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 सरदार
 हुक्म  में  ज्ञात  कर  सकता

 लोक  सभा  हूं  कि  क्या  इन  अस्पतालों  में  सभी  विशिष्ठ

 चिकित्सकों  तथा  नवीनतम  रोग  निवारक
 १५  दिसंबर  १९५२

 साधनों  की  व्यवस्था  की  गई  हैं  अथवा  की

 सदन  की  बैठक  दस  बजे  समवेत  हुई
 श्री

 आबिद  अली  :  की

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 सरदार  gan  सिंह  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 हूं  कि  क्या  इन  में  छूत  की  बीमारियों  और

 केन्द्रीय  अस्पताल  क्षय  जेसे  अन्य  गम्भीर  रोगों  के  लिए  प्रथम

 *
 ११६४.  सरदार  हुक्म

 क्या |  वाड ह  it  ?

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  शी  आबिद  अली  :  जी  श्रीमान  ।

 क्या  बंगाल  में  काम  करने  वाले
 गन्ना  अनुसन्धान  कार्य-कर्ताओं  का  aia

 खनिकों  के  लाभार्थ  रानीगंज  में  एक  केन्द्रीय
 सम्मेलन

 अस्पताल
 बनाने  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया

 गया  ग  तथा  FOEgu,  श्री  एस०  एन०  दास कह
 Q  )

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की
 उस

 के  कब  तक  बन  कर  पूर्ण  हो
 कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति

 जाने  की  संभावना  है  ?.
 a  अपनी  गतिविधियों  के  सामान्य  कार्यक्रम

 aa  उपमंत्री  आबिद  :
 के  रूप  में  गन्ना  अनुसन्धान

 कार्यकर्ताओं
 के

 जी  हां
 एक  वार्षिक  सम्मेलन  का  आयोजन  किया  हैं

 ?

 दिसम्बर  १९५४  के  अन्त  तक  ।
 अब  तक  इस  प्रकार  के  कितने  सम्मेलन

 सरदार  हुक्म  में  ज्ञात  कर  सकता
 किये  जा  चुके  हैं

 ?

 हूं
 कि

 क्या  धनबाद  और  रानीगंज  के  केन्द्रीय

 अस्पताल  केवल  खनिकों  तथा  उनके  परिवारों
 इन  सम्मेलनों  के  व्यय  को  किस  तरह

 की  ही  आवश्यकता  को  पुरा  करते  हें  अथवा  पूरा  किया  जाता  हूँ
 ?

 वह  सामान्य  जनता  की  सेवा  भी  करते  हैं  ?
 क्या  केन्द्रीय  सरकार इस  निधि  में

 कोई  अंशदान  देती  है  ?
 श्री  आबिद  यह  खनिकों  और  उन

 के  परिवारों  के  लिए  और  साधारण तथा  अगला  सम्मेलन  कहां  समवेत  होने

 सामान्य  जनता  की  सेवा  नहीं  करते  हैं  ।  वाला हूँ  ?

 113  PSD
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 डा०  पी०  एस०  केन्द्रीय  गन्ना

 जी  हां  समिति इस  प्रकार  की  कोई  राजकीय  सहायता

 एक  ।  नहीं  देती  है  ।  वह  अनुसन्धानों की  कुछ

 योजना  को  स्वीकृत  करती  और  उस  के

 भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  द्वारा
 |

 चलाने में  जो  भी  व्यय  होता  है  उस  का  आघा

 जी  नहीं
 ।

 इस  कार्य  के  लिये  ऐसी

 कोई  निधि  नहीं  है  ।
 रूप  में  दे  दिया  जाता  है  |

 सम्मेलन  का  स्थान  अभी  निश्चित
 सरदार  हुक्म  में  उत्तर  को  ठीक

 नहीं  किया  गया  है  ।
 से  समझा  नहीं  |  क्या  यह  समिति  गन्ना  संबंधी

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता  केन्द्रीय  तथा  राज्य  अनुसन्धान  योजनाओं

 हैँ  कि
 इस

 सम्मेलन  पर  औसत  व्यय  क्या  होता  को  आर्थिक  सहायता  नहीं  देती  है
 ?

 ह
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  देती  है  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  सम्मेलन  के

 यह  राजकीय  सहायता  देना  नहीं  है  परन्तु
 व्यय  का  कोई  भार  हम  पर  नहीं  पड़ा  ।  इस

 स्थिति  यह  है  कि  यही  वह  मुख्य  समिति  है
 सम्मेलन  पर  हुआ  सम्पूर्ण  व्यय  ३,०३८

 रुपये  था  जित  में  से  २,७१७  रुपये  छपाई  खाते
 जिस  का  अपना  स्वयं  का  अनुसन्धान

 लय  है  और  जो  स्वयं  अपने  तत्वाधान  में  ही
 के  थे  और  ३२१  रुपये  का  आकस्मिक  व्यय

 था
 अनुसन्धान  कार्य  करती  है  ।  यदि  विद्यालयों

 और  राज्यों  द्वारा  कोई  योजना  प्रस्तावित

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर  सकता  की  जाती  है  तो  यह  उसे  निश्चय  ही  सहायता

 हुं  कि  प्रथम  सम्मेलन  किस  राज्य  में  हुआ  था
 ?  देती हैं

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 वह  अपनी  प्रकार
 सरदार  हुक्म  fag:  इस  समिति  से

 का  पहला  सम्मेलन  था  |
 किया  सहायता  प्राप्त  अथवा  इस  की  मदद  से

 श्री  एस०  एन०  सम्मेलन कब  am  किसी  अन्य  विद्यालय  में  भी  कोई

 हुआ था  ?  सम्मान  कार्य  किया  गया  हैं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 मुझे  खेद  हे  कि  जी डा०  पी०  एस०  देशमुख  al

 इस  समय  मुझे  तिथि  ज्ञात  नहीं  है  ।
 श्रीमान  ।  बहुत  समय  से  यह  समिति

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर  सकता  सम्मान  कार्य  करती  तथा  उस  में  सहायता  देती

 हूं  कि  क्या  माननीय  मन्त्री  को  इस  सम्मेलन  आई है  ।

 में  स्वीकृत  हुए  संकल्पों  तथा  उस  के  द्वारा  श्री  एस०  एन०  दास  :  में
 ज्ञात  कर  सकता

 की  गई  सिफ़ारिशों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना a  हूं  कि  क्या  इस  सम्मेलन  में  केवल  मात्र

 इस  कार्य  में  संलग्न  अन्य  गैर-सरकारी  विशेषज्ञों डा०  पी०  एस०  यह  सुचना  इस

 समय  मेरे  पास  नहीं  है  ।  का  भी  इस  में  प्रतिनिधान था  ?

 सरदार  हुक्म  सिह  इस  समिति  द्वारा  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  उस  में

 दोनों
 केन्द्रीय  तथा  राज्यों  की  अ  सम्मान  योजनाओं  ही  परन्तु  प्रधानता  राज्यों  के  प्रतिनिधि को

 दी  गई  राजकीय  सहायता क्या  थी  ?  ही  उस  में  आये  थे  |



 RRRZ  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  RRA

 छोटे  रेलवे  स्टेशनों  का  सुधार
 श्री  बड़े  रेलवे  स्टेशनों की

 के  PWR  श्री  दादी कया  रेल  मंत्री  सुख  सुविधाओं  को  स्थगित  करने  का  कोई

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :  नहीं  है  ।  केवल  छोटे  रेलवे  स्टेशनों

 को
 सुख  सुविधायें  देने  के  लिये  अधिक  धन

 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  सरकार  ने  पहले

 निश्चय  कर  लिया  है  कि  बड़े  रेलवे  स्टेशनों
 देनें का  है  ।

 को  दुबारा  नये  सिरे  से  बनाने  और  उन  की
 श्री  एम०  एल ८  द्विवेदी

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता

 मरम्मत  कराने  पर  बहुत  अधिक  धन  राशि
 हूं  कि  क्या  उन  सभी  छोटे  और  बड़े  रेलवे

 व्यय  करने  के  बजाय  वह  भविष्य  में  छोटे
 teal  जिन  को  आगामी  पांच  वर्ष  में

 स्टेशनों  पर  यात्रियों  को  सुख  सुविधायें  पहुंचाने
 पुननिर्माण  करने  की  आवश्यकता  कोई

 के  लिए  अधिक  धन  व्यय  करेगी  ;  तथा
 सुची  बना  ली  गई  और  यदि  तो  क्या

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर
 सरकार  उस  सूची  को  सदन  पटल  पर  रखने

 स्वीकारात्मक  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 की  कृपा  करेगी  ?

 की  नीति  क्या  हैं  और  छोटे  रेलवे  स्टेशनों

 श्री  अलग दान  विभिन्न  रेलवे  से  ऐसे को  सुधारने के
 लिये  ag  कितनी  अतिरिक्त

 ी
 धनराशि  व्यय  करने  की  प्रस्थापना  करती  की  सूचियां  तैयार  करने को  कहा

 a
 गया  और

 जैसे  ही  वह  तैयार
 हो हे

 ?

 उन  को  सदन  पटल  पर  रखा  जा  सकता  हैं  ।
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सेशन
 जी  हां  ।

 चावल का  प्रसंकरण

 कुछ  न्यूनतम  सु  जैसे  प्रती  *
 ११६९.  श्री  एस०  सो०  कपा

 बैठने  की  पीने  के  पानी  का
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 इत्यादि  की  सभी  स्टेशनों  पर  उन  के
 करेंगे  :

 महत्वपूर्ण  होने  या  न  होने  की  बात  के

 व्यवस्था  की  जायेगी  |  अधि क  महत्व
 क्या  दो  एक  जापान

 )  का  तथा  दूसरा  भारत स्टेशनों  पर  और  भी  अतिरिक्त

 नसे  प्लेटफार्मो का  ऊंचा  करना  तथा  उन्हें
 के  चावलों  का  प्रस्थापित  प्रसंकरण  किया

 ऊपर  से  की  व्यवस्था
 जा  चुका  है  ;

 दी  जायेंगी  |  सुख  सुविधाओं के  महे  प्रति  वर्ष  यदि  तो  कब  और  कहां  ;

 खर्चे  होने  वाले  धन  का  एक  अधिकांश  भाग
 वहू  विशेषज्ञ  कौन  हें  जिन्होंने  यह

 छोटे  स्टेशनों  पर  व्यय  किया  जायेगा  ।  सन्  प्रयोग  किया  हूं  ;  तथा

 १९५२-५३  में  छोटे  स्टेशनों  पर  ९७  लाख

 इस  समय  इन  दोनों  किस्मों  के रुपया  और  सन्  १९५३-५४  में  ११६  लाख

 रुपया  व्यय  करने  की  प्रस्थापना है  ।
 चावलों की  उत्पादन  क्षमता क्या  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :
 श्री  दादी  में  उत्तर  को  पूर्ण  रूप  से

 समझ
 जी  हां  ।

 नहीं  सका  ।  मेरा  प्रश्न  था  कि  क्या  बड़े  स्टेशनों

 यह  परियोजना  १९५०  में पर  सुख  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के
 ~

 कार्यक्रम  को  छोटे  स्टेशनों  के  प्रति  पक्षपात  केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान संस्था  कटक

 में  स्थगित
 कर

 दिया  गया  हैं
 ।  प्रारम्भ  की  गई  थी  ।
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 प्रयोग  केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान
 डा०  पी०  एस०  ३०  सितम्बर

 संस्था के  संच संचालक  के  निरीक्षणाधीन किये  जा  १९५२  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  को

 रहे  हैं
 ।

 अन्तिम  त्रैमासिक  रिपोर्ट  के  अनुसार  यह  ज्ञात

 जैपोनिका से  जापान  में  प्रति  एकड़
 हुआ  हूं  कि  उक्त  चतुर्थांश  में  ५५,९८९

 saad  किये  गये  थे  और  ३,८४७  frat
 २५००  पौंड  चावल  की  प्राप्ति  होती

 और  भारत  में  इंडिका  क़िस्म  कोई  ७५०
 बीज  इकट्ठे  किये  गये  थे  ।

 डा०  क े०  जी०  देशमुख  में  ज्ञात  कर  सकता
 पौंड  की  प्राप्ति  होती  हैं  ।

 हूं  कि  क्या  इन  प्र संकर  बीजों  को  किसी  विदी

 श्री  एस०  सी०  म॑  ज्ञात कर  प्रकार  की  कमी  और  मौसम  की  आवश्यकता

 सकता  हूं  कि  कया  तथा  होती  अथवा  वह  इस  देश  में  पायें  जाने  वाले

 कृषि  ने  अपने  विस्तारित  प्रविधिक  साधारण  मौसम  में  ही  उत्पन्न  हो  जाते  हैं
 ?

 सहायता  कार्यक्रम के  अन्तरगत  इस  प्र संकरण
 डा०  पी०  एस०  देवता  यह  अनुसन्धान

 क्लार्क  के  लिये  कोई  सहायता  प्रदान  की  है
 ?

 कार्य  किसी  मिटटी  विद्वेष  के  लिये  उपयुक्त

 डा०  पी०  एस०  जी  हां  ।  दोनों  बीजों  की  खोज  करने  के  लिए  यह

 योजनाओं  में  से  एक  अन्तर्राष्ट्रीय सहकारी  प्रयोग  इन  बीजों  को  भारतीय  जलवायु  के

 योजना है  जिसे  तथा  कृषि  लिए  अनुकूल  बनाने  के  हेतु  किये  जाते

 और  इस  कारण  विभिन्न  प्रकार  की  मीटिंगों ने  प्रवर्तित किया  ह

 पर  परीक्षण किया  जाता  है  ।
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  इस  प्र संकरण  विभाग  वहां  श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हं  कि

 के  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  प्रयोगात्मक पाठ्यक्रम  कटक  के  अनसन्धाम  स्टेशन  कितनी

 से  कोई  सम्बन्ध हैं  ?
 किस्मों  पर  किया  जानें  वाला  अनुसन्धान

 डा०  पी०  एस०  जी  जहा
 ara  अन्तिम  स्थिति  तक  पहुंच  गया  है

 तक  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  की  सहायता  का  डा०  पी०  एस०  यह  अनुसन्धान

 सम्बन्ध है  |  दोनों  एक  दूसरे  से  बिल्कुल  कार्य  एक  बहुत  देर  वाली  प्रणाली  है  और

 स्थित  हैं  ।  इस  का  निश्चित  परिणाम  ज्ञात  करने  तथा

 हमारे  लिए  यह  निश्चित  करने  में  कि  किस
 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  A  ज्ञात कर  सकता

 प्रकार  का  बीज  सब  से  अधिक  उपयुक्त  रहेगाਂ
 हुं कि  क्या  यह  प्रथम  प्रयोग  हू  अथवा  प्र संकरण

 लागों  तीन  से  चार  वर्ष  तक  का  समय  लगने  की
 सम्बन्धी  अन्य  कार्य  सरकार  द्वारा  |

 संभावना =  |
 हें  अथवा  उन  के  सरकार  द्वारा  किये  जाने  कं

 कोई  प्रस्थापना हैं  ?
 श्री  एस०  एस०  में  ज्ञात  कर

 सकता  हुं  कि  क्या  भारत  के  अतिरिक्त  किन
 डा०  पी०  एस०  देवास  मेरे  विचार

 अन्य  देशों  को  इस  प्रयोग  से  लाभ  पहुंचने
 से  यह  प्रयोग  अब  किये  गये  इस  प्रकार  की  संभावना  हूँ

 ?

 के  प्रयोगों से  सब  से  बड़ा  है  ।
 wl साठ  पी०  एस०  देशमुख :  जहां  तक  इस

 श्री  बमन  इस  संस्था  में  प्र संकरण  प्रणाली  केन्द्र
 का

 सम्बन्ध  भारत के  अतिरिक्त
 से

 अब
 तक  विकसित  की  गई  चावल की  एशिया के  नौ  अन्य  देश  इस  में  भाग

 ले
 रहे

 क़िस्मों की  संख्या  क्या  है  ?  हूँ  ।
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 श्रीमती  ए०  काले  में  इस  प्रयोग  अब  तक  उपलब्ध  अपेक्षित  सूचना  दी  गई

 किये  जाने  का  कारण  जान  सकती  क्या  सदन  पटल  पर  रखा  जाता हें  परि

 इस  से  अधिक  पोषक  तत्व  वाला  चावल  उत्पन्न  शिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 होगा  अथवा  इस  के  परिणाम  स्वरूप  चावल
 श्री  ईश्वर  रेड्डी

 :
 में  ज्ञात

 कर
 सकता

 का  अधिक  उत्पादन  होगा  ?
 हुं  कि  क्या  भारत-अमरीकी  करार

 में  भारत  की  मछली  का  उत्पादन  बढ़ाने के डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 चेष्टा

 यह  है  कि  कोई  ऐसा  बीज  खोज  निकाला  जाये  प्राचीन  किया  गया  है  ?

 जिस  से  उपज  अधिक  हो  और  जो  अधिक  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मत्स्य  ग्रहण  के

 से  अधिक  प्रोटीन दे  सके  सम्बन्ध  में  प्रयोग  करने  के  लिए  भारत  को

 अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाओं  से  कुछ  सहायता  मिलेगी

 श्री  एम०  एल०  क्या  में  इस  और  गहरे  समद्र भ्छ्  म  मछली  पकड़ने  के  लिए

 योजना  में  भाग  लेने  वाले  देशों  के  नाम  ज्ञात  अपेक्षित  कुछ  उपकरणों  भी  प्राप्त  होंगे  ।

 कर  हु  ?
 श्री  ईश्वर  करार  के

 डा०  पी०  एस०  मेरे  विचार  भारत  में  मत्स्य  ग्रहण  के  विस्तार  के  लिए

 से  सूची  गत  अवसर  पर  दी  गई  थी  ।  उन  में  और  विशेषतया  मशीनों  के  काम  में  लाये  जाने

 अधिकतर  दक्षिण-पूर्वी  एशिया  के  देश  हैं  ।  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही

 किये  जाने  की  प्रस्थापना  हे  ?
 श्री  एस०  एल०  क्या  चीन  को

 इस  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  हे  ?  डा०  पी०  एस०  हम  अपने

 मछली  पकड़ने  वाले  विभाग  में  महीनों  से
 Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार  से

 काम  लेनें  के  प्रश्न  पर  गम्भीरता  से  विचार
 नहीं  ।

 कर  रहे  हूं  और  हम  वहुत  अधिक  संख्या  में

 मछली  का  निर्यात
 इंजन  मंगाने  जा  रहे  हू  जो  मामूली  नावों  में

 *
 R@Vo.  श्री

 ईश्वर  खाद्य  लगाये  कुछ  ट्राली  भी  मंगाये  जायेंगे

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जिन  को  गहरे  समूद्र  में  मछली  पकडने  के  काम

 में  लाया  जायगा  |
 गत  तीन  वर्षों  में  भारत  से  सूखी

 तथा  ताज़ी  मछली  का  कुल  कितना  निर्यात
 श्री  ए०  एस०  भारत  के  किस

 हुआ  था  ;
 भाग  से  सुखाई  हुई

 मछली  अधिकतया  निर्यात

 की  जाती है  ?
 किन  देशों  को  तथा  कितनी  कितनी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 मुझे  खेद  हूं
 परिभाषा  का  नियति  हुआ  तथा

 कि  यह  सुचना  मेरे  पास  नहीं है  ।

 इन  निर्यातों  के  परिणाम  स्वरूप  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानते

 भारत  द्वारा  कुछ  कितनी  धन  अजित
 हूं  कि  ag  मालाबार  से  भेजी  जाती हू

 ।

 कीगई  ?
 सरदार  हुकम  fag:  अधिक  अन्न  उपजाओ

 कृषि  मन्त्री  पी०  एस०
 निधि  में  से  कितनी  धनराशि  मछली  पकडने

 से  ताज़ी  मछली  सम्बन्धी  कोई
 के  व्यवसाय  के  विस्तार  के  लिए  व्यय  की  गई  ?

 उठ  GT ३  व आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  जहां  तक  सुखाई  हुई
 a

 ०  एस०  देशमुख : मेरे पास मेरे  पास  आक़

 मछली  का  सम्बन्ध है  एक  विवरण  जिसमें  नहीं  al
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 मूलगंज-दौरान मधेपुरा  रेलवे  लाइन  कया इस  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  अनुसूचित

 *
 ११७३.  श्री  एन ०  जातियों  के  उम्मीदवारों के  लिए  कुछ  स्थान

 क्या  रल  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सुरक्षित
 हें

 ;

 कि  बिहार  में  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  में  मू अलीगंज  उपरोक्त  प्रशिक्षण  केन्द्र  में

 से  दौराम  माध  पुरा  तक  रेलवे  लाइन  aaa  सुचित  जातियों  के  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या

 को  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  ह  ?
 क्या ह  ;  तथा

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर
 क्या  इन  प्रशिक्षणार्थियों  को  कोई

 स्वीकारात्मक  तो  अब  तक  हुई  प्रगति  ?

 वृत्तियां  दी  जाती  यदि  तो  इन  वृत्तियों
 यातायात  के  लिए  इस  लाइन  के

 की  सम्पूर्ण संख्या  कया  हूँ
 और  प्रशिक्षणा्थियों

 कब  तक  तयार  हो  जाने  की  प्रत्याशा है
 ?

 को  कितनी  धनराशि प्रति  मास  दी  जती

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 a

 ह
 ?

 गेंशन) : (क) उत्तर हां में हे । उत्तर  हां  में  हे  ।
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली )

 :  )

 जहां  तक  काम
 में  हुई  प्रगति  का

 दिसम्बर  P34R  के  अन्त  में  बनारस  हिन्दू
 सम्बन्ध  दौराम  मानपुर  से  बुयाम  घाट

 विश्वविद्यालय  के  इंजीनियरिंग  कालिज  के
 तक  ६.२५  मील  लम्बा  मिट्टी  का  पुश्ता

 बनाया जा  चुका  हे  ।

 प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त

 कर ने  वाले  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या  ३०३
 आशा  की  जाती  &  कि  काम

 थी

 सन्  १९५३-५४  के  अन्त  तक  समाप्त  हो

 जायेगा  |  जी  .  १२  9/2  प्रतिशत  स्थान

 श्री  एल०  एन०  क्या  यह  तथ्य  अनुसूचित  जातियो ंके  उम्मीदवारो ंके  लिए

 2  fe  कुछ  दिन  से  निर्माण  कार्य  रोक  दिया  सुरक्षित  faa  गए  हें  ।

 गया हे  ?  १६  ।

 श्री  काम  हो  रहा  हद  और

 बिहार  सरकार  का  जन  वास्तु  विभाग  काम
 अनुसूचित  जाति  के  १२

 थियों  को  २५  रुपया  प्रति  प्रशिक्षणार्थी  प्रति
 कर

 रहा
 जसे  ही  उस  को  और  भूमि  प्राप्त

 होगी  वह  काम  को  जारी  कर  देगा  ।
 मास  की  दर  से  वृत्तियां दी  जाती हैं  ।

 श्री  रूप  मे  ज्ञात  कर  सकता श्री  एल०  एन०  कया  यह  तथ्य हे
 कि  किन्हीं  स्थानों  में  अभी  तक  भूमि  को  हूं  कि  इन  प्रशिक्षणार्थियों  को  दिये  गये

 पत्र  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राज्य  सरकारों समाप्त  करने  का  कार्य  भी  नहीं  हुआ  हैं  ?

 शी  अलगेशन
 :  मुख्य  अंजनिक  ने  हमें  बताया  द्वारा  अस्वीकृत fea  गये  हैं  ?

 श्री  आबिद  कुछ  सरकारों  ने
 सफल  होंगे  और  काम  को  चाल  रखा  जा

 सकेगा  |  मान्यता दी  हैं  ।

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  बनारस  श्री  भीखा  म॑  ज्ञात  कर  सकता हूं *
 ११७५.  श्री  रूप  नारायण क्या  श्रम

 कि  क्या  कुछ  स्थान
 अनुसूचित

 आदिम  जातियों मन्त्री  यह  विमान  की  कृपा  करेंगे  :

 के  लिए
 भी

 सुरक्षित  किये  गये  ह  ?

 व्यवसायिक
 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के

 की  ary
 hw  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रशिक्षणार्थियों  श्री  आबिद

 अनुसूचित  आदिम संख्या  कितनी  है
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 str  fer श्री  गणपति  राम  क्या  मं  जान  सकता  प्रस्थ [पना  की  ज  tt  यह  संगठन  विभिन्न

 हूं  कि  इस  तरह  की  ट्रेनिंग  पर  कितना  रुपया  रेलवे  के  प्रशासनिक  नियन्त्रण  में  न  रहे

 अब  तक  at  किया  गया है  ?  वरन्  सीधा  उसी  के  नियन्त्रण  के  अधीन  काय

 करे  तथा
 श्री  आबिद  इसके  लिए  अगर  आप

 सवाल  लिख  कर  पूछें  तो  में  जवाब  दे  सकूंगा  |

 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रस्थापना  का
 श्र  संगण्णा  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 क्या  परिणाम  हुआ  ?

 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिए  कोई

 स्थान  सुरक्षित  क्यों  नहीं  किय  गये  हें  ?
 रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री

 श्री  आबिद  अली  :  मुझे  इस  घ्यान  की  श्रम  कल्याण  संगठन  अथवा

 qa  सुचना  चाहिये
 ।  कमकर  जसा  कि  वह  इस  समय

 विभिन्न  रेलवेज  में  काय॑  कर  रहा  अंशतः श्री  रूप  नारायण  :  में  ज्ञात  कर  हूं

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  जनरल  मैन  जरों  के  सीध  नियन्त्रण  में  है  और

 प्रशिक्षणार्थियों  को  सेवामुक्त  करने  की  कोई  कुछ  अन्य  मामलों  उदाहरण  के  लिए

 जिम्मेदारी  ली  है  ?  दाप  और  सेवा  आयोजन  सम्बद्ध

 विभाग  के  नियंत्रणाधीन  हे  ।
 श्री  आबिद  हम  उन  को  सेवाय क्त

 कराने  के  प्रयत्न  करते  परन्तु हम  ने  कोई  जी  हमें  एसी  किसी

 वचन  नहीं  दिया  है  ।
 का  ज्ञान  नहीं  हे  ।

 श्री  गणपति  क्या  मं  जान  सकता

 हुं  कि  mada  इस  तरह  की  ट्रे  लीग  पाने  वालों  wet  उत्पन्न  नहीं  होता हूं  ।

 के  लिए  कई  ऐसा  प्राविजन  भी
 पंडित  एम०  बी०  में  ज्ञात  कर

 बना  रही  ह  जिस  से  उन  को  ट्रेनिंग  खत्म  करने
 सकता  हूं  कि  इन  अधिकारियों  के  कते व्य

 करने  के  बाद  कुछ  sia  भी  दिये
 और  कृत्य  कया  हू  ?

 जा  सकें  ?

 श्री  आबिद  ट्रेनिंग  के  बाद  उन  को  श्री  अलगे दान  :  यह  अधिकारी  रेलवेज

 .  ar
 कर्जे  दिये  जाने  की  कोई  स्कीम (

 जना |  दि  क  ह  के  कमकर  संगठन  में  |  यह

 वेतन  का  पट्टी  की

 शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  की

 श्रम  कल्याण  संगठन  व्यवस्था  करना  इत्यादि  बातों  की  देखरेख

 *
 2  2199,  पंडित  एस०  बी०  भागवत

 करते  ह  ।  इन  अधिकारियों  के  यही  acer

 और  कृत्य  ह  ।
 क्या  रेल  मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे पग

 क्या  श्रम  कल्याण  जसा
 श्री  सिहासन  fag:  में  ज्ञात  कर  सकता

 कि  वह  इस  समय  विभिन्न  रेलवे
 में

 विभिन्न
 हूं  fe  कया  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में

 जनरल  मैनेजरों  सम्बद्ध  विभागों  के
 कोई  घोषित  कल्याण  अधिकारी  ह  ?

 प्रशासनिक  नियंत्रण  में  हं
 ?

 श्री  २४९  पद  हे  उन  में  हे क्या  यह  तथ्य  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 a  तीन  घोषित  हैं
 '

 के  श्रम  मन्त्रालय  ने  कुछ  समय  पहले  यह
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 चाय  उद्योग
 श्री  बै कटार मन  :  इस  वचन  को  दृष्टि  में

 रखते  क्या  सरकार  उन  की  इस  प्रार्थना *
 229.0  श्रीमती  जयश्री  :  क्या  श्रम  मन्त्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 कि  श्रमिकों  के  भरण  पोषण  का

 दायित्व  उन  से  ले  लिया  विचार  करने

 क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  चाय  उद्योग  की  प्रस्थापना  करती  है  ?

 को  अपने  श्रमिकों  के  भरण  पोषण  का
 श्री  आबिद अली  :  जी  सरकार

 दायित्व  उठाना  पड़ता  हूँ  ?  तथा  श्रमिकों  को  गई  रियायतों  को  वापस

 लेने  या  कम  करने  की  प्रस्थापना  नहीं  करती
 क्या  जिन्हों  अन्य  उद्योगों  को  भी

 अपन  श्रमिकों  का  भरण  पोषण  करने  का  हू  ।  यह  मामला  उस  त्रितलीय  सम्मेलन  की

 कार्यसूची  में रख  लिया  गया  जो  इस  मास
 उत्तरदायित्व  उठाना  पड़ता  हू  ?

 की  १९  तथा  २०  तारीख  को  होगा  और

 श्रम  उप  मंत्री  आबिद  :  जिसमें  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  भी  उपस्थित

 पादिचमी  बंगाल  और  मेसर  में  चाय  और  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  सम्मति  भी

 बागान  अपने  श्रमिकों  को  रियायती  दरों  पर  ज्ञात  की  जायंगी  ।

 खाद्यान्न  देते  हे  ।  यह  Tar
 बहुत  समय  से  चालू

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  ज्ञात कर
 है  ।  मदरास  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  उन

 क्षेत्रों
 के

 अतिरिक्त  जहां  अनुवादित  राशनिंग
 सकता  हुं  कि  उन्होंने  जो  प्रतिनिधान  किया  हूँ

 उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  हूँ
 ?

 प्रणाली  चालू  बागान  राशन  दुकानों  का

 श्री  आबिद  अली  :  हम  ने  इस  रियायत  को काम  करते  ह  और  ख़रीद  मूल्य  पर  खाद्यान्न

 देते  हँ  ।  कम  से  कम  कुछ  समय  के  लिए  कम  न  करन

 का  निर्णय  किया हैं  |
 कोयला  खदानों  में  भी  मालिक  लोग

 श्री  घुसाया  :  वह  कौन  सी  नई  कठिनाइयां
 अनाज  रियायती  दरों  पर  मजदूरों  को  देते

 श  थीं  जिन  का  मालिकों  को  अपने  श्रमिकों
 a

 का  भरण  पोषण  करन  सामना  करना

 श्रीमती  में  ज्ञात  क्र  सकती  हूं  पड़ा  ?  उन  को  इन  कठिनाइयों  का  कब  से

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  चाय  बागानों  के  सामना  करना  पड़  रहा  और
 उस

 के  FAT

 कुछ  मालिकों  ने  यह  प्रतिनिधान  ठी कर्क  4
 कलवान्कली

 ic  कि  कारण हैं

 नह  इस
 उत्तरदायित्व  को  निबाह  में  असमय

 af
 उपाध्यक्ष  वह  यह  जानना  चाहते

 हे  कि  कब  से  मालिकों  को  अपने  श्रमिकों  को

 थ्रो  afar  जी  |  करार  के  अनुसार  राशन  की  व्यवस्था  करने

 कई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  है  ।  में  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 श्री  आबिद  दो  तीन  वर्षों से  वह
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  प्रतिनिधान  भेज  रहे  हैं  ।

 कि  क्या  यह  तथ्य  हूँ  कि  आसाम  के  चाय

 बागानों  ने  भरती  के  समय  भी  अपने  श्रमिकों
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 को  रियायती  दरों  पर  राशन  देने  का  दायित्व
 भरती के  समय  श्रमिकों  को  यह  बतान के

 लिया  था  ?  कि  किन  अवस्थाओं  में  उन  को  चाय  बागानों

 काम  करना  FAT  व्यवस्था  की  गई भी  आबिद
 अली  :  जी  यह  तथ्य है

 ।  थी ं?
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 श्री  आबिद  अली  :  सेवा  की  समस्त  रात  क्या  सरकार  उक्त  योजना  की  एक

 को  समझा  दी  जाती  ह  ।  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखने  की  कृपा

 करेगी  तथा
 श्री  बी०  एस०  मति  में  ज्ञात  कर  सकता

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के डूं  कि
 क्या  सरकार  का  विचार  यह  देखने  का

 न  कि  श्रमिकों  दारा  अनाज  के  अधिक  मूल्य  लिए  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  अब  तक  क्या

 के  रूफ  में  दिया  जा  रहा  धन  उन  को  मालिकों  क्या  कायंवाहियां  की  गई  हें  ?

 द्वारा  क़रार  के  अनुसार  दे  दिया  जाता हे
 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 श्री  आबिद  अली  :  श्रमिकों  को  हानि  जी  हां  ।

 चान  वाले  किसी  परिवर्तन  को  करने  की  और  ।  उक्त

 सरकार  प्रस्थापना  नहीं  करती  हे  ।
 कारी  ने  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  और  वह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  कलपता  पर  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 आधारित  हू  कि  उन  से  अधिक  मूल्य  देने  को  श्री  जसानी  :  म॑  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 कहा  जायगा  |  एक  त्रितलीय  सम्मेलन  होने  किस  प्रकार  की--बहु  ऋण

 को  है  ।  उपभोक्ता  अथवा

 सहकारी  समितियों  के  लिय यह  परिमाप  किया
 श्री  बी०  एस०  मृति  :  करार  के

 गया  था ?
 मालिकों  को  खाद्यान्न  रियायती  दर  पर  देना

 श्री  अलगे दान  :  यह  परिमाप  सम्बद्ध ह  ।  परन्तु  श्रमिक  अधिक  मूल्य  दे  कर  अनाज

 खरीद  रहे  हूँ  ।  H  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  अधिकारी  द्वारा  किया  गया  है  और  उस

 क्या  सरकार  का  यह  देखने  का  विचार  है
 ने  एक  विस्तृत  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  है  ।  उस

 शक  अब  तक  बीते  समय  का  मूल्यों  कां  अन्तर  की  सिफारिशें  इस  समय  सरकार  के

 मालिकों  द्वारा  दिया  जाय  ?  धीन  यह  बहु प्रयोजनीय  समितियों  तथा

 सहकारी  थोक  भंडारों  इत्यादि  के  सम्बन्ध

 श्री  आबिद  अली
 :

 हमारी  सुचना  के
 में  थीं  ।

 अनुसार  श्रीमान्  कमकरों  को  कोई  भी  अधिक
 श्री  बी०  एस०  ्  :  रिपोट  कब

 प्रस्तुत मूल्य  नहीं  देने  पड़  रहे  हैँ  ।

 की  गई  थी  और  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों

 सहकारी  समितियों  का  परिमापन  को  कार्यान्वित  करने  में  सरकार  द्वारा  कितना

 *
 2298.0  श्री  जसानी  :  क्या  रेल  मन्त्री  समय  लिय  जाने  की  प्रस्थापना  है  ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  अलगे दान  :  उक्त  रिपोर्ट  कुछ  समय

 पूर्वे  प्रस्तुत  की  गई  थी  ।  fora  करने  में क्या  यह  तथ्य  है  कि  रेलवे  क पषंद च्

 ने  रेलवे  कमकरों  में  सहकारी  समितियों  को  सरकार  को  कुछ  समय  लगने  की  संभावना
 ्य
 ह् संगठित  करने  तथा  स्थापित  करने  को  प्रोत्साहन

 देने  के  विचार  से  एक  विद्वेष  अधिकारी  को  सरदार
 छ्

 एस०  सहगल :  में  ज्ञात  कर
 एक  fate  परिमापन  करने  के  लिए  नियुक्त

 सकता  g  कि  उक्त  अफसर
 को

 कब  नियुक्त
 किया  है  ;  किया  गया  था  ?

 यदि ए  सा  तो  क्या  विशेष

 कारी  द्वारा  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  गई  है  ;  १९५२  में  ।
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 सरदार  ए०  एस०  सहगल
 :  मे  ज्ञात  कर  सफ़ा बाद  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना

 सकता  हुं  कि
 उस  ने  कब  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करते  हे  ।  इन  में  से  प्रत्येक  १४००  लाइनों

 की ?  का  एक्सचेंज  होगा  ।  इस  के

 श्री  अलग शन  :  सितम्बर  में  ।  बाद  के
 स्वयं  चालित  बोर्ड  से  मुक्त  हुई  ५००

 समाचार दर  प्रणाली
 लाइनों  को  हटा  कर  के  गोलगोड़ा

 में  मिला  दिया  जायेगा  । *
 ११८०.  माधव  रेड्डी

 :
 संचरण

 स्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  काज़ी  पेट-बल्लारी  यात्री  ट्रेन  सेवा

 सरकार  १९५२-५३  में  दर  *2 202.  श्री  माधव  रेड्डी  :  कया  रेला

 प्रणाली  को  हैदराबाद  राज्य  में  भी  लागू  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 करने  की  प्रस्थापना करती  हूं  ?
 क्या  केन्द्रीय  रेलवे  में  काज़ीपेट  और

 संचरण  उप मंत्रो  राज
 :  बल् लार शा  के  मध्य  एक  और  सवारी  गाड़ी

 जी  सन्  १९५३  में  किसी  समय  हूं  दरा बाद  को  चालू  करने  की  कोई  प्रस्थापना  हूँ  ;

 राज्य  A  समाचार  दर  प्रणाली  जारी  तथा

 करने  की  प्रस्थापना  ह  |
 क्या  सरकार  को  विदित  है  किः

 श्री  माधव  रेड्डी
 :  इस  प्रणाली  को  चालू  हैदराबाद  में  पुलिस  कार्यवाही  किये  जान से

 करन  का  उद्देश्य  क्या  हूं  ?
 qa  काज़ीपेट  और  बल्ला रदा .  के  बीच

 और  सवारी  गाड़ी  चलती  थी  ? श्री  राज  बहादुर  :  भीड़  भाड़  को  हटाने

 और  सेवा  में  अधिक  का यं क्षमता  लाने  के
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 इस  के  ट  लीफून  में  कुछ  :  जी  वेजवाडा  और  बल्ला

 और  सेवा  सुविधा  देने  और  मितव्ययता  करने  के  मध्य  इस  समय  चलने  वाली  सवारी  तथा

 के  लिये  ।  पासंग  गाही  (२११  डाउन  ।  २१२

 को  बेचवाना  और  बल्ला  शा  के  मध्य  चलन  के at  माधव  रेड्डी
 :  वह  अन्य  नगर  कौन

 से  हूँ  जिन  में  इस  यह  प्रणाली  चालू की  लिए  बढ़ा  कर  |

 जायेगी  ?

 १-४-४८  से  १०-७-४८  तक

 श्री  राज  बहादुर  :  पेट-बल्लारी  सैक्शन  पर  एक  अतिरिक्त

 सवारी  गाड़ी  परीक्षात्मक  उपाय  की  भांति

 पुना  और  शिमला  |  कोई  ३  महीने  के  लिये  चलाई
 गई  थी  ।

 श्री  हेडा
 :

 क्या  यह  तथ्य  नहों  हू  कि  हैदराबाद  श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 में
 ज्ञात

 कर
 सकता

 की  टैली फूल
 सम्बन्धी  मशीनरी  बिल्कुल  घिस  हू ंकि

 क्या  यात्रा  करने  वाली  जनता  से  ऐसी

 गई  और  यदि  ऐसा  तो  उसे  प्रतिस्थापित  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  पारसल  सवारी

 करने  के  लिए  कया  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?  गाड़ी  सुविधाजनक  नहीं  हू  और  पासंग  सवारी

 श्री  राज  हम  समय  समय  गाड़ी  के  स्थान  पर  एक  प्रथम  सवारी  गाड़ी

 चलाई  जाये  ? पर
 उस

 की
 देखरेख  करते हं  इस  के

 हमारे  पास  उस  के  प्रतिस्थापन  तथा
 श्री  अलगे दान  :  इस  प्रकार का  कोई

 करण  की  योजनायें  हू  ।  अभी  तो  हम  दो
 प्रतिनिधान  किय  जाने  के  सम्बन्ध  मं  मुझे एक  सिकन्दरा बाद  में  और

 दूसरा
 कोई  सुचना नहीं  हूँ
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 पांच डा०  पी०  एस०  देशमुख

 कारियों  को  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 *Q2CR.  श्री  एन०  एम
 ०  लिंगम  क्या

 गया हूं  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग े:
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  किन्हीं  विशषज्ञों  को  विदेशों  से
 क्या  सरकार  के  पास  भूति  तथा

 भारत  सरकार  को  भूमि  क्षय  को  रोकने  के

 नमी  के  अधिरक्षण  के  सम्बन्ध  में  कोई  यो  जना

 za  सम्बन्ध  में  परामर्श  देने  के  लिए  आमन्त्रित

 न
 किया  गया  है  ?

 वह  क्षेत्र  जहां  भूति  तथा  वायु

 द्वारा  क्षय  सब  से  अधिक  होता  तथा  डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझे

 सूचना  की  आवश्यकता  xr
 g  ?  परन्तु  मेरा बांधों  को  मिट्टी  भर  कर  अंट  जाने

 विचार  &  कि  एसा  नहीं  है  ।
 से  रोकने  के  उद्देश्य  से  शर्क्तिजनन  तथा

 सिचाई  बांधों  के  आसंपास  कमी  क्षय  को  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्योंकि  भूमि

 अधिरक्षणें  में रै यत  दवा  रा  कृषिविज्ञान  सम्बन्धी रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 अधिकाधिक  तथा  बहुमूल्य  काय  करना  होता कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 तो  क्या  सरकार  ने  इन  तरीकों  को  काम  में

 (ar)  भूमि  क्षय  को  रोकने  की
 योजनाके  बनाना

 तथा  उन  को  कार्यान्वित  करना  राज्य  सरकार  लाने  के  लिए  किसानों  को  राजकीय  सहायता

 देने  के  seq  पर  विचार  किया  हूँ  ?
 की  जिम्मेदारी  हूँ  ।

 मध्य  प्रदेश  त्रावणकोर-कोचीन  तथा  उत्तर  डा०  पी०  एस०  श्रीमान  ।

 प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  के  अपने  स्वयं  के  बम्बई  में  चाल  की  गई  कुछ  एसी  योजनायें

 हें  जिन  को  राज्य  से  afar  सहायता  दी  गई सुसंगठित  अधिरक्षण  एकक  है  और  उन्होंने

 भूमि  क्षय  को  रोकने  के  लिए  योजनायें  बनाई  हू  ।  मेरे  विचार  से  यह  धनराशि  कुछ  व्यय

 हैँ
 ।

 का  दस  प्रतिशत  है  ;  और  इसे  राज्य  सरकार

 और  केन्द्रीय  सरकार  के  मध्य  बांट  दिया  जाता इस  दृष्टि  कोण से  सब  से  अधिक
 a
 a

 प्रभावित  क्षत्र  हिमालय  का  तराई  मावर  ।

 मध्य भारत  पठारी  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  ज्ञात  कर

 छोटा  नागपुर  तथा  दक्षिण  के  सकता  हूं  कि  प्रदिक्षणोधियों  को  राज्य  सरकार

 और  के  व्यय  पर  भजा  गया  ह  अथवा  केन्द्रीय

 कृष्णा  नदियों  सरकार  और  क्या  प्रशिक्षणार्थियों  को

 के  खादरों  वाला  भाग  हैं  |  राज्य  सरकार  की  प्रार्थना  पर  भेजा  गया  है

 या  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  आप  ही  उन  को
 (3)  बनाये  जा  रहे  बांधों  के  पास

 भजा हे  ?
 क्षय

 को  रोकन  की  योजनायें  बनाई  जा  रही
 ३

 a  |  Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  मामला  दो

 श्री  एन०  एम०  लिंगम :  में  ज्ञात कर
 ag  से  अधिक  समय  का  है  और  मेरे  पास  कोई

 सुचना  नहीं  है  ।
 सकता  हूं  कि  क्या  भूमि  क्षय  की  रोकने  के

 तरीकों  में  प्रशिक्ष ण  प्राप्त  क  रने
 के

 लिए  हमारे  श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात  कर

 अधिकारियों  को  विदेशों  को  भेजा  गया  हूं  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन

 गला  a और  यदि  तो  कहां  को  ?  एसी  कोई  प्रस्थ  दिए  दिव  है  ट  कि  इस  विषयक -
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 के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  करने  के  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  यथा  सम्भव  सभी  प्रयत्न

 सकेगा  खोले  जायें  ?  करती  ि  |

 डा०  पी०  Uho  देशमुख  :  राज्य  सरकारों  श्री  टी०  सुब्रहमण्यम  :  मदरास  राज्य  में

 द्वारा  कुछ  केन्द्र  पहले  ही  संगठित  किये  जा  भूमि  अधिकरण  की  क्या  कोई  योजनायें

 रह ेहें  ।  मेरे  विचार  से  इस  से  कुछ  और  अधिक  चालू  हू  ?

 करने  की  इस  समय  प्रस्थापना  है  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 जी  हां,(ुमदरास

 उन  राज्यों  में  से  है  जहां  इस  सम्बन्ध  में

 श्री  एम०  Sto  जोशी  में  ज्ञात  कर  सकता
 अनुसन्धान  कार्य  भी  रहा  ह  और  भूमि

 हूं  कि  भूमि  क्षय  के  कितने  मामले  बम्बई
 अधिकरण  सम्बन्धी  वास्तविक  ्  भी  हो

 सरकार  द्वारा  केन्द्र  के  समक्ष  सहायता  के
 रहा है  ।

 लिय  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ?

 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  म ज्ञात कर  सकता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  प्रकार  के
 हूं  कि  क्या  चम्बल  खादर  का  कोई  भाग  भूमि

 कोई  नहीं  हैं  ।  एक  योजना  के  सम्बन्ध  क्षय  से  प्रभावित  और  इस  प्रभावित  क्षेत्र

 में  मुझे  कुछ  ज्ञात  है  और  जहां  तक  इस  मामले  का  परिमाण  क्या  हँ  ?

 का  सम्बन्ध  ह  हम  बम्बई  सरकार  को
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  क्षेत्र  बहुत

 सम्भव  सहायता  दे  रहे  हें  ।
 बड़ा है  ।  जेसा  में  पहले  ही  बता  चुका  मेरे

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  में  ज्ञात  कर  सकता  पास  उस  क्षेत्र  जहां  क्षति  हुई  आंकड़े

 हूं  कि  भूमि  क्षय  को  रोकने  के  लिए  किस  सीमा
 नहीं  हैं  ।

 तक  वनीकरण  किया  गया  है  ?
 श्री  के०  के०  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इस  मंत्रालय  कि  भूमि  क्षय  को  रोकने  की  योजना  पश्चिमी

 से  सम्बद्ध  वनों  के  इन्सपेक्टर  जनरल  समय  बंगाल  के  दार्जिलिंग  जिले  में  भी  चालू है  ?

 समय  पर  जहां  तक  इस  विषय  का  सम्बन्ध  है  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार  से

 बरामद  देता  रहता  हू  और  जहां  भी  संभव
 नहीं  है  ।  राज्यों  की  जो  सुची  मं  ने  दी  है

 ता
 हं

 बनाकर ग  किया  जा  रहा  पश्चिमी  बंगाल  का  उस  में  नाम  नहीं  है  ।

 श्री  शक्  पी०  त्रिपाठी  :  कया  यह  तथ्य  मुझे  वह  क्षेत्र  विशेष  ज्ञात  नहीं  है  |

 है  कि  विशषज्ञों  ने  यह  रिपोर्ट  दी  हं  कि आसाम  श्री  बी०  एस०  मूरती  :
 मन्त्री  महोदय

 में  आई  बाढ़ें  भूमि  क्षय  के  कारण  थीं  और  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  से  में  ज्ञात  कर

 इसलिये  उन  स्थानों  का  वनीकरण  किया  सकता  हूं  कि  poured  द्वारा  किये  जा  रहे
 जाये  परन्तु  सरकार  के  पास  वनीकरण  की

 भूमि  क्षय  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 कोई  योजना  नहीं  हैँ  ?
 की  गई  ह  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मन्त्री  : डा०  पो०  ऐस०  देशमुख :  भूमि  क्षय  का

 प्रश्न  एक  विशाल  विषय  है  ।  मोटी  गणना  मेरे  विचार  से  यह  प्रशन  मदरास  विधान

 के  अनुसार  भारत  में  कोई  दस  लाख  एकड़
 सभा  से  पुछा  जाना  चाहिये  था  |

 भूमि  इस  से  बुरी  तरह  प्रभावित  है  ।  सभी  मोटर  गाड़ी  करारोपण जांच
 राज्यों  में  हो  रहे  भूमि  क्षय  के  परिमाण  के  समिति  को  रिपोर्ट

 अनुसार  काय  करना  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  ११८३.  श्री  ato  बी०  गांघी :  क्या
 को

 सहायता  देना
 सम्भव  नहीं  ह  पर  तो  भी  यातायात  मन्त्री  १९  १९५२  के
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 तारांकित  प्रश्नों  संख्या  ४७०  और  Yoh के क  श्री  alo  बी०  गांधी  :  क्या  प्राविधिक

 सम्बन्ध  में  दिय  गये  उत्तरों  को  निर्देश  कर  के  समिति  की  रिपोर्ट  सदस्यों  को  परिचालित

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  की  जायेगी  ?

 हूं  कि  कुछ  राज्यों  में  मोटर  गाड़ियों  और
 श्री  अलगेद्वन  :  मेरे  विचार  से  ऐसा

 पेट्रोल  की  बिक्री  पर  कर  लगाया  जा  रहा
 करना  सम्भव नहीं  हैं  ।

 हैं  जिस  के  कारण  मोटर  गाड़ी  करारोपण
 श्री  वी०  बी०  गांधी

 :
 क्या  सरकार  यह

 जांच  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित
 बतलाने  की  कृपा  करेगी  कि  मोटर  गाड़ियों

 करना  कठिन  हो  जायेगा  ?
 पर  लगे  अन्तः राज्य  करों  को  हटाने  के  लिए

 इस  स्थिति  का  सामना  करने  के
 वह  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना

 लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  की  करती  ह्
 पना  करती  हे  ?

 ‘st  अलगे शान  :  इस  तथा  अन्य  प्रश्नों

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  पर  sad  बैठक  में  चर्चा  की  जायेगी  ।

 कई  राज्यों  द्वारा  मोटर  श्री  वी०  बी०  गांधी  :  क्या  सरकार  का

 गाड़ियों  और  पेट्रोल  की  बिक्री  पर  लगाये  विचार  पैट्रोल  पर  लगे  बिक्री  कर  की

 गये  करों  के  परिणामों  की  जांच  यातायात
 तम  सीमा  निर्धारित कर  देते  का  है  ?

 परामशंदात्री  परिषद्  की  प्राविधिक  समिति
 श्री  अलगे हान  :  इस  प्रश्न  पर  विभिन्न  राज्य

 द्वारा  की  जा  रही  ह  और  उस  की  रिपोर्ट  के
 सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  चर्चा  की  जानी
 s बहुत  विजय  ही  प्रस्तुत  किय  जान  की  संभावना
 zs  |

 |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  में  ज्ञात  कर  सकता
 मोटर  गाड़ियों  पर  करारोपण  के  हूं  कि  क्या  सरकार  कुछ  राज्यों  में  अन्तः राज्य

 सम्पूर्ण  sat  मोटर  गाड़ी  करारोपण
 यातायात  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  हो  गये

 जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  faa
 रोध  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही

 यातायात  परामर्शदात्री  परिषद्  की
 कर  रही हूं  ?

 १९५३  में  होने  वाली  बैठक  में  राज्य  सरकारों
 श्री  अलगे शन  :  हमें  किसी  भी  गतिरोध

 के  प्रतिनिधियों  के  साथ  चर्चा  की  जायेगी  और

 के  सम्बन्ध  में  ज्ञान  नहीं  हैं  ।
 इस  चर्चा  के  बाद  सरकार  को  जो  भी  कार्य

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  इस  तथ्य  के
 वाही  करनी  आवश्यक  तथा  संभव  होगी  वह

 की  जायेगी  |  अनपेक्ष  भी  कि  आसाम  में  पैट्रोल  निकलता

 क्या  यह  तथ्य  हूँ  कि  आसाम  में  पैट्रोल
 श्री  वी०  वी०  गांधी  :  क्या  यह  तथ्य  है

 पकी  मूल्य  सारे  भारत  में
 सब

 से  अधिक  हूं
 ?

 कि  प्रविधिक  समिति  द्वारा  रिपोर्ट  के  दिसम्बर

 श्री  अटेंशन  :  मुझे  कोई  सूचना  नहीं  हैं  ।
 के  प्रारम्भ  में  प्रस्तुत  किय  जाने  की  प्रत्याशा

 at ?
 हिंद  चलाई ग

 लखनऊ

 श्री  अलगे दान  :  वह  अपनी  रिपोर्टे  बहुत
 *

 ११८४,  सरदार  Yo  एस०

 शीघ्र  ही  प्रस्तुत  करेगी  और  उस  पर  यातायात  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 परामशंदात्री  समिति  की  जनवरी  में  होने  वाली  कपा  करेंगे  कि  क्या  हिन्द  फ्लाईग

 बठक  में  चर्चा  की  जायेगी  ।  उस  से  वह  अपनी  लखनऊ  का  एक  वायुयान  २२

 रिपोर्ट
 प्रस्तुत  कर  देगी  ॥  १९५२  को  या  उस  के  आसपास  निरंजना
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 और  पटना  जंकशन  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  क्या  यह  तथ्य  है  कि  इन  परिवारों

 गिर  कर
 टूट  गया  था

 ?  के  पास  अन्य  स्थानों  को  जाते  के  कोई  साधन

 नहीं हूँ  ;  तथा
 उक्त  वायुयान  में  कितने  यात्री  थे  ?

 उन  को  वहां  से  हटाते  आदेश
 कितने  मर  गये  तथा  कितने  गम्भीर

 देने  से  पूर्व  क्या  सरकार  उन  को  कोई  स्थान
 रूप  से  आहत  हुए  ?

 और  वहां  झोंपड़ियां  बनावे  के  लिए  कुछ
 क्या कोई  जांच  की  गई  है  और घुटना  आर्थिक  सहायता  देगी  ?

 फके  कारण  क्या  हे  ?
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 झ् नदी  )  rae  व्यक्तियों  at  प्राथमिक  x (  नई  दिल्ली  रेलवे  ela  के

 सहायता  देने  के  लिए  क्या  प्रबन्ध  किये  गये
 i

 श  ऊपर  पुल  के  पुश्ते  के  ढाल  कोई  एक  सौ
 थे

 अनधिकृत  झोंपड़ियां  बती  हुई  हैं  ।  यह  ज्ञात
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 नहीं  कि  जिन्हों  ने  इन  को  बनाया है  वह  वास्तव
 जी  at  में  कहां  से  आये  परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता

 एक  है  कि  उन  में  से  अधिकांश  दक्षिण  भारत  से

 आये हुए  हें  और  उन  में  अधिकतर
 किसी  की  मृत्यु  नहीं हुई  परन्तु

 महाराष्ट्र  के  हैं  ।
 शिक्षार्थी  वायुयान  चालक  गंभीर  रूप  से

 जी  उन  से  बार  बार  उस  ढाल
 आहत

 हुआ  था
 को  ख़ाली  कर  देनें  और  उसे  नुक़्सान न

 दुर्घटना  की  जांच  की  ज  T  रजी
 न्  हैँ

 पहुंचाने  का  आदेश  दिया  गया  है  ।

 रेल  द्वारा पटना  लाने  जाने से  पुर्व  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  प्राप्त

 उन  को  तिरंगना  के  ग्राम्य  अस्पताल  में
 नहीं

 हैं  ।
 मिक  सहायता  दी  गई  पटना  में  उन  को

 रेलवे  कोई  अन्य  cart  नहीं  दे
 उसी  रात  बड़े  अस्पताल  में  भरती  कर  लिया ल्

 सकती  है  क्योंकि  दिल्लो  में  जितनी  भूमि गया |
 उस  के  पास  है  वह  स्वयं  उप  को  आवश्यकताओं

 श्रमिकों  का  निष्कासन  के  लिए  भी  पर्याप्त  नहों  है  ।  रेलवे  द्वारा

 न
 22CR  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  कोई

 आर्थिक  सहायता  दी  जानों  भी  संभव

 नहीं
 है  । क्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  एस०  दी०  राम स्वामी  :  FAT  सरकार

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सलेम  जिले  यह  आशवासन  देने  की  कृपा  करेगा  कि  जब

 के  दुर्भिक्ष-पीड़ित  क्षेत्र  से  श्रमिकों  के  कोई  तक  उन  को  वैकल्पिक  स्थान  नहीं  दे  दि

 १००  जो  काम  की  खोज  में  आये  जायगा  उन  को  वहां  से  हटाया  नहीं  जायगा ?

 नई  दिल्लो  रेलवे  स्टेशन  के  ऊपर  वाले  श्री  अलगे दान  :  इस  से  हमारा  कोई  सम्बन्ध

 पुल  के
 पुश्ते

 के  ढाल  पर  झोंपड़ियां  बना  कर
 नहीं  हैं  ।  यह  दि न  राज्य  सरकार  का

 रह  रहे  हैं  ;
 विषय  हैं  ।

 कया  यह  भी  तथ्य  हैँ  कि  उन  को  श्री  सी०  आर०  नसीहत  :  में  ज्ञात  कर

 उस  स्थान
 को

 तुरन्त  ख़ाली  कर  देने  का  सकता  हुं  कि  यह  व्यक्ति  वहां  कित के  feat  ये
 आदेश  दिया  गया  ह्

 a
 हें

 ?
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 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर श्री  अलगेशन  :  वह  वहां  बहुत  दिनों  से  टिके

 हुए  हैं  और  उन  से  बार  बार  उस  स्थान  को  स्वीकारात्मक  तो  वह  परिस्थितियां  क्या

 ख़ाली  कर  देनें  के  लिए  कहा  गया  परन्तु
 थीं  जिन  में  यह  दुर्घटना  हुई  ;  तथा

 वह  बराबर  जाने  से  इन्कार  कर  रहे  हें  और  Far  उत  सभी  को  तत्काल  हो  AT
 अभी  तक  बहीं  हैं  ।

 हो  गई  श्री  अथवा  उन  में  से  कुड  वाद  को

 श्री  के०  जी०  देशमुख  :
 में  ज्ञात  कर  सकता  चोटों  से  मरे  ?

 हूं  कि  उस  स्थान  के  पास  रहने  वाले  मध्य  रेल  यातायात  उपमंत्री
 ~ के  निवासियों  से  सरकार  को  कोई  जी  हां  |

 प्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ  है  ?
 सरकारी  रेलवे  पुलिस  पटना से  यह

 श्री  अलगे हान  :  वहां  मध्य  प्रदेश के  कोई  ज्ञात  हुआ है  कि  एक  स्त्री  ने  अपने  तीन  बच्चों

 निवासी  नहीं  सहित  पारिवारिक  झगड़ों  के  कारण

 श्री  बी०  एस०  :  इन  व्यक्तियों  को  आत्महत्या  कर  ली  थी  |

 वैकल्पिक  निवास  स्थान  देनें  के  लिए  क्या
 तीन  उसी  cara  पर  मर  गये  ओर

 का  विचार  दिल्ली  राज्य  सरकार  से
 जिसे  बड़े  अस्पताल  भेजा  गया

 प्रदान  पर  चर्चा  करने  का
 वहां  जा  कर  बाद  को  मर  गया  ।

 श्री  अलगेहान  :  जी  श्रीमान  ।
 श्री  एस०  एन०  दास  :  प्रश्न  के  भाग

 श्री  नम्बियार  :  इन  व्यक्तियों  के  वहां  के  सम्बन्ध  में  fet  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 से  हटाये  जाने  या  बलपूर्वक  निकाले  जाने  से  कया  में  उन  परिस्थितियों  को  जान  सकता  हूं

 पूर्व  क्या  पुनर्वास  मन्त्रालय  से  परामर्श  किया  जिन  में  उनकी  मृत्य  क्या  वहू  झपेट  में

 ७ जायेगा  जिस  से  कि  उन  को  वैकल्पिक  निवास  आ
 कर  मरे  थे  या  वह  लाइन  पर  लेटे हुए  थे  ?

 स्थान  दिया  जा  सके  ?  श्री  अलगेशन  :  मेरे  विचार  से  वह  झपेट  में
 ह  ~

 श्री  अलगे दान  :  यह  व्यक्ति  पश्चिमी  अथवा  आय  थ  \

 पाकिस्तान  के  शरणार्थी  नहीं  हैं  ।  श्री  एस०  एन०  दास  :  किन  तथ्यों से  पुलिस

 श्री  एस०  alo  राम स्वामी  मानवीय  को  यह  पताਂ  लगा  यह  आत्महत्या  का

 मामला  था  ? मंत्री  ने  कहा  कि  इस  विषय  पर  दिल्ली

 राज्य  सरकार  से  चर्चा  करने  का  विचार  नहीं
 श्री  अलगेशन

 :  पुलिस  को  हमें  सुचना
 है  |  में  जान  सकता  हूं  कि  क्यों  ?

 देनी  थी  और  उस  ने  हमें  यह  सुचना  दी  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  TH  नहीं  हो  यह  महिला  आत्महत्या  की  AT  |

 al
 नश
 SN  श्री  चट्टोपाध्याय  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  पारवारिक  झगड़ों  को  झपेट  में पटना  के  निकट  कुछ  व्यक्तियों  को  मृत्यु
 आ  गये थे  ? *

 REACH  श्री  एस०  एन०  दास :  बया  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  श्री  अलगेद्दन
 :

 यही  सूचना  थी  ।

 ba  ame
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  ,२७

 को  To  एस०  मूर्ति  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 १९५२  को  पटना  के  निकट  चार  व्यक्ति  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पार  पुलिस  के  अतिरिक्त

 टेन  की  झपेट  में  आ  कर  मर  गये  थे  ;  सुचना  प्राप्त  करने  का  कोई  सावन  भी  ay  ?
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 श्री  अलगेशन  :  सामान्य  साधन  |  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  और  भो  तो  प्रत

 ,
 श्रीमान  |

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात कर  सकता

 हूं  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  यह  व्यक्ति  रेलवे  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अतर  में  उन-प्रश्नों  को

 लाइन  के  सहारे  सहारे जा  रहे  थे  और  क्योंकि  लूंगा  जो  पूछे  नहीं  गये  हैं  ।  प्रश्न  संध्या  @2RY,

 श्रीਂ  बी०  के०  दास  । ड्राइवर  उन  को  नहीं  देख  सका  इसलिए  यह

 दुर्घटना  हुई
 ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  मुझे  अधिकत

 श्री  अलगेशन  :  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  किया  गया  हैं  श्रीमान  ।  प्रीत  संख्या  ११६३

 कोई  निश्चित सुचना  नहीं  है
 |  हमें यही  सुचना

 देशीय  औषधि  अनुसन्धान  प्रयोगशाला
 दी  गई  है  कि  वह  झपेट  में  आ  गयें  थे  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मैं  ज्ञात  कर
 * 2 2G,  श्री  एस०  ato  सामन्त

 सकती  हुं  कि  यह  दुर्घटना  दिन  के  समय  हुई

 बी०  के ०
 दास  की  ओर  से  )  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगी  :

 थी
 या  रात  के  समय  ?

 श्री  अलगे शन  :  मेरे  पास  सुचना  नहीं  है  ।
 क्या  देशीय  औषधि  अनुसन्धान

 प्रयोगशाला  में  काम  होना  प्रारम्भ  हो  गया
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 ै

 हूं  कि  कया  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  रेलवे

 परिदर्शकालय  द्वारा  की  जायगी  ?
 यदि  इस  समय  कौन

 कौन  से  कार्य  प्रारम्भ  किय  जायेंगे  दै  तथा

 श्री  अलगेशन  :  इस  सम्बन्ध  में  भ  मेरे

 a  अब  तक  क्या  व्यय  किये
 पास  कोई  सुचना  नहं  ।  यदि  मानवीय

 x?
 Q

 सदस्य  और  अधिक  सुचना  चाहते  हैं  तो  वह

 एक  अन्य  प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 attach  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या  में
 जामनगर  भारतीय  चिकित्सा

 कार  को  सुझाव  दे  सकता  2
 ्य

 माननीय
 पद्धति  की  केन्द्रीय  अनुसन्धान  संस्था  ने  अभी

 कार्य  करता  प्रारम्भ  नहों  किया  है  ।  एक
 सदस्य  :  नहों  कि  क्योंकि  यह  टूटता

 नासिका  जिसका  संस्था  पर  प्रशासनिक
 पटना  जंकशन  के  पाल  दिव  के  सक  हुई  जताई

 नियंत्रण  वना  गई  हँ  ।
 जाती  हैं  इसलिये  क्या  सरकार  इत  भाष  में

 बटालिक  परंपरा  दावी  समि  जो  अनुसन्धान कोई  विस्तारपूर्वक  जांच  करेगी  ?  र  fet  के
 कार्यक्र  को  निर्धारित  करने  में  प्राविधिक

 समय  हुई  एक  दुर्घटना  oft  ।  में  को  ई  सुझा  ज  नहों

 दे  रही  हूं  ।  कर्मचारियों  को  सहायता  नियुक्त  कर

 दी  सौराष्ट्र  सरकार  ने  उक्त  संस्था
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उप  क्षेत्र  से  आने

 के  लिए  जामनगर  में  एक  भवन  ater  ही  देने
 वाले  माननीय  जो  इत  घटना  में  विशय

 का  वायदा  किया हैं  |
 रूप  से  रुचि  रखते  हैं  उस  रिपोर्ट  का  अध्ययन

 और  यदि  उस  के  बाद  वह  कोई  अग्रेतर
 काय  का  कार्यक्रम  बनाना  मासिक

 सभा  और  ज्ञान तिक  परामर्शदात्री  परिषद् विवरण  चाहेंगे  साबित  मंत्रों  अग्रेतर

 का  काम  हे  |
 सूचना  यदि  वह  उन  के  पास»  होगो  तो

 दे  देंगे  ।  आज  के  लिए  निश्चित  प्रश्न  समाप्त  संस्था  की  शासिक  सभा  को  सन्

 होते
 हैं  ।  १९५१-५२  में  2,900,000  रुपये  का
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 श्री  धुले कर
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता सन्  १९५२-५३  में  १५,०००  रुपय  का

 अनावृत्ति  अनुदान  अब  तक  दिया  गया  है  ।  कि  अय  तक  किये  अनुसन्धान  कायें

 के  सम्बन्ध में  क्या  कोई  रिपोर्ट  प्रकाशित
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  में  ज्ञात

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  उस  क्षेत्र  में  ताजी  की  गाह े?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर जड़ी  बूटियां  मिल  सकेंगी ?  संस्था ने  अभी

 काम  करना  प्रारम्भ  नहीं  किया  ह  ।  प्रदान श्रीमती  चन्द्रदोखर  मुझे  कोई  सूचना

 नहीं  ह  ।  उत्पन्न ही  नहीं  होता  है  ।

 श्री  टी०  के०  चौधरी  म॑  ज्ञात  कर श्री  धुले कर  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  इस  प्रयोगशाला  में  आयुर्वेदिक  सकता हुं  कि  देवीय  आयुर्वेदिक  विशेषज्ञों  के

 अतिरिक्त  कितन  योग्यता  प्राप्त  भेषज  ज्ञानी
 अनुसन्धान  पंडित  नियुक्त  किये गये  हें  अथवा

 और  भेजी  इस  समय  इस  प्रयोगशाला  से केवल  ए  ऐलोपैथिक  डाक्टर  ही
 नियुक्त

 किये

 सम्बद्ध हूं  ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  मेरे  विचार  से  श्रीमती  चन्द्रशेखर

 चिकित्सकों  को  वरीयता  दी  विशेषज्ञों  के  परामशंदात्री  परिषद

 जायेगी  ।  में  चार  डाक्टर हैं  जिन  में,से  तीन  आयुर्वेदिक

 विशेषज्ञ  हे  और  एक  varies  डाक्टर
 श्री  राबिया  में  ज्ञात  कर  सकता

 |
 डूं  कि  क्या  इस  संस्था  में  यूनानी  चिकित्सा

 प्रणाली  पर  भी  कोई  अनुसन्धान  काय
 श्री  टी०  Fo  चौधरी :  आयुर्वेदिक

 a किया  गया  है  ?  विशेषज्ञों  और  डाक्टरों  के  म

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  संस्था  ने  अभी  विशेष  रूप  से  भेषज  ज्ञानियों  और  भेषजिकों

 करना  प्रारम्भ  नहीं  किया  हैं  ।  कायें  क्रम  की  संख्या  ज्ञात  करना  चाहता  हुं  |

 भी  अभी  नहीं  किया  गया  ह  ।  श्रीमती  चन्द्र दो खर  इस  सम्बन्ध

 में
 और  अग्रसर  सूचना  नहीं  दे  सकती  हूं  ।

 में  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  ह  ।

 श्री  धुले कर  आयुर्वेदिक  अनुसंधान  उपाध्यक्ष  प्रश्नों  का  घण्टाਂ

 यंत्रोपकरण ों  तथा  पुस्तकालय  पर  कितनी  समाप्त  हुआ  ।

 धन  राशि  व्यय  की  गई  हे  ?
 कुछ  माननीय  सदस्य

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  जैसा  मत  प्रश्न  आज
 हम  ने  दस  बजे  काम  प्रारम्भ  किया

 था  ।

 के  उत्तर  में  निवेदन  अभी  तक  सम
 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझ खेद ह  ;

 १९५१-५२  में  केवल  ATT  १,००,०००
 पर  तो

 भी
 यह  प्रदान  समाप्त  हो  गया  है ।

 रुपये  का  अनावर्ती  अनुदान  गया
 श्री  बाल्मीकी  अपने  स्थान पर  नहीं a

 2  |
 वहीं  अभी  तक  aq  नहीं  हुआ  है  ।

 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी |
 सन  १९५२-५३  में  १५,००० पय  का  अनुदान

 दिया गया  है  ।  यह  धनराशि  उपकरणों  खासी  की  पहाड़ियों  की  नारंगियां और

 आलू आयात अथवा  विभिन्न  यंत्रों  आदि  कें  लिए  नहीं

 परन्तु  यह  रकम  नियुक्त  किये  गये
 न

 १  2192,  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी

 कर्मचारियों और  शासिका  सभा के  सदस्यों  के  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 यात्रा  व्यय  में  खां  हुई  थी  |
 कपा  करेंगे

 113  P.S.D.
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 पाकिस्तान  द्वारा  खासी  पहाडियों  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह  बताया

 की  नारंगियों  और  are के
 आयात  का

 गया  &  कि  वहां  बहुत  विपित्त हे  ।

 अत्यधिक  बायकाट  किये  जान  के  कारण  श्री  इस  विशेषज्ञ दल  द्वारा  किन

 कया  सीमावर्ती  क्षेत्र  के  उत्पादक  कठिनाई  तात्कालिक  कार्यवाहियों  का  सुझाव  दिया

 में  पड़  गय  हें  ;

 यदि  तो  सरकार इस  सम्बन्ध
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  रिपोर्ट

 में  क्या  सहायता  न  करन  की  प्रस्थापना

 करती  हूं  ;  तथा
 में  की  गई  मुख्य  सिफारिशें  इस  प्रकार हू  :

 इस  क्षेत्र  की  इस  प्रकार  की  (१)  एक  छांटने  और  रस
 निकलाने

 वाले  केन्द्र  की  स्थापना  और  प्रथम  श्रेणी ऑकस्मिकताओं  का  सामना करने  के  लिए

 सरकार  ने  कौन  सी  दीर्घकालीन  के  फलों  को  वायुयान  द्वारा  कलकत्ता  लाने

 में  दिव्यता  करना  ;  (२)  गौहाटी  में
 यदि  कोई  बनाई है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 एक  प्र शीतल  गोदाम  और  फलों और  साग

 सब्जियों  को  साफ  करने की  स्थापित विभाजन  के  परिणामस्वरूप  मंडियों

 की  स्थिति  में  गड़बड़ी  हो  जाने  के  कारण
 करना  1  इस  पर  होने  वाले

 व्यय का  अनुमान  १४  लाख  रुपय  लगाया
 नारंगियों  और  आल  पैदा  करने  वालों  को

 गयाह  (3)  रेल  तथा  नदी
 अपने  माल  को  बेचने  में  कठिनाइयों  कां

 सामना  करना  पड़  रहा  |
 द्वारा  अधिकाधिक  यातायात  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  करना  और  नष्ट  हो  जाने  वाली
 और  (77)  खासी

 की  पहाडियों
 वस्तुओं पर  भाड़े  में  कमी  करना  |

 में  पैदा  होने  वाली  नारंगियां  और  आलू

 को  लाभ  के  साथ  ब  चने  के  साधनों  का  पता  श्री  तात्कालिक

 लगाने  के  लिये  हाल  ही  में  sata  जसे  वायुयानों  द्वारा  माल  को  ले  जाने  TIT

 विशेषज्ञों  का  एक  दल  आसाम  भेजा  गया  हें  ।  यातायात  सुविधायें  के  सम्बन्ध  में  की

 उसने  अपनी  रिपोर्ट  जो  इस  समय  सरकार  गई  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  क्या

 किया  गया हूँ  ? के  विचाराधीन  कुछ  तात्कालिक  तथा

 बीच-कालीन  उपायों  का  सुझाव  fears  |
 जैसा  कि डा०  पी०  एस०  देशमुख

 श्री  के०  पी०  कठिनाई  को  मेन  अपने  उत्तर  में  निवेदन  यह  मामला

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  तात्कालिक  सरकार  के  विचाराधीन हैँ  |

 कार्यवाही  की  है  ?  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  क्या  हम  यह

 समझें कि  इस  बात  के  अनपेक्ष कि  गत डा०  पी०  एस०  देशमुख  अभी  तक

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  हू  ;  परन्तु  ag  वायुयानों  द्वारा  माल  के  ले  जाने

 यथा  संभव  शीघ्र  ही  कोई  कायंवाही  की  प्रबन्ध  था  और  इस  वर्ष  अभी  तक  यह
 प्रबन्ध

 जायेगी |  नहीं  किया  गया  अभी  तक  कोई  कार्यवाही

 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :  सरकार
 नहीं की  गई  हूँ  ?

 को  वह  परिस्थितियां  ज्ञात  हे  जिन  में  यह  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  यह  सारा

 व्यक्ति  जड़ें  इत्यादि  खा  कर  अपना  पेट

 भर  रहे हे  ?  हुआ ह  |  जहां  तक  इस  वर्ष  का  सम्बन्ध
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 उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने
 श्री  किदवई

 :
 यह  तो  मुझे पता

 के  लिए  पर्याप्त  समय  नहीं  मिला  हू  ।  जितना
 परन्तु  यह  मुझे  ज्ञात है  कि  हाल

 शीष  सम्भव  होगा  उन  कार्यान्वित  ही  में  पाकिस्तान नें  सभी  देशों  से  अपने

 किया  जायगा  |
 आयातों को  बहुत  सीमित कर दिया  हैं  ।

 श्री  :  इस  बात  को  ध्यान  में  उस  ने  नारंगियों  पर  ३६ प्रतिशत  आयात

 रखते  हुए  कि  नारंगियां नष्ट  हो
 जाने  वाली  शुल्क  लगा  दिया  और  इस  कारण  नारंगी

 वस्तु  हूं  खासी  पहाड़ियों के  सीमावर्ती  क्षेत्र  का  व्यापार एक  दम  बन्द  हो  गया है  ।

 में इन  का  मौसम भी  बहुत  छोटा  होता  श्री  के०  पी०  va-—

 सरकार  को  इस  पर  विचार  करने  और
 उपाध्यक्ष

 :  यह  सब  तके

 कोई  निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 की  बातें हैं  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  ):
 श्री  एस०  पी०  देव  :  माननीय

 शत  वह  और  उस  से  पिछले  ६  आसाम
 मंत्री  को  लुगाई  पहाडियों  के  नारंगी  उत्पन्न

 सरकार ने  इस  से  माल  को  वायुयानों द्वारा
 करने  वालों  की  अवस्था  का  ज्ञान  और

 छे  जाने  की  प्रार्थना  की  थी  और  एसा  कर
 क्या  सरकार  वहां  के  उत्पादकों  को  सुविधा

 दिया  गया  था  ।  इस  ay  एसी  कोई  प्रार्थना  देने  के  लिए  कुछ  करने  की  प्रस्तावना  करती

 नहीं की  गई  ।  जब  प्रधान  मंत्री  आसाम

 से  वापस  लौटे  तो  उन्होंने  मुझ  से  इस  सम्बन्ध

 में  कहा  और  एक  समिति  भी  भेजी  ।  उन्होंने
 श्री  मे  जो०  देशमुख :  यहां  उत्पन्न

 होने  वाली  नारंगियों  के  परिणाम  के  सम्बन्ध
 कहा कि  नारंगी  और  आलू  पैदा  करने  वालों

 में  बया  सरकार  को  कुछ  ज्ञान  हैं  ?
 को

 सहायता  देने  के  लिए  कुछ
 न

 कुछ  अवश्य

 किया  जाना  चाहिये  था  ।  हमने  फौरन  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इन
 क्षेत्रों

 ही  एक  अधिकारी  को  भेजा  ।  एक  प्रदर्शन  में  होने  उपज
 के

 मूल्य  का  अनुमान

 संयंत्र  स्थापित  करन  तथा  अन्य  बातें  करने  २३  रुपय ेके  आस  पास  लगाया

 गया  हैं  । की  चेष्टा  कर  रहे  हूं  ताकि  फ़िर  हानि
 न

 उठानी  पड़े  ।  श्रीमती  खों गमन :  मंत्री

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  यह  ने  कहा  सरकार  को  कोई  प्रियंका  प्राप्त

 सत्य  हैं  कि  पाकिस्तान  नें  खासी  सीमान्त
 नहीं  हुई  थी

 ।
 में

 ज्ञात
 कर

 सकती
 हूं  फि

 पर  होने  वाले  भारत  पाकिस्तान के  क्या  प्रधान  मंत्री  को  इंस  सम्बन्ध  में

 प्रचार  व्यापार  को  हाल ही  में  बन्द  अनेकों  प्रतिनिधान  प्राप्त  नहीं  हुए  थे  ?

 कर  दिया हैं  ;  और  यदि  ऐसा  तो  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  का

 क्या  अब
 भी  चूने  का  पत्थर  सीमेन्ट  बताने

 पहले  ही  उत्तर  दिया  जा  चुका  ज्ञ

 के  लिए  पाकिस्तान  जाने  दिया  है  ?  प्रयास  मंत्री  वहां  गये  उन्होंने  वहीं

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि  उस

 ने  की  अवस्था  देखी  और  उन्हों  के  सुझाव

 सभी  व्यापार  को  बन्द  कर  दिया  तो  ब्या  पर  यह  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  ।

 सरकार  व्यापार  के  प्रारम्भ  होने  तक
 विलिंग्डन  दिल्ली

 चने  के  पत्थर  का  पाकिस्तान  भेजा  जाना

 बन्द कर  देने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  *
 ११७४.  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती ;

 कर  रही ?
 कया

 स्वास्थ्य  मंत्री
 यह  बतलाने

 की
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 कृपा  करेंगे  कि  क्या  विलिंग्डन  श्रीमती  चन्द्र  दायर  मेरे  ख्याल  से

 वह  हमें  केन्द्रीय  सरकार  को  दे  देने  को

 जाने  वाला  और  यदि  a  राजी  हो  गई  है
 ?

 प्रयोजन से  ?
 श्रीमती  चक्रवर्ती :  कब  तक

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  उसके  ले  लिये  जाने  की  संभावना हैं  ?
 आर्थिक  ०५४ वाक्वद्धतायें भ  क्या  हैं  ?

 श्रीमती  arta  इंस  समय

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  हां  ।  अस्पताल  और  निसिंग
 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :

 इस  अस्पताल
 होम  को  बढ़ाने  की  योजना  को  कार्यान्वित

 में  और  कौन  सी  विशेष  सुविधाओं  को  बढ़ा
 करने  के  जो  fe  केन्द्रीय  सरकार

 देन  की  प्रा स्थापना  है  ?
 की  पंचवर्षीय  योजना  का  एकਂ  भाग  ऐसी

 व्यवस्था करने  का  प्रश्न  विचाराधीन हैँ  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 इस के  अतिरिक्त इस  अस्पताल को  केन्द्रीय  जों  भी  आवश्यक  हों  ।

 सरकार  के  कर्मचारियों की  अनुयायी  स्वास्थ्य
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  वेल्स की  संस्था

 सेवा  योजना  के  प्रयोजन  के  जिसे

 भारत  सरकार  न  स्वीकृत  कर  लिया
 बढ़ा  दी  और  कुछ  समुन्नत

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  भी  की  जायेगी :
 काम  में  लाने  की  प्रा स्थापना ह  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  बात तो इस  प्रस्थापना  की  आधिक

 उपलक्षणाओं  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  बहुत  ही  समय  से  पहले  की  उस

 का  ले  लिया  जाना  पहली  बात  2
 a  अन्य

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 अस्पताल
 के

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करना  दुसरी  बात

 ले  लिये  जान  के  बाद  ova  में  और  a

 asa  का  प्रबन्ध  किया  जायगा  ?  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 में  यह ‘

 समझीਂ  थी  कि  यह  भो  योजना  को

 श्रीमती  चन्द्रदोखर  ज्ञात मुझे  भाग थी  ।

 नहीं है  ,।
 श्री  बी०  एस०  सरकारें

 १४
 का  विचार  इस  अस्पताल  के  सारे

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  इन  म  से

 कितने भारत  सरकार  के  तीसरी  तथा
 ay  के  लिए  एक  म  डल  )

 बता

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  इलाज के

 लिए  सुरक्षित किये  जायेंग  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  काल्पनिक

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 तें  हैं  ?

 यह  अभी

 निश्चित नहीं  गया  है  डा०  रामा  में  ज्ञात कर  सकत

 हूं  कि  केन्द्रीय सरकार  अपना  स्वयं  का  एक

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 हम  अस्पताल  बना  लेने  के  स्थान पर  oo

 ज्ञात  कर  सकते  हैं  कि  क्या  नगरपालिका  राज्य  सरकार  और  दिल्ली  नगरपालिका

 ने  हमें  केन्द्रीय  सरकार  को  दे  देने  का  निश्चय  निगम से  उनके  अस्पताल की  मांग  क्र

 कर  लिया है  ?  कर  रही है  ?
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 १९४९,  पन्ना  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई

 में  भारत  सरकार  ने  विलिंग्डन  अस्पताल

 भर  नर्सिंग  होम  की  साम्य  क्षमता  और

 सुविधाओं में  वृद्धि  करने  का  विचार  किया था
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :

 क्योंकि  इस  की  मांग  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  तम्बाकू  पीन  वालों के  लिए

 जा  रही थी  ।  उस  ने  सोचा  था  कि  अधिक  श्री  आबिद  चलो  यह  प्रशन  इस

 सुविधायें  देने  और  बेबस  की  संख्या  बढ़ाने  से  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 के  कारण  आर्थिक  वाकुबद्धताओं में  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  भारत  बयां

 बृद्धि  होगी  वहू  नई  दिल्ली  नगरपालिका  पाकिस्तान  के  बीच  का  तत्व  कित  सोना

 समिति की  सहन  शक्ति  से  बहुत  अधिक  तक  हम  संकट काछी न  स्थिति  के  डिपो  उत  रदायी

 होगा ।  इस  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 ने  हू  ?

 में ज्ञात  कर सकती  हूं  किकया  इत  का

 उसे  ले  छेने  का  निश्चय  किया  था  ॥
 अनुमान लगाया  गया  है  ?

 जोड़ी  श्रमिक
 श्री  आबिद  अली  :  यह  प्रश्न  वाणिज्य

 मंत्रालय  को  उतर  देनें  का  है  ।
 2.0 298.0  st  के०  सी०

 (#)  क्या  श्रम  मंत्री  ३०  १९५२
 श्री  बी०  एस०  ज्ञात  कर

 को  बीडी  श्रमिकों
 के  सम्बन्ध में  पूछे  गये

 सकता  हुं  कि  दक्षिण  के  बॉडी  उद्योग  के

 सम्बन्ध  में  न्यायाधिकरण  द्वारा  दिये
 मेरे  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३१५  के  सम्बन्ध

 में  दिये  गये  उत्तर  निर्देश  करके  यह
 पंचाट  को  कार्यान्वित  करने  के  er |  में

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उस  उत्तर  में  &

 ?

 जिस  सूचना  के  दिये  जाने  का  वायदा  किया
 ह

 श्री  आबिद  अली  इस  पर  राज्य
 गया  था  क्या  सरकार  उसे  सदन  पटल

 पर
 रखने

 की  स्थिति में  है  ?
 सरकार

 द्वारा
 कार्यवाही  की  जाती

 यदि  यह  सूचना  अभी  सम्बद्ध
 श्री  क्या  विवरण  में

 ae  बतलाया  गया  है  कि  बोडो  att  ऋषि
 राज्य-सरकारों  से  प्राप्त  नहीं  हुई  तो

 उसके  प्राप्त  होने  में  कितना  और  समय
 के  सम्बन्ध  में  न्यूनतम  नजरों  अधिनियम

 को  किस  सीमा  तक  लागू  किया  गया
 ?

 लगन  की  संभावना  है  ?

 श्री  आबिद  यह  बात  विवरण

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 में  दी  जायगी ।  मई  के  होने  में  प्रत

 जी  हां  ।  आशा  की  जाती है  कि  पूछा गया  और  उत्तर  दे  दिये  गये  करे  ।

 भपेक्षित  सुचना  १६  १९५२
 att  नम्बियार  os  में  ज्ञात  करना  चाहता

 को  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 हूं  कि

 उसे  लागू  किया  गया  है  अथवा  नहों  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता हैं  ।  मई  मास  के  बाद  क्या  हुआ  उस  का  हमें

 श्री  नम्बियार  में  ज्ञात कर  सकता  पता  नहीं

 हूं  कि  क्या  दक्षिण के  बीडी  उद्योग में  तम्बाकू  शी  आबिद
 agit:  एक  विस्तृत  विवरण

 तथा  पत्तियों की  कमी के  कारण  TAT
 उत्तर

 सदन  पटल  पर  रखा  जाने  को  और  यदि

 से  इन  पत्तियों  को  दक्षिण  ६  चे ७  अग्रेतर  सुचना  चाहें  तो  श  FF

 के  लिए  माल  डब्बों  की  कमी  होने  के  कारण  मांग  सकते  हैं  ।



 २२९१  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  RRSR

 श्री  पुलिस  यदि  मुझ  ठीक  स्मरण  समस्त  स्टेशन  कर्मचारियों  को

 उस  समय  जो  उत्तर  दिया  गया  था  वह  यह  जिस  में  पहरा  और  प्रतिपादन

 था  कि  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  को  बीडी  चलती  ट्रेन  में  टिकट  चैक  करनें  वाले  सम्मिलित

 उद्योग  पर  पुर्णतया  लागू  नहीं  किया  गया  को  इस  सम्बन्ध  में  आदेश  दिए  हुए  है

 कया  हम  यह  समझें  कि  वही  स्थिति  और  व  शिक्षकों  को  रेलवे  प्लेटफार्मो  और  ट्रेनों

 चल  रही  है  ।  में  न  घुसने  देने  में  और  पकड़ें  जाने  पर  निकाल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  देने  कें  सभी  संभव  प्रयत्न  करते  हू  ।  जहां

 कृपा  करके  विवरण  को  देखें  ।  भी  आवश्यक  होता  है  पुलिस  की  सहायता

 श्रम  मंत्री  वी०  बी०
 :

 भी  ली  जाती है  ।

 विवरण  कल  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जी  नहीं  ।  एक  अन्य  उपयुक्त

 जायगा  |  माननीय सदस्य  उसे  देख  लें  जिसके  अंतगर्त  भिक्षुकों  का  चालान

 किया  जा  सकता  भारतीय  रेलवे

 रेलवे  ट्रेनों  में  भिक्षुक
 की  धारा  १२२  और  धारा ४७  के

 अंतगर्त  बनाये

 गये  नियम  ह  |  यदि  किसी  भिक्षुक  को

 है  5B eALN  श्री
 ao  सूबा राव  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 रेलवे  के  अहाते  से  जा  सकता ह

 तो  साधारणतया  उस  चालान  करना

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है

 fe  रेलवे  ट्रेनों  में  भिक्षुकों  की  संख्याਂ  बढ़
 वांछनीय  नहीं  समझा  जाता  है  ।  अभियोग

 चलाने  की  दशा  में  भिक्षुकों  को  हिरासत
 रही  है  औक  इन  के  कारण  तीसरे तथा  इन्टर

 क्लास  में  यात्रा करना  एक  कठिनाई  होती

 में  रखना  आवश्यक  होता  ह  और  इसके

 परिणामस्वरूप  tag  तथा  पुलिस
 जा  रही है  ?  ai  में  सर्वाधिक  व  द्धि  करना  आवश्यक

 इन  भिक्षुकों  को  रेलवे  ट्रेनों

 क्या  सरकार में  घुसने  से  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  श्री  पी०  सुब्बा राव

 कार्यवाहियां  की  गई  और  इस  का  यह  विचार  नहीं हू  कि  भिक्षुकों  का

 चालान  कर  देन  से  इस  उत्पात  पर  नियंत्रण भिक्षुक  saga  को  रोकने  के  लिए  वह  और

 बया  अग्रेतर  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया जा  सकेगी  ?

 करती
 श्री  अलगे दान  ः  जी  नही ं।

 सरकार  इन  भिक्षुकों  के

 उपाध्यक्ष  :  उनको  जेल  में विरुद्ध  भारतीय दंड  विधान  की  घारा  ४४७

 के  अंतगर्त  अभियोग  चलाने  की  कार्यवाही
 ख

 ना
 मिलेगा  |

 करने
 की  प्रस्थापना करती  है  ?

 श्री  पी०  सूबा राव  केवल  बाहर

 रेल  उपमंत्री  निकाल  देना  ही  ठीक  नहीं  हैं  ।

 अलगे दन
 )

 $
 को  इस

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  तो  अपनी प्रकार की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मली है  कि

 रेलवे  ट्रेनों  में  भिक्षुक  कीं  संख्या  बढ़  रही
 अपनी  सम्मति  का  विषय है  ।

 परन्तु मह  अवश्य  अनुभव  किया  जाता  है  श्री  gat
 :

 क्या  इन  भिक्षुकों को
 कि  उन  से  कभी  कभी  यात्रियों  को  असुविधा  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  स्थान  दिया
 होती  हू  ।

 गया हैँ
 ?
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 श्री  रवय्या
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  पाटिल  का  हूं  और  वह  महाराष्ट्र में  खाद्य

 कि  क्या  रेल  मंत्रालय  ट्रेनों  में  होन  वाले  के  अभाव  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 इस  शिक्षक  उत्पात  को  पंचवर्षीय  योजना

 के  अंतगर्त  समाप्त  कर  देने  का  विचार
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 इसी  विषय  पर  एक  और  अल्प  सूचना  प्रशन
 कर  रही  ह  ?

 यदि  उसे  भी प्रस्तुत कर  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  एक  अखिल  तो  दोनों  प्रश्नों  एक  साथ  उत्तर  दिया

 भारतीय  समस्या  हूं  ।  राज्यों  को  हमें  जा  सकता हूँ  ।

 सुलझाना है  ।  अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 सरदार  ए०  एस०  :  क्या  महाराष्ट्र में  खाद्य  अभाव

 यह  एक  तथ्य हूँ  कि  कोढ़  जसे  रोग  से  पीडित  2.  श्री  कानाचक  पाटिल  क्या

 भिक्षुक  रेलवे  के  पूर्वी  जोन  में  बिलासपुर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 से  कटनी
 और

 बिलासपुर  से  चक्रधरपुर  तक  करेंगे  कि  क्या  बम्बई  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय

 की  यात्रा  करते  ह  और  चावल  अपने  साथ  सरकार  महाराष्ट्र  में  सुभिक्ष  ज॑  सी  अवस्था

 ले  जाकर  अन्य  प्रान्तों  में  उस  का  चौयनिन  का  सामना  करने  के  ऋण  दिय  जाने

 करते  ह  ?  की  कोई  मांग  की  गई  हू  ?

 श्री  अलगे दान  खाद्य  नीति  में
 ~

 क्या  उस  अभाव  तथा  सुभिक्ष
 युवती  हो  जाने  के  सभी  क्षेत्रों

 में
 चौयनिन  बहुत  कम  हो  गया  है  ।

 क्षेत्रों  की  दशा
 .

 सम्बन्धी  कोई  रिपोर्ट

 सरकार  को  प्राप्त  हुई  हे
 ?

 श्री  एन०  uso  feta
 :  क्योंकि

 क्या  स्थिति  की  जांच  करने
 अधिकांश  चोरियां  उन  बालकों  द्वारा  कराई

 के  लिए  सरकार  किसी  विशेष  अधिकारी
 जाती  हें  जिनको  प्लेटफार्मो  पर  भीक  मांगने

 को  भेजन  की  प्रस्थापना करती  हूं  ?
 को  प्रोत्साहित  किया  जाता  तो  उन

 कौनसा  करने  से  रोकने के  लिए  क्या  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  ॥

 कार्यवाही  की  गई  हू  ?  जी  ait

 जी  att
 श्री  अलगेंशन  :.  जेसे  हो  उनको  पकडा

 जाता  उन्हें  बाहर  निकाल  दिया  जाता  जी  att

 ह्
 a

 महाराष्ट्र में  खाद्य  अभाव

 श्री  रवय्या  :  ब्य  ज्ञात  कर  सकता
 २.  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या

 हूं  कि  कया  भिक्षुकों  की  संख्या  बढ़  रही  हू
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 था  कम  हो  रही
 ?

 करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  बम्बई

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  का  राज्य  सरकार  से  महाराष्ट्र  के  कुछ  जिलों

 के  पहले  भाग  में  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  विशेष  रूप  से  शोलापुर  जिले  फैली

 गरदनों  का  घन्टा  समाप्त  हो  जाने  के  अतिरिक्त  सुभिक्ष  का  पुर्णतया

 mer  सूची
 भी

 समाप्त  हो  गई
 है

 ।  तीन  विस्तारपूर्वक  विवरण  देन  वाली  कोई  रिपोर्टें

 अल्प  सूचना  प्रश्न  है  ।
 पहला  श्री  का नाव डे  प्राप्त  हुई ह

 ?
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 क्या  सरकारे  को  चारे  की  कमी
 भारत  सरकार को  मंत्रालय  में  )

 बम्बई  सरकार  से  दो  करोड  रुपय  का  ऋण
 के  कारण  अथवा  सुभिक्ष  पीडित  व्यक्तियों

 की  क्रय  शक्ति  के  अभाव  के  कारण  नष्ट  दिए  जाने की  प्रार्थना  प्राप्त हुई
 जिस

 के  कुछ  भाग  को  तक़ावी  ऋण  देने|  के  लिए हुए  पशुओं  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई

 विस्तृत  विवरण  ज्ञात हुए  है  ?
 और  कुछ  भाग  को  दूरी  सम्बन्धी  राहत

 कार्यों पर  व्यय  करन  के  लिए  काम  में
 महाराष्ट्र  में  दुभिक्ष  जसी  स्थिति

 लाया  जायगा  ॥  राज्य  सरकार  द्वारा  की
 का  सामना  करन  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार को  बम्बई  राज्य  सरकार  से  ऋण
 गई  सहायता  fea  जाने  की  प्रार्थना  पर  पत्ती

 मंत्रालय  में  विचार  किया  जा  रहा  ह  ।  जहां
 दिय  जाने  की  कोई  मांग  प्राप्त  हुई  है

 ?

 तक  किसी  अफसर  को  वहां  भज  कर  जांच
 क्या  सरकार  को  उसे  अत्यधिक

 करान  की  बात  मंत्रिमंडल न  हाल  हीं
 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  ह

 में  केन्द्रीय  सरकार  के  अफसरों  की  एक  विशेष

 जो  नौकरी  की  तलाश  अपने  घर  बारों

 को  छोड़  कर  जा  रहे  ह  ?
 समिति  उन  कोताहियों  के  सम्बन्ध  में  forte

 देने के  लिए  जो  अत्यधिक रूप  से  कभी  प्रधान
 स्थिति  की  गंभीरता  का  अनुमान  क्षेत्रों  की  रक्षा  करने के  लिए  जानी

 लगाने  के  लिए  क्या  सरकार  किसी  विशेष
 नियुक्त  की  ।

 यह  सुझाव

 अफसर  को  वहां  तुरन्त  ही  भेजने  की  प्रस्थापना
 कि  बम्बई  राज्य  के

 उन
 जिलों  के

 करती ह  ?
 जो  कि  मद्रास  राज्य  के  सीमावर्ती  ह

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  |  |  और  जहां  पर  गम्भीर  रूप  से  दूरी  पड़ने
 की

 जी  ati
 संभावना  वही  व्यवहार  किया  जाये

 और

 चारे  की  कमी  या  लोगों  की  वहां  की  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 ऋप  शाक्ति  के  अभाव  के  कारण  सरकार  को  की  गई  समिति  द्वारा  उसी  प्रकार  की  जांच

 पशुओं  कीं  किन्ही  कथित  मृत्यु  की  की  जायें  जैसी  कि  रायलासीमा  में  की  गई

 नहीं  मिली  हू  ।  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन

 ...

 जी  ह

 शोलापुर  जिले  तथा  पूर्वी  खानदेश
 जहां  तक  महारष्ट्र  की  अभाव  स्थिति

 के  प्रभावित  क्षेत्रों  से  मध्य  प्रदेश  निकटवर्ती

 अप्रभावित  क्षेत्रों  को  सामान्य  अधिक
 का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार ने  यह  सूचित

 किया  हँ  कि  शोलापुर  जिल  के  ४९७  ग्रामों

 बड़े  पैमान  पर  प्रदान  होने  के  समाचार
 पश्चिमी  खानदेश  जिले  के  १५२  ग्रामों

 प्राप्त  हुए  प्रदान  के  कोई  निश्चित

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  ह  ।
 नासिक  जिले  के  ९६  ग्रामों  अहमदनगर

 ज़िले  के  १८५  ग्रामों  में  और  पूना  जिले

 जी  हां  ।
 के  १९३  ग्रामों  में  कमी  की  घोषणा  कर

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 हुए  किं  दी  गई  हूँ  ।  पश्चिमी  खानदेश  के  ४

 बहुत  से  माननीय  सदस्य  इस  विषय  को  बुहत  ताल्लुक़ात  पूर्वी  खानदेश  के  १०  ताल्लुक़ात
 अधिक  महत्व  देते  और  इस  माम॑ले  को  #,  नासिक  के  २  avast  अहमदनगर
 स्पष्ट  करने  के  में  वह  सभी  चना  के  २  ताल्लुक़ात  पूना  के  १  ताल्लुक
 पढ़कर  सुना  देना  चाहता  हूं  जो  हम  को  अभी  दक्षिण  सितारा  १  ताल्लुक  में  और  शोलापुर
 तक  प्राप्त  हुई है  ।

 के  १  ताल्लुक  मं  अभाव  की  स्थिति  फैली  हुई
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 इन  क्षेत्रों  में  कमी  की  घोषणा  करन  हे  कि  शोलापुर  जिले  के  ४९७  ग्रामों  में  २९

 का  प्रश्न  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  अप्रेल  पश्चिमी  खानदेश  के  १६२  ग्रामों
 a
 ह  यद्याप  अभी  कमी  की  घोषणा  नहीं  ८  मई  नासिक  जिले  के  ९६  ग्रामों

 की  गई  हूं  तो  भी  राहत  देने  वाली  सभी  १०  अक्तूबर  को  अहमदनगर  जिलें  के

 कार्यवाहियां वहां  चाल  कर  दी  गई  ह  ।  १८५  ग्रामों
 में  २१  नवम्बर को  और  पूना

 जिले  के  १९५  ग्रामों  में  २६  नवम्बर  को
 राहत  देन  के  राज्य  सरकार

 कमीਂ  की  घोषणा  की  गई  थी  और  कभी की
 न  कि  श्रमिकों  और  छोटे  किसानों  को

 घोषणा  किये  जाने  के  बाद  से  वहां  की

 काम  देन  के  लिए  प्रभावित  क्षत्रीं  म॑ं  अभाव
 और  भी  बिगड़  गई  हे  और  बम्बई  सरकार

 सम्बन्धी  तथा  अभाव  विषयक  परीक्षात्मक

 वहां  और  अग्रेतर कमी  की  घोषणा  करने
 काय  प्रारम्भ कर  दिय  हू  ।  कमजोर  तथा  म॑  आनाकानी कर  रही  क्योंकि  उसे
 बूढ़े  व्यक्तियों  को  निरपेक्ष  तथा

 केन्द्रीय सरकार  से  सहायता  प्राप्त  होने
 सहायता दी  जा  रही ह  ।  कुओं  को  गहरा

 के  सम्बन्ध में  सन्देह  है  ?
 करन  तथा  पानी  की  प्रदाय  को  सुरक्षित

 करन  के  लिए  अपेक्षित  कार्यवाही  करन  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेरे  माननीय

 हेतु  कलक्टरों
 को  धनराशियां  दी  गई

 हू
 ।  faa

 ने  जिन  तारीखों  का  निर्देश  किया  ag

 प्रभावित  क्षत्रों  में  पानी  भरी  टंकियों  या  बल  मेरे  पास  नहीं  हें  ।

 गाडियां  के  द्वारा  प्रश्न  का  पानी  पहुंचाने  श्री  गाडगिल
 म॑  आप  को  वह  बता

 की  व्यवस्था  की  जा  रही  ह  राज्य  के
 सकता हुं  ।

 अप्रभावित  क्षेत्रों  में  चारा  गंगा कर  प्रभावित

 क्षत्रों  को
 भजा  जा  रहा  हू

 ।  सेना  के
 डा०  पी०  एस०  यह  तारीखें

 अधिकारियों  द्वारा  राज्य  में  एकत्रित  किये  ठीक  सकती  परन्तु  में  उन  की  यह

 गये  चारे  को  खरीदी  और  अधिक  चारा  बात  नहीं  भान  सकता  हं  कि  सरकार  जहां

 उगाने  के  लिए  आकस्मिक  सिचाई  योजनाओं  अभाव
 स्थिति  net  हुई  है  वहां  अभाव  की

 को  चाल  करन  के  सम्बन्ध  में  भी  कार्यवाहियां
 स्थिति की  घोषणा  करने  में  आना  कानी

 की  जा  रही हूं  ।  राज्य  सरकार
 अनावश्यक  कर  रही है  मेरे  विचार  से  बम्बई  सरकार

 परन्तु  उपयोगी  ढोरों  के  लिए  ढोर  कम्प  ने  इस  स्थिति  का  मुकाबिला  करने  के  लिए

 बहुत  कुछ  किया  है  ।
 भी बना  एही हूं  ।  राज्य  सरकार

 न  महाराष्ट्र

 के  ज़िलों  में  सहायता .
 कार्यों  पर  खच  किय  श्री  गाडगिल  सरकार  ने  जो  कुछ

 जाते  के  लिए  अब  तक  2,
 x4 ’ ‘s ’

 ५३ a.  रुपये
 किया  उस  की  में  सराहना  करता  परन्तु

 की  धन  राशि  स्वीकृत  की  हँ  ।
 आप  को  सुचना  के  लिए  में  कह  दं  कि

 १९५२  के  अन्त  तक  सारे  पर  किया
 बीजापुर जिल  के  १६३  ग्रामों में  १६

 TAT  सम्पूर्ण  व्यय  %, 24,0 0,000  रुपय  को  कमी  की  घोषणा  की  गई  थी  ।

 ह्  महा  राष्ट्र  के  जिलों  के  कमी  से  प्रभावित

 क्षत्रो ंके  कलक्टरों को  तालियां देन  के
 डा०  पी०  sara  माननीय

 १,०२,९३,०००  रुपय  की  धन  सदस्य  सूचना  दे  रहे  हैं  ।

 अविदित  की  गई  है  |
 श्री  गाडगिल :  परन्तु  म  aa  एक

 श्री  गाडगिल  स  ज्ञात  कर  सकता
 दुसरे  का

 आधार  बनाना  चाहता हूं  ।
 हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  बात  का  पता

 बेलगांव  जिलें  दक्षिणी  भाग  के  अन्य  जिलों
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 में  और  कर्नाटक  के  कुछ  भागों  में  कमी  इस
 गये  उन  पशुओं  की

 जो  मर
 गये

 बड़े  पैमाने  फैली  अभाव  स्थिति  को
 और  उन  पशुओं  की  संख्या  जिन

 को
 उनके

 दृष्टि
 में  रखते  हुए  क्या  केन्द्रीय  सरकार  जो  उनको  खिलाने  पिलाने  में

 बम्बई  राज्य  सरकार  को  सहायता  तथा  असमर्थ  वैसे  ही  छोड़  कर  चले  गये  हैं  ,  दी

 सहयोग के  उन  सभी
 प्रबन्धों

 के  किये  जाने  गई

 का  आश्वासन  ait  रायला सीमा  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :
 fea गये  थ

 माननीय  सदस्य  यह  स्वीकार  करेंगे  कि

 Zio  पी०  एस०  देशमुख  यदि  स्थिति
 यह  विषय  राज्य  से  सम्बन्ध  रखता  और

 बेसी  ही  है  तो  मुझे  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं
 a  \  प्  यदि  हम  कुछ  करें  तो  वह  राज्य  सरकार  को

 kd  कि  भारत  सरकार  भीਂ  उसी  a  }
 उस  असामान्य  ag  जो  उसे  प्रभावित

 अनुसरण
 करेगी  ।

 व्यक्तियों को  राहत  पहुंचाने  के  लिए  व्यय

 श्री  गाडगिल  में  ज्ञात  कर  सकता  करना पड  रहा  वह
 न

 करनें  में  सहायता

 हूं  कि  कब
 तक  देने  के  रूप  में  होगा  |  में  नहीं  समझता

 उपाध्यक्ष  महोदय  जिन  माननीय  fe  माननीय  सदस्य  के  विचार  से  किसीਂ

 क्षेत्र  को  कमी  प्रधान  अथवा  सुभिक्ष  क्षेत्र भेजे  हैं  में  उन  के  नाम

 पुकारूंगा  ।
 घोषित कर  देने  से  क्या  लाभ  होगा  ।  पुरानें

 सुभिक्ष  कानून  के  अनुसार  राहत  पहुंचाने
 गाडगिल  में  इसीਂ  के  बाद

 समाप्त  कर  दूगा  ।
 at  जिम्मेदारीਂ  राज्य  सरक।र  की  पर

 जो  सहायत  दी  जा  रहीं ह  वह  इतनी
 कम

 उपाध्यक्ष  श्री  मोरे
 है  कि  हम  अब  राज्य  सरकार  की  सहायता

 श्री  एस०  एस०  क्या  यह  तथ्य  कर  रहे  हैं  और  उन  क्षेत्रों  जहां  हम  समझते

 हैं  कभी  उस  से  कहीं  अधिक  किया  जा  रहा  हैं
 हैं  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  विंमान  स्थिति  सुभिक्ष

 जैसी  स्थिति  से  भी  बरी  हो  गई  सरकार  जितना
 कि

 पुराने  सुभिक्ष  कानून  के  अन्तगंत

 करना  संभव  है  ।
 सहायता  देने  के  भार  को

 कम
 करेने  के  लिए

 सुभिक्ष  अवस्था  कीਂ  घाषणा  करने  के  स्थान  श्री  पाटनकर  माननीय  मंत्री ने  जो

 पर  केवल  मात्र  कमीਂ  की  स्थिति  की  घोषणा
 उत्तर  दिया  उस  में

 उन्होंने  बताया
 कि पूर्वी

 करके  ही  सन्तुष्ट  हो  रही  है
 !

 खानदेश  क  गांवों  से  परिजन  हुआ  क्या

 यदि  माननीय मंत्रीਂ  बम्बई  सरकार  से  ज्ञात  करने डा०  पी०  एस०  देशमुख

 aa  यह  निवेदन  करने  की  अनुमति
 दी  की  कृपा  करेंगे कि  इन  ग्रामों  में  जब  कि  वहां

 तो  यह  प्रदान  at  नहीं  यह  तो  एक  से  प्रवजन होने की बात होने  की  बात  स्वीकार की  जातीਂ

 प्रकार की  टिप्पणी  है  कमीਂ  या  दूरी  कमी  की  स्थिति  की  घोषणा  क्यों  नहीं

 की  अवस्था  की  घोषणा  करना  या  न  करना  की  गई
 ?

 राज्य  सरकार  का  कॉम है  |
 पी०  एस०  देशमुख :  यदि  माननीय

 एस०  एस०  :  क्या  सरकार  सदस्य  यहीं  चाहते  हें  तो  हम  बम्बई  सरकार

 को  मोहुल  ताल्लुक  से  कोई  प्रतिनिधान
 से  परन्तु  मुझ  इस  में  कोई  सार  दिखाई

 ava  हुआ  ह  जिसमें  उन  व्यक्तियों  की

 जैसा कि  श्री
 जो  अपने  गेंदों  को  छोड़  कर  चले

 परकार  के  दायित्व पर  है  ।
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 cat  अहमद  किदवई ने
 कि  हम  योजनाओं  को  स्वीकार  कर  लिया  है

 केवल उस  सहायता  काय  में  जो  बम्बई  सरकार  और  उसे  रुपया  तक  दे  दिया  गया है  ।

 करना  चाहती  केवल  मात्र योग  ही  दे
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हुं

 सकते हें  ।
 श्रीमान् कि  इस  बात  को  में  रखते  हुए

 श्री  एस०  एस०  क्या  सरकार
 को

 कि  महाराष्ट्र  में  गंभीर  रूप  से  सुभिक्ष  पड़ने
 किनारा  तथा  शोलापुर  जिलों  में  भूखमरी  के  क  कारण  कोई  १  करोड  व्यक्ति  प्रमा  वितਂ

 कारण  होने  वाली  मृत्यु  संख्याओं  सम्बन्धी
 हुए  क्या  खाद्य  मंत्री  ने  राहत  पहुंचाने  के  हेतु

 आंकड़े  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 प्रभावित  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  का  निश्चय

 डा०  पी०  एस०  देखा  जी  frat है  ?

 श्रीमान

 श्री  गाडगिल  :  क्या  में  माननीय  मंत्री
 डा०  पी०

 एस०  देशमुख
 :

 में  बहां  जाने  का

 बिचार  कर  रहा  हुं  ।
 से  यह  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  बम्बई

 सरकार  कीਂ  सहायता  दिये  जाने  कीਂ  मांग  श्री  गाडगिल  यदि  रुपया  भेज  दें

 वित्त  मंत्रालय  में  कब  से  निलम्बित  और  तो  अधिक  उत्तम  होगा  ।

 ae  कब  तक  इस  सहायता  के  उपलब्ध  किये

 जाने की  करते हें  ?  श्री  एम०  डी०  जोशी म  ज्ञात  कर  सकता

 हुं  श्रीमान  कि  कया  बम्बई  राज्य  में  रा पला सीमा
 डा०  पी०  एस०  मेरे  विचार  से

 जस
 कोई  स्थायी  रूप  से  कमी  वाले  क्षेत्र  हैं को

 अभी  बहुत  दिन  नहीं  हुए  हें  श्रीमान ।
 और  सरकार  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  करने आधिक से  अधिक  वह  गत  मास  में  प्राप्त
 की  प्रस्थापना करती  है  ?

 जुई थी  ।

 डा०  पी०  एस०  :  जेसा कि  में को  अल्तेकर  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 श्रीमान कि  उन  ३०  करोड  रूपयों में  से  जो

 पंचवर्षीय  योजना  में  कभी  प्रधान  क्षेत्रों  में  ऐसे
 ~  ५. १५

 उन  के  सम्बन्ध  में  रायलासीमा  सा  व्यवहार

 कार्यों  के  लिये  सुरक्षित  रखे  गये  क्या  करने  की  चेष्टा  कर  रहे  और  यह  बात

 छोटी  तथा  मध्यम  प्रकार  की  सिंचाई
 इस  से  भी  स्पष्ट  हो  जाती  ह  कि  हम  वहां

 योजनाओं को  इन  क्षेत्रों  में  चालू  करने  का  एक  समिति  भेजने  की  विचार  कर  रहे

 इन  सरकार  के  विचाराधीन है  ?
 सेठ  अचल  माननीय  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्टेट  गवर्नमेंट डा०  पी०  एस०  जहां

 तक
 इस  ३०  करोड  रूपये  में  से  ऋण  देने  के

 और  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  द्वारा  अब  तक  क्या

 रिलीफ  दिया  गया  है  ? अरदन  का  सम्बन्ध  कछ  राज्य  सरकारों से

 बातचीत चल  रही  हैं  ।  बम्बई  सरकार  से
 डा०  पी०  एस०  स्टेटमेंट

 अभी इस  पर  बिचार  विमश  नहीं  हुआ
 a  में  बतलाया  गया  है  ।

 ह  ।

 श्री  किदवई  :  मेरे  विचार से  इस  वर्ष
 भी  एस०  एस

 मोरे  :
 में  ज्ञात  कर  सकता

 बम्बई  सरकार  = ने  कुछ  छोटी  सिंचाई

 योजनायें  हमारे
 समक्ष  रखी ३  ak  ss  थीं  |  उन  जिले  में
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 कार्यों  की  कमो  या  अपर्याप्तता  के  सम्बन्ध  में

 ट्
 a

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 =

 कोई  गंभीर  शिकायतें  प्राप्त  हुई  4  भारत  सरकार  दूर  पुर्व  में  समझौता  कराने

 में  अत्यधिक  उत्सुक  रही  है  और  कोरिया डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमें  कोई  प्राप्त

 नहीं  हुई  हू  ।  में  युद्ध  के  चालू  रहने  की  बात  को  अधिकाधिक

 चिन्ता से  देख  रही  उसे  आदा थी  कि श्री  धूसिया

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अगला
 पान  मुन  जोन  में  हो  रहीਂ  समझौते की

 चीत  के  परिणामस्वरूप युद्ध  बन्द  हो

 कोरिया  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  संकल्प
 और  विराभ  afer हो  जायेगी  |  यद्यपि

 ३०.  को  क०  सुब्रह्मण्यम  क्या  इस  समझौते at  बातचीत में  काफ़ी  प्रगति

 परन्तु  युद्धबन्दी  at  कीਂ  वापसीਂ  के  प्रश्न प्रधान  मंत्रो  पान  मुन  जोन  में  युद्ध  बन्दियों

 के  पर  उत्पन्न  हो  गये  गतिरोध  को  पर  गतिरोध उत्पन्न  हो  गया  ।  सब  से  बडीਂ

 सुलझाने  क  भारत  द्वारा  किये  गये  कठिनाई ag  रही  हैं  कि  जब  कि  चीन  को

 मध्यस्थता  प्रयत्नों के  सम्बन्ध  में  उक्त  सरकार  जिनिवा  अभिसमय  के  लागू  किये

 प्रयत्नों  के  प्रारम्भ  में  जिस  सहायता  जाने  और  सभी  बन्दियों  की  वापसी  पर

 दिये  जाने  का  आश्वासन  दिया  गया  था  आग्रह करती  रही  संयुक्त  राष्ट्र  की  कमान

 और  अब  जो समर्थन  प्राप्त  हुआ  है  उस  का
 ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था

 कि
 किसी  युद्ध

 विस्तार  पूर्वक  वर्णन  करते  हुए  एक  वक्तव्य  बन्दी  की  बलात  वापसी  पर  सहमत  नहीं

 बने  की  कृपा  हकीकत  ?  होगा  |  इन  दो  एक  दूसर  से  थि

 भिन्न  दृष्टिकोणों
 में

 कोई  समन्वय नहीं क्या  यह  तथ्य  हू  उस  संकल्प

 जा  सकी  |

 का  जो  भारत  द्वारा  प्रस्तावित
 शान्ति  बनाये  रखने  के  प्रयत्नों  में  सहयोग

 किया  गया  था  और  संयुक्त  राष्ट्र  कीਂ  सामान्य

 द्वारा  स्वीकृतਂ हुआ  था  पेकिंग में  चीनी
 देने

 कीਂ  अपनी
 उत्कृष्ट  इच्छा  के

 अधिकारियों को  दिखाया  गया  था  और  उनकी
 भारत  सरकार  सम्बद्ध मुख्य  afacat के

 सम्पर्क  में  रही  है  और  उन  के  दृष्टिकोणों के
 मोन  अनुमोदन  प्राप्त  कर  लिया  गया  था  ?

 सम्बन्ध में  उन  से  चर्चा  और  विचार  fara

 क्या  मास्को  से  इसी  प्रकार  करती  रही  हैं  ।  कई  अवसरों  पर  भारत  सरकार

 को  ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि  इस  बाई के
 भर qe  लिया  गया  था  ?

 जाने  की  संभावना थी  पर  ऐसा  हुआ  नहीं  ।

 क्या  यह  तथ्य  संयुक्त
 अभी  हाल  हीਂ  में  जब  संयुक्त  राष्ट्र  सामान्य

 राज्य
 कीਂ  आपत्ति  को  दूर  करने  के  लिये  भारतीय

 सभा  की  न्यायक  में  बैठक  हुई  थी  तो  कोरिया संकल्प  में  महत्वपूर्ण  संशोधन  किया

 गया  और  यदि  ऐसा  तो  मूल  संकल्प  का  प्रश्न  उस  के  समक्ष आया  था
 ॥

 में  किये  गये  परिवर्तन  कया  हूं  ?  अनेकों  प्रस्तावों  के  दिये  गये  या  उन  करो

 प्रस्तुतਂ  किया  गया
 ।  हमारे  शिष्ट  मण्डलਂ

 क्या  यह  है  कि  कोरिया  में  जो  हम  निरन्तर  सम्यक  रखे
 तात्कालिक  युद्ध  विराम  की  घोषणा  करने

 ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि
 उन

 मेंसे  किसी  भी
 से  सम्बन्ध  वाले  खंड  को  में  बिशेष  प्रस्ताव  से  किसी  शान्तिपूर्ण  समझौते  की  आदा
 रुप  सें  आलोचना  को  टर  करने  के

 नहीं  होती
 थी  ।

 इस  कारण  हमारे बिष्ट
 लिये  समाविष्ट

 किया  गया  था  ?  मण्डल  ने  एक  ऐसा  सुत्र  खोज  निकालने  की
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 चेष्टा की  सम्बद्ध मुख्य  दलों  और  इन  सिद्धांतों  के  भा घार  पर  हमारे

 अन्य  राष्ट्रों  को  भीਂ  स्वीकार्य  सके
 ।  प्रतिनिधि  मण्डल  और  संयुक्तराष्ट्र सामान्य

 परामर्श  के  बिचार  से  और  यदि  सभा  के  अन्य  प्रतिनिधि मण्डलों  के  मध्य

 उन  से  उद्भूत  होने  परिणामों  के
 बिचार  बीमें  हुआ  ।  क्योंकि चीन  के

 आधार  पर  बाद को
 समान्य  रूप  से  स्वीकार  जन  गणराज्य  की  केन्द्रीय जन  सरकार  का

 किसी  उपयुक्त  संकल्प  की  रूप  रेखा  तैयार  प्रतिनिधित्व  संयुत  राष्ट्र  में  नहीं

 करने  के  बिचार से  कुछ  सिद्धान्तों को  अत
 :

 हम  ने  २  नवम्बर को  इन  की  सूचना

 निश्चित  गया  ।  यह  सिद्धान्त  जिनीवा
 उसे  पेकिंग में  दे  दीਂ  ।

 पर  आधारित  थे  जो  इस  विषय
 चीनीਂ  सरकार  की  कोई  वचनबद्धता

 पर  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  सुस्थापित  सिद्धान्तों
 नहीं  थी  परन्तु  साथ  उस  अवसर

 और  व्यवहारों  को  निर्धारित  करते  हें  ।
 उस  के  द्वारा  कोई  अनुमोदन  न  करने  का

 शेच्छिक  वापसी  इन  सिद्धान्तों  के  विपरीत
 aaa  भी  नहीं  गया  ।  हमें  यह  बताया

 होती  और  इस  लिये  उसे  अस्वीकृत  करके
 गया  था  कि  शान्तिपूर्ण  समझौता  कराने

 यह  कहा  गया  कि  युद्ध  बन्दियों  को  अपने  देश
 के  हमारे  प्रयत्नों  कीਂ  चीन  परकार  TATA

 को  लौटने  से  रोकने  पर  उन्हें  वापस  न  जाने
 करती  थी  ।  परन्तु  उसने  यह  स्पष्ट कर  दिया

 aa  के  लिये  afer का  प्रयोग  नहीं  किया  जायेगा

 और  न  किसी  भीਂ  भांति  उन  को  शारीरिक
 था  कि  वह  ऐच्छिक  वापसी  के  एकदम  विरोध

 में  थी  |

 हानि  पहुंचाने  अथवा  उनकी  प्रतिष्ठा  या

 आत्म  सम्मान  को  नष्ट  करने  या  उसे
 संयुक्त  राष्ट  में  जिन  प्रतिनिधि  मण्डलों

 से  परामर्श  किया  उन  सभी  ने  हमारे
 कलंकित  करने  के  लिपे  कोई  कार्यवाही

 सिद्धान्तों  का  अनुमोदन  किया ।  कुछ
 किये  जाने  की  अनुमति  gt  दीਂ  जायेगी  ।

 मण्डलों ने  कोई  वा  कं बद्ध ताय  नहीं कीं  ।
 युद्ध  बन्दियों  के  साथ  जिनीवा  अभिसमय  के

 उपबन्धों  तथा  उक्त  अभिसमय  की
 इस  स्थिति  में  हमरे  प्रतिनिधि  मण्डल

 ने  हमारे  उन  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  जिन
 सामान्य  भावना  के  अन्तर्गत  मानवोचित

 किया  जाना  था  ।  एक  वापसी  का  हमने  पहल  ही  अन्य  प्रतिनिधि  मण्डलों तथा

 समिति  बनाई  जानी  थीਂ  जिस  में  चीनी  सरकार  को  संकेत  दे  fear

 चेकोस्लोवे  स्वीडन  और  अपने  संकल्प  प्रारूपण  करने  का  निश्चय

 स्विटजरलैंड  के  प्रतिनिधि  होने  को  थे  और  किंया  ।  हमारे  प्रतिनिधि मण्डल  से  संकल्प

 सभी  युद्ध  बन्दी  से  निक  नियंत्रण  से  तथा  बन्दी  पर  प्रारूप १६  नवम्बर को  प्राप्त  हुआ  था

 बनानें  वाले  पक्ष  की  निगरानी  से  पु  और  हमने  उसे  अविलम्ब  ही  चीनी  सरकार

 स्वीकृत  इसे  निक  क्षेत्रों  के  निश्चित  बदलो अल  को  भेज  दिया था  ।  उक्त  संकल्प को  संयुक्त

 स्थानों  पर  इस  समिति  को  दे  दिये  जाने  थे  ।  राष्ट्र  कीਂ  सामान्य  सभा  की  राजनैतिक

 युद्ध  बन्दियों  के  शीध्यातिशीथ  उन  की  समिति के  समय  १७  नवम्बर  को  प्रस्तुत

 मातु  भूमि  को  लौट  जाने  में  सहायता  देने  के  किया  गया  ।  उसी  दिन  संयुक्त  राज्य  के

 इन  सिद्धान्तों  में  कुछ
 और  भी  प्रावधान  प्रतिनिधिमण्डल  के  एक  प्रवक्ता  ने  एक

 fea  गये  थे  ।  यह  निश्चित  किया  गया  था  प्रेस  सम्मेलन
 में  यह  कि  च्

 कि  अविलम्ब  युद्ध-विरति  और  राज्य  में  भारतीय  प्रस्ताव  को  उस  के

 विराम करार  की  शर्तों  के  अनुसार उसे  रूपਂ  में  अस्वीकृत  कर  दिया  था  ।

 कवित  किया  जाये  ।  १९  नवम्बर  को  उक्त  संकल्प  हमारे



 दिसम्बर २३०७  मौखिक  उत्तर  १५  बन्  स्त्री ्य  ९  १९५२  मौखिक  उत्तर  २३९८

 प्रतिनिधि  मण्डल  द्वारा  राजनीतिक
 द  के  अनुसार  की  जाने  को  थी  ।  अन्त

 समिति  के
 समक्ष  अनौपचा  रिक  राष्ट्रीय  कानून  को  जाने  वाला  निदेश

 रूप  से  प्रस्तुत  किया  गया  ।  बहुत  से  जिनीवा  अभिसमय  के  अनुसार  किया  जाने  को

 अन्य  प्रतिनिधि  मण्डलों  ने  भी  उस  था  ॥

 का  समर्थन  किया  ।  चीन  की  सरकार
 २५  नवम्बर  को  हमें  चीनी  सरकार का

 से  कोई  उत्तर  प्राप्त नहीं  हुआ
 और  न  ही  एक  स्मारपत्र  दिनांक  २४  नवम्बर  का

 सोवियत  दृष्टिकोण  का  ही  कुछ  दिनों  तक
 प्राप्त हुआ  जिस  में  हमें यह  सुचित  किया

 पता  लग  सकी ॥
 गया  था

 कि
 वह  ्य  प्रस्थापना  को  स्वीकार

 २३  नवम्बर  को  सोवियत  प्रतिनिधि  करने  में  असमथ थीਂ  ।

 मण्डल  ने  एक  प्रस्थापन  प्रस्तुत
 की

 कि  सोवियत  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  हमारे

 संयुक्त  राष्ट्र  कोरिया  में  अविलम्ब  युद्ध  विराम

 at  सिफारिश करे  और  युद्ध  बन्दियों की

 संकल्प  की  इस  आधार
 पर

 आलोचना  को  थी

 कि  उससे  युद्ध  विराम  नहीं  हो  सकता  थां  ।

 समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  ग्यारह  राष्ट्रों
 हमारे

 प्रतिनिधि  मण्डल  द्वारा  यह

 की  एक  समिति  नियुक्त  करें
 ।

 गया  कि  हमारे  संकल्प  पूर्णतया  आशय

 संयुक्त  राज्य  के  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  युद्ध  विराम  कराना  था  परन्तु  तो  भी

 प्रारम्भ  में  हमार  संकल्प  को  अस्वीकार  करने  इस  बातਂ को  पुर्णतया  कर  देने  के  लिये

 प्रस्तावना में  इस  प्रकार  के  एक  संशोधन क  बाद  अन्त  में  उसे  अपना
 सामान्य

 v  a  =  |  न  का  समावेश  किया  गया
 क

 अविलम्ब  ही  युद्ध

 किये  जाने  की  मांग  की  ।  संकल्प  पर  चर्चा  विराम  की  घोषणा  की  जाये  |

 तथा
 विचार  विमश  होते  समय  विभिन्न

 संशोधनों  पर  विचार  किया गया  at

 कोरियाਂ  सम्बन्धीਂ  हमारे  संकल्प  की

 एक  जैसा  कि  उसे  संशोधित  करके

 जो संद्योधन उस उस  सिद्धान्त  जिन  के  आधार
 बाद  को  संयुक्त  राष्ट  की  सामान्य  सभा  द्वारा

 पर  हमने  संकल्प  प्रस्तुत  अनुकूल  पारित  किया  गया  सदन  पर  रखी

 नहीं थे  उन  को  स्वीकार  करने  में  हम  असमथ  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध
 संकल्प  के  कुछ  भागों  स्पष्टीकरण

 संख्या  १५]
 करने  के  लय  हमारे  प्रतिनिधि  मण्डल

 यह  स्पष्ट  हो  गया  कि  संकल्प  के  प्रस्तुत
 ने  संकल्प  में  कछ  साधारण  परिवर्तन  किये  ।

 किये  जाने  के  बाद  उसमें  कोई
 जो  साधारण  संशोधन  किय  गये  वह  थे  :

 परिवर्तन  नहीं  fet  गये  थे  ।  चर्चा

 (१)  वापसी  समिति  के  साथ  मध्यस्थ  परिणामस्वरूप  कुछ  बातों  अथवा  विषयों

 का  और  अधिक  निकट  का  सम्बन्ध  स्थापित  का  स्पष्टीकरण  मात्र  किया  गया  था  ।

 करने  के  लिये  कुछ  प्रावधान  गये ;  इस  संकल्प  को  एक  व्याख्यात्मक टिप्पणी

 के  साथ  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सामान्य  सभा  के

 (२)  यह  प्रावधान  किया  गया  कि  शेष  सभापति  द्वारा  चीन  के  जन  गणतंत्र  की  केन्द्रीय

 युद्ध  बन्दियों
 की  न

 केवल  सुरक्षा  और  देख  रेख  जन  सरकार  कौर  उत्तरी  सरकार

 ही  अपितु  उनकी  व्यवस्था  भी  संयुक्त  राष्ट्र  को  भेजा गया  था  ।  जहां  तक  हमें  ज्ञात

 को  सौंप  दो  जाय े।  और  यह  भी  प्रावधान  संघ  के  सभापति को  उन  दोनों  सरकारों  के

 किया  गया  कि  यह  अंतर्राष्ट्रीय  कभी  तक  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  |
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 सरकार को  सयुक्त है  राष्ट  में  प्रविष्ट  किया
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रतिकार  सदस्य

 से  प्राप्त  सेन  की  अत्यधिक  सराहना  जा  सकेगा ।

 करते  हुए  भारत  सरकार  को  इस  बात  का
 श्री  के०  कया  प्रधान  मंत्री

 नसीम दुख  है  कि  चीनी  सरकार  कौर  सोवियत
 यह  अनुभव  करते  हें  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में

 सरकार  उस  संकल्प  को  मानने  में  असमथ

 रही  हें  ।  उस  को  भी  यही  ara  है  कि
 भारतीय  संकल्प  को  प्राप्त  हुए  अत्यघिक

 समर्थन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  चीन  के
 विचार  करने  पर  यह  सरकारें  यह  प्रकाश

 लिए  उक्त  प्रस्थापना ्र ों को  स्वीकार  कर  लेने

 करेंगी  कि  संकल्प  में  रखी  गई  प्रस्थापनायें

 ठीक  तथा  न्या यय क्त ह  भ्र  निश्चित  रूप  से
 के  ya  भी  अवसर हें  ?

 जिनीवा  अभिसमय  ale  अन्तर्राज्यीय क़ानून  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पहले ही

 पर  भ्राधारित  हें  किसी  भी  प्रकार  से  उन  उत्तर दे  चके  हैं  ।

 अ्ाधारभत  सिद्धान्तों  के  विरोध  में  नहीं  है
 at  के०  सुब्रह्मण्यम  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 जिन  को  उन्होंने  स्वयं  किसी  पिछले  अवसर
 हमें  यह  प्रवास  देते  हं  कि  उनके  योग्य  नेतृत्व

 पर  प्रस्तुत किया  था
 में  भारत  कोरिया  में  हो  रही  लड़ाई  के  सम्बन्ध

 यह  संकल्प  कोई  ग्राम  नहीं  है  ।  यह  उस  में  कोई  समझौता  कराने  के  प्रयत्नों  को  जारी

 समस्या को  सुलझाने  जिसने  समस्त  संसार  रखेगा  वहां  के  हज़ारों  यद्धबन्दियों  को

 की  शांति  को  खतरे  में  डाल  रखा  है  कौर  जिसके  असीम  कष्ट  तथा  संकट  से  बचायेगा
 ?

 प्रचलन ने  कोरिया  की  जनता  में  तबाही  तथा

 बरबादी  फला  दी  एक  सच्चा  तथा  वास्तविक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  बहुत  लम्बा

 वक्तव्य प्रधान  मंत्री  द्वारा  सदन समक्ष
 प्रत्यक्ष है  ।

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  सदन  के

 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  :  al  प्रधान  मंत्री  समक्ष  ७  वाले  प्राय  को  ध्यान

 यह  अनुभव करते  हूं  कि  चीन  द्वारा  प्रस्थापना
 में  रखते  हुए  माननीय  सदस्य  इस  विषय  पर

 को  स्वीकृत  किये  जाने  का  परिणाम  कम  से  कम
 कम  से  कम  पूछेंगे  ।

 आगे  शवल  कर  चीन  का  राष्ट  में  प्रविष्ट  सरकार जब  कभी  कोई  वक्तव्य देती  है  तो

 किया  जाना  कौर  टूर  पूर्वी  समस्याओं का  सामान्यतया उस  वक्तव्य  पर  प्रश्न  पूछे  जाने  कीः
 सुलझाना  होगा

 ?

 अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  परन्तु  यह  एक

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जेसा

 कि
 सदन

 पूर्ण  प्रदान  है  ।  दूसरी  यह  स्वयं भी  एक

 को  विदित  भारत  सरकार  सदा  से  ही  प्रश्न  है  ।  मुझे  कुछ प्रदनो  के  पूछे  जाने

 चीन  की  जन  सरकार  के  तयूवरः ष्श्स  राष्ट  में  प्रविष्ट  अ्रनुमति  देने  में  कोई  नहीं  है  |

 किये  जाने  का  प्रत् यधिक  सेन  करती
 श्री  एच०  एन  हम

 और  वास्तव  में  हमारा  यहीं  विश्वास
 प्रधान  मंत्री  से  इस  बात  का  कोई  प्राप्त

 रहा  है  कि  दूर  पूर्व  की  कोई  भी  समस्या  बिना

 चीन  की  सरकार के  स्पष्ट  समर्थन के  तौर
 कर  सकते  हें  कि  चीन  की  जन  गणराज्य  सरकार

 की  सहमति से  शान्ति  व्यवस्थापन  के  सम्बन्ध
 बिना  उसके  aaa  राष्ट  में  प्रविष्ट  किये

 में  किन  कार्यवाहियों के  किये  जाने  की
 सुलझ  नहीं  सकती  हमें  विश्वास है  कि

 ऐसा  कोई  भी  यदि  वह  स्वीकृत हो
 पना  थी  अथवा  अरब  करने  का  विचार  है

 ?

 समझौते  के  सम्बन्ध  में  एक  पक्का  कदम  श्री  जवाहरलाल  इस  के  अतिरिक्त

 होगा  श्र  उसके  परिणामस्वरूप चीन  की  कि  हम  उस  से
 सम्पर्क  बनाये  हुए  हें  कौर
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 दूसरे  को  विश्वास  दिलाने  के  लिए  ह ज  अपने  डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  श्रीमान

 दृष्टिकोणों को  प्रस्तुत  कर  रहे  कुछ  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  १६  नवम्बर को
 उक्त

 भ्रमित  कहना  मेरे  लिए  कठिन  है  ।  कल्प  चीन  था  श्री

 श्रीमती रेणु  माननीय  को  यह  सुचित  कर  दिया  गया  था  कि  संकल्प

 को  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ।  में  ज्ञात
 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  वह  आ्राधारभूत

 जिनके  आधार पर  हमारी  प्रस्थापनायें  बनाई  कर  सकता  कि  जब  कि  सिद्धान्तों

 गई  हें  जिनीवा  अ्रभिसमय  के  ्य  हैं  |  को  बतलाने  वाला  पहला  पत्र  २  नवम्बर को

 भेजा  गया  था  श्र  संकल्प  की  एक  प्रति
 na  की  स्थिति यह  है  कि  बाक़ी  बचे

 बन्दियों  जिन  को  वापस  नहीं  लिया
 १६  नवम्बर  को  भेजी  गई  तो  कया  हमारे

 प्रतिनिधि  को  निश्चित  रूप  से  बता  दिया
 गया  संयुक्तराष्ट्र संघ  की  संरक्षण ता

 जो  कि  कोरिया  की  लड़ाई  में  स्वयं  एक  पार्टी  गया  था  कि  संकल्प  आधारभूत  सिद्धान्त

 छोड़  दिया  जाना  है  ।  चीन को  स्वीकार्य  होगा ?  प्रधान  मंत्री  ने

 झपने  वक्तव्य  में  यह  बताया  कि  उस  ने  उसे

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  एक  प्रश्न  का  स्वीकार नहीं  किया  था  ।  इस  के  विपरीत

 उत्तर  देते  हुए  किसी  प्रकार  के  वाद-विवाद  ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  आधारभूत  सिद्धान्त

 में  फंसना  मेरे  लिए  तनिक  कठिन  है  ।  किसी  चीन  को  स्वीकार्य  थे  ।  क्या  वह  इस  विषय  पर

 न  किसी  प्रकार  का  प्रावधान  किया  जाने  कुछ  प्रकाश  डालने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 को  था  |  हम  यह  समझते  हैं  कि  किसी  को  छोड़ा
 श्री  जवाहरलाल  मेरे  विचार  से

 नहीं  जायेगा  प्रौढ़  वापसी  आयोग  इस  मामले
 जो  कुछ  में  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  वह

 को  झपने  हाथ  में  ले  लेगा  |  कुछ  बाक़ी
 स्थिति  को  ठीक  तरह  से  बताता  है  ।  चीन  की

 बच
 भी  जायेंगे  तो  किसी

 न
 किसी  को  उनका

 करना  होगा  कौर  हम  किसी  को
 उस  स्थिति पर  इन  सिद्धान्तों के  विरोध  में

 कोई  weet  भी  प्रकट  नहीं  की  गई  थी
 |

 दे  सकते  हैरो  इस  बात  पर  ज़ोर  दे  सकते  हैं

 कि
 उनके  साथ  जिनिवा  अभिसमय  के  भ्रनुसार

 हमें  यह  निश्चित  रूप  से  बताया  गया  थु  कि

 शान्तिपूर्ण  समझौता  कराने  के  हमारे  प्रयलों

 व्यवहार किया  जायें  ।
 की  चीन  सरकार  प्रशंसा  करती  थी  ।  हमारे

 श्री  दामोदर  मेनन  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  सिद्धान्तों  पर  सोचने  समझने  के  बाद  हमें

 ने  कहा  कि  २६  नवम्बर को  वह  जिसे  यही  निश्चित  रूप  से  बताया  गया  था  ।  पर  सब

 सामान्य  सिद्धान्तों  के  पर  प्रारूपित  कोई  नहीं  है

 feat  गया  चीन  की  जन  सरकार को
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 भेजा  गया  था  ।  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 ने  कोरिया  में  शान्ति  स्थापना  सम्बन्धी  सोवियेट

 कि  हमारे  प्रतिनिधिमंडल ने  संकल्प

 के  सम्बन्ध  में  किसी  उत्तर  के  रानें  की  प्रतीक्षा
 रूस  की  प्रस्थापना पर  विचार  किया  है

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  वह  भारत  सरकार  की
 क्यों  नहीं  की  ?

 इच्छाओं  तथा  रवैये  का  सोचिये  सरकार  के

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  क्योंकि  रवैये  से  समन्वित  किये  जाने  की  संभावना  पर

 राष्ट्र
 जैसी

 संस्थाओं
 में  कार्यवाही  को  निश्चित  कोई  प्रकाश  डाल  सकते  हैं  ?

 रखना  बहुत  कठिन  है  ।  समय  जाने  पर  आवश्यक  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भारत  सरकार

 श्रनिवायं सा  हो  जाता  है  ।  दूर  qa  में  शान्ति  स्थापित  किये  जाने  में  रुचि



 २३१३  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  रेशे

 रखती  भ्रौर  उसे  किसी  अपने  या  किसी  अन्तिम रूप  से  उन  के  स्वीकृत कर  दिये

 अन्य  द्वारा  प्रस्तावित किसी  संकल्प  के  पारित  जाने  तक  की  अवधि  मास्को  स्थिति

 मात्र  हो  जानें  में  रुचि  नहीं  है  ।  संकल्प  पारित  भेंट  जन  गणराज्य  की  सरकार  के  निरन्तर

 कर  देना  बहुत  सरल  परन्तु  उसका  कोई  सम्पर्क में  रही  थी  ?

 परिणाम  नहीं  निकलता  यदि  कोई

 परिणाम  नहीं  निलकता  है  तो  कोई  fra
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  समझ  में

 नदीं  झरा  रहा  है  कि  में  इस  प्रश्न  के  साथ  किस

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  सोवियेट  प्रकार  व्यवहार  करूं  ।  जब  कि  माननीय  सदस्य

 प्रस्ताव  जैसा  कि  वहू  है--में  उस  के  गुण  सम्पर्कਂ  की  बात  कहते  तो  में  केव न
 अवगुणों  की  चर्चा  नहीं  कर  रहा  हूं--यह

 यही  कहू  सकता  हूं  कि  यह  सत्य  है  कि  जहां  तक
 शाम  नहीं  निकलता है  तो  उस  से  तनिक भी

 संयुक्त  राष्ट्र  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त
 लाभ  नहीं  है  ।

 चीन  के  अतिरिक्त  सभी--का  सम्बन्ध

 श्री  hep  मन्थनी :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  सं  कल्प  के  सम्ब्रत्थ  में  विभिन्न  प्रतिनिधि

 मंडलों  के  साथ  प्रायः  सभी  प्रकार  के  arcs

 अर  बिना  कारण  अझ्रभिघाती  भाषा  का  प्रयोग
 संयुक्त  राष्ट्र  में  ही  किये  गये  थे  ।  तथापि  उन

 करते  सोचिये  प्रतिनिधि  मंडल  नें  दुर्भावना  देशों  को  राजधानियों  में  स्थित  हमारे  दूतावासों
 के  आरोप  लगायें  थे  कौर  भारतीय  प्रतिनिधि

 को  कभी  कभी  निर्देश  किये  जाते  परन्तु
 मंडल के  विरुद्ध  यह  कहा  था  कि  वह  कोरिया  वास्तविक  सम्पर्क  प्रतिनिधियों  से  ही  रखा

 में  हो  रहे  युद्ध को  बन्द  करने के  स्थान  पर  जाता  था  ।  केवल  चीन  ही  ७५ एन  था  जो

 उस  को  कौर  भ्रमित  दिनों  तक  बढ़ाना  चाहता  निधित  नहीं  था  ।  sa  के  लिए  हम  उस  से

 था  ?
 सीघी  टी  बातचीत  करनी  पड़ी  ।

 थ्रो  जवजाहूर डाल  रत (५ द ट  सोवियत
 थी  एस०  एन०  दास  :  मं  ज्ञात  कर

 प्रतिनिधि  ने  जिला  भाषा  प्रयोग  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  नीति

 किया  उसे  मेरे  विचार  निश्चित  और  रूपी  रेडियो  स्टेशनों  द्वारा  भारत  सरकार

 रूप  से  कड़ा  कहा  जा  सकता  है  ।  उसी  द्वारा  अपनाये  गये  रवैये  के  विरुद्ध  की  गई

 प्रकार  की  भाषा  में  किसी  देश  को  उत्तर  देना  अति  कट  भ्रालोचना  की  झ्रोर  दिलाया  गया  है  ?

 हमारी  ग्राहक  नहीं  है
 श्री  Uo  यी०  रामास्वामी  :  यह

 श्री  इस  भाषा  को  हम  तथ्य  है  कि  वीत  ने  स्वीकार  कर  लिया  होता

 कभी  सदन  के  उस  प्रो  से  सुनते  हैं
 |

 )  |

 al  जवाहरलाल  नेहरू  :  दुर्भाग्य
 उपाध्यक्ष  कौर  अधिक  नहीं  ।

 से  सयुक्त भ्छ्  राष्ट्र  में  कुछ  प्रतिनिधियों  तथा  देशों  बहुत  काफी  पूछा  प्रौढ़  उत्तर  दिया  जा  चुका है  |

 अब  हम  अगती  पे  ATA  श्याम  देंगे  ।
 की  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग करने  की  aq

 |  ew क

 बढ़ती  जा  रही  है  ।
 प्रश्नों  के  faa  उत्तर

 गन्धी  कौड़ा श्री  जोखिम  संयुक्तराष्ट्र  में

 2292,  श्री  बालमीकी  : हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  के  सोचिये  प्रतिनिधि  क्या

 मंडल  के  निरन्तर  सम्यक  में  रहने  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 क्या  हँ पारी  पीकिंग  द्वारा  हमारे  करेंगे  कि  कित  राज्यों  में  गन्धी  कीड़े  ने  इस

 प्रस्तावों  के  अस्वीकृत  नु  किये  जानें  से  लगा  कर  वर्ष  घान  की  फसलों  पर  श्रावण  किया है  ?

 113  PSD
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 इस  से  कितनी  हानि  हुई  है
 ?  ates  रिपोर्ट  यह  बतलाती  है  कि  aaa

 इस  कीड़े  से  धान  की  फ़सल  को  के  चाय  बागानों  में  जितनी  महिला  श्रमिकों  के

 बचाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?  नाम  रजिस्टरों  में  लिखे  हुए  ह  उनको  संख्या

 खाद्य  तथा  कुज  मंत्री
 RXV, 9s  है  ।

 से
 ।  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इसी  प्रमाणित  नवयुवकों  की  कुल

 विषय  पर  ४  १९४५२  के  श्री  qe  सम्बन्धी  सुचना  उपलब्ध  नहीं

 के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  फैक्टरियों  में  काम  करने  वाले  अवयस्कों  कौर
 एन  ०  पी०

 १२४  केਂ  सम्बन्ध  में  मेरे  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  बालकों  की  संख्या  भाग  के  सम्बन्ध  में

 की  are  दिलाया  जाता  है  |  रखे  गये  विवरण  में  दी  हई  मुख्य  खान

 महिला  श्रमिक
 निरीक्षक  वार्षिक  रिपोर्टों  के  अनसार

 कोई  थी  बालक  खातों  में  सेवाय क्त  नहीं  है  ।

 GQ2, at areata श्री  बारुपाल  क्या  श्रम  श्रम  उत् प्रवासन  नियंत्रक  कों  सन  PEVE-Yo
 मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की

 सम्बन्धी  वार्षिक  रिपोर्टे  के  भ्रनुसार  श्रीराम
 उन  फैक्टरियों  जो  १९४८  के  फैक्टरी

 के  चाय  बागानों  के  रजिस्टरों  के  मनसा

 अधिनियम  से  शासित  होती  कितनी  महिलायें
 WH, REE  बालक  सेवामुक्त  ।  भारत  के  अन्य

 काम  करती  हें
 ?

 बागानों  सम्बन्धी  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भ भारत  की  उन  खातों  जो  सन  2842  के  फ़ैक्टारियों  तथा  बागानों  के

 राज्य  खान  अधिनियम से  शासित  होती  तत्संबन्धी  अकड़  अभी  उपलब्ध  नहीं  हें  ।
 हकीम

 कुल  कितनी  मं
 a

 4  (४  सेवामुक्त
 कृषि  उपकरण

 ह
 ?

 भारत  के  उन  बागानों  जो
 ५९२.  श्री  के०  सी०  सोनिया

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 भारतीय  बागान  अ्रधिनियम  से  शासित  होते

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  कौन  से  साथ  उत्तम
 कुल  कितनी  महिलायें

 प्रकार के  कृषि  उपकरणों  को  TAT  रहे  हें  ?
 सेवाय क्त  हें  ?

 सन्  पौर
 (#7)  सन्  PEUL  में  भारतीय  रियों

 ५२  में  उनका  सम्पूर्ण  उत्पादन  कितना  था  ?
 खानों  तथा  वागानों

 )  में

 युक्त  समुचित  रूप  से  प्रमाणित  नवयुवकों  की  अधिक  re  उपजा शो  नदो

 कुल  संख्या  क्या  है  ?  के  अन्तर्गत  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा

 क्रय
 किप

 गये  कृषि  उपकरणों  का  योग  मूल्य श्रम
 मंत्री  वी०  वी०

 क्या है
 र

 से  (7)  2&Yo  में  फैक्टर्स  तथा

 खानों  में  सेवा  युक्त  महिला  श्रमिकों  के  नवीन  अम
 क्या  यह  सभी  कम्पनियां  पंजी

 तथा  प्रबन्ध  में  पुर्णतया  भारतीय  हू
 ?

 उपलब्ध  आंकड़े  सदन  पटल  पर  रखे  गये

 विवरणों  १  ग्रोवर  २  में  दिये  गये  हैं  ।  खाय  तथा  कृषि  मंत्रो

 परिशिष्ट  ७,  अनाथ  संख्या  बागा  कोई  २४०  गधे  पाथ  हूं  जो  उत्तम  प्रकार
 श्रम  अधिनियम  के  अनुसार  भारत  के  सभी  के  कृषि  उपकरणों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 बागानों  में  सेवामुक्त  महिला  श्रमिकों  की  अधिक  महत्व  वाले  कुछ  निर्माताओं  के  नामों  की
 सख्या  उपलब्ध  नही ंहै

 ।  श्रम  उत् प्रवासन  एक  सुची  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।
 प्रासाद  की  सन  १९४९-५०  सम्बन्धी  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या

 १७]
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 उन  ६७  साथ रथो  का  जो  यदि  उस  का  निर्माण

 केन्द्र से  ही  सीधे  लोहा तथा  स्टील  के  श्रभ्यंदा  परिव्यय  क्या  तथा

 प्राप्त  कर  रहे  इस  प्रकार  था  कम  कायें सरकार  उसे  बनाने

 PEYo-4  १७  %  ५ 9Uc  od  कब  प्रारम्भ  करने  की  प्रस्थापना  करती है  ?

 PEYW—-AR  १८,०२०  टन
 रेल  तथा  उपमंत्री

 दोष  सार्थों  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  से  ।  एसी  कोई

 झपने  afar  aa  उपजाओ  थीं  है  ।

 आन्दोलनों  के  लिए  अपेक्षित  भंडार  राज्य  सिन्देवाही  में  फोर्ड  फाउन्डेशन  योजना

 सरकारें  स्वयं  ही  क्रय  करती  इसलिये  अ्रपेक्षित  KRY  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  :

 सुचना  देना  संभव  नहीं है  ।  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग  कि  सिन्देवाही  में  फ़ोर्ड
 जी  हां  |

 फाउन्डेशन  योजना  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 उक्त  योजना  में  प्रस्थापित  arg

 ५९३.  श्री  क्या  रेल  मंत्री  यह  के  कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कांगड़ा  घाटी  रेलवे  सिन्देवाही  की  फ़ोर्ड  फाउन्डेशन  योजना

 एक  wan  तथा  विकास  है  । को  जोगेन्द्र  नगर  से  कुल्लू  तक  बढ़ा  देने  के

 सम्बन्ध  में  बया  कोई  परिमापन  किया  गया  उसकी  स्वीकृति  १०  १९५२  को  दी  गई

 रोक  उसका  शर्करा  १६  १९५२
 यदि  तो  उसका  निर्माण

 से  प्रारम्भ  था  ।  परियोजना  के  प्रशिक्षण
 परिव्यय  क्या  तथा

 वाले  भाग  में  ४०  प्रशिक्षणार्थियों  को  प्रविष्ठ
 क्या  सरकार  उसका  निर्माण

 किया  गया  जिनमें  से  ३  छोड़  कर  चले
 प्रारम्भ  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?

 गये  हैं  पौर  शेष  ३७  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे
 रेल  यातायात  उपमंत्री  परियोजना  के  विकास  विभाग  से  सम्बन्धित

 :  जी  हां  ।
 रिपोर्टे  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 इस  समय  के  निर्माण  परिव्यय  का  प्रशिक्षण  वाले  भाग  के  १४५

 भ्रनुमान
 पांच  श्र  छे  करोड़  रुपये  के  बीच  १९५५  तक

 समाप्त  हो  जाने  की  संभावना  है

 लगाया  गया  है  ।  कौर  निकास वाले  भाग  के  १५  १९४५७

 जी  नहीं  ।  TH

 भविष्यनिधि  अधिनियम

 ज्वालामुखी-भाखड़ा-नंगल  रेलवे  लाइन

 क्या ५९६.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 Key  श्री  क्या  रेल  मंत्री

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९४२

 क्या  ज्वालामुखी  रोड  रेलवे  सम्बद्ध  उद्योगों  द्वारा  लागू  किया  जा  रहा

 श्र  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ? स्टेशन  B( saat  से  भाखड़ा  नंगल

 तक  रेल  लाइन  बनाने  के  लिए  कोई  श्रम  मंत्री  ato  ato

 मापन  किया  गया  चारी  भविष्य  निधि  १९४५२  की
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 धारा  ४५  के  अन्तरगत  बनाई  गई  कर्मचारी  पर  सन्  १९४३-५४ में  कार्य  प्रारम्भ

 भविष्य  निधि  १  FEXR  से  किया  जायेगा  ।  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  को

 लागू हुई  थीं  ।
 किसी  अन्य  स्थान  को  हटा  देने  की  कोई

 सम्बद्ध  फैक्टरियों  के  मालिक  उक्त  पना  नहीं  है  ।

 योजना को  कार्यान्वित करने  के  लिए  कानन ८७

 द्वारा  बाध्य  हैं  ।  अब  तक  प्राप्त  हुई  रिपोर्टों  से  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  को  वर्तमान

 यह  ज्ञात  होता  है  कि  मालिक  लोग  योजना  की
 जगह  से  कोई  दो  मील  दूर  हटा  ले  जाने  की  एक

 प्रस्थापना्ओों  को  लागू  करने  के  लिए  अ्रावइयक
 योजना पर  सन्  ReVy  से  पहले  बीकानेर राज्य

 कार्यवाही  कर  रहे  हैं  |
 रेलवे  द्वारा  विचार  किया  गया  परन्तु  उसे

 राजस्थान  म  नई  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  छोड  दिया  गया  था  |

 ५९७.  श्री  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  हनुमानगढ़  तथा  शाजापुर  के  बीच  अधिक

 ५  तथा  चुरू  तथा  फ़तेहपुर  कौर  गाड़ियों का  चलाना

 गंगानगर  तथा  हिन्दू मल  कोट  के  बीच  कोई  नई

 Ue  श्री  क्या  रल  मंत्री
 रेलवे  लाइनें  बताने  क  प्रस्ताव  है  ?  i

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 यदि  तो  यह  कब  तक  पुरी

 होंगी  !

 जंकशन
 क्या  यह  ठीक  है  कि  हनुमान  गढ

 क्या  बीकानेर  रेलवे
 तथा  शाईलपुर  जंकशन

 के
 बीच

 wera  को  बढ़ाने  या  उसे  वर्तमान  स्थान  से
 २४  घंटों  में  केवल  एक  ही  गाडी  art  जाती

 हटा  कर  किसी  अन्य  स्थान  पर  बनाए  की
 जब  कि  उस  लाइन  पर  यात्रियों  की  काफी

 कोई  योजना  विचाराधीन  यदि  तो  यह
 संख्या  रहती  है

 ?

 कब  तक  क्रियान्वित  होगी  ?

 क्या  यह  योजना  भूतपूर्व  बीकानेर
 क्या  इस  लाइन पर  एक  दौर

 स्टेट  रेलवे  के  भी  विचाराधीन  थी  ?
 गाड़ी  चलाने  के  लिए  कोई  मांग  की  गई

 रेल  यातायात उपमंत्री
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा

 अलगेशन )  बीकानेर  wie  जैसलमेर  रहा
 है  ?

 तथा  चूरू  ौर  फ़तेहपुर  के  बीच  नई  रेलवे
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 लाइनें  बनाने  की  अभी  कोई  प्रस्थापना

 धीन  नहीं  है  ।  गंगानगर  तथा  हिन्दू मल  कोट  :  जी  हां

 के  बीच  एक  रेल  कड़ी  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 अभी  प्रारम्भिक  जांच  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  जी  हां  ।  गाड़ियों  तथा

 इंजनों  at  उपलब्धता  के  सम्बन्ध में  अनुभव
 पंचवर्षीय  योजना  में  उच्चतम

 प्राथमिकता  प्राप्त  निर्माण  कार्यों  के  प्रतिष्ठित
 की  जाने  वाली  कठिन  रीति  के

 गढ़
 शर  शाजापुर

 के  बीच  एक  कौर  गाई किसी  पन्थ
 निर्माण  ait  पर  at  विचार

 जारी  करना  wa  संभव  नहीं  है  ।  जब  डिब्बों
 किये  जाने  संभावना  नहीं  है  ।

 भर  इंजनों  का  स्टॉक  अनुमति  देगा  तब  एक
 बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  के  यार्ड  को

 नई  गाड़ी  जारी  किये  जाने  की  मांग  को  ध्यान
 बनाने  की  एक  यो  तता  जि लारा धीन  इस  में  रख  लिया  गया  है

 ।
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 भारतीय  भेषज  संहिता  समिति  बाल  नियोजन  १९३८

 ६०१.  श्री  क्या  श्रम  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाग 4R8.  डा०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बता  सकती  हूं  :  में  के  किन  राज्यों  में  बाल  नियोजन

 ReQs  लागू  किया  गया  है
 ?

 ag  तिथि  जब  भारतीय  भेषज

 संहिता  समिति  ने  ars  समितियां  बनाई  श्रम  मंत्री  ato  वी०  :  जम्मू

 तथा  काश्मीर  राज्य  के  aaa प्राय

 इन  उप-समितियों  की  रिपोर्ट  सभी  भाग  श्र  में  के  राज्यों  में  बाल

 कब  तक  प्रकाशित होंगी  ?
 नियोजन  8885.0  लागू कर  दिया

 गया है  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( atterett  चन्द्रशेखर  )  :

 इन  are  उप-समितियों के  बनाये  जाने
 बालकों  और  युवकों  को  व्यवसाधिक  प्रशिक्षण

 का  सुझाव  भारतीय भेषज  संहिता  समिति ने  Gor.  श्री  व्या  श्रम  मंत्री

 नवम्बर  PEwE  में  दिया  था  पर  वह  वास्तव  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार

 बनाई गई  सन्  2&Yo  में  ।
 द्वारा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  a  निजी

 औद्योगिक  सोथो  को  बालकों ate  युवकों  को इन  उप-समितियों  से  मुख्य  समिति

 को  भारतीय भेषज  संहिता  से  सम्बन्ध  रखने  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 क्या  सुविधायें दी  गई  हैं  ?
 वाले  प्रविधिक  मामलों  में  सहायता  देने

 की
 तराशा

 की  गई  थी  ।  उनको  कोई  सरकारी  रिपोर्टे  नहीं  मंत्री  वी०  ato  गिरि  भारत

 भेजनी  थीं  ।  उप-समितियों  की  किन्हीं  सरकार  द्वारा  कोई  सुविधायें नहीं  दी  गई  हैं  ।
 भी  रिपोर्टों का  प्रकाशन  नहीं  होगा  ।

 रेलवे
 डाक  सेवा  खेल  का  मैदान

 )

 RoR.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 क्या  रेल  मंत्री प्रसूति  लाभ  विधियां

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 ६००.  श्री  क्या  श्रम

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत के

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 पूर्वी  रेलवे

 शर  श्रीरामपुर की  नगरपालिका  के  बीच
 किन  राज्यों  ने  प्रसूति  लाभ  विधियां

 श्री  रामपुर  स्थित  रेलवे  डाक  सेवा  के  खेल  के

 मित  की  हें  प्रौढ़  किन  वर्षों  में  ?
 मैदान  के  बदलौभ्नल  के  पर  कोई  झगड़ा

 विशेषक  अवधि  क्या  लाभ  चल  रहा  तथा

 दिये  जाने  की  अधिकतम  अवधि  zat

 com  ay
 यदि  तो  सरकार ने  उस  झगडे

 प्रसव  पूर्व  तथा  प्रसव  पश्चात्--भ्र  को  निपटाने के  लिए  कया  कार्यवाही की  है  ?

 राज्यों  खानों  में  दिये  जाने  वाले  लाभ  की  दर
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 क्या है  ?
 :  उत्तर हां  में  है  ।

 श्रम  मंत्री  ato  ato  (*)  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि
 we  अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक  सरकार  को  रेलवे  डाक  सेवा के  श्री  रामपुर
 विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  स्थित  खेल  के  मे  व दनि  ते

 दारा

 परिशिष्ट  ७,  aged  संदीप  १८. ]  इस  शर्ते  पर  ले

 लिये
 जाने पर  कि  नगर  पालिका
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 उस  के  बराबर  के  क्षेत्रफल  वाले  एक  भज  अ्रफसरों  की  संख्या  नीचे  दिखायें

 भूमिखंड  को  अपने  खर्चे  पर  प्राप्त  करके  रेलवे  गये  प्रतुसार दी है :-- भज दी  है  —

 दे  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  चने  गये

 कमी  खंड  के  रेलवे  प्रयास द्वारा  पसन्द
 नौपरिवहन  अफ़सर

 ३८  (१९  विभाधषीतों

 feat  जाना  श्रावस्ती है
 अंजनिक  अफ़सर

 बूटी  नौपरिवहन  समवाय  २३  (%  अप्रमाणित  कनिष्ठ  अंजनि कों

 उन  भारतीयों के  जो  size
 ov  श्री  एच०  एन०  सकती

 बिजली  का  काम  करने  वाले  कर्मचारियों
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 बेतार  यंत्रों  के  संचालकों  इत्यादि  के  रूप

 PEXWHAXR  में  भारतीय  सेवाय क्त  झांक  ड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 बन्दरगाहों  में  कार्य  करनें  वाली  बरिश  नौकरी  afer  जहाज़ों  में  समान-पद

 वहन  सेवायों  सेवामुक्त  किये  गये

 भारतीय  नाविकों की  संख्या
 प्रेमियों में  सेवाय क्त  भारतीय  तथा  बरिश

 नाविकों को  दिये  जाने  वाले  वेतनों  के  परस्पर

 wat  दिखलाने  वाला  एक  विवरण
 afer  जहाजों  में  अफसरों  की

 पदाली  में  कार्य  करने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  ;  सदन  पटल  रखा  जाता  है  |

 तथा  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १९.]

 चीनी  सिलें बूटी  नौपरिवहन  समवायों  द्वारा

 अनवर्त्ती  पद-श्रेणियों  में  भारतीय  तथा  afear  Rok  श्री  राम  जी  वर्मा  कया

 नाविकों को  दिये  जाने  वाले  वेतनों  में  परस्पर  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 यदि  कोई  हो
 ?

 राज्यवार  चीनी  मिले

 QEYQ—UZ HT की  ऋतु  में  चलेंगी
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सन  LEXY  में  कितनी चाल  थीं
 अलग शन )  सन्  LEX W—UR

 बम्बई  कलकत्ता के  बन्दरगाहों पर  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों

 भारतीय  माल के  लिए  बरिश  जहाज़ों  में  कुछ  चीनी  मिलों की
 मुकदमेबाजी

 के

 सेवाय क्त  किये  भारतीय  नाविकों  की  कारण  बन्द  रहने  की  तथा

 संख्या  इस प्रकार है  क्या  स्थित  जगदीश

 चीनी  मिल  इस  वर्ष  बन्द  रहेगी  भ्रथवा  इसे
 भारतीय

 चलाने  की  कोई  समुचित  व्यवस्था  हो  चकी  है
 ?

 बम्बई  GAOR  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 कलकत्ता  19७०६  अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण

 सदन  पर  रखा  जाता
 उन  तीन  बुरीदा  समवायों  के

 जहाज़ों  जिनके  नाम  बरिश  इंडिया  स्टीम
 शिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 दि  एशियाटिक स्टीम  नेवीगेशन  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है
 ल  लाईन हैं  पौरो  केवल  मात्र  ऐसे  (7)

 जी  नहीं
 ।

 भारत  सरकार  ने

 अधिकारियों को  नियुक्त  करती  सेवामुक्त  PEYR—YR  की  फसल  में  जगदीश  दगर  मिल
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 को  चलाने  के  लिए  एक  प्राधिकृत  नियंत्रक  एक  संस्था  को  स्थापित  करने  में  प्रारम्भिक

 नियुक्त  कर  दिया है  ।  व्यय  क्या  होगा  प्रौढ़  कार्यकरण  व्यय  क्या

 चिकित्सकीय  भांडार  डिपो  होगा
 ?

 FROG  डा०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगी  केन्द्रीय  कोढ़  शिक्षण  तथा  अ्रनुसन्धान

 कलकता
 संस्था को  चिंगलपेट  में

 करनाल के  चिकित्सकीय भांडार  डिपोश्रों  में
 स्थापित  करने  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन

 और  tera  ही  कोई  निर्णय  किये  जाने  की
 सन्  PeVvE,  R&Xo,  ae  PEXR

 (३०  १९४५२  में  आ्रौषधियों  प्रत्याशा  है  ।

 के  क्रय  पर  व्यय  की  गई  कुल  केन्द्रीय  कोड़  संस्था  की  इमारत

 बनवाने  तथा  उपकरणों  पर  होने  वाले
 देश  में  स्थानीय रूप  से  बनाई गई

 प्रारम्भिक  व्यय  का  अनुमान  कोई  १०  लाख
 तथा  विदेशों  में  निमित  प्राविधियों  के  क्रय  पर

 व्यय की  गई
 रुपये  लगाया जाता  और  उक्त  संस्था का

 वार्षिक  श्रनावर्त्ती व्यय  कोई  तीन  लाख  रुपये

 विभिन्न  देशों  व्यय की  गई
 होगा  ।  यह  व्यय  मदरास  राज्य  में  स्थित  दो

 धन-राशि  कौर  उन  देशों  के  तथा  aq  संस्थानों  जेसे  लेडी  विलिंग्डन  कोढ़

 चिंगलपेट  सिल्वर  जबली
 जिन  विदेश  निर्मित  औषधियों के

 लिए  चिकित्सकीय भांडार  डिपो ग्र ों  ने  व्यादेश
 बालक  हैं  |  र. ५  जो  कि  प्रस्तावित  योजना

 दिये  थे  क्या  उन  के  प्रतिरूप  भारतीय  निर्मा  में  केन्द्रीय कोढ़  संस्था  का  एक  भाग  की

 ताओं  द्वारा  बनाये जाते  हैं  ?  देखरेख  संधारण  पर  होनें  वाले  व्यय  के

 अतिरिक्त  होगा  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )

 स्वास्थ्य  शिक्षा
 से  भ्रपेक्षित सूचना  देने  वाला

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 ६०८.  डा०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगी परिदिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 उन  व्यक्तियों की  संख्या  जिन्होंने
 जी  केवल  मात्र बहुत  ही

 कम  में  जब  कि  आयात  किये  गये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  Taste चलता  सिनेमा

 far
 माल का  मलय  देना  में  बनाये  गये  माल  के  मूल्य

 एककों  दिखाये गये  स्वास्थ्य  ह  क्षा

 सम्बन्धी  चलचित्रों को  देखा
 से  काफी  कम  होता  है  ।

 कोढ़  अन सन् थान  संस्था  देश  के  उन  भागों  के  नाम  जहां

 ऐसे  चलचित्र  दिखाये  गये  तथा
 ६०७.  डा०  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगी  इस  प्रचार  कराये  पर  श्री  तक  किया

 क्या  सरकार  ने  एक  कोढ़
 गया  व्यय

 ?

 सम्मान  संस्था  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 कोई  fore  कर  लिया
 च्  किया  जाता है  कि  स्वास्थ्य

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  मंत्रालय के  चलता  सिनेमा  करों  द्वारा

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  प्रकार की  दिखलाये  गये  स्वास्थ्य  शिक्षा  सम्बन्धी
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 ~
 चित्रों को  कोई  22,00,000  व्यक्तियों  ने  बांसवाड़ा  राज्य  कूत

 देखा है  ।  FEL?  श्री  भीखा  नया  संचरण

 म
 |  स्वास्थ्य  शिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 इन  स्थानों

 क्या  यह  तथ्य  ह  कि  राजस्थान
 चलचित्र

 प्रदर्शित  किये  गरे  थे  =

 के  भूतपूर्व  बांसवाड़ा  राज्य  में  नायक  पुलिसਂ

 थाना  टेलिफून  द्वारा  बांसवाड़ा  नगर  में

 राज्य  के  प्रायः  स्थितਂ  राज्य  पुलिस  प्रधान  कार्यालय  से

 मिला  हुआ  था  ;
 (२)

 दादरी  ate  गाजियाबाद  ;
 यदि  उपरोक्त  wrt  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  केन्द्र  द्वारा

 (३)  उक्त  राज्य  का  कार्यभार  संभाले  जाने  के  बाद

 टेलिफून  कनैक्शनों  के  बन्द  कर  दिये  जाने

 हिसार  ate  फरीदाबाद  )
 ;  के  तथा

 (४)  पैप्सू  में  तथा  क्या  इस  मामले  में  सरकार  को

 जिला  कांग्रेस  कमेटी  की  ओर  से  कोई
 (५)  राजस्थान  में  गंगानगर  ।

 निधान  प्राप्तਂ  हुआ  है
 ?

 चलता  सिनेमा  पद  कों  के  संघर्ष  उपमंत्री  राज

 करण  प्रौढ़  संधारण  पर  गत  तीन  वर्षों  में  कोई  भारत  सरकार  द्वारा  बांसवाड़ा  राज्य  की

 RY, 000  रुपये का  व्यय  स्  है  ।
 भूतपूर्व  राज्य  टैलीफून  व्यवस्था  को  लिये  जाते

 समय  केवल  कानपुर  और  बड़ोदिया

 केन्द्रीय  eaters  परिषद  के  तीन  थानों  में  टेलिफून  द्वारा  बांसवाड़ा

 स्थितਂ  प्रधान  कार्यालय  से  मिले  हुए  थे  ।  यह
 ६१०.  डा०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 ज्ञात  हुआ हू
 कि  भूतपूर्व  बांसवाड़ा  राज्य  के

 यह  बतलाने की  कि
 शासनकाल  में  कुछ  अन्य  पुलिस  थानों  में  भीਂ

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  स्थापना  कब  की
 टेलिफून  कनैक्शन  उपलब्ध  परन्तु  केन्द्र

 जायेंगी  कौर  उसके  निदेश  पद  क्या  होंगे  ?
 को  हस्तान्तरित  किये  जाने  से  पूर्व  उन  का

 सम्बन्ध  विच्छेद  कर  दिया  गया  था  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 जैसा  कि  ge  १९४५२  को  पूछें  गयें  समस्त  प्रणालीਂ  बिल्कुल  टूटी

 झ्र तारांकित  संख्या  १६४  के  सम्बन्ध  में  फूटी  अवस्था  में  थी  और  उत  की  राज्य  सरकार

 को  आवश्यकता  नहीं  थी  ।
 दिये  गये  उत्तर  में  बताया  गया  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  की  पहले  ही  स्थापना  की  जी  aft

 जा  चुकी  ।  राष्ट्रपति  के  आदेश  दिनांकਂ
 रेलवे  मे  भष्टाचार  विरोधी  कार्यवाही

 ९  १९५२  की  एक  जिसमें

 उक्त  परिषद्  द्वारा  किये  जाने  वाले  कृत्यों
 *E92,  श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कपा  करेंगे  : वर्णन  सदन  पटल  पर  रखीਂ  जाती
 a ic  |  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२
 २२]  में  भारत  सरकार  की  विशेष  पुलिस  संस्था
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 द्वारा  रेलवे  में  किये  गये  SETA  र
 (*)

 इन  मामल लों मेंजो  दंड  दिया  गया

 कार्यवाही  के  फलस्वरूप  कितने रे tale tay  कमेंट्री  वह  कंद  या  जर्मन  at  दोनों  प्रकार  का

 पकड़े  गये  और  अपराघ  सिद्ध हुए  ;  दण्ड  था

 अपराध  सिद्ध  ञ
 8  कर्मचारियों  सभी  दंडित  रेलवे  कर्मचारियों  को

 की  श्रेणी
 सेवा  संम्बन्धी  if AT & HLATE at के  अनुशार  थ  तो  नौकरी

 से  हटा दि दया  गधा  है  अथवा  उन  को  निकाल दिवा  गधा  तथा

 दिया  गयां  हैं  ।
 क्या  ऐसे  कोई  मामले

 हैं
 जिन  में

 विभागीय  और  cates क  दोनों  प्रकार  के
 छोटी  सिचाई  योजनाओं

 दण्ड  दिये  गये  हों
 ?

 ६१३.  पंडित  मनेश्वर  दत  उपाध्याय  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  az  बतलाने

 (#)  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  किन
 द  ि  नटर टॉटण YS  ब

 राज्यों  को  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  केਂ  अन्तर्गतਂ
 चालान  fart  गये  १९५०-५१  १९५१-५२

 ~  सन्  १९५०  के  अन्त  तक  नलकूप  बनाने  के
 रेल  कर्मचारियों  में  में

 की  संख्या
 लिये ऋण  दे  ने  का  वचन  fear

 क रारी  पिट

 घोषित
 कौन  सा  राज्य  fir  मलय  पर

 और  fer  शर्तों  पर  नलकूप  बनवाने  को
 १  तथा  २)  9  vw

 था
 अघोषित

 ३
 तथा  a4  १२५

 इनमें
 से  कितने  नल  कूप  उत्तर

 प्रदेश
 जिए  नव  ey

 में  बनाये  गये  वह  किन  जिलों में में  बनाये

 १५१  १२८  गये  हें  और  कितनों ने  पानी  देना  शरू  कर  दिया

 दंडित  रेलवे  कर्मचारियों  की  संख्या

 घोषित

 9
 किन  जिलों  था  स्थानों

 में  नलकूप १  तथा  २)  |

 अघोषित
 बनाने  का  कामਂ  अभी  प्रारम्भ  नहीं  हुआ

 #  ग
 ३  तथा  ४  )  ५२

 हैं  या  पूरा  नहीं  हुआ  और  इस  में  देर

 मत  क  या  होने  के  क्य  कारण  हैं
 ?

 190  43
 a  लिलि लर पसर कला  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 नोट  :--  चालान  किये  जाने  से  पहले
 उत्तर  बिहार  और  पंजाब  ।

 गिरफ्तार  किये  गये  रेलवे  कर्मचारियों  की

 उत्तर  बिहार और  पंजाब
 संख्या  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 की  सरकारों  ने  तीनों  राज्यों  में  क्रमश

 |  /
 )

 भाग (a)  के  सम्बन्ध में  दिये  Foo,  R90  ऑर  २२५  नलकूप  बनाये  जाने

 गये  उत्तर में  दंडित  रेलवे  कर्मचारियों  की  जो  के  fea  मैस  एसो सिधे टेड ड
 ट्यूबवेल्स  लिमिटेड

 संख्या  दीਂ  गई  है  उन  में  सभो  श्रेणियों  के

 न

 प्रत्येकਂ  राज्य  में  309
 कर्मचारी  आ  जातें  हूं  ।

 फुट  गहरे  लक्ष  के  बचाने  क
 अनुमानित



 २३३१  लिखित  उत्तर  १५  दिसम्बर  १९५२  लिखत  स्तर  २३३९

 शक्ति  पर  हुए  व्यय  के  अतिरिक्त  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था

 इस  प्रकार हू  पंडित  मनेश्वर  दत्त  उपाध्याय :

 १.  उत्तर  प्रदेश  20,\9,000  रुपय  (*)  कथा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रीਂ  यह  बत  लान

 २.  बिहार  २०,०००  रुपये  कीਂ  कपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था
 2

 पजाब  २५,१२९  रुपय  द्वारी  कृषि  काय
 के

 योग्य  बनाई  गई  भूमि

 का  क्षेत्रफल  क्या  और  हाल के  वर्षों  में SH  की  मुख्य  aa  तथा  निर्देश  पद  ३

 १९५१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  इस  प्रकार  कृषि  योग्य  बनाई  गई  भि  में

 ७१७  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  में  इस  कितनी  अतिरिक्त  उपज  हुई  है
 ?

 सदन  म  बतलाया गय  थ  इस  समेत  भारत  में  काम  कर

 रहे  ट्रैक्टरों  की  संख्या  क्या  और  औसतन
 राज्य  में  बनवाये  जाने  वाले  So

 नलकपों  में  से  इतने  नलकप  १०  दिसम्बर  कितने  प्रति  ag  आधार  किये  जाते  हें
 ?

 १९५२  तक  बन  कर  पुरे  हो  गये  थे
 :---

 क्या  ट्रैक्टरों  को  केवल  मात्र  भूमि

 को  कृषि  योग्य  बनाने  के  काम  में  लाया  जा
 सीतापुर  दे

 खीरी  ५९
 रहा  हे  अथवा उन  में  से  कुछ  से  क़ष्पकरण के

 शाहजहांपुर
 ad

 बाद  होने  वाले  जुताई कायें  में  भी  काम  लिया

 es जना
 है  र

 tat ?

 योग  १३६  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 बन  कर  पुरे हो  गये  नलकूप  विद्युत  शक्ति  सन्  १९४७-४८  से  प्रारम्भ  होने  वाले

 से  जोड़े  जाने  के  बाद  सिचाई  करना  प्रारम्भ  पांच  वर्षों  में  ट्रैक्टर  संस्था  ने

 कर  दंग  |  9, 9,290  एकड़  aly  का  कृष्य करण  किया

 (  (१)  वह  जिले  तथा  स्थान  जिन  ह  इन  अभी  से  होने  वालीਂ  अतिरिक्त

 यह  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  हुआ  का  अनुमान  २,१२,०००  टन  लगाया

 ac  गया है  ।

 जिला  तहसील  मई  १९५१  में की  गई  जनगणना

 a  a  ed  के  अनसार  वास्तव  A  खेतों  में  कर  रहे

 सहारनपुर  और  विशिष्ट रूप  से  कृषि  कार्यों  के  लिय

 रुड़की
 काम  में  लाये  जा  रहे  ट्रैक्टरों  की  संख्या  CORR प्
 थी ਂ॥  राज्यों  से  अग्रेतर  सुचना  प्राप्त

 देवबन्द
 होने  पर  इन  आंकड़ों  में  फेर  बदल  किया  जा

 मुज़फ्फरनगर  मुज़फ्फरनगर
 सकता है  ।

 फैज़ाबाद

 गोंडा  गोंडा
 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष

 औसतन  ५,१३२  seer  आयात  किये  गयें

 (2)
 ag  जिले

 तथा
 स्थान  जहां  कायें  a

 हुआ हैँ  :--
 ह्

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  के

 लखीमपुर  खीरी  मोहमदी  ware  घिस टन  मशीनें  हूं  और  उनसे  केवल

 सीतापुर  मिसरी
 मात्र  भूमि  के  कृष् पक रण  का  काम  ही  लिया

 फ़ैज़ाबाद  फ़ैज़ाबाद  जा  GHAT  ।  देश  में  मौजूद  अन्य  ट्रैक्टरों



 २९९३  १५  दिसम्बर  १९५२  लिखित  wax  २३३४

 के  सम्बन्ध  कुछ  को  कृष्यकरण के  बाद  होने
 निर्यात  दिखलाने वाले  दो  विवरण

 वाली  जुताई  सम्बन्धी  कायें  के  लिये  काम  में  १  और  २)  सदन  पटल
 पर  रखें  जाते  हैं  ।

 कृष्य करण  के  कार्य  में  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्धक  संख्या  २३] लाया  जाता  है  ।

 लगे  और  वास्तविक  जुताई  के  कार्य  में  लगे  तम्बाकू  का  राज्य-वार  उत्पादन

 ट्रैक्टरों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  तथा  खपत  दिखलाने वाले  विवरण

 अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  ३  और  सदन  पटल  पर  रखे  जाते

 संस्था  के  ट्रैक्टरों  को  छोड़  अधिकांश  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या

 अन्य  ट्रैक्टर  बीच  के  और  हलके  प्रकार के  २३]

 हैं  और  मुख्यतथा  जुताई  के  काम  में  लाये  निर्यात  शुल्क  केवल  सितारों  पर

 लगाया  जाता  है  और  वह  १५  प्रति  शत

 तम्बाकू  मूल्यानुसार  होता  है  ।
 निर्यात  शुल्कों  से

 ६१५.  पंडित  सनव्वर  दत्त  उपाध्याय  हुई  आय  (farrtey  पर  निर्यात  शुल्क  सन्

 १९४९-५०  में क्या  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९४८  से  १९५२  इस  प्रक।र  हैं

 तक  भारत  में  आयात  किये  गये  तथा  यहां  लना

 से  निर्यात  किये  गये  तबाह  का  वार्षिक  १९४८-४९  १९४९-५०  १९५०-५१  gsu  g-KR
 a

 परिमाण  क्या  देशों  से  आयत

 और  निर्यात  agate  किया  था  और  इन  रु०  रु०  २९

 PB,RRR  89,24, 482  ८,9२७  १५,८८६
 आयातों  तथा  निर्यातों  का  वार्षिक  मूल्य

 क्या
 था  ?

 1

 निर्यात  किये  गये  अनुभव  तम्बाकू  पर

 सन्  १९४८  से  १९५२  तक
 2  प्रतिशत  का  उपकर  मूल्यानुसार  लगाया

 राज्यवार  तम्बाक की की  सम्पूर्ण  उपज  क्या  रही
 जाता  इस  उपकर  से  प्राप्त  हुई  धनराशि

 को  दिखलाने  वाला  एक  विवरण  सूचना  प्राप्त
 और

 राज्यवार  खपत  कितनी  रही

 छः
 होते  ही  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 तम्बाकू  के  आयात
 और

 निर्यात
 आयात  शुल्क  तैयार  हुए  तथा  बिना

 से  कितनी  रक़म  मुल्क  तथा  उपकर  के  रूप
 प्रात बने  तम्बाकू पर  लगाया  जाता  है  ।

 में  हमें  प्राप्त  हुई  और  गत  वर्ष  से  उनके  द्वारा

 आय  इस  प्रकार है  :
 हमारे  आयात  निर्यात  किस  प्रकार  प्रभावित

 gs  हैं  ?  कचका

 प्रति  ay  तम्बाकू का
 कितना

 PQVC-¥R  १९४९-५०

 कूड़ा  प्राप्त होता  है  ?  रु०  €,919, 20,86  . RATER GETAS  रु०

 (=)  उस  को  काम  में
 लाने

 के
 लिये

 १९४५०-५१  १९५१-५२

 क्या  कोई  तरीका  खोज  निकाला गया  ¥&%,03,032  रु०  ३,६०,८९,२६३  रु०

 है  और  उस  कड़  को
 काम

 में
 लाने  के  लिये

 om

 कथा  कोई  ठोस  कार्यवाही की  गई  है  ?

 गत  कुछ  वर्षों  में  आयात  आंकड़ों  में  कोई

 विशेष  विभिन्नता  दिखाई  नहीं  दी तम्बाकू  का  वार्षिक  आयात  और
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 ह  सन्  १९४८  और  १९५१  के  बीच
 जाता हूँ  ।  इस  समिति  का  सभापति  उस

 के  वर्षों  में  तैयार  हुए  तथा  बिना  बने  तम्बाकू  क्षेत्र  का  पुनर्स्थापन  तथा  सेवानियोजन  का

 के  निर्यात  में  काशी  वृद्धि  हुई  मालूम  होती  संचालक  होता  और  समिति  में

 सभापति  के  अतिरिक्त  मालिकों  और ह

 कर्मचारियों  के  दो  दो  राज्य

 और  .  कोई  २८०  लाख
 सरकार  का  एक  व्यवस्थापक

 पौंड  ।  तम्बाकू  के  कड़े  का  अधिकांश  भाग
 सभा  का  एक  अनुसूचित  जातियों

 कृषि  सम्बन्धी  कार्यों  में  जैसे  खाद  और
 का  एक  और  उस क्षेत्र  का  प्रशिक्षण

 कीड़े  मारने के
 इस्तमाल  किया  जाता

 उपसंचालक  होते  हू  ।

 ये ह  इस  तम्बाकू  के  कुड़े  से  निकोटिन

 निकालने  की  एक  जिसे  व्यापारिक  औद्योगिक  आरोग्य  विज्ञान

 रूप  से  काम  में  लाया  जा  सकता  भारत  पाठ्यक्रम
 )

 की  पुता  स्थित  राष्ट्रीय  रासायनिक  ६१७.  श्री  एस०  Ato  समाप्त  क्या

 कर गी
 हि

 शाला  ने  हाल  ही  में  खोज  निकाली है  |  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ह

 क्या  यह  तथ्य  हू  कि  पदोन्नति
 प्रशिक्षण  केन्द्र

 समिति  की  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने

 ६१६.  श्री  एन०  पी०  क्या
 के  हेतु  कलकत्ता  fat  अखिल  भारतीय

 आरोग्य  विज्ञान  तथा  लोक स्वास्थ्य  विद्यालय
 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 में  औद्योगिक  अरोग्य  विज्ञान  का  एक
 बेचारों  को  प्राविधिक  तथा  व्यवसायिक  शिक्षा

 डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ
 देने  वाले  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  भारत  में

 खोले  गये  हैं  तथा  किन  स्थानों  पर  ?  किया  गया

 यदि  तो  वहू  कब  प्रारम्भ

 नये  भर्ती
 होने  वालों के  चुनाव

 किया  गया  था  ;

 करने का  क्या  तरीका है  ?

 उपाधि-पत्र  देने  वाला  प्राधिकारी

 श्रम  मंत्री  ato  ato
 :  कौन  है  ;

 अक्तूबर  १९५२  के  अन्त  में  प्राविधिक
 कितने  विद्यार्थियों को  अब  तक

 तथा  व्यवसायिक  ऋषियों  की  शिक्षा  देने  वाले
 प्रविष्ट  किया  गया

 ६२  प्रशिक्षण  केन्द्र  यह  व्यस्क  सैनिकों

 के  लिय  थे  और  इन  को  भारत  सरकार  FT  कमंदारी  वर्ग  की  भरती  किस

 श्रम  मंत्रालय  चलाता  AT  ।  उनके  नाम  तथा  प्रकार  की  गई  हँ  ;  तथा

 |  स्थान  बतलाने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल

 क्या  प्रशिक्षकों  में  कोई  विदेशी पर  रखा  जाता हूँ  ।  परिशिष्ट  ७,

 अनुबन्ध  संख्या  २४]
 भी  हू ँ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 चन्द्रशेखर )  :

 प्रार्थनापत्र  भेजन  वालों  में  से

 अभ्यर्थियों  का  चुनाव  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये
 जी  ही

 fora  ती  गई  चुनाव  समिति  द्वारा  fear  १  १९५०  |
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 कलकत्ता  विश्वविद्यालय  ६  ५१९"  २  में  इतना  माल  कलकत्ते से  आसाम

 काले  जाया  गया

 ा घोषित  भरेगी  १  तथा  क्षेणी  २

 के  कम  वासियों  को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ९५०-  Ake १-

 के  भरती  गया  था  ५१  ५२

 अघोषित
 कर्मचारियों

 को  सदैव  की  भांति
 मन  मन

 उक्त  संस्थाओं  संचालक  द्वारा  भरती  किया
 १८,८  १,१८१  २०,९८,८१९

 गया  था ।  देवकीय  तथा  औद्योगिक
 माग  द्वारा

 आरोग्य  विज्ञान  के  प्राध्यापक  के  पद  के  लिये
 रेल  तथा  88,92, C84

 आयोग  ने  कई  अभ्यर्थियों  से  इन्टरव्यू  करने  १२,१८,८५८

 नदी  द्वारा
 के  पहचान  यह  fara  किया  कि  किसी

 केवल  जल  GAC 8,2 ER  4 2, XW, Lok
 युक्त  अभ्यर्थी  के  भारत  में  उपलब्ध  होने

 माग  द्वारा  ES
 की  संभावना  नहीं  थी  और  इस  पद  के  लिये

 योग
 %,° 0,¢

 2,28
 ९१,९८८

 १९
 ै

 किसी  को  विदेशों  से  के  के  आधार  पर  कट  eR

 नियुक्त  करना  होगा  |  परन्तु  वह  इस

 सम्बन्ध  में  सहमत  हो  गया  था  कि  जब  तक
 गये

 जूट  तथा  चाय  की  परिमात्रा  इस  प्रकार

 कोई  उपयुक्त  व्यक्ति  उस  पद  के  लिये  न  मिले

 CE  SS  LT  NS SS AS
 ac

 तब तक  sa  fran  के  सहायक  प्राध्यापक

 १९५०-५१
 को  प्राध्यापक  के  स्थान  पर  स्थानापन्न  रूप

 PS  eS  SS  SS  ES  एएए

 से  aa  करन  के  लिय  नियुक्त  कर  दिया  जट  चाय

 जाये  ।  नये  प्राध्यापक  ने  जिस  की  सेवायें  at म
 rt a  ee  ee  ee  ee  re  a  a

 हमें  freq  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  प्राप्त  कराई

 गई :
 ि
 2 ी  अपन  कार्यभार  को  संभाल  लिया

 रेल  4,8,  १५१  ZB, FRG

 a  माग  द्वारा

 हू  रेल  तथा  नदी  ९,८३,४४५  20,49,8
 ज  जजा  कि  ऊपर  बता  त  द्वारा

 गया  प्रशिक्षकों  में  य  रू  बिदेशी  विशेषज्ञ  है  केवल  जर  REAP IS  RB, VAS, VI

 माग  द्वारा  a  ns  re
 आसाम  सें  सामान  का  लें  जाया  जाना

 योग  ER Se ICR aN  25,94, 86%
 ६१८.  श्री  बेड़ी  TH

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  BAH P-4R

 कि  सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२  में
 a  oe  SS  SE

 चाय
 कितना  माल  कलकते  से  आसाम  को  जहाज  जूट

 मनों  में  मनों  में
 तथा  रेल  गाड़ियों  द्वारा  पृथक  पृथक  ले  जाया

 ce a  pgs  SS

 गया ?  केवल रेल  9,409,209  98,0198

 उसी  अवधि  में  आसाम  का  कितना  ्  द्वारा

 रेल  तथा  नदी  B, G0, SRY  83,4 4,684
 जूट  और  चाय  जहाज़ों  तथा  रेलगाड़ियों

 ढारा

 द्वारा  कलक किय ह
 यत  ले  जाया गया  ?  जल  १८,  SO, 838

 मागं  द्वारा  ि  ee  ee
 TE, GRC

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  सन्  2 ZK o-'k 2  और  योग  ३०,६८,२४१  ३  १०  २,६९२
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 डाक  तथा  तार  विभाग  में  आग्ल-भारतीय  शिकायत  पुस्तक

 ६१९.  श्री  फ़रक  एन्थोनी :  व्या  संचरण  क्या  रेल  मंत्री Go.  श्री  कृष्ण  चन्द्र

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंग  :
 योग  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  चलती

 वित्तीय  at  १९४६-४७  में  डाक  गाड़ियों  में  रेलवे  गार्डों  के  पास  यात्रियों  की

 तथा  तार  विभाग  में  सेवामुक्त  किये  गये  सुविधा  के  लिये  कोई  शिकायत  पुस्तकें  रखी

 आंग्ल-भारंतियों  की  संख्या  |  जाती  हैं  जिस  में  कि  वहू  अपनी  शिकायतें

 लिख  और  यदि  तो  क्या  धरसा सन्  १९४६-४७  में  विभाग  में

 भरी  गई  सम्पूर्ण  रिक्तियों  से  इस  बताई  गई  चक्कर  की  कोई  प्रस्थापना  हँ  ?

 संख्या  की  प्रतिशतता  ;  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  :

 वित्तीय  वर्ष  १९५०-५१  में  इस  प्रत्येक  रेलवे  के  मुख्य  प्रबन्धकों  के  विवेकानुसार

 शिकायत  पुस्तक  या  तो  सभी  स्टेशनों  पर
 विभाग  में  सेवामुक्त  किये  गये  आंग्लभारतीयों

 की  संख्या  ;  अथवा  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  रखी  जानी

 सन्  १९५१-५२  में  विभाग  में
 अपेक्षित  हैं  ।  रेलवे  ने  चलती  गाड़ियों  के

 भरी  गई  argo  रिक्तियों  से  इस  बताई  गई
 गार्डों  को  शिकायत  पुस्तकें  नहीं  दी  हं  और

 न  एसा  करने  की  कोई  प्रस्थापना  ही  है  |
 संख्या की  प्रतिशतता  ;

 उत्तर  पूर्वी  तथा  दक्षिणी  रेलवे  कुछ
 (3)  वित्तीय  वह  १९५१-५२  में  इस

 qu  ट्रेनों  के  गार्डों  को  शिकायत  पुस्तक  देती
 विभाग  में  सेवाय क्त  किये  गये  आंकलन

 ह्
 भारतीयों  की  तथा

 सन्  PSRL-GR  में  विभाग  में
 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन

 भरी  गई  सम्पूर्ण  रिक्तियों  से  इस  बतलाई  ६२१.  डा०  रामा  स्वास्थ्य

 गई  संख्या  की  प्रसिदयतता  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  अब॑

 तक  कितने  िफित्पा  त्रिद्येषश  विषव  स्वास्थ्य संचरण  उपमंत्री

 कदाचित  माननीय  सदस्य  तार  बाबुओं  की  संगठन से  भारत को  ७» _ *» भेजें  गये  हें ?

 पहली  के  सम्बन्ध  जिस  में  कि
 प्रत्येक  की  योग्यतायें  क्या

 भारतीयों  को  सुरक्षण  प्राप्त  सुचना  वह  भारत  में  क्या  कार्य  कर  रहे  तथा

 प्राप्त
 करना  चाहते  सुचना  इस  प्रकार

 कहां  ?

 कूँ

 |
 उन  में  से  कितने  अपने  अन्य  कार्यों

 ष्  के  साथ  भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करने  का

 (०  ००  प्रतिशत  काय  भी  करते  हैं  ?

 उन  में  से  प्रत्येक  को  कितना

 स्पष्टतया  सन्  १९५०-५
 है

 पारिश्रमिक  दिया  जात  है  ?

 इस  वर्ष सम्बन्धी  सुचना  अपेक्षित है  ।  स्वास्थ्य  उपमंत्री  (attacti  :

 99
 सम्बन्धी  अपेक्षित  सुचना  ५  oo  प्रतिशत

 a  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा '

 कोई  नहीं  ।
 जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 कोई  नहीं  ।  संख्या  २५]
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 थोड़े  समय  के  लिये  नियुक्त  में  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हें  ।  उत  ट्रेन

 टाइम  को  B-2R-4R  से  बदल  देने  के  सम्बन्ध किये  गये  कुछ  व्यक्तियों  के  जिनको

 परिमाप  काय  करने  के  काम  पर  नियुक्त  म  प्रबन्ध  कर दिये गये  अब  ट्रेन  संख्या

 किया  गया  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ७१८  का  ट्रेन  टाइम  कहीं  रहने  दिया

 द्वारा  प्रतिनियुक्त  समस्त  अन्तर्राष्ट्रीय  जायेगा  जो  8-8 o-KR  से  पव  था  ।

 चारीवगं  इस  देश  के  कम चा  री वर्ग  को  प्रशिक्षित
 द्लोरोसाईसिटोन

 करन  का  किया  अपने  कृत्यों  के  एक  भाग  की

 भांति  करते  हें  ।  ६२३.  श्री  एम०  एल०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा कमंचारीवग  का  वेतन  विश्व

 करेंगी  कि  क्या  मोतीझरा  बहार  के  fet स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  दिया  जाता  भारत

 सरकार  या  केवल  मात्र  व्यय  कलोरोमाईसिटीन  की  विशिष्ट  औषधि  के

 कर  रही  ह
 रूप  में  उपयोगिता  की  भारत  में  जांच  की

 (2)  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ढारा  भारत  जा  चुकी है  ?

 को  एक  ae  था  उस  से  अधिक  किन  अन्य  रंगों  में  यह  औषधि

 समय  के  लिये  दिये  गय  क्षेत्र  लाभदायक  सिद्ध  हुई  है
 ?

 कर्मचारीवर्ग  तथा  उन  के  आश्रितों  भारत  में  इत  के  प्रदाय  ats

 के  निवास  के  लिये  उपयुक्त  स्तर  क्या  हूं  और  क्या  भारत  सरकार  बतान

 के  निवास तस् थानों  की  व्यवस्था  के  लिये  भारत  में  कोई  फ़ैक्टरी  स्थापित  करने

 तथा
 का  विचार कर  रही

 {2)  कायें  स्थान  से  सरकारी  काम  के  भारत  में  यड़
 >

 कित  नियम  पर

 सिलसिले  में  देश  ६  अन्दर  उपलब्ध  है
 ?

 यात्रा  करने  का  तथा  इस  उद्देश्य  शे  औषधि

 काय  स्थान  से  किसी  अन्य  स्थान  साधारण  जनता  को  कभ  मूल्य  पर  प्राप्त  हो

 की  यात्रा  करने  पर  एक  दैनिक  भारत  सरकार  कप  के  वर्तमान  मूल्य  को

 निर्वाह भत्ता  ।  कम  करने  के  जिये  क्या  a

 करने  का  विचार  करती  है  ?
 मालाबार  में  ढ्  के  समयों  में  परिवर्तन

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 FERR.  श्री  ई०  इग् यूनि  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  जी  ati

 को  मालाबार  में  ट्रे  नों  के  समयों  का  पुनरीक्षण  इत  रोग  are  के  लिये  इसे

 fra  जान  के  परिणामस्वरूप  ग्रामीणों  उपयोगी  पाया  गया  है

 को  होने  वाली  असुविधाओं के
 सम्बन्ध

 म  (१)  दण्डाण्वीय  तथा

 कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हैं  ?
 धुवीय  मूत्र  ( afctzr)

 रोग  संवार
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :.  जी  मालाबार  की  जनता  (२)  तरंग  बजाए  (TAA

 | की  ओर  से  ट्रेन  संध्या  ७१८,

 सवारी  गाड़ी  के  १  (३)  बुध  (378  ite)  महाशय

 १९५२  से  बदले  गय  ट्रेन  टाइमों  के  सम्बन्ध  कोप  (  कोड़ाई  ।
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 (४)  दाकाण्वीय  क्लोम पाक  विशेष  tema  संख्या ४  दिनांक

 वार  ८  न  १९५१  में  प्रकाशित रियल  ।

 हुई  के  अविभाजित  भारत  के
 (५)  प्रारम्भिक  प्रारूपित  क्लोम पाक

 टिपिकल
 सरकार  के  उन कर्मचारियों  जिन्होंने  अन्त में

 पाकिस्तान में  नौकरी  करने  का  विकल्प  दिया
 निया ।

 था  परन्तु  जिन  को  बाद  में  हुई  घटनाओं
 (६)  लसी कोशा  कशिकाण्वीय

 के  कारण  या  तो  पाकिस्तान  नें  अपनी  नौकरियां
 रोग

 छोड़  देनी  पड़ी  थीं अथ  ता  उन  को  वहां  उनकी
 ।

 नौकरियों  पर  जाने  से  रोशि  गया  उन  के

 (७)  कण्किण्वीथरोग
 विवरण  मांगे  थे  ?

 |
 उक्त  अतिघूणता  को  विकाजी

 (८)  प्र बब् ज्वर  |
 का  कया  उद्देश्य तथा  प्र

 पोज
 था

 (९)  बुकुस्लॉंसी
 .

 कितने  व्यक्तियों  ने  मांगे  गय

 यह  औषधि  आजकल  पूर्ण
 विवरण  न्र £वुत्त  fra  ?

 रूप से  आयात की  जाती है  और  भारत  में  क्या  सरकार
 ने  पे  कर्मचारियों

 बनाई  नहीं  जाती  है  ।  इस  को  भारत में
 के  मामलों  पर  विच.र  किया है  ?

 बनाना  प्रारम्भ  करने  के  लिये  भारत  सरकार  इत  कर्मचारियों  के  gers  में

 ने  एक  प्राइवेट  साथे  की  योजना  को  स्वीकार  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 किया
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 इस  औषधि  को  ०.२५  ग्राम
 !.

 जो
 रेड  गज़ट

 वाली  १२५  गोलियों  की  शीशी  का  बाज़ार
 में  प्रकाशित  उक्त  arayan  सरकारी

 मूल्य  २६  रुपये  प्रति  शीशी  हैं  ।
 प्रेस  नोट  दिनांक  ca  au 4

 भारत  सरकार इस  देश  के  भेजी  का  मुरली  मात्र  थी  ।

 उद्योग  के  विकास  की  adara  स्थिति  की

 जांच  करने  के  लिये  जांच  समिति  नियुक्त  वह  प्रेत  नोड  कु ड  क्रिस  सरकार

 के
 कर  रही  है  |  यह  समिति  सारभूत

 के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  उन

 यों  जैसे  क्लोरो  माईसिटीन  के  जिये  जाने
 अ्रत्तिम  विकल्प  को  वस्तुतः  पुराणों  करने

 वालीਂ  क़ीमतों  के  war  पर  भी  विचार  तथा  इ  में  त्रन्तगंत  वित्तीय  saa

 करेगी |
 के  प्रदान  की  जांच  करने  के  विचार से  कुछ

 रेलते  कमंचारो

 अवश्यक  सूचना  एकत्रित  करने  के  लिये

 निकाला  गया  था  |

 ६९४.  थी  एस०  एल०  (7)  पोई  १७०  गैर-सलीस  ।
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतल/ने  की  कृपा

 1.0
 (sz)  शर  उन  के  मामले

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  ओ०  Fo  ait  भी  विचाराधीन  हैं  | }  जब  तक
 रेलवे  उत्तर  पूर्वी  के  किताब  सकार  से  अन्योन्य  आधार  पर  कोई प्रबन्धक  नें  एक  अधिसूचना  संख्या  १,  करार  नहीं  हो  जाता  है  तप  तक  कोई  निर्णय

 नहीं जो  ओ ०  टी०  रेलवे  के  सन्  १९५१  के  फा  जा  सकता  है  |
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 co

 RRO

 afr  अन्न  योजनायें  सन्  PEYO-Y2  > |  |  कृष्य करण

 मौसम ६२५.  att  किलोलीटर  :  कता  खाद्य  से  जून  १९४५१)  में

 भारी  चौड़े  फल  वाले  हलों  कौर  चौड़  फलवाले तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 fa  हगा  से  कांस  घास  को  निकालने  में  उन  की

 व्या  अधिक  अन्न  उपजाओ  के  उपयोगिता  की  जांच  करने  के  हेतु  परीक्षण  किये

 श्रार्दोलन  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  गये थे  |  चौड़े  फल  वाले  हेंगों  को  कांस

 हारा  राज्यों  को  दिये  गये  ऋणों  में  से  इए
 निकालने  के  अनुपयुक्त  गया

 वास्तविक  व्ययों  के  आंकड़ों  के  सम्बन्ध  में  जहां  तक  चौड़े  फल  वाले  हलों  का  सम्बन्ध

 राज्यों  से  सुचना  प्राप्त  हो  गई  है  ;  टाऊनर  प्रकार  के  चौड़े  फल  वालों  से  किये

 गये  परीक्षण सफल  रहे  ।  इसलिये  क्रेन्द्रीय
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार

 ट्रेक्टर  संगठन  द्वारा  किये  जाने  वाले
 व्यय  के  आंकड़ों  को  सदन  पटल  पर  रखने  की

 कृपा  करेगी  ;
 करण  सम्बन्धी  कार्य  के  कुछ  टाननर  प्रकार

 के  चार  फल  वाले  हलों  को  क्रय  करने  का
 मध्य  प्रदेश  की  मूल  ग्राम  योजना

 fora  किया  गया  |
 के  श्रन्तगंत  कितने  मूल  कृषि  फ़ार्म  केन्द्र

 स्थापित  किये  गये  कौर  इस  कार्य  के  लिये  जो  परीक्षण  किये  गये  हैँ  उन्होंने  भूमि

 केन्द्रीय  सरकार  की  दौर  से  उक्त  राज्य  के  कृष्य करण  के  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  गहरी

 को  कितनी  राजकीय  सहायता  दी  गई  जुताई  के  लिये  इन  हलों  की  उपयोग्यता  को

 निश्चित  रूप  से  प्रमाणित  कर  दिया  हैं  ।

 कृषि  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  चौड़े  फल  वाले
 क्या  सरकार  ने  चौड़े  फल

 हलों  की  उपयोगिता  को  निश्चित  करने  के
 वाले  हलों  से  जुताई  करने  के  प्रयोग किये

 लिये  परीक्षण अभी  नहीं  किये गये  हैं  । तथा
 कृषकों  के  लिये  उनको  खरीदने  का

 यदि  प्रयोग  सफल  होता  है  तो  जिन  को  हलों  की  ज़रूरत  केवल  माल  खेती

 कया  सरकार  किसानों  द्वारा  काम  में  लाये  करने  के  लिये  ही  होती  उठता  नहीं

 के  लिये  भारी  चौड़े  फल  वाले  हलों  को
 हैं  ।

 तय  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 आसाम  रेल  कड़ी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  जितनी  ६२९.  श्री  क्या  रेल  मंत्री

 भी  सुचना  उपलब्ध  है  उसे  बताने  वाला  एक  उन  दावों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  जो  वर्तमान  उत्तर  पश्चिमी  रेलवे  के  विरुद्ध

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  सन्  १९४०,  Reyxe,  कौर  १९४५२  में

 मध्य  प्रदेश  सरकार ने  PEXL-KR  सिलीगुडी-हलदीबाडी  सैक्शन  के  स्टेशनों  के

 में  कोई  मूल  ग्राम योजनायें  भारत  सरकार  लिये  भेजे  गये  माल  के  चालानों  में  कमी हो

 के  भ्रनुसोदन  के  fat  नहीं  भेजी  थीं  ।  उन  के  खो  जाने  या  उन  को  नुकसा

 पहुंचने  के  सम्बन्ध  में  कितने  दावे  किये  ये
 तथापि  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  एक  मूल

 ग्राम
 योजना  पहले  से  ही  उस  राज्य  में  चालू

 a
 । ह  कितनी  अदालती  डिग्रियों  का

 (@)  भुगतान  होना  सितम्बर  १९४५२  तक  शेष  था

 113  PSD
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 रोक  AT  १९४५०  ,  PEYNe  कौर  FERN  में  मानसी  कोपारिया  के

 बीच  स्थित  तीन  वर्तमान  ढलानों में  पहले कितनी  बार  जलपाईगुड़ी  स्टेशन  का  नक़द

 रुपया  इन  डिग्रियों  के  भुगतान  के  लिये  कुक  ढलान  को  रेलवे  ट्रेन  के  मानसी  से  ६/३

 किया  जा  चुका है
 ?

 मील  कौर  तागे  ले  जाने  के  लिये  शरर  देशी  नावों

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  से  की  जाने  वाली  यात्रा  को  कम  करने  के  विचार

 अटेंशन  :  माननीय  सदस्य
 से  भर  देने  की  प्रस्थापना  है  ।

 का  निर्देश  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  से  है  उत्तर  पश्चिमी  कुर सैला  पुल  का  विस्तार  करने

 से  नहीं  सिलीगुड़ी  सेक्शन  की  इस  समय  कोई  योजना  नहीं  है  उस  के

 के  स्टेशनों  के  लिये  चालान  किये  गये  माल
 पुश्तों  को  ठीक  करने  के  विचार से

 आदर्श

 की  हानि  तथा  घटी  के  सम्बन्ध  में  परिजनों  के  fet  जाने  का  प्रबन्ध  किया  जा

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  विरुद्ध  जो  दावे  किये  गये  रहा है  ।

 थे  उनकी  संख्या  सन्  LEXo  रोक  PEXe  में
 सेडन

 ऋऋ्मरा  RRY  कौर  १,२७०  थी

 क्य
 अक्तूबर  PEKNR  तक  उन  की  संख्या  १,११४

 ६३१.  श्री  के०  पी०  fry  :

 थी  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  ग्रासिम  वाले
 सितम्बर  १९४५२  तक  न  भुगतान

 की  गई  अ्रदालती  डिग्रियों  की  संख्या  ६  थी
 भाग  में  सैलूनों  की  संख्या  कया  है  ;

 झर  सन्  १९४५०  मोरी  2eUR  में  जितने  उक्त  रेलवे  के  wary  वाले  भाग

 अवसरों  पर  जल पाई  गुड़ी  रेलवे  स्टेशन  की  की  झ्रावस्यकताओं  के  लिये  feat  अतिरेक

 नकदी  इन  डिग्रियों  के  बदले  कुक  की  गई  हू  ;  तथा

 उन  की  संख्या  ३८  कौर  ६०  थी
 उक्त  रेलवे  के  झा साम  वाले  भाग

 और  अक्तूबर  १९५२  तक  ४०  थी  |
 में  ऊंची  श्रेणी  रेल  डब्बों  की  कितनी  कमी

 मानसी-सहरसा  रेलवे  लाइन

 ६३०.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  रेल  तथा  यातायात उपमंत्रीਂ

 MITT)  :  wa  वहां  ४  बोगियां क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  मानसी  शर  सहरसा  बिहारके  मध्य  की  झर  १६  &  पहिये  वाली  निरीक्षण  गाड़ियां  हैं  ।

 रेल  लाइन  मानसून  के  मौसम  में  यात्रियों  को  कोई  भी  झ्रावश्यकता से  झ्रतिरेक

 ar  अधिक  सुविधायें  देने  के  लिये  सुधारने  नहीं है  ।

 कोई  प्रस्थापना  है  ?
 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  केਂ  वाले

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  भाग  में  ऊंची  श्रेणी  के  रेल  डब्बों  की  कोई  कमी

 उत्तर  स्वीकारात्म क  तो  उस  योजना  का  नहीं
 है  ।

 व्योरा  क्या  हैं  ।

 इट्टीकुलम  पत्तन
 क्या  इस  रेल  लाइन  पर  स्थित

 पुलਂ  को  बढ़ाया  तथा  सुधारा  ६३२०  एन०  पी०  क्या

 जायेगा  |  यातायात मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  क्या  सरकार  ने  पश्चिमी  किनारे
 :

 (# )  जी  हां  ।  पर  कनानौर  से  उत्तर
 में  स्थित  इट्टीक्कुलम  को
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 मुख्य  पत्तन  की  भांति  विकसित  किये  किसी  भी  राज्य

 को
 चावल  की

 जाने  की  संभावना  पर  विचार  किया  है  ;

 नहीं  दी  जाती  है  ।

 eager
 को  एक  मुख्य  पत्तन  के

 रूप  में  विकसित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  खुल्लम  पेटा  हाल्ट

 कार
 को  कोई  प्रतिनिधान प्राप्त  हुए  हैं  ;

 ६३४.  डा०  गंगाधर  क्या  रेल
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 द  द  |

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 उत्तर
 स्वीकारात्मक

 हो  तो  सरकार  ने  उन
 श्रतिनिधानों के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 की  है  ;  तथा
 निधान  प्राप्त  हुए  हैं  कि  ager  जिले  में  स्थित

 पुल्लमपेटा  हाल्ट  को  एक  नियमित  स्टेशन  बना

 दिया  जाये  ;

 पत्तन
 के

 रूप  में  विकसित  किये  जाने  की
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 संभावनाओं की  जांच  की  गई  है  ?
 उत्तर

 स्वीकारात्मक
 हो  तो  उसके  सम्बन्ध  में

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (ait  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 :  और  जी  नहीं  ।
 क्या  कोई  परियाण  परिमाप  किया

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 गया  है  कौर  यदि  तो  उक्त

 परिमाप
 का

 व्यौरा  क्या  है  कौर  कितने  समय  तक  के  लिये

 उसे  बढ़ाया गया  है  ;

 उड़ीसा  से  चावल  का  निर्यात
 क्या  किन्हीं  स्थानीय  व्यक्तियों से

 देने  श्री  कया  खाद्य  तथा
 कहा  गया  है  ;  तथा

 pia  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 (=)  उक्त  प्रस्थापना को  कब  तक  पूर्ण

 गत  पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  कर  लिया  जायेंगी ?

 उड़ीसा  से
 प्रत्येक  वाले  राज्य

 को  निर्यात
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 की
 गई  चावल  की  सम्पूर्ण  परिमात्रा  ;

 अलगे दान )  :
 जी  हां

 ।

 इसी  safe  में  प्रत्येक  अभाव
 पुल्लमपेटा हाल्ट  को  एक  फ्लैग

 वाले  राज्य  द्वारा  उस  को  दिये  गये  चावल  के

 मूल्य  स्वरूप  कितनी  रकम  दी  गई  ;  तथा
 स्टेशन  में  बदल  देने  का  निचय  किया  गया  है  ।

 (7)  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते
 उसी  अवधि  में  उड़ीसा  राज्य  को

 उस  की  चावल  की  राशन  दुकानों  के  लिये

 हैं  ।

 यह  बदल  देने  का  कार्य  rey  ३-
 दी  गई  राजकीय  सहायता  की  सम्पूर्ण  राशि  ?

 y  में  किया  जायगा  ॥
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जोड़ी  श्रमिक
 )

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,
 अनुबन्ध  ६३५.  श्री  के०  सी०

 संख्या  २७]

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 न्यूनतम  मजूरी  ग्र धि नियम  के  ania  निश्चित
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 मजरियों  में  से  मालिकों  द्वारा  क्या  कटौतियां  (२)  SOMES  £2

 किये  जाने  की  अअनमति नेग है  ?  (३)  पानी  ठंडा  करने  के  पीने  के

 नी  के  सुरक्षित  स्थान  और  wat BAT  में  स्तान क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि

 प्रदेश  के  बीड़ी  वनों  वाले  उक्त  करने  को  सीधा

 नियम  के  ग्रन्थित  बीडी  नजरों  के  लिये  नियत  (४)  प्रतीक्षालय

 की  गई  न्यूनतम  मछलियों में  से  कोई  ३३
 (५)  स्टेशन  आने  वाली

 सड़कें  बनाना
 तक  कटौतियां  करते  रहे  हैं  और  उन  पर  बिजली  की  बत्तियां

 श्रम  मंत्री  ato  ato
 (६)

 मजूरी  भगवान  १९३६  को
 उनके  धरातल  को  ठीक  उनको  ऊंचा

 धारा  ७  में  निर्दिष्ट  कटौतियों  के  किय  जाने
 और  बिजली  लगाना  और

 की  अनुमति है  प्लेटफार्मो  के  ऊपर  छत  डालना  तथा  अन्य

 यह  समझा  जाता  हैं  कि  न्यूनतम

 मजरी  अधिनियम  कै  भ्रन्तर्गत  निश्चित  की  गई
 (७)  टिकट  घरों  की  संख्या  को  बढ़ाना

 न्यूनतम  मछलियों  में  से  कटौतियां  नहीं  की  जाती  तथा  उनमें  परिवर्तन

 परन्तु  जो  बीड़ियां  निश्चित  प्रभाव  की
 (८)  प्लेटफार्म  बेंचें  लगाना

 नहीं  होती  हूं  वह  निकाल  दी  जाती  हें
 पनप  नाम-पटलों  को  लगाना

 स्वीकृत  बीड़ियों  के  लिये  मजूरियों  की  निम्नतम

 (९)  प्रतीक्षालयों  और  उपाहारगृहों
 दरों  के  प्रसार  भुगतान  किया  जाता  है  ।

 को

 यात्री  सुविधायें
 (१०)  स्टेशन  की  नई  इमारतें

 ६३६.  श्री  एच०  जी०
 (११)  स्टेशन  की  इमारत  और

 क्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 फार्मो  पर  बिजली  प्रकार  प्रबन्धों  में

 सन  FEY?  PEXR  में  हैदराबाद  राज्य

 में  स्थित  केन्द्रीय  रेलवे  की  मीटरगेज  प्रणाली
 सुधार  करना  और  स्टेशन  के  प्लैटफॉर्मों

 और

 प्रतीक्षालयों में  अतिरिक्त  छत  वाले  पंखों  की

 वाली  एन०  एस०  में  रेलवे
 व्यवस्था  करना  और  स्टेशन  दुकानों

 यात्रियों  को  सुविधायें  देने  के  लिये  कितनी  रकम
 और  उपाहारगृहों  में  प्रकाश तथा  पंखों  की

 व्यय की  गई  है  ?
 व्यवस्था  करना  |

 उनको  क्या  सुविधायें दी  गई  हैं  ।
 (१२)  मीटरगेज की  गाड़ियों  में  तीसरे

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  str
 श्रेणी  के  डिब्बों  में  उत्तम  प्रकार  की

 )  सन्  eyoਂ  में
 ~

 तथा  पंखों  सम्बन्धी  व्यवस्था  करना
 व्यय  ३,€६८,३४६  रुपये था  सन्

 LEY L-KR  में  उसके  BZ ७५,८०५  रुपये
 होने

 श्रम  कल्याण  परा मदों दाता

 की  प्रत्याशी है  ।
 ६३५७  पंडित  एस०  ato  भाग

 विभिन्न  स्टेशनों  पर  सुविधायें  रल
 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे

 दी
 गई  हैं

 उन
 में  यह  सम्मिलित

 7.0  सा
 त

 क  क  नवम्बर
 (2)  यात्री-प्लेटफार्मों  पर  adi का

 merrier  की  संख्या  -



 क्या  यह  तथ्य  हू ँकि  १९५१  यदि  तो
 उक्त  परिमाप  कार्य

 कब  किया  गया  तथा के  प्रारम्भ  में  रेलवे  पर्षद  ने  पश्चिमी  रेलवे  में

 श्रम  कल्याण  संगठन  का  विस्तार  किये  जाने  (qv)
 (7)  aa  निकट  भविष्य  में  इस  रेलवे

 की  स्वीकृति  दी  लाइन  के  बनाये  जाने  की  कोई  संभावना  है  ?

 क्या  ae  तथ्य  है  कि  कई  चुनाव  रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री

 qual  के  अनपेक्ष  पश्चिमी  रेलवे  प्रशासन  :
 जी

 a

 श्रम  कल्याण  परामर्शदाताओं  की  अपेक्षित
 सन्  १९४५-४८  में  ।

 संख्या  का  चुनाव  करने  में  असफल
 रहा

 जी  नहीं
 तथा

 कमंचारो  भविष्यनिधि  अधिनियम

 क्या  सरकार  इस  मामले  में  कई

 कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  और
 ६३९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  व्या  श्रम

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 यदि  तो  कब  तक  उक्त  के  पूर्ण रूप

 से  काय॑  करने  की  संभावना  है  ?  क्या  यह  एक  तथ्य  है  कि

 तीय  जूट  संस्था  ने  सरकार  से  उस
 की

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 सदस्य  fast  को  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 )
 :  )  पश्चिमी  रेलवे  में  १-११-५२

 को
 कार्य

 करने  वाले  श्रम  कल्याण
 १९५२  के  उपबन्धों  से  मुक्त  किए

 जानें  की  प्रार्थना की  है  ;
 की  संख्या  १०  थी  |

 यदि  तो  भारतीय  जूट  faa जी  फ़रवरी  १९५१
 संस्था  का  वास्तव  में  प्रस्ताव  क्या  है  और  क्या

 सरकार  नें  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया
 जी  जितन  व्यक्तियों  का

 चुनाव  किया  गया  है  वह  इम  श्रेणी  के  लिए

 अपेक्षित  संख्या  ३०  से  केवल  ३  कम  है  ।  क्या  इसी  मामले  के  सम्बन्ध  में

 सभी  संभव  कार्यवाहियां  कर  ली  सरकार को  बंगाल  चटकल  मजदूर  संघ  की

 ओर  से  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ  तथा गई  हूं  और  विस्तारित  संगठन  में  कर्मचारियों

 की
 संख्या  के  इस  मास  के  अन्त  तक  पूर्ण  हो  जाने  यदि  तो  सरकार ने  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  हैं  ? की  आशा है  ।

 नागर  र-नागमार  रेलवे  लाइन  श्रममंत्री  वी०  ato  :
 ))।

 ६३८. श्री  जानें  :  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  भारतीय  जूट  मिल  संस्था  का

 नागपुर-नागमार  रेलवे  प्रस्ताव  यह  है  कि  क्योंकि  संस्था  के  सदस्यों  ने

 को  वर्तमान  छोटी  लाइन  के  स्थान  पर  अपनी  भविष्य  निधि  योजनाओं  में  gar

 बड़ी  लाइन  में  बदल  देने  के  लिए  किया  गया  कर  लिया  है  यदि  आवश्यक  हुआ  तो

 कार्य  इस  लाइन  को  कर्मचारी  भविष्य-निधि  अधिनियम के  अनुसार

 farmer  रेल  पथ  द्वारा  अग्रेतर  सुधार  करने  को  प्रस्तुत  हैं  इसलिए  उनको

 बलियाडीला की  लोहे  की  खानों  को  काम  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२

 लाने  की  उपयोगिता  को  दृष्टि  में  रखकर  किया  के  प्रवत्तेन  से  मुक्त  कर  दिया  जाये  ॥  मुक्त a)

 खपा  था  ;  प्रार्थनाओं  को  प्रादेशिक  भविष्य  निधि
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 राज्य  सरकारों  तथा  कमकर  संघों  के  परामर्श  उड़ीसा  सरकार  न  रिपोर्ट  दी  हैं

 से  जांच  की  जा  रही  है  ।  इन  प्रार्थनापत्रों  कि  उन्होंन  पोद  की  क़षि  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 के  निपटारा  होने  तक  के  समय  के  लिए  केन्द्रीय  सामान्य सुझाव  दिये  हैं  |

 भविष्य  निधि  आयुक्त  नें  उस  अधिकार  के
 अखिल  भारतीय  नाविक  संघ

 जो  उसे  कमंचारी  भविष्य  निधि
 ६४१.  Sto  डी०  सी०  wat  :  क्यां

 योजना  के  पेराग्राफ  ७९  के  send  दिये
 यातायात  मंत्री  यह  बतलान  की  करेंगे

 गये  जूट  मिलों  को  ( Farrel  ३१
 क्या  अखिल  भारतीय

 १९५२ से  पूर्व  मुक्त  किये  जानें  के  प्रार्थना  पत्र

 भेजे  इस  योजना  के  उपबन्धों  में  कुछ  ढ़ील
 संघ  के  किसी  प्रतिनिधि  मंडल  ने  यातायात

 मंत्री से  भेंट  की  तथा

 दे

 और  बंगाल  चट कल
 यदि  तो  प्रतिनिधियों  ने  उनके

 समक्ष  क्या  प्रस्थापना यें रखो  हैं  ?
 मज़दूर  संघ  ने  भारतीय  जूट  मिल  संस्था  की

 सदस्य  मिलों  को  अधिनिय  के  उपबन्धों  से  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 मुक्त  किये  जानें  के  दावे  का  विरोध  किया
 जी  a

 और  यह  विरोध  विद्वेष  रूप  से  इस  आधार
 प्रस्थापनायें  नाविक

 wat  के  स्थापित  किये  ऐशिया  के
 पर  किया  गया  हैं  कि  निधियों  की  प्रशासन

 व्यवस्था  मिलों  के  प्रबन्धकों  को  सौंपी  प्रादेशिक  समुद्रीय  सम्मेलन  में  प्रतिनिधि  मड

 के  भेजे  जाने  और  उन  नाविकों  को  जो  एक
 जानी  चाहिए  अपितु  उक्त  अधिनियम  में

 प्रस्तावित  उपयुक्त  प्राधिकारी  को  हस्तान्तरित  ag  से  अधिक  समय  से  बकरी  निदेशक

 की
 जानी  चाहिए

 ।  यह  प्रश्न  अभी  सरकार  चिकित्सकीय  व्यवस्था  के  लिए  माथ  समसे

 जान  के  सम्बन्ध में  थीं  । के  विचाराधीन है  ।

 गेरुई

 पोद  कृषि  ६४२.  श्री  एन०  एस०  लिंगम :  क्या

 ६४०.  श्री  संगीता :  नया  खाद्य तथा  कृषि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग मंत्री  qe  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :

 यूनेस्को के  प्रतिनिधि  डा०  सरकार  कोई
 गेरुई  आयात

 जे०  डी०  एन०  बरस्त्यूहेंज़ ने  सितम्बर  १९५२  कर  रही  तथा

 में  यह  देखने  के  लिए  कि  उडीसा  सरकार  ने  भारत  में  कृतिम  रूप  से  गेरुई

 की
 कृषि

 के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की  है  उत्पन्न ois  |  करने  के  लिए  क्या  कायें वाही  को  गई

 उड़ीसा  का  दौरा  किया  टि  ?

 (a)  यदि  तो  क्या  उन्होंन  उड़ीसा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :-

 सरकार  से  परामर्श  किया  तथा

 जी  हां  ।
 (7)  उड़ीसा में  पोदू  की  कृषि

 के  सम्बन्ध

 उनके  विचार  क्या  हैं  ?  गू  एक  प्रकार  को  परोपजोवों

 फुंगी  पर प्यू रिया  का  सुवा  हुआ
 खाद  तथा  कृषि

 मंत्री
 :

 कड़ा  छिलका  जो  राई  के
 {*)  start

 पौधों  के  wat  पर  Tara  ओर  उनकों  रोग

 (@)  sit  ati
 ग्रसित  करता  है

 ।
 गेरुई  को  पहले  से  हो
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 मद्रास  राज्य  में  उत्पन्न  किया  जा  रहा  है  और  तथा  अनुभव  वाले  कोई  भी  सेवारत  चिकित्सा

 सरकार  से  उसकी  प्रदाय  को  बढ़ाने  का

 भद्द  क्या  गया  हैं  ।  भा साम  सरकार  द्वारा  के  लिए  उपलब्ध  नहों  थे  ।

 भेजी  गई  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद
 जी  नही ं।

 से  थिक  सहायता  दी  जान  की  एक  योजना  डा०  आर०  सो०  महाजन  और
 पुरकार  के  विचाराधीन  गेरूई के  विकास

 डा०  एच०  ऐस०  इस  सम्बध  में  कोई
 को  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  भेजी  गई

 एक  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  है  ।
 भी  अतिरिकत  धनराशि  व्यय  नहों  करनी

 पडी  ।

 जिला  चिकित्सा  अधिकारी  जी  थोड़ी  अवधियों  के

 ६४३  श्री  नम्बियार  क्या रेल  मंत्री  उन  श्रेणियों  में  जिनमें  सेवाय क्त  कर्मचारियों

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 में  से  कोई  भी  उपयुक्त  व्यक्ति  नियुक्ति  के

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  दो  चिकित्सा
 लिये  उपलब्ध  नहीं  है  अथवा  जिसमें  प्रशिक्षित

 व्यक्तियों की  कमी  है  ।  प्राप्त  आवेदन  पत्रों
 अधिकारियों  जिन्हे  आयवाद्धक्यता  के

 पर  उनके  गणों  के  अनसार  विचार  किया
 कारण  सेवानिवृत्त कर  दिया  गया  उत्तरी

 रेल्वे में  सेवाय क्त कर  लिया  गया  था
 जाता  हूं  ।

 और  यदि  तो  क्यों  रम सुर  की  खानों  पर  ईंटें  बनाने  वाली  कम्पनी

 क्या  इन  नियुक्तियों ने  कनिष्ठ  क्या  श्रम  मंत्री ६४४.  श्री  तिलैया

 चिकित्सा  अधिकारियों  की  पदोन्नति पर
 यह  बतलान  की  कृपा  करेंग  कि  क्या  यह  तथ्य

 प्रभाव  डाला
 हैं  कि  कोलार  सुवर्ण  क्षेत्र  में  स्थित  मैपर  को

 क्या  सरकार  पुनः  नियुक्त  किये  खानों  पर  ईटें  बनाने  वाली  कम् पतो  को  बन्द

 गये  व्यक्तियों  के  नामों  तथा  उनके  ऊपर  व्यय  कर  दिया गया  ओर  यदि  तो  इसके

 की  गई  अतिरिकत  धनराशि  के  ब्यौरे  को  कारण ?

 सदन  पटल  पर  रखने  की  प्रस्थापना  करती  श्रम  मंत्री  ato  ato
 a
 है  जहां  करो  को  बन्द  कर  दिवा  गया  है

 क्या  यह  भी  एक  तथ्य  हैं  कि  क्योंकि  यह  ज्ञात  हुआ  था  कि  वह  घाट  पर  च  छ

 रहो था  | उन्होंने  नियुक्त  गये  व्यक्तियों

 अपने  सेवाकाल  के  बढ़ाय  जाने  की  प्रार्थना  गोबर

 की  यदि  ऐसा  तो  क्या  उनकी  प्रार्थना  को
 ६४५.  सरदार  एस०  एस०  सहगल स्वीकार  कर  लिया  गया

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 क्या  आयु  वाद्धक्यता के  कारण
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  उत  समिति

 सेवानिवृत्त  हुए  व्यक्तियों  को  पुनः  नियुक्त  जिले  भारत  में  गोबर  रोकते  केसा बतों

 करन  की  को  ई  प्रणाली  और  यदि  तो  क्या  तथा  तरीकों  की  जांच  करतें के के  fou नियुक्त

 सभी  प्राप्त  प्रार्थना  पत्रों  पर  इसी  प्रकार  किया  गया  सभी  सिफ़ारिशों  को

 सर  fear  जायेगा
 ?  कवित कर  दिया  है  ?

 रेल  यातायात  उपमंत्री  af
 यदि  उपरोक्त lad  भाग  (*)  का

 :  योग्यता  उत्तर नहीं  में  तो  सरकार को  उन  fa  AT-
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 रथों  को  कार्यान्वित  करत  में  कितना  समय  चाहिये  और  उसे  क़ानून  के  अन्तरगत  एक

 लगेगा  ?  क्षेत्र  अपराध  समझा  जाना  चाहिए  ।

 क्या  यह  एक  तथ्य हें  कि
 सरकार

 (३)  पशुवध  का  पुर्णतया  निषेध  करने

 पशुओं के  अननुमत  अनधिकृत  बध  वाले  क़ानून  को  यथा  संभव  शीघ्र  लाग  किया

 के  सम्बन्ध में  इस  मामले  की  अग्रसर  जांच  कर  जाना  परन्तु  प्रत्येक  परिस्थिति  में

 रही  है  ?  विधान  के  पारित  होप  के  दो  वर्ष  के  भोतर ही

 उसे  लागू  किया  और  इत  अवधि  में

 क्या  सरकार  पशुत्व  को  रोकने
 कार्य के  अयोग्य  तथा  सुखे  पशुओं  की  देव  रेव

 के  लिए  कोई  क़ानून  की  प्रस्थापना
 के  लिए  उपयुक्त  व्यवस्था  कर  जाती

 करती हू  ?
 चाहिए

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  :
 भारत  सरकार  ने  अधिकांश  राज्य

 और  भारत  सरकार  ने  देश  के  कारों  की  सम्पति  ज्ञात  करने  के  पश्चात  प्रथम

 पशुधन  को  सुरक्षित  रखने  और  उसके  विकास
 दो  सिपारिशों  को  स्वीकार  कर  लेने  का  निर्णय

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  एकਂ  व्यापक  किया  है  ।.  क्योंकि  care  का  निषेध  राज्य

 योजना  पर  विचार  करने  और  उसके  सम्बन्ध
 सरकारों  के  विधान  निर्मितियों  अधिकारों  के

 में  सिपाहियों  करने  के  लिए  एक  विशषज्ञ
 अन्तर्गत  है  इसलिए  एक  आदर्श  विधिक  को

 समिति  नियुक्त  की  थी  ।  समिति  ने  अपनी
 प्रारूप  बताकर  उसे  राज्य  सरकारों  द्वारा

 रिपोर्ट  नवम्बर  १९४८  में  दे  दी  |  रिपोर्ट
 स्वीकृत  किये  जाने के  लिए  भेजा  गया  था ।

 की  प्रतियां  माननीय  सदस्यों  में  परिचालित

 की  गई  थीं  ।  समिति ने  उक्त  fend में  यह
 समिति  की  तीतरों  सिफारिश  के  सम्बन्ध

 उक्त  मामले  को  वाणिज्य  उद्योग
 सिपारिश  की  थी  कि  भारत  में  पशुवध  किया

 मंत्रालय  के  परामर्श  से  अप्रैल  जांच  को  गई
 जाना  किसी  भी  परिस्थिति  में  वांछनीय  नहीं

 और  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  पशुओं
 था  और  उसका  निषेध  क़ानून  द्वारा  लागू

 के  अविवेक  बध  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  हामिद
 किया  जाना  चाहिये  ।  इस  उद्देश्य  की

 नीति  होगी  जिससे  न  saa  देश  के  खाल
 प्राप्ति  के  लिए  ,  समिति  ने  इन  उपायों  का

 सुझाव  दिया  था
 तथा  चमड़े  के  निर्यात  व्यापार  पर  प्रति कूछ

 प्रभाव  पड़ेगा  अपितु  उससे  देश  को  आर्थिक

 (१)  नीचे  दिये  गये  प्रकार के  पशुओं  स्थिति  पर  अतिहमानिकारक  प्रभाव

 के  अतिरिक्त  सभी  उपयोगी  पशुओं  के  वध  पर  पड़ेगा ।  राज्य  सरकारों  को  परामर्श

 पूर्ण  निषेध  होना  चाहिए  :  दिया  गया  था  कि  समस्त  बेकार  तथा

 दक  पशुओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  पर्याप्त
 १५  वर्ष  से  अधिक  आयु  के  तथा

 संख्या  में  गोसदनों  की  व्यवस्था  किये  बिना
 कार्य  करन  और  प्रजनन  के  लिए  अयोग्य

 राज्य  में  बेकार  तथा  अनुत्पादक  पशुओं  के  बध

 किसी  भी  आयु  के  पशु  जो  पर  कोई  क़ानूनी  प्रतिबन्ध  T  लगावा  जाय  ॥
 चोट  अथवा  विकृति  के  कारण  कार्य  करने

 अथवा  प्रजनन  के  लिए  स्थायी  रूप  से  अयोग्य
 और  (a).  भारत  सरकार  ने

 यो  संवर्धन  की  केन्द्रीय  परिषद  faa  हाऊ
 (२)  पशुओं  के  अननुमत  तथा  safe  ही  में  नियुक्त  किया  गया  भारत  में  पश्

 छत
 बस  को

 अविलम्ब
 बन्द  कर  दिया  जाना  की  समस्त  समस्या  का

 करन  की
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 प्रार्थना  की  हे  और  जब  भी  कोई  नविणतय्र  होगा  यदि  ह  vr  तो Vly  ५७ है  इस  सम्बन्ध  म  अब

 |  |
 |  है  adara  स्थिति  क्या

 बोकारो  क्या  हाल  ही  में  भारत  स  रकार  ने

 पद्य  की  एक  कार्यपालिका  समिति  नियुक्त श्रीमती  सुना  सेन  (*)
 की कया  श्रम  मंत्रो  यह  बताते  को  कृपा

 करेंग  कि  क्या  सरकार  के  पास  देश  में  यदि  एसा  तो  उस  समिति  के

 बढ़ती  जाती  बेकारी  के  नवीनतम  आंकड़े  क्या  निश्चित  कृत्य  तथा  विधान  तथा
 a  9
 ast

 (&)  क्या  पसंद  अबवा  उसकी

 wader  को  att  सी  श्रेणियां  पालिका  समिति  ने  सरकार  की  बन  सम्बन्धी

 बेकारी  से  सर्वाधिक  प्रभावित  हुई  हैं  ?
 नीति  के  विषय  में  किसी  परिवर्तन  at  सुझाव

 क्या  सरकार  बेचारों  के
 दिया है  ?

 वार  तथा  उद्योग-वार  आंकड़  देनें  को  स्थिति

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 श्रम  मंत्रों  (att  ato  ato
 जी  वन  उपयोगिता  सम्बन्धी

 केन्द्रीय  परामर्शदात्री  पषऋ  सन्  १९४९
 बेकारी  के  सम्बन्ध  में  जो  केव जड मात्र

 १९४८  में  में  संगठित  की  गई  थी
 आंकड़े  सरकार  को  प्राप्त  हैं  वह

 और  उस  समय  से  उ  सके  कृत्यों  तथा  विधान  में

 नालियों
 द्वारा  दिये  हुए  हैँ  जिनके  यह  सभी  को

 कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  हूं  |
 विदित  कृत्य  तथा  कार्य  क्षेत्र  बहुत  ही

 सीमित  है  ।  सेवा  योजनाओं  में  पं जो अद्ध  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 करना  एक  एसडीओ  बात  है  ।
 दे

 srTt  तथा  जी  at

 नगरों  बोकारों-के  अंक  ओर  भों
 कार्यपालिका  समिति  के  कृत्य  हूँ

 अधिक  हैं  ।
 वन  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  कायें

 विश्वस्त  आंकड़ों  के  न  होने  के  को  संचालित  करने  के  लिए  प्रभावी  प्रबन्ध

 कारण  बताता  कठिन  है ँकि  कि  at  श्रेणी  करना  और  उत्पादन  प्रयोजनों  के  लिए

 सब  से  अधिक  प्रभावित  हुई  है  |  सम्मान  कार्य  से  प्राप्त  परिणामों  को  काम  में

 जो  नहीं  ।  लाना |  समिति  को  बनावट  इस  प्रकार  हे

 वन  उपयोगिता  सम्बन्धी  कन्ट्रोल  (१)  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक

 सम्मान  संचालक-सभापति  |
 परामदंदात्री  पद

 (२)  पषंद् च्  म  भारतीय  व्यापार  तथा

 Rv.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  उद्योग  मंडल  संघ  के  प्रतिनिधि  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे ।  (3)  पसंद  में  वाणिज्य  तथा  मंत्रालय

 के  प्रतिनिधि  ।

 क्या  सन् च्च्  १९४८  में  वन

 (४)  वनों  के  इन्स्पैक्टर  जनरल  ।
 सम्बन्धी  केन्द्रीय  परामशंरात्रो  ज पषदू च्

 के  संगठन  के  पश्च तु  कय  नयी पं नश च्
 के  विधान  (५)  वन  अनुसन्धान  विद्यालय  तथा

 देहरादून  के  अध्यापक  ॥ तथा  कृत्यों  में  कोई
 परिवर्तन हुआ  हैँ

 ;
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 की  भूमि  को  लिया  नहीं  और  मामले  के

 तथा  वन  अनुसन्धान  विद्यालय  तथा  सम्बन्ध  में  अभी  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  ह  ।

 यालय  के  सम्यक  पदाधिकारी--सचिव
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 पांच  अथवा  कार्यपालिका  समिति

 का  यह  कृत्य  नहीं  हूँ
 ।

 बिना  अधिकार  के  कृषि  करनें

 वालों  के  विरुद्ध  कोई  कानूनी  कायंवाही  नहीं
 रेलवे

 की  भूमि  स्थानीय  इसे  निक  अधिकारियों की  गई  हे  ।

 है. 1८  श्री  रामानन्द  क्या  से  इन  अनधिकार  कब्ज़ा  कर  लेने  वालों  को

 रेल  मंत्री  यह  विमान  की  कृपा  करेंगे  :  हटा  देने
 के  लिए  कहा गया  है

 |

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  रेलवे  की

 फालतू  भूमि  में  खेती  करने  के  लिए  कोई  व्यवस्था
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 खड़गपुर
 रेलवे  अस्पताल

 यदि  तो  कब  और  aa  यह  ६४९.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 किया  गया  हूं  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  इस  विषय  में  राज्य  सरकार क  क्या  गत  महीनों  में  सरकार

 से  कोई
 पत्र  व्यवहार  हुआ  ह  तो  कब  को  खड़गपुर  के  रेलवे  अस्पताल  के  के

 और  कितनी  बार  हुआ  हे  ;  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  कोई  व्यवस्था  नहीं
 हुई

 है  तो  यदि  तो  कितनी  तथा  किस

 प्रकार

 क्या  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कोई
 क्या  सरकार  ने  मामले  की  जांच

 वैधानिक  कायंवाही  की  गई  है  जो  इस  प्रकार
 करने के  लिए  कोई  कार्यवाही की

 तथा
 की  भूमि  को  गत  चार  या  पांच  वर्षों  से  बिना

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  अस्पताल
 कोई  लगान  दिये  जोतते  आ  रहे  तथा

 में  एक  बाहर  के  व्यक्ति  को  एक्सरे  इलाज

 यदि  तो  क्यों  ?
 के  लिए  भरती  किये  जाने पर  अंकेक्षण  आपत्ति

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  की  गईं  ?

 :  जी
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ा  चग
 सनी  १९४९  से  य  ey  ि  fa  खंड

 :  जी  हां

 स्थानीय  रेलवे  कर्मचारियों  अथवा  अन्य

 कृषकों  को  कृषि  कार्य  के  लिए  पट्टे  पर  दे  दी  दो  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं

 गई  एक  दिनांक  १२  सितम्बर  १९५२  स्वयं

 नीय  सदस्य  से  प्राप्त  हुई  थी  ।.  यह  पूर्वी  रेलवे
 इस  बात  के  प्रयत्न  किये  गए  हैं  के  जनरल  मैनेजर  के  नाम  थी  और  उसमें

 कि  राज्य  सरकार  अतिरिक्त  भूमि  खंडों
 के  लिए  और  अपने  स्थानीय  असैनिक

 खडग  पुर
 रेलवे  अस्पताल  की  प्रबन्ध

 कुछ  डाक्टरों  के  व्यवहार  और  किन्ही  विशिष्ठ कारियों  द्वारा  उनको  पट्टे  पर  उठा  दें  ।
 अभी

 मामलों  में  उनके  द्वारा  दिखाई  गई

 को  शिकायतें  थीं  ।
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 प्रशिक्षण  तथा  विकास  योजना  के
 दूसरी  शिकायत  श्री  नारायण  प्रसाद

 बनर्जी ने  ४  नवम्बर  १९५२  को  तार  द्वारा की  की  भांति  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किए

 थी  गये  हे  तथा  कहां  ?
 यह  रेल  मंत्री  के  नाम  जिसमें

 खड़गपुर  अस्पताल  के  रेलवे  डाक्टर  द्वारा  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  अथ  वहन

 दिखाई  गई  लापरवाही  के  कारण  एक  पुलिस  कौन  करता  है  और  इसमें  कितनी  धनराशि

 सब-इन्ही  क्टर  की  मृत्यु  हो  जाने  की  बात  कहीं  अन्त ग्रे स्त ह  ?

 गई थी  ।
 इन  केन्द्रों  में  अब  तक  कितने

 जी  पहले  मामले  म  जनरल  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  चुका  है  ?

 मैनजर  ने  फौरन  ही  जांच  की  जिससे  यह  मत
 इन  प्रशिक्षणार्थियों  की  सेवा  का

 हुआ  कि  शिकायत  गलत  सूचना  के  आधार  पर

 किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 की  गई  थी  ।  जनरल  मनेजर  ने  २८

 १९५२  को  उसका  उत्तर  दे  दिया  था  ॥
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 और  अपेक्षित  सुचना  देने  वाला
 दूसरे  मामले  में  की  गई  जांच  से  ज्ञात  हुआ  कि

 शिकायत  एकदम  निराधार  थी  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ॥:

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २८
 खड़गपुर  अस्पताल  में  एक्सरे

 द्वारा  इलाज  करन  की  कोई  सुविधायें  नहीं  २४६

 छह  अस्पताल  एक्सरे  परीक्षण  सम्बन्धी  उनको  पग्राम्यविकास

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करता  हैं  ।  और  तथा  अन्य  विकास  योजनाओं  में  सेवामुक्त

 यह  सुविधायें  बाहर  वालों  को  भी  सरकार  लिया  गया  है  |

 दारा  अनुमोदित  एक  अनुसूचित  दर  पर

 तान  किये  जाने  पर  प्राप्त  हो  सकती  हे  ।  टाइस टेबिल

 सरकार  द्वारा  इन  दरों  के  अनुमोदित  किये  दिशा  श्री  मीडिया  गौडा  :

 जाने  से  रेलवे  प्रशासन इस  अस्पताल  में  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उपलब्ध  एक्सरे  परीक्षण  सम्बन्धी  सुविधाओं  १९५१-५२
 में  रेलवे

 को  बाहर  वालों  को  उन्हीं  दरों  जो
 केबिल  के  प्रकाशन  से  (१)  विज्ञापनों

 अब  सरकार  द्वारा  अनुमोदित

 '
 कर  दी

 (2)  बिक्री के  मदद  हुए  आय  ;  तथा

 गई  उपलब्ध  कर  रहा  था  ।

 कि  लेखा  विभाग  ने  जनरल  मैनेजर  को
 क्या  इनको  प्रादेशिक  भाषाओं

 में
 भी  प्रकाशित किया  जाता  हूँ  ? परामर्श  दिया  था  कि  इन  दरों  को  विशिष्ठ

 रूप  से  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  करा  लेना  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 चाहिय  अतः  जनरल  मैनेजर ने  रेलवे  पसंद  सन  १९५१-५२  में

 से  अपेक्षित  स्वीकृति  दिये  जाने  की  प्रार्थना  केबिलों  के  प्रकाशन  से  भारतीय  रेलवे  को

 की  और  वह  जुलाई  १९५१  में  दे  भी  दी  विज्ञापनों  के  मह  २१०,१६१  रुपये  की  आय

 कृषि  विस्तार  योजना  के  अन्तगंत  प्रशिक्षण  और  स्वयं  टाइमटेबिलों  की  बिक्री  से

 केन्द्र  8,9, ARB  रुपये  की  आय  gs  |

 gko  श्री  मीडिया  गौडा  :  जी  टाइमटेबल  सम्बद्ध

 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  प्रकाशित  किये  जाते

 कृपा  करेंगे  कि  कृषि  विस्तार  योजना  से  सम्बन्ध  हें
 ।
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 उखाड़ीਂ  ts  लाइनें  के  काय  को  स्थगित  करने  का  निश्चय  किया
 द

 ६५९.  श्री  मीडिया  गौडा  क्या  रेल  el

 मंत्री  यह  की  कृपा  करेगा  असर  के  लिये  ग्राम्य  डाकखाने

 मद्रास  राज्य  की  उन  राव  प्  श्री  मीडिया  गौडा  क्या

 लाइनो ंके  नाम  जिन्हें  उखाड़  दिया  गया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उन  को  कब  उखाड़ा  गया  था
 मसूर  राज्य  में  २०००  से  अधिक

 और  क्यों  जिनमें जनसंख्या  वाले  कितने  ग्राम  एसे  हे

 क्या  इन  रेल  लाइनों के  पुन
 अभी  डाकखाने  नहों  तथा

 खोले  जाने  के  लिए  कोई  प्रतिनिधान  किये  गय  एसे  कितने  गावों  डाकखान

 ह्  तथा
 खोल  दिय  गये  हें

 ?

 क्या  सरकार  अथवा  केन्द्रीय
 संचरण  उपमंत्री  राज

 रेलवे  परामदंदात्री पसंद  ने  इन  रेल  लाइनों के
 4,  परन्तु  २  में  इसी  वित्तीय  वर्ष  म

 थोड़े  जान  के  प्रश्न  पर  विचार  किया हू
 ?

 डाकखाने  खोल  दिये  जायेंगे  |  झष  तीन  म

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  डाकखाने  नहीं  खोले  जा  सकते  क्योंकि

 मद्रास  राज्य  में  इन  लाइनों  स्थानीय  अधिकारी  रास्ते  को  डाक  के  लाने

 को  उखाड़ा  गया  था

 ले
 जाने

 के  लिए  पर्याप्त  सुरक्षित
 न नहों  समझते

 हू (१)  शोरानूर--नोलाम्बुर

 ३८६ (२)  मदुरा--बोदीनायक्कनूर

 वन्य  भूमि (३)  बो  ब्बिली--सलूर

 (¥)  काकिनाडा--कोटी  पतली  ६५४,  श्री  भाटिया  गौडा  :  क्या  खाद्य

 (५)  निरूपट्टूर--क्ष्णागिरि  तथा  कृषि  मंत्री  १३  जून  १९५२  को  वन्य

 यह  सभी  लाइनें  द्वतीय  महायुद्ध  भूमि  के  सम्बन्ध  में  पूछ  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ८१८  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  का
 के  समय  सन्  RAVo-¥R  में  रेल  पथ  सम्बन्धी

 निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग
 अत्यावश्यक  सेनिक  आवश्यकताओं  को पुरा

 करने  के  लिए  उखाड़ी  गई  थीं  ।  उप  वन्य  भूमि  का  राज्य-वार

 विस्तार  जिसे  गत  दो  वर्षों  में  कृषि  भूमि
 उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।

 बदल  दिया गया  तथा
 उपरोक्त  रेल  पथों  में  से  (१)

 प्रत्येक  राज्य  में  वन्य  कमी  का
 (२)  और  (३)  के  पुनः  feat  जान  का

 काय  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  हे  |  जहां  तक  समस्त  विस्तार
 ?

 काकिनाडा--कोटी  पल्ली  लाइन  के  पुन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 अपेक्षित  सुचना  राज्य  सरकारों  से बिछाय  जाने  का  सम्बन्ध  मामला

 केन्द्रीय  यातायात  पद्य  के  विचाराधीन है  ।  मांगी गई  है  ।  जसे  ही  वह  प्राप्त  होगी  उसे

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 मोराप्पुर--होसुर  और

 लाइनों  के  बिछाये  जाने  के  प्रशन पर  उपलब्ध  सूचना  देने  वाला  एक
 केन्द्रीय  यातायात  पद  पहिले  ही  विचार  कर

 विवरण  सदन
 पटल  पर  रखा  जाता  हूँ  ।

 चुका हूं  और  इनके  बिछाये  जाने  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २९]
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 आसाम  में  पलस  द  ण  कायें  में  निर्माण  कार्य  कुछ

 सीमा  तक  बकाया  में  परन्तु  सरकार
 ६५५.  श्री  के ०  सी०  त्रि पाठों

 क्या  संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 के
 विचार  से  विभाग  द्वारा  किये  जा  सकने

 वालें  निर्माण  कार्य  की  सीमा  के  बढ़ायें  जाने
 करेंगे कि  कि  क्या  यह  तथ्य है  कि  डाक  तथा

 तार  विभाग  के  झ्रासाम  सकील  को  गत  कई
 का  कोई  अ्रौचित्य  नहीं दै

 वर्षों  में  भवन  निर्माण  के  लिए  स्वीकृत  aa
 जो  हां  ।

 व्यय  अनुदानों  में  से  कुछ  धन
 राशियां  (=)  area  राज्य  में  निर्माण  कार्य

 वापस  करनी  पड़ीं  थीं  क्योंकि  वह  व्यय  नहीं  करने  के  लिए  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग

 की  जा  सकीं  थीं  भर  यदि  तो  गत  चार  से  aa  सब  निर्माण  संगठन  में  शौर  अधिक

 वर्षों  से  ,  स्वीकृत  तथा  वापस  की

 गई  धन  cat ?  हैं  ।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  धन  को  यह
 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन

 ६५६ वापसी  केन्द्रीय  जन  वस्तु  विभाग  के  कारण  श्री  एन०  Uso  जोशी  :

 करनी  पड़ी  है  क्योंकि  उसने  निर्माण  कार्य  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 इस  लिये  नहीं  किया  था  क्योंकि  उन  पर  ४०००  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  अन्न
 ~

 ~

 रुपये  से  भ्रमित  व्यय  होना  था  प्रौढ़  जो  उपहारों  अन्दोलन  को  कार्यान्वित  म

 भागीय  निर्माण  कार्य  की  सीमा  से  अधिक  है  ?
 भूमि  के  वास्तविक  कृषकों  को  समबद्ध  करने

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  area  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  है
 !

 में  निर्माण  कार्य  बहत  कुछ  बकाया  में  है  सरकार  द्वारा  जो  अभिकरण

 यदि  हो  तो  क्या  सरकार  विभागीय  निर्माण  काम  में  लाया  गया  है  क्या  वह  सफल

 कार्य  की  सीमा  को  काफ़ी  अधिक  बढ़ा  देने  रहा है  ?
 शर  उसके  लिये  अतिरिक्त कई  कर्मचारी

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस
 ay  की  स्वीकृति  देनें  की  प्रस्थापना  करती

 कायें  के  लिए  नियुक्त  किये  गये  भ्र मिक रण
 ह ै?  में  कोई  परिवर्तन  करने  की  प्रस्थापना  करती

 है  ?
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उक्त  सकील

 की  परा मंदा यी  समिति ने  इसकी  ९८५  त्प्था  कृषि  मंत्री  :

 रिश  की  है  ?
 (*)  ae  उपायो  आन्दोलन

 सरकार  क्या  यदि  की
 कार्यान्वित  में  भूमि  के  वास्तविक  कृषकों

 करने
 की

 प्रस्थापना  करती  है
 ?

 को  सम्बद्ध करने
 भार  मूलतः  राज्य

 संचरण  उपसंत्री  सरकारों का  है  इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  सरकार  द्वारा  इन  कार्यवाहियों के  किये

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  जाने  की  सिफ़ारिश की  गई  है  :-

 संख्या  ३०]  (१)  ग्राम  समितियों  का  बनाना  जिन

 यह  उत्तपत्तियां  मूल  रूप
 से

 डाक

 तथा  तार  विभाग  ate  कार्यकरण  अ्रभिकरण  कृषक  तथा
 भूमि  हीन  ग्रामिक

 केरूप  में  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  के  समय  हों  ait  इनको  गांव के  oa

 पर्याप्त  सहयोजन
 न

 होने  के  कारण  हुई  थीं
 ।  पास  कृषि  योग्य  बेकार  भूमियों
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 की  खोज  उन  भूमियों  प्रशिक्षण  केन्द्र

 पर  कृषि  काय॑  कराने  की  व्यवस्था  ६५७.  श्री  बलवन्त  सिन्हा

 कम्पोस्ट  सुधरे
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा

 हुए  बीजों  तथा  wea  अवश्यक  करेंगे  कर्मचारीवर्ग  के  लिए  कितने

 सारभूत  aa  के
 Ae

 प्रशिक्षण  केन्द्र  इस  समय  कायें  कर  रहें  हूं

 वितरण  इत्यादि
 wrt  वह  कहां  स्थापित  हैं

 ?

 दायित्व  सौंपा  जायें  ।  तालुका  प्रत्येक  प्रशिक्षण  केन्द्र  में

 तथा  तहसील  स्तरों  पर  भी  uaa  की  संस्था  क्या  है  कौर  प्रत्येक  पर

 ऐसी  समितियां  बनाये  जाने की  कितनी  धनराशि व्यय  की  जाती  है  ?
 सिफारिश  को  गई  हैं  ।

 व्या  सरकार  राजस्थान  में  कोई

 (2)  गांव की  ग्राम  विकास  प्रशिक्षण केन्द्र  खोलने  का  विचार  करती

 पार्षदों  तथा  इसी  प्रकार  की  यदि  तो  वह  कब से  कार्य  करना  प्रारम्भ

 अन्य  सस्थाओं  को  जोकि  पहले  उसमें  प्रशिक्षणा्धियों  की  संख्या

 ही  से  वर्तमान  जनता  का  कितनी  उसका  प्राक् कलित  आयव्ययक

 सहयोग  इस  आन्दोलन  के  लिये  है  कौर  उस  केन्द्र  को  कहाँ  स्थापित  किया

 प्राप्त  करने  के  लिये  काम  में  जायेगा ?

 लाया  जाये  ॥
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 (2)  तहसीलदार को  सहायता  देने  अलगेशन  :  इस  समय  रेलवे  के
 प्रशिक्षण

 तथा  सरकार  कौर  कृषकों  के
 स्कूलों

 की
 समस्त  संख्या

 २६
 है

 ।
 यह

 बीच  कड़ी  का  काम  देने

 के  लिए  ग्रामों  के  प्रत्येक  यूथ  गोल्डेन

 में  उपयुक्त  जन  सेवकों  की  भावनगर

 नियुक्ति  ।

 (¥)

 तथा  विजेताओं  कौर  सिकन्दरा बाद  में  हूँ  ।

 राज्य  तथा  एक  विवरण  जिसमें  निर्धारित

 अखिल  भारतीय स्तर  पर  पाठ्यक्रमों  तथा

 पुरस्कार  देना  ॥
 विभिन्न  स्कूलों  में  प्रत्येक  पाठ्य

 क्रम
 के

 लिये

 उपलब्ध  सामर्थ्य  बतलाई  गई  संलग्न है  ।
 श्र  साधारणतया इन

 पुस्तकालय  में  रखा  देखिये  संख्या

 असरकारी  समितियों  की  सहायता  से  स्थानीय  पो०  १०३/५२] इन  स्कूलों पर  हुए  वास्तविक
 उपकरण को  जाग्रत  करने केਂ  लिए  पर्याप्त

 व्यय  के  सम्बन्ध में  सूचना  तत्काल ही
 प्रयत्न  wat  नहीं  किए  गये  हें  ।

 लब्ध  नहीं  है  ।

 सम्बन्ध  में  अधिन  अन्न  उपजाओ  इस  समय  राजस्थान में  कोई
 समिति  की  सिफ़ारिशों  को  कार्य-रूप में  अतिरिक्त  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  की

 प्रस्थापना
 किये  जाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  नहीं है  ।  रेलवे  प्रशासन  भ्र पने  अजमेर को  भेज  दिया  गया  है  ।

 स्थित  वर्तमान  स्कूल  को  धीरे  धीरे  स्थायी



 ——
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 कार्यकरण  क्षेत्र  भत्ता
 रूप  से  उदयपुर  को  स्थानान्तरित कर  रहा

 वहां  सभी  विभागों  के  कर्मचारियों  के  ६५९.  को  क्या  संचरण  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे लिये  प्रशिक्षण  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की

 जायेंगी  |  उदयपुर  स्कूल  का  आरम्भ

 इस  मास  की  १४  तारीख़  से  किया  इसमें
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  डाक  तथा

 तार  विभाग  के  क्यारियों  को  कार्यकरण  भत्ता
 शक  समय में  १२०  प्रशिक्षणार्थियों  के

 प्रशिक्षण  की  शअ्रस्थायी  आधार  पर  व्यवस्था
 देने  के  लिए  जम्मू  काश्मीर  क्षेत्र  को

 कार्यकरण  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  गया  है  ;
 की  कौर  इस  संख्या  को  द ह

 Ro  तक  बढ़ा  दिया  जायेगा  |  उपकरणों
 क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  जम्मू

 इत्यादि  के  प्रारम्भिक  व्यय
 के

 अलावा  इस  नगर के  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों

 स्केल  का  प्राक् कलित  wren  कोई  को  इस  कार्यकरण  भत्ते  से  अ्परवाजत  कर ८
 oa Sooo  रुपये  प्रति  मास  का  है  ।  दिया  गया  ट  ?

 चल  स्कन्ध  )  यदि  उपरोक्त  भागों

 ६५८.  को  जवानी  :  क्या रेल  मंत्री
 ait  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो

 २४  PEXR  को  विदेशों  में  रेल  सरकार  जम्मू  नगर  में  नियुक्त  कर्मचारियों

 तथा  माल  डब्बों  के  लिए  दिये  गये  व्य देशों  को  इस  सूची  में  सम्मिलित  कर  लेने  की

 करेगी  ? के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  तारांकित  wea  संख्या

 qo  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  को  निर्देश

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 [(#)  कौर  जो  at  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन
 यह  sea  वित्त  मंत्रालय  के

 तथा  इटली  की  उन  सार्थों  के  ara  जिनको
 घिन है

 यात्री  डब्बों  तथा  माल  डब्बों  के  लिए  व्यादेश
 निर्माण faq  गये  वह  कितनी  परिभाषा  तथा  कोरापुर  में  हवाई  अड्डों  का

 qo  श्री  सगाई  :

 रण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इन  सोथो  की  चुकती  पूंजी  कितनी

 क्या  कोरापुट  में  हवाई
 है  तथा

 ag  निर्माण  करने  की  कोई  सर

 क्या  इनਂ  व्या देशों  के  आधार  पर
 कार  के  विचाराधीन थी  ?

 कोई  औफ ग्रिम  धनराशियां दी  गई
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 यदि  तो  कितनी  और  किन  किन

 को ?

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  उक्त  प्रस्थापना

 का  विचार  क्यों  छोड़  दिया  गया  ?

 रेल  यातायात  उपमंत्री  (  श्री

 क्या  किसी  समय  उक्त  प्रस्थापना
 :  ate  उपेक्षित

 सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  विचार  किया  जायेगा  ?

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  संचरण  उपमंत्री  (att

 अनुबन्ध  संख्या  ३१.  जी  श्रीमान  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  और  (7).  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होते  हैं  ।
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 ्  परिवर्तन किये  जाते उड्डयन  भुवनेश्वर  के  समयों  में  सूक्ष्म

 a  कौर  जिससे  श्रधिकतया  को  बहुत
 ठद्  श्री  क्या  संचरण

 असुविधा होती  है  ?
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  स्थित
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 :  तख्तों  पर  चुपकानें  योग्य
 भुवनेश्वर  के  उड़ान  क्लब  को  केन्द्रीय

 टाईम  उसी  समय  सूचना

 फलकों  पर  aaa  जाने  के
 लिये

 दे ऋण  दिया गया  है  ;
 दिये  जाते  हैं  जब  कि  स्टेशनों  पर

 साधारण

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 टाईम  टेबिल  प्रौर  मार्ग  दर्शकों  जनता  को

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  उक्त  उदयन

 क्लब  के  जारी  किये  जाने  के  समय  से  as
 स्टेशनों पर  उपलब्ध  होतीं  परन्तु  कभी

 कभी  देर  at  ही  जाती  है  ate  विशेषतया
 तक  दी  गई  राजकीय  सहायता  अथवा  ऋण

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  छपे  फलक  टाईम  टेबिलों
 की  सम्पूर्ण मात्रा  क्या  है  ;  तथा

 के  सूचना  पटलों  पर  लगाने  में  देर  हो  जाती

 उन  वायुयान  चालकों  की  संख्या
 है  क्योंकि  उनको  उन  प्रेसों  में  छपाना  होता

 जिन्होंने  प्रतीक  उक्त  seat  क्लब  में  है  जो  स्वयं  रेलवे  के  नहीं  हैं
 ।  जहां तक

 क्षण  प्राप्त किया  है  ?  संभव  होता  है  यह  देखने  के  सभी  संभव  प्रयत्न

 संचरण  उपमंत्री
 राज

 :
 किये  जाते  हैं  कि  नवीन  टाईम

 केबिलों
 के

 आर
 जी  हाँ  मार्च  सन्  प्रारम्भ  होने  कौर  विभिन्न  स्टेशनों  पर  उन्हीं

 EVE  जब  कि  उसे  जारी  किया  गया  के  फलक  टाईम  टेबिलों
 को

 सूचना  पटलों

 था  ,  अब  तक  उस  क्लब  को  भारत  सरकार  पर

 से  २,८९,४३०  रुपये  की
 राजकीय  सहायता

 न  होने  पाये  ।

 प्राप्त हुई  है  ।
 रेलवे  परिषद  पहले  से  ही  एक

 (7 )  E%  अरे-वार्षिक  श्रखिल

 aa  टेबिल  तीय  टाईम  टेबिल  प्रकाशित कर  रहा  है  ।

 ठद्  श्री  पी०  सुब्बाराव  इस  प्रकाशन को  मूल्य  देकर  लिया  जा  सकता

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  है  और  इसे  सामान्य  भारतीय  रेलवे

 कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  ट्रेनों के  सम्मेलन  नई  दिल्ली  से  तथा  रेलवे

 समयों में  परिवर्तन  हो  जाने  के  एक  महीने  के  बुक  स्टालों से  प्राप्त  जा  सकता

 प
 बाद  तक  स्टेशनों  को  बड़े  टाईम  टेबिल  सूचना  है  ।

 ड  cat  पर  चुपकानें  के  लिए  नहीं  दिये  गये  सामान्यतया  सामयिक  और

 (८
 r  ?

 कभी  कभी  ais  समय  के  लिए  सर्वाधिक

 क्या  सरकार  एक  अखिल  परिवर्तन  करने  बहुत  से  कारणों  से  झ्रावश्यक

 तीय  टाईम  टेबिल  प्रत्येक  क  महीने  होते

 तथा  अक्तूबर में  sara  करने  की

 वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  ?
 (१)  जाड़े  तथा  गरमी

 की  ऋतुओं की

 mada  में  .  विभिन्नता
 i

 ag  नीति  अ्रथवा  क्या

 होने
 के  कारण  किये  गये

 है  जिसके  अनुसार  प्रत्येक  छटे  महीने  ट्रेनों  बतन
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 (२)  जहां तक  संभव  हो  जनता  द्वारा  क्र न्द्रीय  तम्बाकू  समिति

 की  गई  विशिष्ठ  SITATAT

 को  पूरा  करने  के  लिए  किये
 GRY  श्री  एम०  डी०  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 गये  परिवर्तन ;

 करेंग े:
 मेल  देने  वाली  रेलवेज में  किये

 गय  परिवर्तनों  के  कारण  भ्रमण
 केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  को  कब

 नियुक्त किया  गया  था  ;
 रेलों के  समयों  में

 जाने

 ara  परिवर्तन  ;
 समिति  के  सदस्यों  की  संख्या  तथा

 उनके  नाम  ;

 (¥)  पिछले  टाईम  टेबिलों  के
 समिति के  कृत्य  ;

 करण  से  प्राप्त  हुए  भ्रनुभवों के
 वर्ष  में  कितनी  बार  समिति की  बैठक

 धार  पर  स्वयं  रेलवे  द्वार

 अ्रावइ्यक  समझे  गये
 होना  प्राचार्य  है  ;

 सन्  VEY LAAN  में  समिति  की

 (x)  इंजीनियरिंग  कार्यों  की  प्रगति  जो  on  हुई  उनकी  संख्या  ;

 की  गति के  अनुसार  ट्रेनों  प्रत्येक  सदस्य  ने  कितनी  बैठकों  में

 पर  लगायें  गये  प्रतिबन्धों  के
 भाग  लिया  ;

 कारण  दी  जाने  योग्य
 we

 के

 उक्त  समिति
 पर  सन्  PEK Y-AR

 कारण  भ्रपेक्षित  परिवर्तन

 में  हुश्न  व्यय  ;

 दिल्लो  रेलवे  स्टेशन  करने  के  कमर े)  वहू  झ्राधार  कया  है  जिस  के  9.0

 समिति  में  सदस्यों  को  नामनिर्देशन शित  किय
 श्री  य०७  एस०  त्रिवेदी

 :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जाता  है
 ?

 कि  दिल्ली रेल  ध स ३ वस्टदार  पर  कितन  श्रीराम  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 करने  के  कमरे  हें  ?  भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाक्  समिति  को

 उनमें  प्रति  दिन  कितने  यात्री
 २८  POvy  को  संगठित  किया  गया

 था  ।
 स्थान  प्राप्त  कर  सकते  हें

 ?

 उसमें  ४५  सदस्य  हैँ
 ।

 कितने  यात्रियों  को  इस  प्रकार

 के  स्थान  देना  स्वीकार  किया  जाता  है  ?
 नामों

 की  एक  सूची  सदन  पटल  पर  रखी  जाती

 है  |  में  रखी  गई  त्न  देखिये  संख्या
 रेल  यातायात  उपमंत्री  पीठ  .  |

 दिल्ली  के  मुख्य  स्टेशन

 पर  करने  के  कमरे  हैं  ।
 समिति  के  कृत्यों का  वर्णन  करने

 वाली  एक  टिप्पणी  सदन  पटल  पर  रखी

 शझौसतन  बारह  यात्रियों  को  जाती है  ।

 दिन  उन  में  स्थान  दिया  जाता  है  ।
 समिति  के  नियमानुसार उसे  वर्ष

 इस  प्रकार  के  मामलों  का  कोई  में  कम  से  कम  एक  बार  बैठक  करने  की

 लेखा  नहीं  रखा  जाता  भ्रपेक्षित  BATH है

 सूचना  देना  संम्भव  नहीं  है  ।  एक  बार  ।

 113  PSD
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 तथा
 ऊपर  होकर  जाने  वाले  पुलों  के  निर्माण सदस्यों  के  वर्तमान  कार्यकाल  में

 हुई  बैठकों  की  संख्या  तथा  उन्हों  ने  कितनी  को  निश्चित  करने  वाले  सिद्धान्त  भारतीय

 बैठकों  में  भाग  लिया  यह  समस्त  ब्यौरा  सदन  काकी  रेलवे  के  सामान्य  रोड  के  १११७ में

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  ११२२  तक  के  पैराग्राफ ों में  दिये  गये  इसकी

 भारत  सरकार  ने  सन्  १९५१-५२  एक  प्रति  सदन  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है  ।

 में  समिति  को  कोई  अनुदान  नहीं  क्योंकि  जी  अ्रधिकतर मामलों  में  ।

 समिति  को  गत  वर्षों  में  दिये  गये  अनुदानों  में  से  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिनिधान

 बहुत  कुछ  बकाया  उसके  पास  जमा  थी  प्राप्त  हुमा  |

 पूरी  गीत
 प्राक्कलनों  के  अनुसार  सन्  PENe-

 ४२  में  2X, 019, E90  रुपये  व्यय  होने को  थे  |  स्थिति  यह  है  कि  राज्य  सरकारों

 से  ऐसी  सूचियां  बनाने  को  कहा  गया  है  जिन
 अनुभव  तथा  योग्यता

 में  नीचे  से  जाने  वाले  तथा  ऊपर  होकर  जाने

 वह  ara  जिनको  नामनिर्देशन करते
 वाले  उन  पुलों  के  निर्माण  को  प्राथमिकता  के

 समय  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।
 भ्रनुसार  दिखाया  गया  जिन  के  निर्माण  का

 नोचे  के  तथा  ऊपर  के  पुल
 झांकी  व्यय  भाग  में  निर्दिष्ट  सिद्धान्तों

 के  ्  वह  वहन  करने  को  तैयार  कौर
 ६६५.  श्री  एस०  ato  रामास्वामी :  ऐसे  पुलों  की  वास्तविक रूप

 व्यवस्था

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करने  की  योजना  रेलवे  द्वारा  राज्य  सरकारों  के

 करेंगे कि  सघन  बस्तियों वाले  नगरपालिका
 सहयोग  से  निश्चित  किये  गये  कार्यक्रम  के

 क्षेत्रों पेंदे  रेल  विभाग  द्वारा  नीचे  से  जाने  वाले  अनुसार  बनाई  जायेगी  |

 ऊपर  से  जाने  वाले  पुलों  के  बनाये  जाने

 को  कौन  से  सिद्धान्त  नियमित  करते  हैं  ?  पुर्णिया  दार्जिलिंग  सड़क

 ६  श्री  ए०  एन०
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 जने  संख्या  के  बढ़ने  श्र  गाड़ियों  तथा  यातायात  क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 के  अ्रधघिकाधिक  हो  जाने  के  कारण  जनता  को
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पुर्णियां-दाजिलिंग

 सड़क  पर  होने  वाला  निर्माण  कार्य  तथा  उसे
 नीचे  से  जाने  वाले  या  ऊपर  होकर  जाने  वाले

 पुलों  के
 न

 होने  से  बहुत  कठिनाई  का  सामना
 सुधारने  का  कार्य  रोक  दिया  गया  है

 ?

 करना  पड़ता  है
 |

 यदि  ऐसा  तो  इसके  क्या

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कारण हैं  ?
 सलेम  नगरपालिका  क्षेत्र  में  ऊपर  हो  कर  जाने

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में
 बाले  पुल  के  न  होने  के  कारण  सामान्य  जनता

 पुर्णियां-दाजिलिंग  सड़क  को  सुधारने  की
 को  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा

 प्रस्थापना करती  है  ?

 किये  जानें  वाले  कार्य  का  ब्यौरा
 क्या  सरकार  नीचे से  जाने  वाले

 कया  है  कौर  उसकी  ्  लागत  कया  है  ?
 या

 ऊपर  हो  कर  जाने  वाले  पुलों  के  बनायें
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री जाने  के  कार्य  को  करने  का  विचार  कर  रही

 :  जी  श्रीमान  । रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 :

 (*)  नीचे  से  जाने  वाले  प्रशन
 नहीं  होता  है

 ॥
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 कुछ  सुधारने  कार्य  तथा  कार्यकरण  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 पहले  ही  पूरा  किया  जा  चुका  है  भ्र  शेष  को
 कितनी  धनराशि  का  प्राक्कलन किया  गया

 अब  किया  जा  रहा  है  अ्रथवा  प्राक्कलनों  को  ;

 तैयार  करने  के  लिये  उन  की  जांच  की  जा  रही
 वकंशॉप  में  फिटर  इत्यादि  जैसे

 भारत  सरकार  इस  सड़क  के  केवल  मात्र
 पदों  पर  सेवामुक्त  किये  गये  नये  कारीगरों  की

 राष्ट्रीय  राजपथ  वाले  भाग  के  लिये  ही

 दायी है  ।
 तथा  प्रत्येक  विभाग  में  कर्मचारियों  की

 सख्या  ;

 अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक  किन  झा धारों  अथवा  योजना  के

 विवरण  सदन
 पर

 रखा  जाता  हैं  ।
 अ्रनुसार यह  भरती  की  गई  है  ;  तथा

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 दलियाई  के  निकट  बांध  का  निर्माण
 रूप  से  भ्रनुसूचित  जाति  वालों  के  लिये  थीं  ak

 ६६७.  श्री  दीदार  क्या
 कितनी  प्रतिशत  अरन्य  पिछड़े  हुए  वर्गों  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 व्यक्तियों के  लिये  थीं  ?

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  त्रिपुरा  की

 कार  श्र  भारत  सरकार  को  स्थानीय  कृषकों

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  ग्वालियर  में  कोई

 तथा  विस्थापित  व्यक्तियों  की  आर  से  एक

 प्रतिनिधान
 किया  गया  था  जिस  में  सोनामूरा

 प्रदान  के अन्य  भागों  के  उत्तर  उत्पन्न
 डिवीजन  की  दलियाई  नहर  के  निकट  एक

 ही  नहीं  होते  हैं  ।

 बांध  बनाये  जाने  का  सुझाव  दिया  गया है  ?

 जूट  कर्मचारी  )

 प्रस्थापित  बांध  को  बनाया  गया  तो  कोई  Yoo

 एकड़  भूमि  में  कृषि  की  जा  सकेगी
 ?

 ६६९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 क्या  सरकार  ऐसे  सार्वजनिक कार्य
 सरकार  को  विदित  है  कि  भारतीय  जूट  मिल

 को  सहायता  देने  का  विचार  करती  है  ?
 संस्था  द्वारा  भ्रपनाई  गई  शझ्रभिनवीकरण की

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 नीति  के  फलस्वरूप पश्चिमी  बंगाल  की  प्रत्येक

 जी  हां
 जूट  मिल  में  बड़े  पैमाने  पर  छंटनी  की  जा

 कोई  ३२०  एकड़ भूमि  पर  कृषि
 रही

 है  ?

 की  जा  सकेगी ।
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  इस

 जी
 नहीं  ।  विशेषज्ञ  प्राविधिक  छंटनी  हुए  व्यक्तियों  को  कोई  वैकल्पिक  कार्य

 समिति  इस  बांध  के  बनाये  जाने  के  विरुद्ध  है
 ।

 देनें  झ्रथवा  उन्हें  बेका  री  भत्ता  देने  की  किसी

 क्योंकि  इससे  गुमती  नदी  के  प्रवाह  पर  प्रतिकूल  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 प्रभाव  पड़ेगा ।  गत  छे  महीनों  में  छंटनी  किये  गये

 केन्द्रीय  रेलवे  ग्वालियर

 ६६८५  श्री  प्रसाद  :  क्या  रेल
 की  सम्पूर्ण संख्या  क्या  है  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 मिल  मालिकों से  जिन  कर्मचारियों
 केन्द्रीय  रेलवे  ग्वालियर

 नई  मशीनों  के  लगाये  उनके  संधारण
 संख्या कया  है  ?
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 श्रम  मंत्री  ato  ato
 वर्तमान  इमारत  में  कम  स्थान

 यथा  समय सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।  होने के  कारण  ।

 उसे  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 भूतपूर्व  sae  विभाग  का  एक

 जलाने  तथा  चिकनाने  वाला  तेल  भूमिखंड  विभाग  को  हस्तान्तरित कर  दिया

 गया है  ।  at  कोई  निर्माण  काय  आरम्भ
 ६७०.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  खाद्य

 नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  भवन  निर्माण
 तथा  कृषि  मंत्री  १८  १९५२  को  जलाने

 क्रम  में  नवीन  निर्माण  कार्यों  पर

 तथा  चिकनानें  वाले  तेलों  के  सम्बन्ध  में  कोचीन  स्थित
 वर्तमान  इमारतों

 के  उपयुक्त

 गये  तारांकित संख्या  १०१२ के  सम्बन्ध
 उपयोगिता को  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।

 में  दिये  गये  उत्तर  का  निदा  करके  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मदरास  सरकार  से  विशाखापटनम पत्तन  )

 कोई  उत्तर  प्राप्त  ञ्  शर  यदि  तो

 क्या  यदि  किया  गया  है  ?  ६७२.

 (a

 नायर

 खद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 मदरास  सरकार  का  यह  विचार  है

 कि  इस  वर्ष  जो  क्षेत्र  प्रतिकूल  मौसमी  हालत  से
 क्या  हाल  ही  में  विशाखापट्नम

 प्रभावित  हुए  हैं  वहां  के  किसानों
 को

 जिस  जलाने  पत्तन  में  कोई  दुर्घटना  हो  गई  थी  जिस  के

 बाने  वाले  तेल  की  आवश्यकता है  उस  के  रामस्वरूप  जलपोत  के  एक  यात्री

 लिये  राजकीय  सहायता  देना  आवश्यक  नहीं  की मृत्यु हो  गई  थी  :

 क्योंकि  इस  राजकीय  सहायता  का  लाभ
 यदि  ऐसा  तो  उसके  क्या  कारण

 केवलमात्र  कुछ  धनादूय  रैयत  ही  उठा  सकेंगे
 थे  ;  तथा

 और  उन  के  पास  पम्पों  को  खरीदने  या  किराये

 पर  लेने  झ्रथवा  अन्य  प्रकार  की  सिंचाई  मृत  व्यक्ति  के  आश्रितों  को

 छात्रों  का  लाभ  उठाने  के  साधन  मौजूद  है ं।  पूर्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया

 पेरिस  में  डाकघर  वाही की  है  ?

 ६७१.  Sat  एन०  श्रीकान्तन  नायर :
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 श्री  पुलिस

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कौर
 जी

 नहीं
 ।

 जलपोत  विशाखापट्नम  पत्तन  में

 क्या  डाकघर
 को  पेरीनड

 के  कन्नावनकोर-कोचीन के  वर्तमान
 नहीं  भ्राता  है  ।  परन्तु  नीगापट्रनम के  पत्तन

 में  एक  घातक  दुर्घटना  २६  FEAR
 स्थान  से  हटाने  का  कोई  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्यों  ;  तथा
 को  हुई  जिस  के  परिणामस्वरूप इस  जहाज़

 के  एक  यात्री  को  जहाज़  में  माल  लादते

 क्या  विभाग  ने  डाकघर  की  इमारत  समय  मृत्यु हो  गई  थी  ।  यह  बताया गया  है  कि

 बनाने  के  लिये  एक  भूमिखंड  को  parca  कर

 लिया  भ्र ौर  यदि  ऐसा  तो  कया  कारण
 इस  यात्री  जो  मदरास  से  सिंगापुर  जा  रहा

 तहखाने की  देहलियों  की  रक्षा  करने  वाले

 है  कि  प्रभी  तक  कोई  इमारत  नहीं  बनाई  गई  है  ?
 रक्षकों  की  चेतावनी  की  उपेक्षा  करके  शरापना

 जी  ait

 संचरण  उपमंत्री
 राज  :  सिर  नम्बर  एक  के  तहखाने की  रक्षक  जंजीर

 के  नीचे  तहखाने  का  हाल  ऑयल  देखने  के
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 लिए रख  दिया  उसी  समय  माल  की  एक  स्वास्थ्य  मंत्री  की  दान  निधि

 खेप  उतारी  जा  रही  थी  दौर  उसका  सिर
 ६७४.  डा०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 तहखाने  की  देहली  कौर  माल  की  खेप के  बीच
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेगी  :

 में  फंस  गया  था  इसके  परिणामस्वरूप उसके

 सिर  में  गंभीर  चोट  ars  और  जिसके
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  स्वास्थ्य

 सील  आन्दोलन  के  विज्ञापन  में  स्वास्थ्य  मंत्री
 स्वरूप  वह  बाद  में  मर  गया  यद्यपि  जहाज़

 के  डाक्टर  ने  उसे  भ्र विलम्ब  ही  चिकित्सकीय
 का  नाम  दिया  गया  है  ;

 सहायता  दी  परन्तु  वह  बच  नहीं  सका  ।  wa  तक  एकत्रित  की  गई  तथा

 स्वास्थ्य  मंत्री  की  दान  निधि  में  जमा  कराई
 क्योंकि  जलपोत  रजला  न  तो

 गई  सम्पूर्ण धन  राशि  ;  तथा

 भारत  सरकार
 की

 सम्पत्ति  है  कौर  न  ही  वहं
 प्रत्येक मद  में  wa  gat  वास्तविक

 उसके  द्वारा  प्रतीत  ही  किया  गया
 व्यय  ?

 उसके  द्वारा  मृत  व्यक्ति  के  भ्रांतियों  को  कोई

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 :

 दिये  जाने  का  set  उत्पन्न

 नहीं  होता  है  ।  उक्त  ग्रसित  स्वास्थ्य  मंत्री  द्वारा

 वित  की  गई  है  ।

 परिवार  आयोजन

 ६७३.  डा०  अमीन :  स्वास्थ्य  मंत्री  ह  य  ES ि

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  :
 एकत्रित  की  गई  जमा की  गई

 भारत  सरकार  द्वारा  परिवार  SS एसस

 आयोजन  की  मदन  तरंग  प्रणाली  पर  किये

 गये  प्रयोगों  पर  भारत  सरकार  द्वारा  अब  स्वास्थ्य सील  शभ्रान्दोलन

 से  —one
 तक  व्यय की  गई  कल  धनराशि ;

 स०  रु० तथा

 वह  तिथियां  जिनको  यह  प्रयोग  5७,२६०  १  ११  RX, 058  १४  ०

 प्रारम्भ  किये  गये  थे  ?  a  YS  |

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  नोट  :  स्वास्थ्य  सालों  की  अधिकांश

 अक्तूबर  १९५२  के  अन्त तक  ४१,५४३  बिक्री  डाकखानों  के  द्वारा  हुई  है  डाक

 रुपये १  जाना  ।  विभाग  के  कर्मचारियों द्वारा  धन  एकत्रित

 करने  के  समय  में  उन  राशि  के  प्राप्त निम्नलिखित  परिवार  आयोजन

 दान  निधि  में  स्थानान्तरित किये  जाने  के
 केन्द्र  उनके  समक्ष  दी  गई  तिथियों को  प्रारम्भ

 किये  गये  थे  समय  में  कुछ  प्रकार  है  ।

 (१)  लोदी  कालोनी  केन्द्र  नई  दिल्ली  स्रोतों से  :--

 VW,  IVI  ४  १

 ा  अ  अ  अ  न  नसननववविविनिक
 (2)  लेडी  हेडिंग  मैडिकल  कालिज

 नई  FEXR  |  ३०  FEXR  तक  का  कुल  योग
 or नाप 1  ३)  रामानगरम

 गर
 के  दिनेश  ६  ०

 4,0,8fo  ११  १

 पास  PERRI  कक क  ल  SY  Sw  eps  अध  यय  pessoa
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 उक्त  सम्मेलन  मे  इन  भारतीय

 प्रतिनिधियों  नें  भाग  लिया  तग
 (2)

 त्याज्य  तथा  (१)  डा०  सी०  बी०

 सेवायो ंके  निदेशालय wy  संस्थानों

 नियुक्त  क्षय
 सम्बन्धी

 निर्माण  कार्य  9%, FX  &  ०  परामर्शदाता  ।

 (२)  डा०  के०  एस०  संचालक

 (२)  वर्तमान
 ato  सी०  जी०

 कीय
 तथा  स्वास्थ्य

 को  दी  गई
 )  fest  ।

 ६८,१७८  ८  ०  (३)  डा०  सी०  एम०  एस०

 बी०  सी०  जी०  अधिका

 उत्तर  प्रदेश (३)  सामाजिक  कल्याण

 को  प्रोत्साहन देने  (४)  डा०  एन०  एल०

 तथा
 दुख  निवारण के  बी०  सी०

 हैं  R,0€8  द  ०  मध्य  भारत  |
 हेतु

 का  शानद
 (%)  डा०  बी०  सी०  जी०

 पंजाब  ।
 ३०  १९५२

 प्रथम  दो  झ्र धि कारियों  ने  भारत
 तक  का  कुल  योंग  2,29,9°C  ४  ०

 सम्मेलन
 कार  का  प्रतिनिधित्व  किया  तथा  शेष

 अन्तर्राष्ट्रीय
 ato  सी०  जी०

 ने  अपनी  राज्य  सरकारों  का
 अमीन  स्वास्थ्य

 किया था

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  हेलिकॉप्टर  वायुयान

 सन्  REX  में  रंगून  में  हुए  ६७६.  श्री  भवत  क्या  संचरण

 अन्तर्राष्ट्रीय  बी०  सी०  जी०  सम्मेलन  में  भाग
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :

 लेने  के  लिए  भेजे  प्रतिनिधियों  पर

 धत  ~
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत  सरकार

 भारत  सरकार  द्वारा  व्यय  की  गई  नपे
 न  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  की  सरकार  से

 तथा
 इस  देश  को  दो  हैलीकौप्टर  वायुयान  बेंच  देनें

 उन  प्रतिनिधियों  के  नाम  जिन्होंने  की  प्रार्थना  को  है  ।

 सम्मेलन में  भाग  लिया  ?
 यदि  तो  कया यह  हेलिकॉप्टर

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  :  वायुयान  भारत  ग्रा  गये  हैं  ;  तथा

 सितम्बर  PEUX  में  रंगून  में  विश्व  उनको  किस  प्रकार  काम  में  लायाਂ

 स्वास्थ्य  संस्था  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  जारहा  है  या  लायें  जाने  की  प्रस्थापना

 बाल
 सहायता

 कोष  के  तत्वाधान  में  हुए  संचरण  उपमंत्री  राज  =
 बी०  सी०  जी०  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  ste  (7)  माननीय

 नियुक्त  किये  गये  प्रतिनिधियों के  दैनिक  का  ध्यान २४  नवम्बर  ,  PEXR  के  श्री  कंघा

 भत्तों  के  रूप  में  भारत  सरकार  को  केवलमात्र
 रमण  के  तारांकित  wet  संख्या  ६११  के रे३०

 परों  व्यय  करने  पड़े  व्यय  उन  होंने
 सम्बन्ध  में  च ५  द्वारा  दिये  गये  उत्तर ६  वहन  किया  |

 me  दिलाया जाता  है  ।



 RRR  लिखित  दत्त  ९  १५  दिसम्बर  १९५२  लिखित  सत्तर  २३९०

 दक्षिणी  रेलवे  निर्माण  कार्य  )  क्या  भेजे  जाने  से  पहिले  कोयलें

 ६७७.  श्री  राम  चन्द्र  रेड्डी
 :  की  जांच  की  जाती  ate  यदि

 तो

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 इस  अनियमितता के  लिए  कौन

 उत्तरदायी

 कि  सन्  PEXR-KZ  के  रेलवे  बजट  में  है  कौर  कया  उत्तरदायी  व्यक्ति  या
 व्यक्तियों

 पित  दक्षिणी  रेलवे  के  निर्माण  कार्य  संख्या
 के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  तथा

 Re  शर  vg  शर  को  इस  प्रकार  की  अनियमितता

 प्रारम्भ  किया  जायेंगी  ?
 से  होने  वाली  वार्षिक  हानि  की  परिमात्रा

 ?

 क्या  निश्चित  धनराशि के  सन्  रेल  तथा  यातायात  उपमसंत्री  (att

 VERR-KR  में  व्यय  कर  दिये  जानें  की  अलगे दन  )  एक  जिसमें

 सम्भावना  है  ?  वित्तीय  ast  PEWS-VWE,  PEVE-Lo

 PEYo-L2  में  भारतीय  सरकारी
 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री

 :  नेल्लोर  के  निर्माण  रेलवे  द्वारा  काम  में  लाए  गये  कोयले  की

 परिभाषा तथा  उसका  मूल्य  दिया  gar
 कार्य  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  उक्त

 ara  के  लिए  मलय  वेदन  पत्र  ofa  किये  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३३,
 हैं

 ।
 निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  होगा  |

 गुडूर  के  निर्माण  का  कार्य
 wa

 रोक  १  से  १०  नवम्बर  तक  के  आंकड़े

 लिया  गया  है  कयोंकि  रेनी
 गंगा-गुडूर  सैक्शन  के  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 सीटर  गेज से  बड़ी  लाइन  में  बदल  ने  में  सम्भवत
 शिकायतें  साधारणतया  नहीं  हैं

 मल  योजना  में  कुछ  परिवर्तन  करने  पड़े  ।
 परन्तु  छोटी  कोयला  खदानों  के  यूथों  द्वारा

 इस  कार्य  के  wet  वर्ष  प्रारम्भ  होने  की
 प्रदाय  किये  गये  कोयले  के  मामलों

 सम्भावना  है  ।
 का  निर्देश  करती  हैं  ।

 ऊपर  दिये  गये  कारणों  से  यह
 यह  सूचना  उत्पादन  मंत्रालय

 संभव  नहीं  है  कि  प्रस्थापित  धनराशि  सन्  के  जो  कि
 करने

 ZEXR-ZA  में  व्यय  की  जा  सके  के  प्रशासनिक  प्रभार  में  है
 ate  जो

 खदानों  पर  कोयले  के  निरीक्षण  के  लिए
 कोयला

 उत्तरदायी  एकत्रित  की  रही  हें

 ६७८.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  क्या  श्र  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर
 रख

 दी

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  NN

 पी  |

 सन्  १९४८ से  १९५१  तक  तथा  (77)  इस  कारण  हुई  हानियों के

 सन्  १९४५२  में  १०  नवम्बर  तक  भारतीय  यूथ  आ्रांकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं
 |

 रेलवे  दवारा  प्रतिवर्ष  काम  में  लाये  गये  कोयले  रेलवे  कर्मचारियों  का  दुष्टि  परीक्षण

 की  परिमात्रा  तथा  मूल्य  ;  eve.  श्री  नम्बियार  रेल

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या
 क्या  एडवेंट

 की
 यह  सामान्य

 शिकायत है  कि  कोयला  खदानों से  दिया
 रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रति  ay  दृष्टि  परीक्षण

 कराना  होता  है  ?
 जाने  वाला  कोयला  उस  श्रेणी  विशेष  का

 नहीं  होता  है  जिसकी  उनको  आवश्यकता  परीक्षक  cig  के  कौन  सदस्य

 होती  है  वरन्  नीची  श्रेणी
 का

 होता  है  ;  होते  हें  और  परीक्षण  प्राधिकारी  द्वारा  जिन
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 चरणों  की  सिफारिश  की  जाती  है  उन्हें
 साथियों  पर  संकट  ञ्  सकता  SY  पं

 कौन  प्रदाय करता  है  ?
 की  वायु  हो  जानें  पर  अपनी  दृष्टि  की

 का  परीक्षण  कराना  होता  है  भर

 (7)  क्या  रेलवे  के  एनकसाज़ों  द्वारा
 ५०  वर्ष  की  वायु  हो  जाने  पर  फिर  Tay

 द्य  गयें  साधारण  काच  के  तालों  कौर
 कराना  होता  है  ।  अन्य  कर्मचारियों

 भट  ay  के  श्रत्यधघिक  मूल्य  लियें  जाने  की
 जो  उपरोक्त  श्रेणियों  में  सम्मिलित

 कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ?
 अपने  सेवा  काल  में  wat  दृष्टि

 (@)  यदि  तो  सरकार  टूर  संबंध  तीष्णता  का  सावधिक  पुनरीक्षण  कराना

 में  व्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  साधारण  तथा  आवश्यक  नहीं  होता  है  ।

 है  ।

 रेलवे  प्रशासन  के  चिकित्सकीय  अधिकारी
 रेल  तथा  यातायात

 इस  संबंध  में  निर्धारित  fea  गये  नियमों  तथा

 अलगेदन ) : (क )  सभी  रेलवे  कर्मचारियों
 स्तरों  केਂ  अनुसार  रेलवे  कर्मचारियों  की  दृष्टि

 का  प्रत्येक  ay  दृष्टि  atte  नहीं  करवाना
 की  तीव्रता  का  परीक्षण  करने  के  लिये

 होता  है
 ।

 जन  सुरक्षा
 को

 दृष्टि  में  रखते  हुए
 ज़िम्मेदार  हैं  ।  सरकर  द्वारा  यह  निर्धारित

 यातायात  संचालन  से  संबंध  रखने  बाले

 कामना  रिचर्ड  जेसे  ट्रेन  के  साथ  चलने
 किया  गया  हैं  कि  जित  रेलवे  कर्मचारियों  को

 चिकित्सा  अधिकारी  ऐनक  लगाने  का  आदेश
 वाले  डब्बों  का  शन्टिज्ध  करने

 बाले  स्टेशन  मास्टरों  तथा
 दें  वहू  ऐनक साज़ों  की  किसी  सुयोग्य

 से  स्वयं  ही  उनका  प्रबन्ध  करें  ।
 सिगनलों  के  वास्तविक  कार्यकरण  से  संबंध

 रखने  वाले  अन्य  ट्रालियों  को
 जी  नही ं।

 काम  में  लाने  के  लिये  प्राधिकृत  कर्मा  वर्ग

 मार्ग  निरीक्षण
 कामना  मोटर  (4)  mt  उत्पन्न  नहीं  होता है

 ॥

 रेल  चौकियों  पर  नियुक्त  द्वार  रक्षकों

 प्रत्येक  तीन  वर्ष  की  प्रगति  के  जिस  रेलवे  ea.  )

 की  उन  की  नियुक्ति  की  तिथि  से  गणना  की

 जाती  अपनी  दुष्टि  की  तीव्रता  का  ६८०.  श्री  आर०  एन०  fag

 सावधिक  परीक्षण  कराना  होता
 रेल  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा

 शर  यह  क्रम  उनके  CH  वर्ष  की  हो  जाने
 करेंगे  कि  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  विभिन्न  स्टेशनों

 तक  चलता  रहता  इस  के  रचित  विधिक  पर  जो  सीमेंट  के  नये  नाम-पट्ट  लगाये

 परीक्षण  कराना  होता  है  ।  हैं  उन  पर  क्या  लागत  भाई  है  ?

 सम्बद्ध  क्मचारिव्ग  उनके  सहयोगियों  इन  पट्टों  को  वर्ष  में

 अथवा  दोनों  के  हितों  के  अनुसार  ही  कुछ  बार  रंगा  जाता  है  और  इस  प्रकार  की  रंगाई
 कर्मचारीवर्ग  कड

 की  वार्षिक  लागत  क्या  है  ?

 असिस्टेंट  aa

 शाप  में  काम  करने  वाले  कुछ  कर्मचारियों
 (7)  पहले स्टेशनों  पर  जो  लोहे तथा  इंजन  रूम  के  कर्मचारियों  इत्यादि

 2  लगे  हुए  थे  उन  में  क्या  कमियां जो  ऐसे  कार्यों  पर  नि  युक्त  हैं  जहां  कमज़ोर

 दृष्टि  के  होने  के  कारण  उम  पर  या  उन  के
 हे

 a  उन
 samira  लागत =

 ह
 ?
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 रेल  यातायात  उपमंत्री  (7)  जी  नहीं  ।  परन्तु  तो  भी  कुछ

 :  सुचना  एकत्रित  की  जा
 रही  हैं  ऐसे  मामले  हुए  हूं  जिनमें  रुपये  की  वापसी  में

 श्मीर  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  कुछ  देर  लग  गई  जिसका  ठेकेदार

 द्वारा  रसीद  का  पेश  न  किया  जाना  या  रुपये
 प्रतिभूति  निक्षेप

 का  किसी  ऐसे  frat  कार्यालय  में  जमा  किया
 ६८१.  श्री  गणपति

 जाना  होता  है  जहां  वापसी  के  लिये  सत्यापन
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  की  आवश्यकता  पड़ती  होता है  ॥
 व्या  यह  तथ्य  है  कि  श्रमिक  मूल्य-कंदन  पत्र

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 के  साथ  साथर  मूल्य वेदन  पन्न  देने  वाले  से

 प्रतिभूति मांगी  जाती  है  ?  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  संस्था

 लाहौर जिनके  मूल्यवान-पत्र  स्वीकृत

 होते  हैं  उनकी  प्रतिभूतियों  को  वापस  GCR  पंडित  एस०  बी०  वि

 करने के  लिये  क्या  कोई  समय  सीमा है  ?  या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  1

 दावेदारों  की  संख्या  तथा  पी०

 नया  यह  तथ्य  है  कि

 पूर्वी  रेलवे  में  उन  व्यक्तियों  के  प्रतिभूति
 आई०  परिसम्पत्  की  भूतपूर्व

 नार्थ  वैस्टर्न  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  ऋण
 जिन  के  मूल्यवान-पत्र  स्वीकृत  नहीं

 लाहौर  के  उन  विस्थापित  कर्मचारियों

 हुए  हैं  महीनों  में  नहीं  वापस  किये  गये  हैं
 ?

 के  दावों  की  जो  कि  कोई  पांच  वर्ष

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  इस  हुए  रेलवे  qe की  इच्छानुसार  पूर्वी  पंजाब

 रेलवे  के  मुख्य मामले  में  क्या  कार्यवाही करने  प्रस्थापित  उत्तरी

 करती है  ?  लेखा  afaranrey  के  द्वारा  रेलवे

 qe में  पंजीबद्ध
 गये  att

 रेल  यातायात उपमंत्री

 अलगेदन )  :  साधारणतया  उन  दावों की  संख्या  जिनको  अ्रबतक  निपटा

 भूति  निक्षेप  उन्हीं  से  मांगे  जाते  हैं  जिनके
 दिया  गया  है  अथवा  जिनका  भुगतान  कर

 मूल्यवान-पत्र  स्वीकृत  हो  जाते  हैं  ।  was  दिया गया  है  ;

 मूल्यवान-पत्र  भेजने  वाले  को  कुछ  बयाना  भूतपूर्व  नायें
 वेस्ट नं  रेलवे

 कर्मचारी  सहकारी  ऋण  लाहौर  के जमा  करना  जो  उन  मूल्य वेदन

 पत्र  भेजने  वालों  जिन  के  मूल्यवान-पत्र  खाते में  भारत  सरकार  द्वारा  रखी  गई

 सरकारी  प्रतिभूतियों  सरकारी

 ट  ऋण-पत्रों  मूल्य  शारिवा
 भूतपूर्व  न

 ह
 मी  के  ‘3a  पूरी

 c
 र्

 c

 जी
 परन्तु  किसी

 वेदना-पत्र  के  संबंध  में  कोई  foe  हो  चुकने
 जो  अब  भारत  में  उत्तरी  रेलवे  द्वारा

 के  बाद  प्रत्येक  उस  मूल्यंवेदन-पत्र  भेजने  प्राप्त  की  गई  घन-रांची  ;  तथा

 जिनके  मूल्यंवेदन-परत्र  अस्वीकृत  क्या  यह  तथ्य  है
 कि

 उन
 म्रच्य

 हो  जाते  उनका  निक्षेप  उनके  द्वारा  उस  असैनिक  सहकारी  संस्थानों  के  कमंचारिवर्ग  के

 रसीद  के  पेदा  किये  जानें  जो  कि  निक्षेप  दावों  का  जिनके  मुख्य  कार्यालय  पाकिस्तान

 ७  वाले  अधिकारी  द्वारा  दी  जाती  में  प्रभी  तक  पुरा  भुगतान  नहीं  हुआ

 et  दिया  जाता  है  और  यदि  ऐसा  तो  भूतपूर्व  नाथे  वैस्ट
 नं
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 रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  संस्था  लिमिटेड  कौर  उनके  परकार  वालों  के  लिय

 लाहौर  के  शेष  कर्मचारियों के  दावे  कब  तक  परिचारक  नहीं

 निपटाये  जायेंगे
 ?  जाता  है

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  रेल  उपमंत्री

 ७  क  के  क  के  2¢ दावेदारों  की  संख्या
 )  रेलवे  /  कर्मचारियों

 दावा  की  गई  ६१,१११  रुपये

 द्वारा  किये  गये  संबंधी  व्यय
 कीः

 पाकिस्तान सरकार  के  साथ  इन  दावों  भरपाई किये  में  .  देरी  होने  की  कोई

 के  निपटारे  के  संबंध  में  कोई  क़रार  न  हो  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।  रेलवे  कमेंट्री

 सका  के  कारण  wal  तक  किसी  भी  दावे  का  द्वारा  किये  गयें  संबंधी  व्यय  ar

 निपटारा नहीं  किया  गया  है  |  भरपाई  किये  जानें  का  प्रायः  वहीं त

 भारत  सरकार को  यह  ज्ञात  है  जैसा  कि  wa  राज्य  कर्मचारियों के

 लिए  ।
 नहीं  है  कि  यह  प्रतिभूतियां तथा  ऋण-पत्र

 किस  के  कब्जे  में  हूं  ।  नियमों के  रेलवे

 उक्त  संस्था  के  भारत  में  सेवा  करने  का  कर्मचारियों  कौर  उनके  परिवारों  के  लिए

 विकल्प  देने  वाले  कर्मचारियों से  उनके  केवल मात्र  रेलवे  चिकित्सा wheat  को  ही

 द्वारा  लिये  गये  ऋणों  के  बदले  में  उत्तरी  रेलवे  चिकित्सकीय  परिचारकਂ  समझा

 में  2,58, veg wre age fra = रुपये  वसूल  किये  हैं  ।  जाता  है  ।  रेलवे  कर्मचारी  के  परिवार  की

 भारत  सरकार  को  सैनिक  किसी  का  किसी  गेर-रेलवे

 सहकारी  संस्थाओं  के  संबंध  में  कोई  सुचना  वाले  श्रस्पताल में. इलज में  इल  किये जानें  की

 में  उक्त  अस्पताल  के  अ्रधीक्षक  अ्रथवा  अ्रध्यक्ष नहीं  क्योंकि  यह  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों

 का  विषय  है  ।  जहां  तक  भूतपूर्व  नाथे  वैस्टने  को  चिकित्सकीय व्ययों  की  भरपाई  के  लिये

 रेल  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  सक्षम  अधिकारी जाता  है  |

 संस्था  लाहौर  के  विरुद्ध  किये  गयें

 दावों का  संबंध  स्थिति set  के  भाग

 कलकत्ता  टेलीफोन  एक्सचेंज

 ६८४,  श्री  जेठा लाल  जोशी
 के  संबंध  में  दियें  गये  उत्तर  में  स्पष्ट  कर  दी

 गई  है  ।  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कलकत्ता  की  स्वयं चलित टैलीफ़न चिकित्सकों  व्यय

 2¢  दे  पंडित  एम  ०  बी०  ana
 में  कितनी  प्रगति

 हुई  है
 ?

 क्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  योजना  की  अनुमानित लागत

 क्या  यह  तथ्य
 है

 कि  रेलवे
 कया  मार्च  EXR  तक  कितना  व्यय

 कर्मचारियों  द्वारा  गया  चिकित्सा  किया  जा  चुका  हैं
 ?

 संबंधी  व्यय  aa  उसी  प्रकार  भरपाई  नहीं  स  एक्सचेन्ज  की  स्थापना के
 को

 जा  रही  है  कौर  न  उतनी  शीघ्रता  से  की  लिए  मैसर्स  ए०  टी०  एण्ड  ई०  कम्पनी  को
 जा

 रही  है  जैसी  कि  अरन्य  राज्य  कर्मचारियों
 ठेके  के  कुल  मूल्य  का  कितना  प्रतिशत कै  विषय  में  की  जाती  है  ;  तथा  दया  जाना

 निश्चित किया  गया  है  ?
 कया  यह  तथ्य

 है  कि  सरकारी
 योजना  कंब शफ़  खानों  के  डाक्टरों  को  भी  रेलवे

 सद्रणतया  समाप्त  हो  जाने  की  प्रत्यक्षतया
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 संचरण  उपमंत्री  राज  :  डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 एक  सदन  पटल  पर  रखा  ६८६.  श्री  जेंठालाल  मोदी

 जाता  >
 Q  ७,  अनुबन्ध  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 संख्या  ३४]  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों

 १,३४०  लाख  रुपये  |  ara  के  किये  गये  मुख्य  कल्याणकारी कार्य  क्या  हैं  ?

 PEXR  तक  व्यय  हुई  धनराशि  ३१६  लाख  इन  उपरोक्त  वर्णित

 रुपये के  लगभग  है  ।  वासियों  के  लिए  सन्  PEYR—4Z  में  कितनी

 ए०  टी०  ई०  कम्पनी
 से  कोई  रकम  की  स्वीकृति दी  गई  है  ?

 १४,०००  लाइनों  वाले  एक  स्टेज  १  एक्सचेंज  (7)  क्या  यह  तथ्य  है  सन्  8 eve-

 yo  में  इन्हीं  कार्यवाहियों  के  लिए  C,Y  1,000

 की  स्थापना  के  संबंध  में  करार  द्वारा  था  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  परन्तु  उसमें

 इस  कार्य  के  लिये  कम्पनी  को  जी  भुगतान  से  केवल  3E,000  के  लगभग  व्यय  sat
 दिया  जाना  है  वह  समस्त  परियोजना  की  था

 स्थापना  की  संपूर्ण  लागत  का  १४  प्रतिशत
 संचरण  उपमंत्री  राज

 :
 है  ।

 सन्  Fes  तरक
 (2)

 सहकारी
 समितियां

 (2)  फैलाने
 फोटोग्राफर  मशीनरी

 (3)  मनोरंजन  क्लब
 ८  श्री  जेठा लाल  जोशी :  (x)  रात्रि  स्कूल

 कया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 (x)

 (<)  चिकित्सालय

 छापने  के  लिये  एक  फोटो ग्रे कूर  मशीन  लगाई  (७)  प्रादेशिक  तथा  अखिल  भारतीय

 गई
 है  ?

 डाक  तथा  तार  व्यायाम  कार्यक्रमों  का  संगठन
 भारत  में  डाक  टिकटों  की

 संपूर्ण  विधिक  श्रावश्यकता  क्या  है  कौर  इस  %o,000  रुपये  ।

 मांग  को  पुरा  करने  के  संबंध  में  इस  मशीन
 जी  साढ़े  लाख  रुपये

 की  साम्य कितनी  है  ?
 के  प्रावधान में  से  ५  लाख  रुपये डाक  तथा

 संचरण  उपमंत्री
 राज  :

 तार  विभाग के  कर्मचारीवर्ग के  लिये  एक

 अ्रस्पताल  बनवाने  के  लिए  40,000  रुपये जी  हां  ॥

 कैन्टीन ों  के  लिये  तथा  wear  सुविचारों  के

 डाक  टिकटों  वार्षिक
 लिए  तीन  लाख  की  एक  पिंड  राशि  ay

 आवश्यकता
 कोई

 १३८७०
 लाख  टिकट  हैं  व्यवस्था

 की
 गई  थी  ।  जब  अस्पताल  के

 और  इस  मशीन  की  जो  सामना  है  वह  अखिल  बनायें  जाने  के
 की

 विस्तृत  व्यौरे  में  जांच

 भारतीय  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  की  तो
 यह  ज्ञात  कि  उक्त  प्रस्थापना

 एक  तीसरी  मशीन  को  कभी  जमाना  है
 ।  को

 कार्यान्वित  करने  में  कुछ  कठिनाइयां
 उस  के  बाद  संपूर्ण  सीमायें  के  २००००  लाख

 थीं
 ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारी

 टिकट  हो  जाने  की  प्रत्यक्षतया  है  ।
 उसी  प्रकार

 की
 चिकित्सकीय  सहायता  पाने
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 के  अधिकारी  हैं  जो  अन्य  केन्द्रीय  सरकार  के  उदयपुर  हिम्मतनगर  रेलवे  लाइन

 कर्मचारियों  को  प्राप्त  हैं  ।  यह  प्रशन  ६८८.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  रेल  मंत्री

 उत्पन्न  gat  कि  क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 के  कर्मचारियों  के  लिए  पूथ हू  शभ्रस्पतालों  की  क्या  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनाकर

 व्यवस्था  करना  क्या  वांछनीय  होगा  ।  साथ  उदयपुर  को  हिम्मतनगर  जालौड़  से

 ही
 जिस

 सीमित  धनराशि के  इस  कार्य  के  मिला  देने  की  कोई  प्रस्थापना  है  :

 लिए  प्राप्त  होने  की  संभावना  थी  उससे  क्या  इसा  सम्बन्ध  में  कोई

 सभी  झ्राधुनिक  सुविधाओं  से  gat  अस्पतालों  निधान  प्राप्त  gar  है  ;  तथा

 का  बनाना  संभव  भी  नहीं  था  |  केवल  यदि  तो  कब  TH  उक्त

 मात्र  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  पना  के  पूर्ण  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 के  लिए  पृथक्  अस्पतालों  के  बनाये  जाने  की
 रेस  तथा  यातायात  उपमंत्री

 प्रस्थापना  को  त्याग  देना  पड़ा  ।  तीन  उत्तर ate

 लाख  रुपये  एक  राशि  ऐसे  कार्यों
 स्वीकारात्मक  हूं  ।

 के  लिये  जैसे  सहकारी  समितियां  इसਂ  प्रस्थापना  पर  कभी  केन्द्रीय

 किसानों  को  wader  देने  att  रात्रि  स्कूल  यातायात  परिषद  को  विचार  करना  है  ।

 खोलने  के  fai  रखी  गई  थी  ।  इस  ag  में  इसलिये  शहरी  यह  कहना  कि  कबतक  उक्त

 गई  सहकारी  समितियों  कर्म  प्रस्थापना के  पूर्ण  होने  की  सम्भावना  है

 रियों  द्वारा  चलाने  गये  कं टोनों  की  संख्या  समय  से  बहुत  पहले  की  बात  है  ।

 अभी  बहुत  अधिक  नहीं  है  TT  इस  कार्य
 बे-टिकट  यात्रा  करना

 a  लिये  पृथक  रक्षित  रखी  गई  सम्पूर्ण  GR.  श्री  ई०  इय्यानी  :  क्या

 राशि  को  व्यय  नहीं  किया  जा  सका  ।
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सड़क  संचिति  नथ
 रेलवे  में  बे-टिकट  यात्रा  करना  बढ़  रहा  है

 >  ? ६८७.  श्री  भीखाभाई  :  यातायात
 या  कम  हो  रहा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 सन  PE Xo-¥8  प्रौढ़  PEXR-AR

 सड़कों  के  विकास  के  लिए  इन  यात्रियों  के  कारण  हुई  प्राइमरी

 श्वेत  राज्य  को  केन्द्रीय  सड़क  संचित
 हानि  कया  है  ?

 निधि  में  से  दिये  गये  अनुदान  की  यदि

 ;
 सन्  PEY0-Y 2  शर  PEX-KR

 में  इन  यात्रियों
 से  वसूल  गई

 यदि  कोई  श्रमदान  नहीं  दिया
 राशि  की  रकम  क्या  है  ?

 गया  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य
 रल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सरकार  से  इस  प्रकार  का  अनुदान  दिये
 :

 बे  टिकट  यात्रा  की  रोक
 जाने के  सम्बन्ध में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  थाम  के  लिये  शभ्रपनायें  गये  अ्रघिकाधिक
 हनना है  ?  प्रबन्धों

 के  कारण  बेटिकट  यात्रियों  के  पकड़े

 रेन  यातायात  उपमंत्री
 गये  मामलों  की  संख्या  में

 बृद्धि  हुई  है  ।

 AS  लाख  रुपये  के  इस  बे-टिकट  यात्रा  के  कारण

 अनुदान  स्वीकृत  किये  गये  हैं  तथा  १०  ,  ५०
 ~

 भारतीय  रेलवेज  को  हुई  हानि  का  कोई

 लाख  रुपये  टॉक  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं
 है  | के  अग्रेतर  अनुदानों  की  राज्य

 i  पर
 सरकार  को  पैदाइश  की  गई  है  ।  प्रति  वष

 गणना  करने  पर  इस  रकम  को
 दो  तथा

 तीन  करोड़  रुपये  के  लग



 २४०१  त
 दत्त
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 भग  समझा  जा  सकता  है  ।  परन्तु  कज रु  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 समिति  ने  इस  हानि  का  अनुमान  आठ  ;  कौर  उपलब्ध  सूचना

 करोड़  रुपया  प्रति  लगाया  है  ।  देने  वाले  तीन  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे

 ते  हें  ।  परिशिष्ट  9,  अनुबन्ध
 सन्  PEYo-¥2  और  PERWUR

 में  बेटिकट  यात्रा  करने  वालों  से  ज स्तर
 कमाने

 संख्या  ३५  |.
 कि

 कै  रूप  में  वसूल  गई  रकम  क्रमशः  अपेक्षित  सूचना  तत्काल  ही

 €,  ३२,२३१  रुपये  कौर  GAS, RAS  रुपये  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इसे  राज्य  सरकारों  से

 एकत्रित  किया  जा  रहा  है  ।
 ह ै।

 उत्तर  काशी  में  बेतार  स्टेशन वन्य  भूमि

 ३९०,  श्री  इस्लामुद्दीन  :  क्या  खाद्य
 &2  श्री  भक्त  दिन  क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उत्तर
 प्रदेश  की

 उत्तर
 भारत  संघ  के  प्रत्येक  राज्य  बेतार  स्टेशन  बन्द  कर  दिया  गया है  ;  तथा

 में  वनों  का  क्षेत्रफल  ;
 यदि  तो  उस  क्षेत्र  की  जनता

 की  झ्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  के  लिये  क्या इन  राज्यों  में  सन्  १९४७  के
 a

 पश्चात्  कृषि  भूमि  में  बदली गई  नन  भूमि
 वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  गये  ह

 ?

 का  क्षेत्रफल  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 जी  हाँ  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  बेकार  भूमि

 का  क्षेत्रफल  ;  तथा  ट्रे ली ग्राफ  यातायात  किसी  भी

 स्थायी  प्रबन्ध  के  लिये  निर्णायक  नहीं  होता

 प्रत्येक  राज्य  में  |  १९६४७  परन्तु  एक  मौसमी  बेतार  कार्यालय

 के  पश्चात्  कृषि  योग्य  बनाई  गई  पित  करने  के  प्रश्न  की  जांच  की  जा

 इस  प्रकार  की  भूमि  का  क्षेत्रफल  ?  है  ।
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 रद्द  से  प्राप्त  संदेश  पृष्ठ  भाग  R5¥3]

 सदन पटल  पर  रखें  गये

 (2  व्यक्ति  (37  प्राप्ति  1.0

 प्रत्येक
 )

 संशोधन  ZEXR  भाग  न

 २)  श्रम  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या

 पी०  एफ०  Yok  (३४)  दिनांक

 Sak Y-¥R
 -  क

 भाग  १८४५४]

 श्रम  मंत्रालय  संख्या  पी०  एफ  ५२३

 दिनांक  १०-११-५२
 भाग  Roxy]

 (¥)  श्रम  मंत्रालय  अ्रघिसूचना  संख्या

 पी०  एफ०  ५२३  (

 २६-११-  _  पृष्ठ  भाग  R5Xv]

 ६  आने
 )
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 2 ै  र

 (५)  जेनेवा  में  १९५१  में  हुए  अंतर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  के  ३४  वें  सत्र  में  गए  भारत

 कें  प्रतिनिधि मंडल  का  प्रतिवेदन  भाग  sy]

 (६)  जून  oe  में  हुए  प्रंतर्राष्ट्रीय श्रम  सम्मेलन

 के  ३४  वें  सत्र  में  स्वीकृत  अभिसमय

 शर  सिफारिशें  भाग  १८५४]

 (७)  उक्त  भ्र भि समयों ate  सिपारिशों  के

 संबंध  में  प्रस्तावित सरकारी  कार्यक्रम

 का  सांकेतिक  विवरण  भाग  95H]

 संविधान  नममवीकि

 पारित  भाग

 पंच  वर्षीय  योजना  संबंधी

 असमाप्त  भाग



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 भाग  हेम  चौर  से

 ah

 इक 243.0 र  C4

 कामकर-भविष्य-निधि-पोजना  में  संशोधन
 लोक  सभा

 करने  वाली  अधिसूचनाएँ

 १५  १९५२  श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली  )  :

 सदन  को  बैठक  दस  बजे  समवेत  हुई  कामकर-भविष्य-निधि  अधिनियम  PEXR

 महोदय  अघ्यक्ष-पद  पर  श्रासीन
 की  धारा

 ७
 की  उपधारा  (२)  के  अधीन  निम्न

 अधिसूचनाओं को  एक  एक  प्रति  में  पटल  पर प्रशन  भ्र ौर  उत्तर

 भाग  १)
 रखना  चाहता  हूं

 :

 22-33  स०  पर
 (१)  श्रम  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या

 पी  एफ  Yok  (३४)  दिनांक  Sm JX Q—UQ  ;
 राज्य  परिषद्  से  प्राप्त  सन्देश

 (२)  श्रम
 मंत्रालय  अ्रधिसूचना  संख्या

 उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  सचिव  कुछ  पी
 एफ

 ५र३  (३)  दिनांक  १०-११-५२  ;

 (३)  श्रम  मंत्रालय  अ्रधिसुचना  संख्या

 सचिव
 :

 मुझे  राज्य  परिषद्  के  सचिव  पी  एफ  ५२३  (४)  दिनांक  २६-११-५२

 से  प्राप्त  निम्न  दो  संदेश  प्रतिवेदित  करने  हैं
 :

 (१)  परिषद्  १३
 में  रखी  देखिये  संख्या

 पी-८९/४२]
 १९५२  को  लोक-सभा  द्वारा  ५

 १8५२  को  पारित  औद्योगिक  वित्त  निगम  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  २४वें  सत्र

 को  सिपाहियों  आदि )
 विधेयक  १९५२  से  बिना  संशोधन

 सहमत हो  गई  है  ।
 ”

 बस  उपमंत्री  आबिद  अली )
 :  निम्न

 (२)  राज्य  द्वारा  १३
 कागजों  की  एक-एक  प्रति  में  पटल  पर  रखना

 १९४५२  को  पारित  अपहत  व्यक्ति  (  पुन
 चाहता  हूं

 :

 प्राप्ति  संशोधन  विधेयक

 की  एक  प्रति  के  प्रक्रिया  नियम  ey  (१)  जेनेवा
 में  जून

 PEL  में
 हुए

 के  अ्रनुसार प्रतीत  है  ।
 अंतर्राष्ट्रीय श्रम  सम्मेलन  के  ३४वें सत्र  में  गए

 सिद  बा  हल  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  का  प्रतिवेदन  ।

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 [  पुस्तकालय में  रखा  गया  ;  देखिये  संख्या

 आर०  को  १  (२१४)  एस  (३४)  ]
 अद्भुत  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा  प्रत्य पण  )

 संशोधन  विधेयक
 (२)  जून  REX  में  हुए  भ्रंतर्राष्ट्रीय

 सचिव  में  उक्त  विधेयक को  पटल  श्रम  सम्मेलन  के  ३४वें  सत्र  में  स्वीकृत

 समय  झर  सिफारिशें  ।
 he

 पर  रखता हूं  ।  [ TeaHTSA J  में

 135  P.&.D.



 १८५५  संशोधन  )  farstir संविधान  १५  दिसम्बर  १९५२  TREAT)  | ह |  नन  १८५६

 [att  आबिद

 रखा  गया  ;  देखिये  संख्या  ४  आर०  झरो ०  संशोधन  कौर  सदन  के  ५१  प्रतिशत  व्यक्ति

 (२१३)  एस  (३४)  |  ar  उपस्थित  कौर  मत  देने  वाले  सदस्यों

 (3)  उक्त  भ्रभिसमयों a  सिफ़ारिशों
 ~  ~  के  दो  तिहाई  इस  के  पक्ष  में  होने  चाहिएं

 ।

 क  सम्बन्ध  में  सरकारी  इस  अवसर पर  विभाजन  करना  ही  पड़ेगा  ।

 कार्यवाही  का  सांकेतिक  विवरण  ।  [ qeerer-

 लय  में  रखा  गया  ;  देखिये  संख्या  ४  are  सदन  में  मत  विभाजन  हनना  पक्ष

 करो  (२१३)  एस  (३४  |
 ३६६:  विपक्ष में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 संविधान  संशोधन

 विधेयक -  समाप्त  उपाध्यक्ष  महोदय  ;  प्रस्ताव  कल  सदन
 ७५

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  श्री  सी
 ०  के  बहुमत  कौर  उपस्थित  तथा  मत  देने  वाले

 सी०  बिस्वास  के  संविधान  में  पुनः  संशोधन
 सदस्यों

 के  दो  तिहाई  से  शरीक  बहुमत  से

 करने  वाले  विधेयक  के  विचार  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  हुस्ना  |

 लेकर  ०.  बढ़ेगा  |  इस  पर  aga  काफी
 खड़  2  तथा २

 चर्चा  हो  चुकी  है  ौर  सदन  अपना  विचार

 अतः: अ्रब में इसे Wa  में  इसे
 ~

 स्थिर  कर  चुका  होगा  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड २  में  कुछ

 मतदान के  लिए  रखूंगा  ।  संशोधन हैं  ।  पर  पता  चला  है  कि  माननीय

 सदस्य  उनको  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी

 में  दोनो  खंडों  को  साथ-साथ  मतदान  के  लिए

 दक्षिण-पूवे )  :  मेरे  विचार  से  area  निर्णय
 रख  दूंगा  ।

 दिया  था  कि  दोनों  विधेयक  साथ  साथ  निपटाए

 जाएंग े।  wet  यह  है  कि  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  संविधान  १
 तथा

 र
 नाम  तथा  अधिनियमन

 ।
 ”

 संशोधन  विधेयक  की  चर्चा  समाप्त  सूत्र  विधेयक  का
 अंग

 होने  पर  मेंने  सुझाया  था  कि  इस  पर  मत  देनें  fry rq  वजन pr
 gat :  पक्ष

 के  पहलें  सदस्यगण  समझ  लें  कि  दूसरा  विधेयक
 qv  विपक्ष  में  २४  ।

 क्या हैं  ।  पर  पहले  विधेयक  की  चर्चा  तो

 समाप्त  हो  ही  चुकी  है  शर  में  उसे  सदन  १२  मध्यान्ह

 के
 सम्मुख  रखता

 हूं  ।
 wet यह  हैं  कि  :

 प्रस्ताव  स्वीकृत  तदा  ।

 “
 भारत के  संविधान  में  पुनः  संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  कुल  सदन

 करने  वाले  विधेयक  के  प्रवर  द्वारा
 के  बहुमत  कौर  उपस्थित  तथा  मत  देने  वाले

 प्रतिवेदित रूप  को  विचारार्थ  ग्रहण  किया
 सदस्यों  के  दो  तिहाई  से  ute  बहुमत से

 ए  |
 ”

 विपक्ष  में  कोई  नहीं  दीखता  |  प्रस्ताव
 स्वीकृत  gar  ।

 स्वीकृत
 |  पर  फिर  भी  a  विभाजन  खंड  १  तथा  २,  नाम  तथा  भ्र धि नियमन

 की  मांग  करता  क्योंकि  यह  संविधान  का  सूत्र  विधेयक  के  रंग  बना  लिए  गए  ।
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 विधि  तथा  अत्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  भ  जहां  तक  प्रस्तुत  योजना  का  संबंध  है  ,

 सी०  सी०  बिस्वास  )  :  में  प्रस्ताव  करता  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इसका  प्रारंभ  योजना

 अ्रायोग के के  जन्म  के  पश्चात  |  वस्तुतः

 भारत  में  योजना  के  इस  प्रश्न  पर  पहले  भी 6४
 विधेयक  यथासंशोधित  रूप

 विचार  किया  गया  था  शर  इसी  सदन  तथा

 पिछली  संसद्  में  इस  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  पर

 यह  विशेष  area  ढाई  at  पहले उपाध्यक्ष  प्रदान  यह  है  कि  :

 अ्रायोग के जन्म के  जन्म  के  ही  2.0  ।  इस “
 विधेयक  यथासंशोधित  रूप  में  पारित

 विषय  में  में  औचित्य  का  उल्लंघन  किए  बिना

 ही  बात  कर  सकता  क्योंकि  योजना-ग्रहयोग

 सदन  में  विभाजन  पक्ष  में  RXR:  से  मेरा  संबंध  यद्यपि  निकट  का  संबंध

 फिर  भी  इसका  बोझ  मेरे  ऊपर  कम  पड़ा  है  । विपक्ष  २३  ।

 यह  बोझ  दूसरों  ने  ही  उठाया  है  कौर  इस  कारण

 प्रस्ताव  स्वीकृत  उतरा
 |

 यदि  में  उसकी  प्रशंसा  करूं  तो  यह  मेरी  या

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  कूल  सदन  इस  संबंध  में  मे रे  ही  कार्य  की  आत्मश्लाघा  नहीं

 के  बहुमत  उपस्थित  तथा  मत  देने  वाले
 होगी  ।  इसी  से  में  स्वयं  उस  प्रशंसा का  भाजक

 सदस्यों  के  दो  तिहाई  से  बहुमत  से  तो  में  श्याम  उतने  मुप्त रूपसे न रूप  से  न

 स्वीकृत  gat  ।  बोल  जो  अब  बोल  सकूंगा  |

 SO  योजना-ग्रहयोग  उसके  कर्मचारीवर्ग

 पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  संकल्प  ने  जिसमें  में  विभिन्न  पद-उपाधियों  वाले  सभी

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  मंत्री  लोगों  को  समेटता  इस  योजना  को  तयार

 (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  में  करने  में  बड़े  श्रम  बड़े  बड़ी  सचाई

 श्र  बहुत  ही  पवित्र  भावना  से  प्रेरित  होकर करता  हूं  कि  :

 काम  किया  है  |

 योजना-भ्रायोग  द्वारा

 की  गई  पंचवर्षीय  योजना  में  निहित
 अतएव में  उनकी  प्रशंसा करना  चाहुंगा  ;

 बिना  समझे-बूझे  कोरी  प्रशंसा  बल्कि
 लक्ष्यों  तथा  विकास  कार्यक्रमों

 के  प्रति  अपनी  साधारण  स्वीकृति  श्रभिलेखित
 उनके  कार्य  को  भ्रच्छी  तरह  से  समझते  हुए

 में  उनकी  प्रशंसा  करना  चाहूंगा  ।  कौर
 करता है  ।

 यह  श्रावक  नहीं  कि  उस  योजना  के

 इस  संकल्प  को  प्रस्तुत करते  समय  मुझे  किसी  भाग  या  किसी  wears  से  किसी  के

 यात्रा
 का  एक  चरण  पुरा  हो  एक  कर्तव्य  सहमत  होने  या  न  होने  का  उस  प्रशंसा  से  कोई

 पुरा  कर  चुकने  यों  कहो  कि  प्रच्छ  तरह  संबंध हो  ।  यह  कार्य  एक  अर्थ  में  इस  प्रकार

 का  पहला  कार्य  कौर  निश्चय  ही  जहां तक

 साथ  ही  एक  अ्रत्यन्त  तीब्र  लहर  यह  उठ  रही  है  हमारा  संबंध  यह  इस  प्रकार  का  पहला  ही

 कि
 अपेक्षतया  अधिक  दुष्कर  गतंव्य

 कार्य  है
 प्रौढ़

 इतना
 तो  हम  श्रौचित्यपुवंक कह

 सामने  पड़ा  है  और  दूसरी  यात्रा  तुरन्त  सकत ेहै  कि  ऐसे  प्रसंग में  तो  यह  कहीं  के

 gat  करनी  क्योंकि  हमारी  यात्रा
 में  कोई  भी  लिए  इस  प्रकार  का  पहला  कार्य  है  ।  हमें

 विराम  स्थल  नहीं  है  ।
 भली  भांति  विदित  कि  २०  वर्ष  पहले
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 जवाहरलाल

 सोवियत  संघ  की  पहली  पंचवर्षीय  योजना  प्रक्रिया  अपेक्षतया  जटिल  हो  जाती

 के
 हमारे  सामने  के  बाद  कौर  उसकी  खूब  हैं  ।  पर

 समुचित  रूप  में  काम  करने  वाला

 चर्चा  होने  के  बाद  ही  योजना  सुप्रसिद्ध  हुई  प्रजातंत्री  ढांचा  हम  जो  कुछ  करना

 और  बन  गई  |  योजना  लोगों  करने  की  भ्र नुम ति देगा  ।  और  संभवतः

 की  बातचीत  का  एक  सर्वप्रिय  at  बन  मेरे  भ्रनुमान  से  यह  प्रजातंत्री ढांचे  के  अनेक

 यद्यपि  उसकी  चर्चा  करने  वाले  व्यक्ति  रोगियों  में  से  एक  औचित्य  है  कि  यह  जो

 यह  समझे  बिना  ही  बात  किया  करते  हे  कि  वे  कुछ  करता  उसमें  देर  भले  पर  वह

 किस  विषय  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  अपेक्षतया  भ्रमित  सुदृढ़  नींव  रखता  हैं

 यह  ब्यक्ति  को  न  भला
 मेरा  श्रभिष्राय  यह  हैं  कि  लोग  कभी  कभी

 सीमित क्षेत्र  में  योजना  की  बात  चलाया
 कर  व्यक्ति  की  नींव  खता  हे  ।  पर  में इस

 ~
 लिए

 बात  पर  विशेष  जोर  नहीं  चाहता ७
 ह्  "

 पूरे  राष्ट्र  के
 में  यह  कहना  चहता  हुं  कि  प्रजातंत्री  ढांचे

 योजना बन  सकती  है  ;  वह  इधर  उधर

 बनाई  गई  योजनाओं  से  कहीं  बड़ी  योजना
 इस  संसद  की  कार्य  प्रणाली  शादी  को  स्वीकार

 करने  के  बाद  हमें  इस  योजना  पर  उस  ग्रा धार
 होगी  ।  वह  राष्ट्र  की  नाना  प्रकार  की

 से  विचार करना  होगा  ।  हमने एक  संविधान
 कार्यवाहियों के  सुलझाने  का  एक  समन्वित

 पर  हमारी  रीति
 बनाया  दौर  हमें  उसका  पालन  करना

 रुप  बन  जाता है  ।
 चाहिए  ।  फिर  भी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 mix  सोवियत रीति  के  बीच  का
 कि  संविधान या  उस  का  कोई  इतना

 में  दोनों की  तुलना  न
 करके  उल्लेख  ही  कर

 अनुल्लंघनीय हैं  कि  देश  या  राष्ट्र  की  महती
 रहा  gant wea F as F sae लक्ष्यों  के  थोड़े  से  अंतर  के

 आवश्यकता  पर  भी  उसे  बदला  नहीं  जा  सकता  |
 कारणस्वरूप  रहा  पर  यह

 उतना

 बड़ा  नहीं  जितना  समझा  जा  रहा  बल्कि
 निःसन्देह  जब  झ्रावव्यक  हो  सहसा  तो  नहीं

 पर  पूरा  विचार  करने  के  बाद  यदि  संविधान
 गए  तरीकों  में  है  ।  wit  इस

 का  कोई  भाग  राष्ट्र  की  प्रगति  के  भाड़े  प्राता
 बात  की  दृष्टि में  कि  हमने  प्रजातंत्रीय  ढांचे

 को  स्वेच्छा  से  प्रक्रिया  झर  संविधान
 इसे  बदला  सकता  है

 ।  पर

 हमें  संविधान  के  अनुसार  ही
 शर  इस  संसद  में  उसे  समाविष्ट  किया

 बनने  वाली  कोई  भी  योजना  स्वाभवत:ः
 अपनी  यो  जना  बनानी  पड़ेगी  ।

 इसी  ढांचे  के  अंतर्गत  कौर  किसी  भी  यह  योजना  या  इसकी  जननी  प्रारूप

 DAT TART HY Ga HE TET TAT HOT को  ऐसी  कोई  वस्तु  पैदा  करने  रूपरेखा  एक  वर्ष  से  कुछ  पहले  देश  के

 का  कोई  अधिकार  नहीं  जिसका  हमारे  इस  संसद  के  भी  समक्ष  रखी  गई  थी

 संविधान  कौर  हमारे  ढांचे  से  कोई  संबंध
 न  हो  ।

 तब  संसद्  ने  इसे  स्वीकार  किया

 था  ।  तबसे  साल  भर  तक  यह  योजना  पूरे इससे  योजना  की  कुछ  श्रात्म-निक्षिप्त

 सीमाएं  बन  जाती  किन्तु  में  कहना  चाहूंगा  देश  में  स्वीकृति  ak  आलोचना  श्र  कुछ

 कि  वे  सीमाएं  अंतिम  सीमाएं  नहीं
 श्र  सीमा  तक  इसके  कुछ  तरंगों  की  निन्दा  का

 विषय रही  हैं  ।  और  योजना-झागों
 में  नहीं  समझता कि  ae  कहना  उचित  है

 कि  प्रजातंत्री  कार्यप्रणाली  fea  ही  कुछ  ने  उस  आलोचना  उसके  कुछ  भागों
 की

 बंधन  लगा  देती  हैं  |  इससे  मार्ग  अपेक्षतया  wifes  निन्दा  से  भी  बहुत  लाभ  उठाया
 a

 qin  अवश्य  हो  जाता
 ह  झ  में  नहीं  समझता  कि  विविध  संगठनों
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 दलों  कौर  राज्यों के  साथ  बल्कि  इसके  सिवा  भारत  जेसे  विशाल  देश

 भ्र भि मतों  राष्ट्र  जीवन  का  की  बात  करते  समय  आपको  भारत  की

 निर्माण  करनें  वाले  नाना-तत्वों के  साथ  भी  उस  में  विद्यमान  दशाओं  की  ही  बात  करनी

 ऐसा  कभी  भी  ae  कहीं  भी  किया  किसी  दूसरे  देश  की  उनको  यहां

 wat  जेसा  हमने  इस  विशिष्ट  योजना  बुहरान की  बात  नहीं  ।  कुंड

 के  संबंध  में  पिछले  सवा  साल  में  किया  है  |
 aaa  ait  लक्ष्य  विभिन्न  दैश-काल

 उस  ह  में  इसे  योजना-श्रीराग  के  में  श्रपरिवतित  रहते  हैं

 सदस्यों  की  उपज  नहीं  बल्कि  एक  संयुक्त  ऐसे  सिद्धांतों का  प्रतीक  रहा है  wit  मुझे

 पर  साथ प्रयत्न  कहना  जिसमें  राष्ट्र  के  ara  है  कि  ५  भी  बना  रहेगा  |

 कांश  रंग  ने  भाग  लिया  इसलिए  यह  ही  मुझे  जोर  देकर  कहना  है  कि  उसे  वें  बुरी

 आयोग  के  सदस्यों  के  ग्रीम  से  कहीं  why  आदतें  रूढ़ियां  छोड़नी  जो  उसकी

 का  प्रतिनिधित्व करता  है  ।  उनको  बड़ी  प्रगति  में  बाधक  रही  हें  जो  राज  भी

 arent  समस्या  निपटानी  पड़ी  है  ।  लोगों  का  ध्यान  उन  मुख्य  विषयों  से  हटाती

 हमारा  द्र  विशाल  पर  देश  की  विशालता  रहती  जिन  पर  हमें  यहां  बैठकर  विचार

 के  हमें  एक  संघीय  ढांचे  को  लेकर  करना  चाहिये  |  अतः  देश  की  इस  समूची

 चलना  है--केन्द्र है  विद्या  राज्य हैं  एकता  ate  के  लिए  हमें  अपनी

 राज्य  भी  विविध  मात्रा  में  बंटे  हुए  हैं  ।  ह्म  भावी  उन्नति  संबंधी  योजना  बनानी  पड़ेगी

 एक  ऐसी  अर्थव्यवस्था से  निपटना  है  जो  कई  शर  क्षण  भर  इस  बात  का  ध्यान  करते  ही

 प्रकार  से  एक  पिछड़ी  हुई  भ्र र्थ व्यवस्था है  ।  में  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  इन  दो

 हमें  प्रतीत  के  कर्मों  घटनाओं  का  फल  भारी-भरकम जिल्दों  को  भूल  जाता  शर

 भुगतना  पड़ेगा  ।  मेरे  सामने  एक  दूसरा  ही  दृश्य--ओपन  निर्माण

 चेतना  से  जो  प्रत्यक्ष  वांछनीय  निपटना  पुननिर्माण  करने  वाले  राष्ट्र  की  महान्

 है  ।  हमें  उन  भारी  महत्वाकांक्षाद्रों को  नए  भारत  के  निर्माण  के  लिए  हम  सब  के  साथ

 भी  निपटाना  जो  शीघ्र  प्रगति  करने  के  लिए  साथ  प्रयत्न  करने  की  कल्पना  का  एक

 हम  सबका  बन  गई  और उन भारी उन  भारी  चित्र  जाता  जो  श्रमूतें  भावना

 महत्वाकांक्षाओं की  पूर्ति  के  लिए  ७  सीमित  बल्कि  ३६  करोड़  जनता  की  व्यक्तिगत या

 संसांधनों से  भी  निपटना  है  ।  हमें  fara  वर्गगत  रूप  में  साथ-साथ  काम  करते  हुए

 के  संकट  कौर  क्रांति  वाले  आगे  बढ़ने  की  अभिलाषा का  दृश्य  है  |

 युग  से  निपटना  पड़ा  है  ate  निपटना  है
 |

 हमें  भारत  में  प्रायः  रूढ़िवादी  पुराने  विचारों  हम  उस  श्रौद्योगिक-क्रांति  का

 साथ  यथासंभव  शीघ्र  पकड़ने  का  प्रयास  कर वाले  लोगों  से  निपटना  पड़ता  जो  प्रगति
 -

 पथ  के  रोड़े  बनते  हें  ।  हमें  उन कल  के  रहे  जो  हरनेक  वर्ष  पहले  cheat  देशों

 में  हुई  थी  कौर  जिसने  एक  शताब्दी  या  कुछ सुधारकों  जो  art  रूढ़िवादी  हो  गए

 ait  उन  क्रांतिकारियों से  जो  यह  भूल  रहे  हैं  अधिक  समय  में  बड़े  बड़े  परिवर्तन  पैदा कर

 कि  कल  से  राज  में  बहुत  हो  गया
 दिए थे  ;  जिस  महान्  वृक्ष  की  शाखाएं

 भी  निपटना है  ।  दूसर  शब्दों  में  हमें  निरंतर  में  दो  दिशाओं  में  फैली  कौर  राज  एक

 परिवर्तित  होने  वाली  गतिशील  are  सजीव  प्रतिनिधित्व  संयुक्त  राज्य
 स्थिति  से  निपटना  जो  श्रार्थिक या

 अमरीका  का  विशाल  प्रौद्योगिकीय  विकास
 अरन्य  किसी  प्रकार  के  भ्रंधविइवास  द्वारा  नहीं

 सुलझाई  जा  सकती  ।  कर  रहा  है  कौर  दूसरी  दिशा  का  प्रतिनिधित्व
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 जवाहरलाल

 सोवियत  संघ  वे  भले  ही  परस्पर  अर  हमें  छोटे-मोटे  ग्रामोद्योगों  प्रौढ़

 पर  दोनों एक  ही  वृक्ष  की  शाखाएं हैं  ।  इस
 घरेलू-उद्योगों  को  भी  भारी  मात्रा  में

 औद्योगिक  क्रांति  का  इतिहास  बहुत  लंबा  है  विकसित  करना  होगा -  छोटे-बड़े

 भोर  भारत  की  बात  चलाते  समय  यूरोपीय  प्रत्येक  प्रकार  के  उद्योग  विकसित

 इतिहास  का  उल्लेख  प्रासंगिक न  होगा
 करते  समय  हमें  यह  ध्यान  रखना  होगा

 में  नहीं  समझता  कि  हम  भूतकाल  की  भूलें  fe  हम  मानव-तत्व
 को

 न
 भूल  जाएं  ॥

 फिर  क्यों  दुहराए ं।  प्रकट  है  कि  हमें  प्रतीत  हम  अधिक  धन  या  श्रमिक  उत्पादन  ही  नहीं

 से  पाठ  सीखना  श्रौर उन भलों से उन  भूलों  से  बल्कि  अन्ततोगत्वा  हम  इस  देश  की
 बचना  होगा  |

 मानव  जाति  का  स्तर  बढ़ाना  चाहते  ह  प्लोर

 हम  औद्योगीकरण  की  बात कर  रहे  हैं  arta  इरादी रूपों  में  ही  नहीं  बल्कि  प्रत्य  क  अन्य

 कौर  मेरे  निकट  यह  बिलकुल  स्पष्ट  है  कि  जल्दी
 रूप  में  भी  उसे  भ्रपेक्षतया  अधिक  अवसर

 से  जल्दी  हमें  भारत  का  औद्योगीकरण करना  प्रदान  करना  चाहते  हें  ।  हम  अन्य  देशों

 होगा  ।  '  शब्द  में  में  संभी  में  यह  देख  चुके  हें  कि  प्राथमिक  विकास  का

 ्  मारा  भावी  रूप  में  मानवीय  विकास कार  के  बीच

 घरेलू--को  समेटता  हुं  ।  जेसे  चाहें  या  राष्ट्रीय-विकास  नहीं  होता  ।  हमें

 देश के  औद्योगीकरण की  दिशा  में  यह  मानचित्र  अपने  घ्यान  में  रखना  होगा  प्रो

 हमारे  उठाए  गए  बड़े  से  बड़े  पग  यह  नहीं  सोचना  होगा  कि  बाजारों  या

 के  फलस्वरूप  प्रभा  बीस  या  तीस  या  बाजारों  में  बढ़ने  वाले  व्यापार  से  ही  राष्ट्र

 यथेच्छ  वर्षो  में  देश  की  जनसंख्या  के  एक  छोटे  का  विकास हो  जाएगा  ।  इन  सब  बातों

 से  भाग  को  ही  काम  मिल  सकता  है  ।  फिर  का  संतुलन  रखने  के  देश  के  alae

 भी  करोड़ों  बाकी  जिन  को  मुख्यतः  विकास  के  अ्रभिप्राय  से  एक  समन्वित  योजना

 कृषि  में  ate  फिर  छोटे-मोटे at  बनाने के  लिए  व्यक्ति  के  विकास  के

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  भ्रपेक्षाकृत  अधिक  अवसर उद्योगों में  लगाना  पड़ेगा  |  बड़े  उद्योग

 बनाम  घरेलू  उद्योग  या  ग्रामोद्योग  वाला  प्रदान  करने  के  लिए  देश  में  अपेक्षाकृत

 अधिक  स्वाधीनता  लाने  के  लिए  आपको
 बार-बार  रखे  जाने  वाला  तक  कुछ  नासमझी

 al  ah  है  ।
 मुझे  कोई  संदेह  नहीं  कि  इस  यह  सब  राजनीतिक  प्रजातंत्र

 क  ढांचे  के  अधीन

 देश  में  बड़े-बड़े  उद्योगों  को  विकसित  किए
 राजनीतिक

 रहत  हुए  ही  करना  पड़ेगा  ॥

 बिना  हम  अरपना  जीवन-स्तर  नहीं  बढ़ा  सकते  |  प्रजातंत्र  भी  तभी  उचित  ठहर  जब

 में  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  कुछ  चीजें  इतनी  उससे  ये  परिणाम  पैदा  हो  जाएं  |  यदि  ऐसा

 श्रत्यावव्यक  हैं  कि  उनके  बिना  श्राप  स्वाधीन  नहीं  होता  तो  राजनीतिक  प्रजातंत्र  किसी

 नहीं रह  दूर  न  जा  कर  प्रतिरक्षा को  दसरे
 आधिक  या  सामाजिक  ढांचे  के  art

 ही  उसके  बिना  हमारा  देश  स्वाधीन  नहीं  घटने  टेक  भलें  ही  हम  इसे  कितना  ही

 रह  सकता ।  हमें  अपने  उद्योगों को  पसंद  या  नापसंद  अ्राखिर  यह  तो  नतीजे

 उस  बड़े  पैमाने  पर  विकसित  करना  से  ही  जाना  जा  सकेगा कि  हम  इस  देश
 में

 या

 पर  साथ  ही  यह  ध्यान  तो  aaa  रखना  ही  दुनिया
 के  किसी  देश  में  क्या  ढांचा  झ्र पना एं

 होगा  कि  उन  बड़े-बड़े  उद्योगों  से  ही  इस  देश  के  जब  हम  राजनीतिक  प्रजातंत्र  की  बात  करते

 करोड़ों  व्यक्तियों  की  समस्या  हल  नहीं  तो  हमें  यह  याद  रखना  होगा कि
 इस



 हि
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 की  १९वीं  शताब्दी  वाली  विचित्रता  लुप्त  १  म०  प०

 राजनीतिक
 होती  जा  रही  हैं  ।

 शांतिपूर्ण  प्रणाली  उपाय  ही

 प्रजातंत्र को  सार्थक  रहना  तो  उसे  क्रमशः
 प्रजातंत्री  प्रगति  का  एकमात्र  उपाय  है  |

 melon  प्रजातंत्र  बनना  होगा  |  उसक
 पर  प्रजातंत्री  विचारधारा  के  चरम  उद्देश्य

 बिना  यदि  देश  में  भारी  समानता  बनी  रही
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमारे  लिए  यही  कहना

 तो  दुनियां  भर  के  राजनीतिक  प्रजातंत्र  शर

 व्यस्क मताधिकार  मिलकर  भी  प्रजातंत्र  का
 काफी  नहीं  कि  हमने  सब को  मताधिकार दे

 दिया है  wit  यथावत्  रहने  दिया
 वास्तविक  स्वरूप  उपस्थित  नहीं  कर  सकते

 |

 अतएव  आपका लक्ष्य  वही  होगा--श्राप उसे

 जाए  ।  चरम  seam  ग्रामीण  प्रजातंत्र  है  ।

 चरम  उदय  गरीब-श्रमिक की  उन  व्यक्तियों
 श्रमिक  प्रजातंत्र  कहें  या  वर्गगत  गहरी खा  इयों

 की  जिनके  लिए  पूरे-पुरे  अवसर  हे  भ्र
 को  समाप्त  करना  कहें--जिससे  भ्रपेक्षतया

 जिनके लिए  कोई  अवसर  नहीं  हू  इस  गहरी

 समानता  वाला  कौर  एक स्वरुप  समाज  बन  सके
 खाई  को  पाटना है  ।  यह  घ्यान रखना

 दूसरे  इसे  विद्यमान  वर्गों  को
 क्रमशः

 उस  उद्देश्य  के  कराने  वाली  प्रत्येक
 समाप्त  करना  होगा  में  वर्गहीन

 वस्तु  को  रास्ते  से  हटाना  होगा--र्मत्रीपूर्वक
 समाज की  रचना  करनी  वह  दिन

 कुछ  दूर  हो  सकता  मुझे  पता  नहीं
 सहयोग पूर्वक  कौर  राज्य  के  दबाव  से  हटाना

 होगा  ;  विधि  द्वारा  हटाना  क्योंकि
 कितना  दूर  ;  पर  आपको उस  पर  ध्यान

 अ्रापके  उस  सामाजिक  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के

 रखना  होगा  ।
 आड़े  कुछ  भी  नहीं  आन  दिया  जा  सकता  |

 जहां  तक  इस  देश  का  संबंध  श्राप  अतएव  इस  प्रकार  की  योजना  का  भ्रमण

 संघ  उस  लक्ष्य  तक  नहीं  इधर-उधर  शेरनियों  फैक्टरियां  खोल  देना

 पहुंच  सकत
 |  हमें  शांति  द्वारा  ५ अनेकों  लाभ

 ही  नहीं है  इधर-उधर  भ्रपेक्षतया

 हुए  हैं  wie  ऐसा  कोई  विद्वेष  कारण  नहीं  है  कुछ  wie  उत्पादन  देना  ही

 कि  अब  बाप  उसे  छोड़  हिसात्मक  उपायों  नहीं  है--यद्यपि  वह  भी  श्रावक

 को  लें  उलटे  इसके  facet में  है--बल्कि  कुछ  गंभीर  महत्व  की

 अनेक  कारण  क्योंकि  मूथा  पूरा  भरोसा  बात  समाज  के  पर

 है  कि  हमारे  लक्ष्य  ज  भले  ही  अत्यंत  ध्यान  रखने  वाली  बात  जैसा  श्राप  उसे

 वास्तव में  श्राप  या उच्च  हों  पर  यदि  हम  उनको  हिंसात्मक  बनाना  चाहते  हैं  ।

 उपायों  से  पाना  तो  इसमें  बड़ी  देर  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  कल  क्या  होगा

 लगेगी  वही  बुराइयां  खड़ी  हो  जाएंगी  कौर  पीढ़ी  क्या  करेगी--न  श्राप  या

 जिनके  विरूद्ध  हम  संघ  कर  रहे  हैं  |  भारत  हम  यही  कह  सकते  हें  कि  पीढ़ी  कैसी

 केवल  विडाल  देवा  ही  नहीं  बल्कि  होगी ।  तीतर  प्रौद्योगिकीय  प्रगति  के  इन

 तापूर्ण  देश  भी  शर  यदि  कोई  तलवार  दिनों  में  कोई  नहीं  जानता  कि  कुछ  समय  बाद

 उठाता है  निश्चय ही  उसके  मुकाबिले  दुनियां  कैसी  हो  जाएगी  ।  हम  प्रौद्योगिकीय

 के  लिए  तलवार  वाला  कोई
 न

 कोई  व्यक्ति  रूप  में  पिछड़े  हुए  हें
 ।

 अतएव  बड़ी  बड़ी

 maa मिल  जाएगा  यह  तलवारों  समस्याओं
 की

 चर्चा  करते  समय  हम  कछ

 का  हिसा बन  जाएगा  कौर इस  प्रकार  स्थिर  रूप  में  बात  करते  हैं  र  यह  भूल  जाते

 राष्ट्र  की  सीमित  शक्तियां  विशिष्ट  था  हें  कि  दुनियां  बड़ी  तेजी
 से  बदलती जा  रही

 प्राय हो  जाएंगी  ।  यदि  हम  उस  के  साथ  न  चले  तो  या
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 जवाहरलाल

 तो  लड़खड़ा
 कर

 गिर  जाएंगे  या  पीछे  रह  सरल  है  कि  इसमें यहां  पर  पूरी  है  या  यह  बात

 जाएंगे
 ।  श्रौद्योगिक क्रांति  के  बाद  से  यहां  पर  ठीक  नहीं  AT  इतना  कौर हो  सकता

 प्रौद्योगिकीय-प्रगति  की  तीब्र  गति
 था  या  गम क्य  श्रावस्ती

 बात  ्र  गई  है  या

 सर्वविदित  रही  पर  फिर  भी  हमें  अमुक  अनावश्यक  बात रख  दी  गई  है  ।

 दैनिक  प्रगति  का  भावात्मक  ज्ञान  नहीं  सब  हो  सकता  है  प्रौढ़  किया  जाएगा  |

 है  wt  संभव  हैं  दस  बीस  या  अधिक  कोई  संदेह  नहीं  कि  बाद  में  योजना-्रायोग

 इन  सारी  बातों  से  लाभ  उठाएगा  |  पर

 पदारथ का  पहलू  ही  बदल  दे  और  मानव  इसे  केवल  झ्रालोचना  की  ही  दृष्टि  से

 जाति
 के  जीवन  पर  श्रपार  प्रभाव  डालें  ।

 बल्कि  इस  विस्तृत  प्रसंग  में  देखें  कि  यह  भारत
 उनकी  विचारधारा  बदल  दे  कौर  उनका

 में  वह  पहला  प्रयास  है  जो  देश  के  सर्वागीण
 झा धिक  ढांचा  ही  बदल  दे  ।  कुछ  भी  संभव  चित्र  को  कृषि  सामाजिक

 है  |  हम  भविष्य  को  बांध  नहीं  सकते  ।  अ्राधिक  झ्रादि-ग्राही  पतलूनों  को--एक  विचार

 अभी  तो  हमें  विद्यमान  तथ्यों  से  ही  निपटना
 सूत्र  में  बांधता  है  ।

 यह  प्रत्यत  महत्वपूर्ण
 होगा  ।  बात  ग्रोवर  में  कहता  हूं  कि  इसमें  इधर-उधर

 त्रुटियां  भी  तब  भी  यह  एक  वृहत
 TH इन  विस्तृत  तत्वों  का  उल्लेख

 प्रयास  के  पूर्ण  होने  की  कहानी  है  ।  इसमे ंन
 इसीलिए  कर  रहा  जिससे  हमारे  मन  में

 केवल  इसमें  भाग  लेने  वालों  को  श्र  न  केवल
 ag  गतिशील  वह  ट  वह  क्रांतिकारी

 भांति  अंकित  हो  जिसे  न  केवल  इस  सदन  के  सदस्यों
 को  जो  इन  भारी

 भारी

 सदस्यों  पर  विचार  करते  बल्कि  समूचे
 साधारण  हमारे

 देश  को  ही  योजना  के  प्रति  जागरूक  बना  दिया
 अथ  शास्त्री  पौर  योजना विशा

 वे  oat  कायें  प्रणाली
 इसने  उनको  इस  समुचे  देश  की  बात

 भी  नहीं  पहचानते  |
 सोचने के  लिए  विवश  कर  दिया  क्योंकि

 थें  बहुत  कुछ  स्थितिशील हो  गए  हें
 ।  में

 इस  विशाल  परिवर्तन  को  नहीं  समझता  मेरे  विचार  से  इस  देश  में  हमारे  लिए  ars

 सर्वाधिकਂ  महत्व  की  बात  यही  हे  कि  इस  देश
 हम  क्रांति  की  बात  करते  हें  प्रौढ़  शायद  यह

 समझते हे  कि  कांति  ऐसी  चीज  है  जिस  में

 को  राजनीतिक  तथा  अन्य  बातों  में  तो

 एक  पर  जहां  मानसिक कौर  भावनात्मक

 ory  एक  दूसरे  का  सिर  तोड़  सकते  हे  ।  वह

 क्रांति
 नहीं  है

 ।
 वह  कुछ  हो  या

 न  उतनी  नहीं  उस
 विषय

 में
 भी  एकता

 के  सूत्र  में  पिरो  दिया  जाए
 ।

 प्रायः  हम
 a  शहरग  बात  ए  भली हो  या

 ~  जातिगत  at  ऐसे  ही
 बुरी  क्रांति

 ऐसी  चीज॒
 जो

 समाज
 के

 अन्य  विचारों  में  बह  जाते  कौर  देश  की
 राजनीतिक  कौर  श्रमिक  ढांचे  मूलतः

 भावना मय  एकता  के  प्रति  उतने  जागरूक  नहीं
 बदल  देती  इस  पृष्ठभूमि  के

 साथ  हमें  अपने  इस  योजना  संबधी  पहले
 जितना  हमें  होना  चाहिये

 ।
 यह  योजना

 ही  जो  उन  समस्याओं पर  सामहिकਂ  रूप  में
 प्रयत्न  पर  विचार  करना  है  |

 यह  परिपूर्ण  नहीं  है
 ।
 में

 विचार  करते  हुए  हमारे  हृदयों  में  रानी

 fen  सदस्यों  के  प्रति  वह  भावना मय  ज्योति

 परिपूर्णता का  दावा  नहीं  करता
 ॥

 मेरी  समय  से  इसमें  जगा  जिसके  फलस्वरूप  हम  ु

 छिद्रान्वेषण  संभव  है  ।
 यह  दिखा  बहुत

 जिलों  या  प्रांतों  की  समस्याओं  को  ग्रहण



 TAA  पंचवर्षीय  योजना  १५  दिसम्बर  १९५२  सम्बन्धी  संकल्प  22990.0

 नहीं  समझेंगे  ।  योजना  तैयार  जाए  झ्र ौर  कैसे  किया  जाए  इरादी  बातों  पर

 अपनी  समस्याओं  को  इस  प्रकार  सुलझाने  कुछ  नहीं  कहा  क्योंकि  योजना-झ्ायोग  ने

 पर और  इस  प्रकार  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  विवरण  देना  उपयुक्त  नहीं  सभा  |

 का  यह  कार्य  प्राय  में  इतना

 महत्वपूर्ण
 प्रतिवेदन  के  पहले  भ्रध्याय  पढ़ने  पर  आपको

 ह  कि  हम  इसके  लिए  अपने  श्राप  को  बधाई  दे  पता  चलेगा  कि  ये  महत्वपूर्ण  बातें  हें  कौर  इनको

 सकते  हें  |  घ्यान  में  रखना  उनको  किसी  न

 किसी  रूप  में  नियंत्रित  करने  के  लिए  पग

 यह  याद  रखें  कि  दो-तीन  वह  पहले
 उठाने  होंगे  जिससे  उन  को  एक  नियंत्रित  wet

 जब  हमने  योजन  संबंधी  चर्चा  चलाई
 व्यवस्था  के  क्षेत्र  पौर  परिधि  के  अधिकाधिक

 तो  इसके  विरुद्ध  बड़ी-बड़ी  आवाजें  उठाई
 अनुरूप बनाया  जा  सके  |

 गई  थीं  ।  कुछ  लोगों के  लिए
 योजना

 का  र्थे  उद्योग  की  तटकर  द्वारा  या  धन  यह  योजना  कुछ  निश्चित  बातों  के

 देकर  सहायता  करना  कौर  उनको  मन  चाहा  करने  का  दौर  बहुत-सी  दूसरी  बातों  के  करने

 करने के  लिए  छोड़  देना  ।  वे  किसी  भी  रूप  में  का  सुभाव  देती  पर  यह  विवरणों  को  नहीं

 यद्यपि नियंत्रित  होना  पसंद  नहीं  करते  ।  लेती  र  इस  बात  को  नहीं  बताती  कि  यह  कसे

 योजना  का  तत्व  देश  की  समूची  पथ  व्यवस्था  किया  जाए  कौर  कब  किया  जाए  ।  वह  योजना

 के  ऊपर  किसी  न  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  काल  में  किया  जा  सकता  पीछे  क्योंकि

 रखना  यह  योजना  देश  के  उद्योगों  के  निजी  योजना  बनाने  उसे  कार्यान्वित  करने  का

 खंड  दौर  लोक  खंड  का  निर्देश  करती है  ।  मार्ग  कांटों  कौर  भूलों  से  भरा  हुआ  |  ह्म

 पर  सदन  को  तथा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  सम भ  में  से  सर्वेश्रेष्ठ  व्यतीत  भविष्य  धुंधली

 लना  चाहिए  कि  यह  निजी  खंड  भी  भर  देख  सकते  भर  समानांतर

 नियंत्रित  यद्यपि  उतना  तो  पर  फिर  करतालों  के  सहारे  अग  सकते  हें  ।

 भी  वह  कई  प्रकार  से  नियंत्रित  खंड  होगा  कौर  पिछले  WIAA  के  सहारे  हम  प्राग  बढ़  सकते

 दिन  अधिकाधिक  नियंत्रित  होता  जाएगा  ।  |  भ्राखिर  कार  को ह

 अपने  लाभों  ak  लाभांशों  के  विषय  में  वह  सीमेंट  शौर  दूसरी  अजमेर  चीजों  से  ही  नहीं

 नियंत्रित हो  सकता  पर  इसे  कुछ  अधिक  निपटना  बल्कि  आपको  इस  देश  के  ३६

 रूप  में  नियंत्रित करना  क्योंकि हमें  देश  करोड़  व्यक्तियों से  निपटना  हूँ  ,  जो  एक  दूसरे

 की  भ्र थें  व्यवस्था  के  महत्वपूर्ण  रंगों  पर  नियंत्रण
 से  स्वधा  पुथल  है  |  दुनियां के  सारे  के  सारे

 रखना  यह  प्रतिवेदन  ज  अंकशास्त्री र  अथेंशास्त्री  यह  नहीं  बता

 विषयों के  प्रति  सजग  है  ।  पर  यदि  श्राप  सकते  एक  व्यक्ति  समूह  क्या  करेगा  कौर  क्या

 इसे  ध्यान  से  पढ़ें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  इसमें
 नहीं  आप  को  झ्राजमाइश प्रो  भूल  के

 बताया  गया  है  कि  क्या  किया  जा  सकता  है  रास्ते  ही  बढ़ना  होगा  ।  मभ च्  संदेह नहीं  कि

 और  क्या  करना  पर  निश्चयात्मक  जब  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  समय  आएगा

 रुप  में  यह  नहीं  कहा  गया  कि  यह  क्योंकि  तो  हमारी  स्थिति  कहीं  प्रतीक  अच्छी  कौर  कहीं

 इसने  बहुत  कुछ  इच्छा  के  ऊपर  छोड़  दिया  है  ।  अधिक दृढ़  क्योंकि तब  हम  इस

 बेकिंग  atc  बीमा  जेसे  विषयों  को  लें  ।  देश  विमर्श  श्र  उसके  प्रतिफल  वाली  प्रक्रिया

 की  अर्थव्यवस्था
 में  वे  बड़े  महत्वपूर्ण  है ं।  को  पार  कर  चुकेंगे  ।  कौर इस  योजना

 युद्ध  कौशल  की  दृष्टि  से  प्रत्येक  भ्र थे व्यवस्था  के  अनुसार  निर्माण  करने  आजमाइश
 ~

 में  उनका  नियंत्रण  होना  क्या  किया  करन  जो
 प्रक्रिया  उससे
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 [  श्री  जवाहरलाल नहरू  |

 हम  बहुत  कुछ  सीख  चुक  होंगे  ।  इसलिए  यातायात  तथा  दोष  बातों  में  ।  इस

 दूसरी  योजना  बहुत  अधिक  प्रभावी  कौर
 मानचित्र  में  उद्योग  सम्बन्धी  उपबंध  इतना

 अक्षक नहीं  दिखाई  देता  कृषि  बहुत  कुछ तल स्पर्शी  योजना  जो  न  केवल  सिद्धान्त

 बल्कि  व्यवहार  द्वारा  atta  भ्रपेक्षतया  अधिक  ले  जाती है  ।  जहां  तक  मुझे  याद  सिचाई

 ज्ञान  पर  झ्राधारित होगी  ।  पर  एक  काफ़ी  मोटी  सी  रक़म  खर्चे  होनी  है  ।

 हम  उद्योगों  को  सर्वाधिक  महत्व  देते  पर

 यह  भी  याद  रखें  कि  यद्यपि  हम  इसे  प्रस्तुत  प्रसंग  में  हम  कृषि  तथा  खाद्य  कौर  कृषि

 वर्षीय  योजना  कहते  पर  पांच  में  से  दो  वर्ष  सम्बन्धी  बातों  को  अ्रपेक्षतया  afar

 तो  निकल चुके  हैं  ।  यह

 तीनेक  वर्ष  की  योजना  है  ।  हम  ने  यह  योजना  नींव  ही  ao  न  तो  हम  जो  उद्योग खड़े

 कुछ  बंधनों  के  साथ  शुरू  की  क्योंकि  हमें  करेंगे  उनका  दृढ़  न  होगा  |  इस  के

 पहले  से  हो  चुकी  बातों  को  मानना  पड़ा  है  ।
 सिवा  ara  यदि  हमारे  देश  में  खाद्य  का  मोर्चा

 हम  ने  उन  बातों  को  शुरू  नहीं  पर  हमें  गड़बड़  हो  जाता  तो  सभी  कुछ  गड़बड़  हो

 उनको  मानना  पड़ा  ।  हमारे  संसाधन  पहले  से  जायेगा  |  हमें  खाद्य  के  मोर्चे  को  काफ़ी

 हो  चुकी  बातों  से  बंध  कौर  दृढ़  रखना  हम  उसे  कमज़ोर करने  का

 उनको  मानते  हुए  हमें  दोष  साधनों  से  दुःसाहस नहीं  कर  सकते  ।  यदि  हमारी  कृषि

 समय  का  प्रबन्ध  करना  पड़ा  |
 सुधर  जाये  सुदृढ़  हो  हमारे  लिये

 यह  पंचवर्षीय  योजना  श्रांधिकरूप  में  उद्योगों  की  तेज़ी  से  बढ़ना  सरल  हो

 जाता  पर  यदि  हम  आज  कृपि  को  दुबई
 पहले  से  ही  चल  रही  तीनों

 छोड़ कर  उद्योगों  at  mx  बढ़ते
 वर्षों में  यह  पुरी  हो  जायेगी  ।  यह  भी  ध्यान में

 रखिये  कि  यह  योजना  भविष्य  की
 तो  उद्योगों को  भी  दुबई कर  देंग े।

 इस  लियें  सब  से  पहले  कृषि  तथा  खाद्य  की
 अपेक्षतया स्फटिक  श्र  तीव्र  प्रगति  की

 ध्यान  दिया  गया  है  मेरे  विचार  से  इस
 तैयारी  वाली  योजना  ही  है  ।  जैसा  में

 समय  भारत  जैसे  देश  के  लिये  यह  भ्रत्यावश्यक
 यदि  हम  ने  नींव  पक्की

 तो
 दूसरी

 भी
 पंचवर्षीय  योजना  इसकी  ०  कहीं  अधिक

 तेजी  से  प्रगति  करेगी  ।  हम  ने  विविध  चालें  फिर  भी  कुछ  बुनियादी  ate  प्राणभूत

 उद्योगों  की  बात  सोची  गई  उनको  रखा
 सुझाई  लोग  जैसे  चाहें  जोड़  लें  ।.  कुछ

 गया  है  ।  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  बुनियादी
 लोग  कहते  हें  कि  यह  चाल  बहुत  धीमी  है

 ।

 दूसरे  कहते  हैं

 ”
 यह

 बहुत  तेज  है  क्या  श्राप  इसे

 चीज़  शक्ति  है  शक्ति--विद्युत् शक्ति है । श्राप शक्ति  है  |  श्राप

 तब  तक  किसी  भी  उद्योग  को  विकसित  नहीं
 पूरा कर  सकेंगे

 ?”
 यह  बुद्धिमत्तापूर्ण  झ्रांकड़ों

 कर  जब  तक  के  पास  काफ़ी  बिजली
 शर  पूर्वाशाओं  के  आधार  पर  जोड़ा  गया  है  ।

 यदि  हम  इस  से  कर  सकते  तो  हम
 किसी  भी  देश  की  प्रगति  का  अंदाज़

 amt  इसी  से  लगा  सकते  हें  कि  वहां  कितनी
 निश्चय ही  वैसा  करेंगे  ।

 बिजली है  ।  किसी  देश  के  विकास  की  यह

 हम  औद्योगीकरण  की
 बात  करते हैं  अच्छी जांच  है  wa  हमें  इन  विभिन्न

 पहले  के  weal  में  दिये  गये  कुछ  च»  2 १५  नदी  घाटी  परियोजना ों

 बतलाते  हैं  कि  कितना  उद्योगों  में

 पौर  कितना  सामाजिक

 श्र  बहुमुखी  परियोजनाओं शादी  से  बिजली

 मिल  जायेंगी
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 भ्र पने  इस  प्रारंभिक  निवेदन  में  में  इन  दो  ऐसा  नहीं  क्योंकि  हम  ने  एक  निजी

 जिल्दों  के  विवरणों  को  नहीं  लेना  चाहता  |  रखा  है  एक  लोक  खंड  |  पर  जैसा में  ने

 निजी  खंड  को  जिसे  हम  प्रोत्साहन मुझे  कोई  संदेह  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  इन

 को  बड़े  ध्यान  से  पढ़ेंगे
 र

 चर्चा  के  सिलसिले
 देना  चाहते  हमारी  नियंत्रित  भ्र थे व्यवस्था

 में  पने  सुझाव  देंगे  |  में  सादर  सुझा  दू  कि  के  अ्रनुरूप बनना  पड़ेगा  उस  में

 उपक्रम-विषयक स्वाधीनता  बहुत  कुछ  सीमित दोष  अ्रध्यायों  की  भ्र पे क्षा  पहले  चार  अध्याय  या

 कुछ  भ्रध्याय  झ्रपेक्षतया अधिक  ध्यान  से
 होगी  ।  में  सदन  से  च्  करूंगा  कि  वह

 पढ़े  जायें  श्र  चर्चा  में  उनको  ही  विद्वेष
 रूप  योजना  पर  इस  प्रसंग  को  समझते  हुए  विचार

 करे  |
 में  लिया  क्योंकि  उन  में  योजना  के  ढांचे

 के  उद्देश्य  प्रणाली  को  स्पष्ट  किया  में  आंकड़ों  को  नहीं  लेना  चाहता  |  इस

 गया है  दोष  अंश  भी  यद्यपि  बहुत  महत्वपूर्ण  योजना में  दो  हज़ार  करोड़  से  fers  रुपयों  का

 पर  वे  विवरण  मात्र  ही  हैं  कोई  भी  उपबन्ध  जो  प्रारूप  योजना  की  अपेक्षा

 संसद्  बेठ  कर  विवरणों  कौर  पूर्ववर्तियों को  कई  सौ  करोड़  रुपये  अधिक  है  ।  हमारे

 निश्चित नहीं  कर  सकती  संसद् को  वह  झ्र  दो  हज़ार  करोड़  रुपयों के  बीच  भारी

 लक्ष्य  साधारण  ढांचा  निश्चित  करना  अन्तर है  ।  शायद  हमारे  संसाधन

 जिसका हम  पालन  करें  ।  बढ़  जायें  ।  हमें  बाहर  से  कुछ  सहायता  मिल

 अतएव  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  wea  को  सकती है  ।  कुछ  पहले  ही  मिल  चुकी  है  ।

 सुलझाते समय  हम  साधारण  सिद्धान्तों  शर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  भय  व्यक्त  किया

 लक्ष्यों को  ध्यान  में  रखें  ।  हम  तरीके  निश्चित  हैं  कि  यह  बाहरी  सहायता  हमारी  उस

 कर  दें  ।  यदि  amt  चाहें
 तो

 में  कह  दू  कि  धीनता  में  बाधा  डालेगी  कि  इस  देश  में  हम

 हम  उन  तरीकों  की  रूपरेखा  बना  चुके  हें  और  कया  करें  या  क्या
 न

 करें
 ।

 यह  ॒  बिल्कुल

 उन  पर  काम  कर  रहे  हें--यह  इस  समस्या  का  सच  है  कि  किसी  विषय  में  जब  कोई  किसी  बाहर

 साधारण  प्रजातंत्री समाधान  है  ।  यद्यपि
 वाले  पर  पराश्रित  होता  तो  यह  खतरा  हो

 ऐसा  फिर  भी  प्रजातंत्र  विषयक  अपनी  जाता है  ।  मान  लो  हम  सेना  के  लिये

 कल्पना  को  हम  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहते  वस्त्रों  की  git  के  विषय  में  विदेशों  पर  आश्रित

 हम  प्रजातंत्र का  वह  नहीं
 रहें-तो  कुछ  सीमा  तक  इस  में  बहुत  कुछ

 जो  दूसरे  देशों  में  अर्थशास्त्र  के
 '

 हस्तक्षेप  न  खतरा है  ।  यदि  हम  भिरानी  अ्राथिक  उन्नति

 करना
 '

 सिद्धान्त  के  नाम  से  पुकारा  जाता  के  लिये  विदेशों  पर  प्राचीन  तो  निश्चय  ही

 ag  सिद्धान्त  aa  भी  कुछ  लोगों  के  मन  में  रह  हम  उन  पर  पराश्रित हैं  ।  पर  मेरे मन  में

 सकता है  ।  परन्तु  यह  वैसे  ही  ए  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  में  oot  उन्नति

 हो  गया  जसे  इसको  जन्म  देने  वाली  उन्नीसवीं  की  गति  धीमी  रखना  पसंद  पर  विदेशों

 शताब्दी--श्योर यह  उन  देशों  में  भी  की  सहायता  का  आश्रित  बन  जाना  पसन्द  न

 समाप्त  हो  चुका  जो  इसकी  विशेष  चर्चा  करूंगा ।

 चलाया  करते  हैं  |  कुछ  भी  हम
 ~

 यह  कह  चुकने के  बाद  वस्तुतः में  कोई  कारण
 वासी  इसे  स्वीकार करते  हें  ।  ह्म

 इससे  कोई  प्रयोजन नहीं  है  ।
 नहीं  देखता  कि  यदि  हम  अपने  श्राप  विदेशों  से

 इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  राज्य
 हमें  तेज़ी  से  ant  बढ़ने  में  सहायता  तो

 प्रत्येक  बात  को  झपने  प्रभारी  में  ले  रहा  है  ।
 हम  वैसा  करने  में  क्यों  डरें  ।  wal  ऐसी
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 ७  जो  हम  उस  सहायता  से  पुरी  कर  सकते  रूप  प्राप्त  करती  जायेंगी  अर  मेरे  विचार

 हैं  जो  हमें  उसके  न  होने  पर  at  के  से  यह  भी  संभव  है  कि  इस  पर  काम  करते-करते

 स्थगित  करनी  पड़ेंगी  ।  एक  कौर  थोड़ा  इससे  ७  को  निकल  जायें  कौर  योजना

 सा  खतरा  बंध  जाने का  ख़तरा  नहीं  अ्रायोग  के  सदस्यों  द्वारा  सोची  गई  स्थिति  थे

 बल्कि  श्राप  चाहें  तो  उसे  नैतिक  खतरा  कह  दें  भी  बहुत  आगे  बढ़  जायें  ।

 कुछ  ।  दूसरी  इस  संसद्  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संकल्प  सदन  में में

 इस  देश  को  यह  स्पष्ट  समझ  लेना  चाहिये  प्रस्तुत किया  गया  ।
 कि  हमें  क्या  करना  कौर  दोलारूढ़  नहीं  श्री  एच०  एन ०

 रहना  चाहिये
 ।  शरीर  अतीत  काल

 प्रत्येक  देशने  दूसरे  देशों  से  विविध  रूपों
 पढ़ने  के  लिये  हमें  बहुत  कम  समय  मिला

 में  सहायता  ली  है  we  में  कोई  कारण  नहीं
 हम  चार  दिन  तक  इस  पर  चर्चा  प्रौर  यदि

 देखता  कि  जब  इस  सहायता  से  हमारी  नीति
 अ्रावश्यक  तो  वह  एक  दिन  के  लिये  स्थगित

 और  कार्यप्रणाली  पर  जरा  भी  प्रभाव  नहीं  भी  कर  दी  जिस  से  हम  प्रधान  मंत्री  के
 पड़ता  तो  हम  उसे  लेना  क्यों  न  पसंद  करें  ।

 इस  भाषण  पर  भी  पूरी  पुरी  तयारी  कर  सकें  ।

 श्रीमान्  अब  देर  हो  रही  वेलोर  यह  बहुत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  भाग  लेने

 बड़ा  विषय  है  |  पर  में  अपनी  बात  सदन  द्वारा  के  लिये  उत्सुक  सदस्यों का  ध्यान  रखते

 इस  विज्ञान  रिपोर्ट  के  विचार  की  प्रस्तावना  के  हुए  १५,  १६,  कौर  १७  की  तारीखें  निश्चित

 रूप  में  कहना  चाहता  था  तौर  विवरणों  को  की
 गई  प्रौढ़  समय  बढ़ा  कर  १०  Ho  दु ०  से

 0.0  लेना  चाहता था  |  मुझे  कोई  संदेह नहीं  ६  म०  प०  तक  भोजन  का  समय

 कि  इस  चर्चा  के  सिलसिले  में  ग्राहकों  बातें  छोड़  कर  दिया  गया  है  ,  इस  से  २  घंटे

 जिनका  उत्तर  देना  होगा  प्रौर  उन  रोज़  के  जोड़  कर  लगभग  एग  दिन  कौर  हो

 मेरे  सहयोगी  या  सदन  के  weg  सदस्य  जाता है

 निपटेंगे  या  में  स्वयं  बाद  में  निपटाऊंगा ।  जवाहरलाल  पहरू  जहां  तक

 पर  में  इस  भ्र वसर  पर  ५  देश  के  हमारा  सम्बन्ध  में  समझता  हूं  कि  सत्र  २०

 तारीख  तक  चलेगा  कौर  उसके  आगे  जाना पुननिर्माण  की  कल्पना  को  लेकर  अपने  हृदय  में

 उद्वेलित  भ्रनुभूतियों का  विवरण  देना  चाहूंगा  ।
 मुश्किल हम  १४  रोक  २०  दो  पुरे  दिन  कुछ

 महत्वपूर्ण  विधान-काय के  लिये  चाहते  हैं  ।
 इस  समय  हम  ऐसे  महान्  कार्य  में  तल्लीन

 इस  के  सिवा  में  ah  at  सदन  के  हाथ  में
 जिस  के  लिये  हमारा  संयुक्त  प्रयत्न  ही  भ्रपेक्षित

 नहीं  बल्कि  उस  संयुक्त  प्रयत्न  के  साथ
 हूं  ।

 आपने  कृपया  समय  बढ़ा  दिया  है  कौर

 यदि  शभ्रावश्यक हो  तो  इस  समस्या  पर  विचार
 उमंग  भ्र ौर  सुधार  की  प्रेरणा  भी  संबद्ध  होनी

 "aifga  |  कौर  मुझे  कोई  संदेह  नहीं  कि  यदि
 करने के  लिये  हम  एक-दो  दिन के  लिये

 प्रदान-काल  भी  छोड  सकते  हैं  ।
 सदन  इस  प्रतिवेदन  को

 उस  रूप  में  मान

 आर  हम  श्रवन-ग्रसने  निर्वाचन-क्षेत्रों  ate  देश  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  ठीक  १९

 २०  को  छोड़  ते  हुए  १८  तक  तो चर्चा
 के  दूसरे  भागों  में  इस  इस  ह  कौर  इस

 पंचवर्षीय  योजना  का  यह  संदेश  लेकर  चल  ही  सकती है  ।

 शर  इसके  अनुसार  काम  करें  तो  निश्चय  ही  श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  हां

 यह  काग़ज़ी  योजना  देश  में  वास्तविक
 जेसा  ने  कहा  कि  एक-दो  दिन  बाद  श्राप
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 निर्णय  कर  जहां  तक  हमारा  संबन्ध  उस  भ्रंश  को  नियमित घोषित  करने
 का

 अधिकार  रहेगा  ।
 हम  तो  १८  तक  चलाने  को  तैयार  पर  उसके

 न  जायें  ।  श्री  बल्लाथरास के  संशोधन  में  योजना

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  शेष  के  झ्रांकड़ों  को  श्रत्याघिक  arena  बताते

 कार्यक्रम  इतना  महत्वपूर्ण  कौर  हम  उसे  हुए  उससे  देश  की  अर्थव्यवस्था  के
 विघटन

 की  प्रकट  की  गई एक-डेढ़  दिन  में  निपटा  सकते  हैं
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  विचार  श्री  टो०  के  ०  चोरों  )
 के

 पर  यह  १८  कैमरों  नहों  जा  सकता  |
 संशोधन  में  योजना  में  जनता  की

 राष्ट्रीय

 इसके  पहचान  सदन  की  बठक  मध्याह्न
 उमंगों  का  प्रभाव  बताते  हुए  राज्यनीति

 भोजन  के  लिये ३  म०  पर  तक के  लिये  निदेशक  तत्वों  के  विपरीत  संपत्ति  के  व्यक्तियों

 स्थगित  हो  गई  ।
 के  पास  एकत्र  हो  जाने  की  श्रीलंका  की  गई

 |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 के  संशोधन  में

 जनकल्याण  कौर  समाज  व्यवस्था  के  लिये मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात्  सदन  की  बठक

 ३  म०  प०  पर  पुनः  समवेत हुई  योजना  को  पर्याप्त  बताते  हुए  उसके

 खेद  प्रकट  किया  गया  ।
 महोदय  पद

 पर  झ्रासीन

 श्री  एस०  ato  सिंघल  अलीगढ़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 |  हुए  संशोधनों

 द्वारा  झपने  संशोधन  में  जनसाधारण का

 में  कुछ  भ्र नियमित  शेष  रखें  जायेंगे
 ।  पहले

 सहयोग  लेने  की  मांग  की  गई  ।

 दो  संशोधन  श्री  वल्लाथरास  के  नाम  से

 पहला  इसका  सत्र  तक  स्थगन  कौर  दूसरा
 श्री  बगावत

 द्वारा  अपने  संशोधन  में  देश  के  सभी  वर्गों  का
 जनमत  के  लिये  परिचालन  चाहता  है  ।  वह

 संकल्प  को  स्थगित  क्यों  करना  चाहते  हैं  ?  सहयोग  लेने  की  मांग  की  गई  ।

 श्री  वन् लाय रास  चूंकि  सारे  श्री  पाठकों  साहब

 राष्ट्र  का  इससे  सम्बन्ध  कौर  २०००  से  भी  अपने  संशोधन  में  राष्ट्रीय are  की  वृद्धि  के

 अधिक  करोड़  रुपयों  का  व्यय  होना  कम  लक्ष्य  fag
 के  प्रति  निराशा  प्रकट

 की

 सरकार  +  इसे  तैयार  करने  में  इतना  गई  ।

 समय  पर  जनता  के  निकट  इसका  ने श्री  लोकनाथ  मिश्र  द्वारा  भ्र पने

 लक्ष्य  स्पष्ट  करने  की  चेष्टा  नहीं  की  ।  संशोधन  में  विधानसभा  सदस्यों  कौर  संसद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रारूप  रूपरेखा
 सदस्यों  की  अध्यक्षता  में  गांव  गांव  में

 ग्राम-संघ

 बहुत  पहले  च्  देश  के  सामने  रख  दी
 देश-भक्ति  के  नाम  पर  दाहर  बड़े

 आदमियों  की  राय  स्वेता  से  कम
 गई  कौर  ्  खूब  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 ्र  स्वदेशी-प्रचार करने  की  मांग  की  गई  कौर
 इन  संशोधनों  को  देर  वाला

 संपत्ति  के  प्रायोजन  कौर  गांवों  के  गृह
 मानते हुए  में  भ्र नियमित  ठहराता  हूं  ।  कब

 के  अ्रभाव के प्रति के  प्रति  खेंद  प्रकट  किया  गया  |
 माननीय  सदस्य  अ्रपने-म्रपने  संशोधन  प्रस्तुत

 श्री  चिनारिया कर दें  ।  भ्रनुपस्थित सदस्यों  के  संशोधन  (  महेंद्रगढ़  )  द्वारा  झपने

 प्रस्तुत  किये  गये  न  माने  जायेंगे  ।  किसी  संशोधन  में  जमीन  कौर  उत्पादन-साधनों

 संशोधन  के  किसी  भ्रंश  के  होने  पर



 '
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 श्री  एस०  alo  एल  ०
 नसीम  uN

 द्वारा  अपने  संशोधन  में  कृष्णा  घाटी  परियोजना

 श्री  के०  सुब्रहमण्यम  )

 द्वारा  अ्रपने  संशोधन  में  निजी  उद्योगों  में  व्यक्ति

 को
 भी

 जना  में  ले  लेने  की  मांग  की  गई  ।  के  प्रभुत्व  श्रधिकतम-जमीन  की  सीमा

 श्री  माधव  रेड्डी  द्वारा
 निश्चित  न  करने  ग्र ौर संयुक्त  राष्ट्र  के  स्थान

 अपने  संशोधन  में  रोजगारी  समान-वितरण  पर  व्यक्तिगत देशों  से  सहायता  लेने  के

 प्रति  खेट  प्रकट  किया  गया  ।
 के  ware  के  प्रति  खेद  प्रकट  किया  गया  |

 थ्री  गल्ला  तरस  द्वारा  ५  संशोधन  उपाध्यक्ष  संकल्प  कौर

 इन  संशोधनों  पर  दो  तीन  दिन  तक  चर्चा
 में  प्रौद्योगिक  नीति  को  प्रतिक्रियावादी बताते

 चलेंगी ।  wa  शर  संशोधन  न  लिये
 हुए  ठोस  सामाजिक  व्यवस्था  wiz  बर्थ-व्यवस्था

 जायेंगे  ।  वर्गों के  नेताओं  के  लिये ३०  मिनट
 के  अभाव

 श्र  भ्रष्टाचार श्र  भूमि  सुधार
 श्र  अरन्य  माननीय  सदस्यों  के  लिये  १५  मिनट के  सम्बन्ध  में  विशेष  कुछ  न  किये  जाने  के

 प्रति  गेंद  प्रकट  किया  गया  ।  की  समयावधि  निश्चित की  जाती  पर

 भ्रध्यक्ष-पद  के  स्वविवेकानुकूल  निर्णय  की

 श्री  यू०  सी ०  पटनायक  गुंजाइश  रहेंगी

 द्वारा  अपने  aaa  में  जनदाक्ति  के  संघटन

 राष्ट्र निर्माण  में  सेना  की  सेना  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  की  watt  से  श्री

 अलगु राय  शास्त्री  का  संशोधन  प्रस्तुत  किया
 व्यक्तियों का  भूतपूर्व  सैनिकों को

 काम  राष्ट्रव्यापी  रक्षित  निधि  खड़ी
 जिससे  में  य ०७  पी०  पूर्वी

 जिलों  में  सिचाई  व्यवस्था  को  frame
 राष्ट्रीय  सेना  में  सम्मिलित  होने  के

 लिये  जनसाधारण की  आकांक्षा  को  संतुष्ट
 बताते  हुए  उसके  लिये  प्रतीक  धन  की  मांग

 की  गई ।
 सेना  सामग्री  के  निर्माण  में  स्वावलंबन

 डा०  लंक[सुन्दरम्

 समस्या  का  समन्वित  समाधान  कं  भावों  art  रिपोर्ट  को  पुरःस्थापित  करते

 समय  सदन  के  नेता  द्वारा  दिये गये  भाषण
 के  प्रति  खेद  प्रकट  किया  गया  |

 की  एक  दो  बातें  मुझे  बहुत  भली  लगीं  ।  Uh
 at  शिवपुरी  स्वामी  द्वारा

 ५  संशोधन  में  गांव  गांव  में  नई  सामग्री
 तो  उन्होंने  इसे  अपरिपूर्ण  मानते  हुए  नवनिर्माण

 की  भावना  से  प्रेरित  हो  इसे  अ्रपनानें  की  बात
 से  सरकारी  और  गैरसरकारी

 कही ।  दूसर  उन्होंने  सदन  से  अनुरोध  किया

 लोगों  की  एक  एजेंसी  पंचवर्षीय  योजना  कि  योजना  के  आरंभिक  अध्यायों  की  ही  विशेष

 में  सेना  से  काम  हरिजनों  शादी  में  हो  wie  विवरणों  को  न  लिया  जाये  ।

 सामूहिक  खेती  शुरू  कर्नाटक  की
 पर  में  खाद्य  नीति  वाले  wear  उल्लेख

 प्रभा  परियोजना  को  पंचवर्षीय  योजना  में
 किये  बिना  नहीं  रह  जिसे कुल  evd

 ले  लने  कौर  अभाव  क्षेत्रों  में  सेकड़ों  कौर
 पृष्ठ  दिये  गये  हैं  कौर  मुझे  भय  है  कि  यही  हमारे

 छोटी-मोटी  परियोजनाएं  चलानें  के  सुझाव  विकास के  ०.  करायेगी  ।  योजना  झ्रायोग

 के  दिये गये  ने  कुछ  सप्ताह  पहलें  हम  लोगों  को  योजना

 श्री  तेलकीकर  द्वारा  ह  पर  विचार  करने  के  लियें  भ्रामंत्रित  किया

 पर  यह  अध्याय  कभी  हमारे  लिये  उपलब्ध संशोधन  में  इस  महान्  योजना  के  प्रति  हार्दिक

 समर्थनप्रिकट  किया  गया  ।  किया  गया  ।
 अ्च्याय  ११  के  भ्रनुसार खाद्य
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 संबंधी  घाटा  १९४६  से  १९४५२  तक  प्रति  वर्ष  न  करके  हमें  नई  फसल  में  ही  उसका  फल  देखने

 को  मिल  जाता  भारी  आयात त  सा भी  न  करने
 क्रिया  २२.५,  R238,  २८.४,  292%,  हे

 ४१.७,  ३६  लाख  टन  रहा  ग्रोवर  इस  पड़ते  |

 योजना ७५०  करोड़  रुपये  व्यय  हुए  हें  ।
 चंबल  ग्राही नई  बहुमुखी

 के  अगले  तीन  वर्षों  में  भी  ३०  लाख  टन
 परियोजनाओं में  लगभग  २००  करोड़  रुपया

 खाद्यान्न  न  सही  तो  २०  लाख  टन  प्रति  ay
 व्यय  पर  इस  योजना  में  कुल

 ४०  करोड़

 का  रायात तो  होगा  कौर  इन  ६०  लाख
 ग्न्य

 टनों  का  दाम  लगभग  ३००  करोड़  रुपये  होगा  |
 का  ही  वित्तीय  प्रबन्ध  किया  गया  है

 ।

 बातों  को  देखने  से  भी  पता  चलता  है  कि  योजना
 पर  योजना  में  उसका  स्पष्ट  उपबन्ध  नहीं है

 इस  प्रकार  वह  देश  के  सामने  समस्या  का
 का  वित्तीय  पैमाना  ठीक  नहीं  है  ।  व्यय  एक

 दूसरे में  गुथ  हुए  ह्  २०-३०  लाख  टन

 समुचित  निर्धारण  नहीं  करती  कौर  इस  कारण  खाद्यान्नों  के  ग्रायात  के  लिये  श्रावस्ती  3-¥

 देश  की  सारी  विकास  योजनाएं  awe  ist
 सौ  करोड़  रुपयों  का  कोई  उपबंध  नहीं  है  ।

 सकती  हैं  ।

 श्री  बो०  दास  )

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कुल  २०६८  करोड़  वे  राजस्व  व्यय  सेहरा  जाएंगें  ।

 में  से  लगभग
 ८००

 करोड़  रुपये  एक  ही  दिशा

 में  व्यय  हो  रहे  हैं  करोड़  सिचाई  डा०  लंका  सुन्दरम  :  योजना  को  वित्त

 दशक
 चल

 २२६  करोड़  बहुमुखी  परियोजनाओं  १२७  लिये  राजस्व  पहले  ही  पूरा-पूरा  निचोड़ा

 करोड़  बिजली  पर  ७७  करोड़  छोटे  मोटे  जा  चुका  प्रौढ़  कहां  से  जायेगा
 ?

 पर  ।  शर  फिर  अध्याय

 श्री  बी०  सरकार  खाद्यान्न  कई
 २६ की  कंडिका ४२  में  तो  स्पष्ट  माना  गया

 वर्षों  से  खरीद  रही  योजना से  उसका  कोई है  कि  ये  सारी  योजनाएं  प्राविधिक
 ak

 संबन्ध  नहीं
 आर्थिक  teal  पर  पुरा  विचार  करके  शुरू

 गई  यह  बात  नहीं
 है

 मुझे  कटु  आलोचना
 डा०  लंका  सुन्दरम  मुझे  शभ्रादरणीय

 नहीं  करनी  है  ;  मेरा  कहना  तो  यही  है

 कि
 खाद्य  और  कृषि  पर  समुचित  ध्यान  नहीं

 मित्र  से  कोई  विवाद  नहीं  करना  है  ।  fore

 feat  गया  ।  के  भ्रध्याय
 ४

 की  कंडिका  १०  में  बताया  गया
 छोटी-मोटी  सिचाई

 लाशों  पर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  था  ।
 है  कि  ६५५  करोड़  रुपये  की  बकाया  की  ग्रन्थ

 बाहा  श्रोतों  से  पूरी  की  जायेंगी  |  इस  प्रकार
 से  इन  aga  परियोजनाओं  के  विषय

 में  भारी  भारी  राजनीतिक  डालें
 देश  के  वित्तीय  स्रोतों  को  तो  पहलें  ही

 संभव  काम  में  लाया  जा  चुका  है  ।
 जा  रहे  हैं  ।  इनके पूरे  होने  में

 १०-१५

 लगेंगे  ।  फिर  भ्रष्टाचार  कौर  स्वजन पोषण
 श्री  बंसल  )  :  रायात

 के  भ्र नेक ों  रोप  इनके  संबन्ध  में  सुनने  को
 निर्यातों  द्वारा  चुका  दिये  जाएंगे

 ।
 मिले हैं  ,  जिनमें  बहुत  सारे  रुपये  बरबाद  किये

 गये  हैं  |  यदि  यही  रुपया  बहुमुखी  श्री  ato  डी०  देशमुख  हम  पहले

 पर  एकत्र  व्यय  न  करके  प्रत्येक
 खाद्य  खरीदने  के  लिये  उपाय  कौर  साधन  ही

 ताल्लुक  के  हिसाब  से  छोटे-मोटे  सिचाई-कामों  खोजते  फिर  लोगों  को  खाद्य  बेच  कर  रुपया

 में  व्यय  किया  जाता  ,  तो  खाद्य  समस्या  कब  बसूल  कर  लिया  जाता  है  कौर  प्रत  में  हमारे

 दस  ay  तक  प्रतीक्षा  frat  में  कोई  पड़ता  । की  सुलझ गई  होती  ।
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 डा०
 में  साननीय वित्त  जायें  ।

 में  योजना  की  सफलता  चाहता
 मंत्री  श्र  श्री  बंसल  का  कृतज्ञ  हूं  ।  पर

 पर  वैसा  दिखाई  नहीं  देता  ।  आशा है  अब

 योजना  में  आपकी  व्यापार-संतुलन संबंधी  संगीत  राष्ट्रीय  भावना  का  सहयोग  प्राप्त  किया

 बात  में  भूल  नहीं  सकता  ।  सारी की  सारी  ग्रन्थ  २०६९  करोड़  रुपये  कीचड़
 वित्तीय  उपलब्धता का  योजना  में  निर्धारण

 में  पड़ेंगे  या  स्वाधीनता  के  इस  चुनाव  के

 किया  गया  इसी  से  योजना  को  गड़बड़ी  बाद  शाक्ति  प्राप्त करने  कुछ  लोगों

 में  डालने  वाली  इस  वित्तीय  भूल  से  मुझे  की  जेबें  भरेंगे  ।

 भय  है  ।

 प्रो०  अग्रवाल

 में  जनता  के  सहयोग  की  बात  को
 योजना  का  प्रकाशन  देश  की  श्रमिक  प्रगति

 लूंगा  ।  सदन  के  नेता  ने  भी  देश  के  प्रत्येक  में
 नागरिक  से  त्याग  की  मांग  की  थी  ।  पर

 की  दिशा  में  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  पग  है  ।

 योजना-प्रयोग  को  इसके  लिये  बधाई  देता
 भ्रष्टाचार  कौर  लोक-प्रशासन  ह

 हू  ।  इसमें  बहुत  सी  सूचनाएं  भरी  पड़ी
 संबंधी  गोड़वाला  रिपोर्ट  को  जिसका  योजना

 हें
 |

 इस  की  योजना  के  शभ्रतिरिक्त हमने
 में  भी  खूब  उल्लेख  किया  गया  देवा  की

 अ्रमेरीका  की  एन०  शिकार  ए०  कौर  न्यू  डील
 प्रशासनीय-प्रक्रिया का  आधार  बनाना  चाहिये

 इधर  जन  सहयोग  संबंधी  राष्ट्रीय
 तथा  ब्रिटेन  की  योजना  के  नाम  सुने

 यात्री  समिति  की  पिछली  बैठक  के  बाद  अब
 पर  सव: गीग  शफराधिप-विकास  की  ऐसी

 योजना  आजतक  ग्रन्थ  नहीं  बनी  ।  क्या  योजना
 तक  कुछ  नहीं  भारत  सेवक  समाज  का

 संगठन  कौर  उसके  व्यतीत  ही  बल्कि
 प्रजातंत्र के  साथ  संगत  इस  प्रशन

 का  भी  उत्तर  हमारे  योजना-झ्रायोग  द्वारा

 समुदाय  wea  राजनीतिक  दलों  के  साथ

 उसका  रवैया  भी  दोषपूर्ण  है  ।  उधर  बेचार
 दिया गया  है  ।  में तो  सदैव  मानता  रहा

 जिलाधीश  पर  कौर  भी  अधिक  बोझ  डाल
 हुं  वास्तविक  योजना  प्रजातंत्र  में  स्वेच्छा  के

 पर  ही  सफल  हो  सकती  है  |  ad

 दिया गया  है  ।  रिपोर्ट के  भाग  2  दुहरे

 शासन-यंत्र  नये  अ्रघिकारियों के  प्रशिक्षण
 में  इस  योजना  को  दुनिया  के  श्रमिक  योजना

 संबंधी  इतिहास  में  महत्वपूर्ण  घटना
 की  बात  उठाई  गई  है  ।  पर  भारत  सेवक

 समाज  प्रौढ़  सामुदायिक  योजनाओं  की  दुर्दशा
 मानता हुं  ।

 को  देख  मेरा  दिल  खून  के  आंसू  रोने  लगता  जब  इस  में  भी  १९१७  की

 है  ये  सामुदायिक  योजनायें
 क्रांति  के  बाद  भी  पहली  पंचवर्षीय  योजना

 पूर्णतः  भ्र सफल  हो  रही  हैं
 ।  में  झ्रापको

 १९२८  से  पहलें  शुरू  नहीं  हो
 तो  हम

 दिखा  सकता  हूं  कि  मेरे  यहाँ  कया  हो  रहा  है  अपनी  योजना  को  देर  से  शुरू  हुआ  कैसे  मान

 रघ्रामय्या
 :  मुझे  सदन  के  १९४६  में  ही  सरकार

 नेता  से  प्राशि  है  कि  वह  झपने  दल  से  संबन्ध  बनने  के  बाद  श्री  नियोगी  की  अध्यक्षता  में

 रखने  वालें  लोगों  का  भी  सहयोग  प्राप्त  करेंगे  ।
 योजना-परामशंदाता  बोड़  बनाया  गया

 यह  पार्टी  की  ही  बात  नहीं  ;
 देश  के  विकास  की  बाद  में  उसी  ने  योजना-झ्रायोग को  जन्म  दिया

 बात है  ।  सदन  में  दिये गये
 वक्तव्यों  योजना-श्रीराग ने  दो  वर्ण  में  बड़े  श्रम  से  अपनी

 को  कार्यान्वित feat  जायेगा  योजना के  रिपोर्ट  तैयार  की  कौर  प्रस्तुत  योजना

 पूरे  पूरे  निष्पादन  के  लिये  afar  जैसे  में  तो  प्रारूप योजना  के  ऊपर  भी  काफी

 किसी  व्यक्ति  को  पूरे  समय  के  लिये  लगाया  सुधार  किये  गये  हैं  ।
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 बेरोजगारी की  समस्या  को  ही  लें  ।  उसको  की  दसगुना  या  अधिकाधिक  २००  एकड़

 अब  एक  स्वतंत्र  भ्रध्याय  में  निपटाया  गया  तक  रखी  जा  सकती  है  ।

 पूरी  पूरी  रोजगारी  के  प्रत्येक  पहलू

 प्रत्यत  महत्वपूर्ण  डाला  गया  है  ।  शिक्षा  में  बुनियादी शिक्षा  को  महत्व

 ग्राम  तथा  घरेलू  उद्योगों  पर  प्रारूप  के  ५  करोड़  दिया  गया  पर  श्री  उसे  प्रयोगात्मक ही

 न  शारीरिक  श्रम
 रुपये  अब  बढ़ाकर  १४  करोड़  कर  दिये  गये

 कौर  उत्पादन के  साथ  चलने  वाली  शिक्षा

 रेंगे  ।  मिलों के  कपड़ों  पर
 को  हमारे  भावी  ढांचे  की  नींव  ही  बना  दिया

 जाये  ।  इससे  योजना  की  सफलता में  भी उपकर  लगने जा  रहा  जिससे छोट  पैमाने
 सहायता  मिलेगी  ।

 के  उद्योगों  को  सहायता  मिल  सके  ।

 चावल  कौर  तेल  के  मिलों  के  विषय  स्पर्धात्मक  निजी  उपक्रमों  के  ढांचे  से  लाभ

 में  भी  ऐसा  ही  किया  जायेगा  ।
 की  भावना  हटाने  के  लिये  सुझाये  गये  सहयोग

 और  राज्य-व्यापार संबंधी  उपायों  को
 प्रशासन  के  सुधार  पर  भी  ध्यान  दिया  गया

 क्योंकि  मेरे  विचार  से  उसके  बिना  योजना
 पुरी  सचाई  के  साथ  व्यवहार  में  लाया

 सरकारी
 जायेगा

 को  चलाना ही  असंभव  है  |

 योजना  के  कई  उपबंध  सराहनीय  हैं  :

 चल-भ्रमण  संपत्ति  विषयक  घोषणा  को  भी  सामुदायिक योजना  के  लिये  ६०

 योजना  में  स्थान  दिया  गया  है  ।  भ्राशा है  सिंचाई  के  लिये  ३०  फौलाद  के  बुनियादी

 इससे  प्रशासन  में  स्वच्छता  भ्र  सक्षमता  रह
 उद्योग के  लिये  ५०  प्रौद्योगिक गह

 सकेंगी  ।  व्यवस्था  के  लिये  ve  शभ्रभाव-क्षेत्रों

 खाद्य-उत्पादन बढ़ाने  के  लिये  भी  काफी

 के  लियें  १५  स्थानीय  जनता  को  उसकी

 उन्नति  का  स्वरूप  दिखलाने  में  उपयोगी

 व्यय  होने  जा  रहा है  ।  झ्रात्म-निभाता
 स्थानीय-निर्माणों के  लिये  १५  करोड़  कौर

 का  लक्ष्य बि दु  ae  निश्चयात्मक  रूप  में  स्थिर
 समाज-कल्याण  संस्थापकों  ौर  स्त्रियों

 प्रति  वर्ष  30  लाख  टन कर  देना  चाहिये  |
 के  लिये

 ४
 करोड़  रुपये  ऐसी  हीਂ  राशियां  हैं  ।

 अनाज  के  की  बात  प्रारूप  में  कही  गई

 १९४५६  के  तक  खाद्य-प्रायास  जिसमें हमें  लगभग  X&

 समाप्त  कर  देने  की  बात  स्पष्ट  रूप  में  घोषित  करोड़  मिल  चुके  हैं  कौर  अ  भी  बहुत  कुछ  कौर

 कर  देनी  चाहिय े।  इससे  राष्ट्रीय  इच्छा  खतरनाक  पर  रूस  प्रौढ़

 जागेगी  ak  मनोवैज्ञानिक  लाभ  अमरीका  ने  भी  faery  सहायता  ली  क्या

 वे  ore  किसी  के  झ्र धीन  हैं
 ?

 हमारे  सम्मुख

 विरोधी  मित्र  समझते  हें  कि  water  से  धन

 भूमि  नीति  के  संबन्ध  में  झ्र धिक तम  सीमा  लेना  बड़ा  खतरनाक  पर  यदि  राजनीतिक

 भ्र वश्य  निर्धारित होनी  चाहिये  ।  यह  प्रारूप  गुत्थी
 न

 तो  किसी  भी  देश  से  सहायता

 में  भी  माना  गया  था  ate  भविष्य  में  जमीन
 लेना  बुरा  नहीं  है

 |

 लेने  के  संबन्ध  में  परिवार  की  जमीन  से  तिगुनी

 की  अधिकतम  सीमा  रखी  भी  गई  वैसी  योजना  में  »&o  करोड़  के  घाटे  के  बजटों

 ही  सीमा  विद्यामान  जमीनों  के  विषय  में  रखी  की  कल्पना  की  गई  है  ।  यह  राशि  पौंड  ध र

 जानी  चाहिये  ।  यह  परिवार  की  जमीन  के  इस  समय  में  निगमन  का  तत्संवादी  ही  है  +

 35PSD
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 [Sto  अग्र

 मुझे  इससे  कोई  खतरा  नहीं  क्योंकि  हो  चुकी है
 ।  इस  योजना  में  उसकी  चार

 कमी  श्रांत  ऋणों  विदेशी  रसायन-उद्योग बातें  ही  कम  दीखती  हैं  :

 सहायता  द्वारा  पूरी  पूरी  हो  जायेंगी  |  पंजी  खनन  तथा  धातु कार्मिक  निर्माता

 निर्माण  रुपया  sat  पाइयों  में  ही  नहीं  होता  ।  उद्योग  श्र  इंजीनियरी  are  वैज्ञानिक  औजार

 उद्योग | हमारे  यहां  करोड़ों  लोग  समय  कांग्रेस  सरकार  के  १९४८  के  संकल्प

 बेकार  रहते  उस  दिशा में  भी  के  कारण  सारा  श्रौद्योगिक-विकास

 निर्माण  संभव  है  तौर  वहू  हमारी  बहुत  खंड  के  ही  उपर  छोड़  दिया  गया  जो

 महत्वपूर्ण  है  ।  नाक है  ।  उक्त  समिति  को  शासकों ने

 भलें  ही  अच्छा न  समझा  पर  जनमत पर
 मुझे  भ्रमण  विवरण  नहीं  लेने  हैं  ।  केवल

 उसका  प्रभाव  पड़ा  ।  पूंजी-पतियों  ने  Po ¥R
 एक  बात  कौर  कहनी  है  कि  हमें  स्वदेशी  पर

 फिर  बहुत  जोर  देना  चाहिये  ।  अ्रधिकृत
 में  बम्बई  योजना  को  जन्म  दिया  ।  सर

 अ्र्देशियर  दलाल  बंबई  के  योजना-विभाग
 जापान  में  भी  जरा  जरा  सी  चीज  पर  जापान

 के  मंत्री बने  ।  २६  प्रौद्योगिक  पेनल  बनाकर
 में  बनीਂ  लिखा  रहता  कौर लोग  अ्रधिक़त

 होते  हुए  भी  उसी  पर  जोर  देते  थे  ।  वे  मिलों  की
 यह  विभाग  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में

 जुट  पर  दूसरे  विभागों  से  सहयोग  न

 चीजों  के  स्थान  पर  घरेलू  उद्योग  की  चीज़ों
 पीछे

 पसंद  करते  थे  ।  स्वदेशी की  बेसी  राष्ट्रीय
 मिलने  से  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  ।

 हमें
 ~  उद्योगों  की  योजना  को  उद्योग

 भावना  फिर  जागृत  की  जानी  चाहिये  ।
 शर  बिजली  शर  सिंचाई  को  केंद्रीय  बिजली

 भी  घरेलू  उद्योगों  की  चीज़ों  ate  विशेषतः

 खादी  पर  fasta  जोर  देना  चाहिये  ।
 बोर्ड  कौर  के  उपर  छोड़  दिया  गया  ।  पता

 योजना  परामशंदात्री  बोर्डे  ने  क्या  काम

 कोई
 भी

 योजना  छिद्र  रहित  कौर  परिपूर्ण
 क्योंकि  मेंने  तो  उसमें  प्रतिक्रियावादी

 नहीं हो  सकती  ।  म  सदन  क ेप्रत्येक भाग  से  अधिकारियों को  भरा  देख  कर  उसकी  दूसरी

 भ्रनुरोध करता  हूं  कि  इसे  उचित  दिदा  में  एक  बैठक  में  ही  उससे  त्यागपत्र दे  दिया  था  ।

 सचाई  पूर्ण  पग  समझते  हुए  भ्र पना एं  इस

 पहली  प्रजातंत्रीय योजना  को  सफल  बनाएं  |  बंबई  योजना  ने  १४५  वर्षों  में  १०  हजार

 करोड़  रुपये  में  ४५  प्रति शत
 श्री  मेघनाद  साहा  रण  व्यय  कर  जीवन-स्तर  को  उठाने  की

 पश्चिम )  मेरे  ने  देश  में  योजना
 बात  सोची थी  पहले  पांच  वर्ष  में

 वे

 का  जन्म  १९४६  में  बताया  पर  १४००  करोड़  रुपये  के  ४५६००

 १९३८ जब  नेताजी  सुभाष  कांग्रेस  के
 करोड़ के  बराबर  हैं  )  व्यय  करना  चाहते  थे  कौर

 पति  पंडित  नेहरू  की  अध्यक्षता  में  एक  इसमें  ko  करोड़  उद्योगीकरण पर  व्यय  होने

 राष्ट्रीय  योजना  समिति  बनाई  गई  थी  कौर  थे  |  पर  सरकार  RoGe  करोड़  से  अधिक

 देश  की  बेरोजगारी  श्र  aria  न  कर  सकी  कौर  इसी  से  उद्योगीकरण  छोड़ना

 विकास  के  लिये  उद्योगीकरण ही  एक  मात्र  पड़ा  भ्र ौर  स्वास्थ्य  प्र  शिक्षा  को  भी  कुछ

 माना  गया  था  |  aaa के  जेल  जाने  न  मिला

 तक  दो  वर्ष  तक  बंबई  में  उक्त  समिति

 की  बैठकें हुई  प्रो०
 क्र०

 टी०  शाह
 के  १९३७  में  प्रति  व्यक्ति  प्राय  ६५  रुपये

 प्रयत्नों  से  वह  कार्यवाही  २६  जिल्दों  में  प्रकाशित  ay  |  पांच  वर्ष  के  कांग्रेस-राज्य  के  बाद तरद्
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 ५९  रुपये (  १०  प्रति  शत
 कम  )  ही  रह  यद्यपि  लाख टन  का  एक  या  ५'५  लाख  टन  के  दो  संयंत्र

 कुछ  पूंजीपतियो ंने  २  करोड़  रुपयों से  २००  लगाना  चाहती  तीन  विदेशी  फर्म  परिमाप

 करोड़ तक  बना  लिये  ।  योजना  २७  वर्ष  कर  रही  जिनकी  रिपोर्टें  मास  के  प्रत  तक

 में  हमारी  को  दुगना  करना  चाहती  ar  जाएगी  ।”  श्र  फिर  रिपोर्टो a  जाने

 प्रौढ़  वह  भी  water  की  प्रति  व्यक्ति  ara  पर  तीन-मास में  निर्णय  होने  की  प्राशि  प्रकट

 का  दशमांश ही  होगी  ।  यह  योजना हमें  की  गई  थी  ।  पर  ढ़ाई  वर्ष  से  कुछ
 न

 हो
 सका  ।

 राजनीतिक  ate  शारीरिक  मृत्यु  की  सरकार  ने  लोहा-उत्पादकों को  लगभग  १८

 कौर  लें  जा  रही  है  ।  करोड़  रुपये  दिये  झर  उनके  आगे  हाथ

 पसारती रही  कि  हमारे  लिये  ज्यादा  लोहा
 उद्योगीकरण के  लिये  बंबई  योजना  के

 पेदा  करिये  ।

 २४५००  करोड़  के  स्थान  पर  कुल  ३०६  करोड़

 (€४  लोक  खंड  a  २१२  करोड़  निजी  खंड  हमारा  लोहा  सबसे  अच्छा  है  २५

 से  )  ही  रखे  गये  हैं  ।  इसमें  बिजली  az  ः  में  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  हम  दुनिया

 सिचाई  भी  शामिल  है  ।  ate  रही  सिंदरी  से  art  या  तिहाई  लागत  पर  लोहा  कौर

 सो  उसका  श्रेय  श्री  रामास्वामी  फौलाद  पैदा  कर  सकते हैं  ।  एक  समय  हमारी

 मुदालियर  को  कौर  बहुसुत्री  परियोजनाओं  उत्पादन-लागत  अमरीका  से  १४५०  प्रति

 का  श्रेय  डा०  अम्बेडकर को  |  सिंदरी  में  टन  कम  थी  ।  तीन  वर्ष  चुप  रह  कर  सरकार

 दस  करोड़  की  मूल-पूंजी  के  स्थान  पर  २३  ८  वर्ष में  यह  उत्पादन  दुगना  करना  चाहती

 करोड़  का  व्यय  पर  बनने  वालें  सस्ते  इस  प्रकार  १००  लाख  टन  पैदा  करने  में

 में  वह  झ्रनचित  २४  वर्ष  लग  जाएंगे  योजना कं  अनुसार कृषि सार  दृष्टि

 नहीं  इसन  पूंजीपतियों  की  PERG  तक  हमको  RoRE  रेल  इंजन

 यह  धारना गलत  सिद्ध  कर  दी  है  कि  जिसमें  चितरंजन  फैक्टरी  १७०  तेयार  करेंगी

 सरकारी  उद्योगीकरण  खर्चीला होता  है  ।  शर  टाटा  २००  ;  दोष  सब  कुछ  बाहर  से

 पर  सभी  सहायक-उद्योग  पूंजीपतियों  के  हाथ  जाएगा  |  हमारी  जहाजी  माल  फोन  की

 में  चले  जाने  से  पूंजीपति  मजदूरों  को  तंग  कु  क्षमता  ३८४  हजार  टन  है  ।  योजना ४५

 कर  रहे  र इस  का  परिणाम  सिंदरी  ay  में  इसे  ६  लाख  टन  करना  चाहती  है  |

 we  देश  के  लिये  बुरा  इस  चाल  से  हम  सौ  वर्ष  में  अपनी  क्षमता

 लोहा-फौलाद के  PEYO-¥2  के  १३२
 पर्याप्त  जितनी  फिर  भी

 कर

 लाख  टन  से  बढ़  कर  २३  लाख  टन  तक  हो  पाएंगे  ।  इस  सब  का  कारण  फौलाद  की

 १९४३  में  कमी ही  है  । जाने  की  की  जा  रही  है  ।

 हम  भ्रधिष्ठापित  उत्पादन-सरमाये  जितना  हमने  उद्योगीकरण ही  छोड़

 स  १२  लाख  पैदा  करते  थे  ।  बल्कि  हम  देश  के  लिये  घातक  दिशा

 पतियों  नें  जान  बूझ  कर  चाल  धीमी  की  है  ।  में  बढ़  रहे  हैं
 ।  फौलाद

 मेरे  हिसाब  से  यह  उत्पादन  ः  में  दूना  भारी  रसायन  arte  बुनियादी

 हो  जायेंगी  अ्रपनी  आवश्यकता २४५  लाख
 उद्योगों  के  लिये  हम  कुछ  नहीं  कर  रहे  हैं

 ।

 टन  होने  के  कारण  हम  शायद  लगभग  gy  देश में  कांच  साबुन  उद्योग
 के

 लिये

 लाख  टन  विदेशो ंसे  तेज  दाम  पर  लेते

 रहे  हैं  ।  १९४९  के  शुरू  में  एक  सरकारी  सोडा  भस्म  इंग्लैंड  में  १६०  रुपय
 '

 ति  टन

 विज्ञप्ति  में  कहा  गया  था  कि  दस  शौर  तटकर  के  कथनानुसार  यहां
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 मेघनाद

 ३२६०  रुपये  प्रति  टन  से  कम  में  नहीं  बन  सरकार  के  पास  पूंजी  न  होने  से  राष्ट्रीय

 मेरे  प्रशन  पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  योजना  का  ढ़ांचा  ही  लड़खड़ा  रहा  है  ।  वह

 सोडा  भस्म  का  भाव  इंग्लैंड  में  २४५२  रुपये  प्रति  वर्ष  कुल
 ४००

 करोड़  रुपये  ही  एकत्र

 बताया पर  मनत
 च, ६  ह  ॥

 कर  सकती  पर  १०००  करोड़ रुपये  प्रति

 ह क में  १३  पौंड
 ४  शिलिंग  १६०  वर्ष  पाये  बिना  देश  का  उद्योगीकरण  होना  भ्र

 रुपया  )  का  भाव  पाया  |  उस  दिन  मेंने  उत्पादन-क्षमता  बढ़ना  असंभव है  |  दूसरी

 मंत्री  जी  से  कहां  कि  वैज्ञानिक  इंग्लैंड  कौर  हम  बुनियादी  उद्योगों  को  छोड़  उपभोज्य

 से  मंगाने  पर  २५  प्रति  दात  शुल्क  देना  पड़ता  सामानों  के  उद्योगों  पर  विशेष  जोर  दे  रहे

 है  कौर  जर्मनी  से  मंगाने  पर  हें
 |

 दत  |
 मंत्री  जी  ने  यह  बात  न  पर  दूसरे  लेनिन  ने  रूसी  पंचवर्षीय योजना  के

 दिन  उनको  तटकर-सूची दिखा  दी  संबन्ध  में अपने एक एक  पत्र  में  लिखा  था  कि

 राशा आगे  से  मंत्रीगण  पुरी  तैयारी के  बाद  भ्र पनी  स्वतंत्रता  बनाये  रखने  के  लिये

 a  सूचना  दिया  करेंगे  ak  गलत  सुचना  न

 दिया  करेंगे  ।
 उसके  लिये  हमें  ५

 aaa  बचत  करनी  होगी  ।”  इधर  हमारी
 हम  इन  दोनों  कम्पनियों  को  वर्षों

 योजना  में  उद्योगीकरण  के  प्रति  विमाता  का

 से  ४५०००  टन  सोडा  भस्म  के  लिये  २४०
 व्यवहार  दिखाया  गया  इससे  तो  हमਂ  दुनिया

 रुपये  प्रति  टन  देते  रहे  १९४९ में  तटकर
 के  प्राचीन  उपनिवेश  बने  रहेंगे ।  ध्यान  देने

 आयोग  ने  सिंदरी  फैक्टरी  को  बढ़ाने  श्र  उससे

 सोडा  भस्म  पैदा  करवाने  तथा  कई  अन्य
 पर  पूंजीनिर्माण भी  असंभव  नहीं  है  ।

 बैंकों  कौर  बीमा  का  राष्ट्रीयकरण कर
 फैक्टरियों  खोलने  का  सुझाव  दिया  पर

 तक  कुछ  नहीं  हुमा  |  वहां  हरमोनिया
 दीजिये  ate  सोना-जवाहरात  के  अर्थात  पर

 रोक  लगा  दीजिये  ।  रायात-निर्यात पर  ऐसा
 बनता  ही  है  वह  काम  जानने  वाले  लोग

 भी  विदेशी  विशेषज्ञ
 न

 बुलाने  पढ़ेंगे
 ।  नियंत्रण  रखिये  कि  पूंजी  बाहर

 न
 जा  पाये

 |

 माननीय  मंत्री  रूसी  योजना  पर  का  ग्रंथ

 वे  देखेंगे  कि  रूस  ने  योजना  के  लिये  ५०-६०
 जी  स

 उपाध्यक्ष माननीय  सदस्य

 को  कुल  पांच  ही  मिनट  मिलेंगे
 |  प्रति  राशि  शासन  ग्रोवर  कर  से  प्राप्त  की  थी  ।

 विदेशी  सहायता तो  €३७०  लाख  रुबल

 संरक्षणात्मक श्री  मेघनाद साहा  :
 ba

 (२५०  रुबल  |  पौंड  )  ही  थी  जो  कुल  व्यय
 का

 शुल्क  का  लाभ  पाने  वाले
 ४०  उद्योगों  ने  008  प्रति  शत  ही  है  ।  यह  ‘et  ala

 काच  कर  एक  प्रकार  का  बिक्री  कर  ई श दाम  बढ़ाकर खूब  फायदे  उठाए हैं  ।

 उद्योग नें  १२०००  टन  की  क्षमता  के  सामने  सरकार  खाद्य  समेत  सभी  उपभोज्य  सामानों  पर

 गत  वर्ष  Looo  टन  ही  पैदा  इस  वास्तविक  लागत  से  ५०-६०  प्रति  शत  अधिक

 वर्ष  पिछले  तीन  महीनों  से  कुछ  भी  नही ं।  ले  लेती है  या  दूसरे  दाब्दों में  देश  को

 संरक्षणात्मक शुल्क  के  कारण  बेलजियम  औद्योगिक  प्रगति  के  लिये--उत्पादन  बढ़ाने

 इंग्लैंड  के  कांच  को  बेच  कर  ही  वे  खूब  लाभ  के  लिये--काला  बाजार  करती है  ।

 उठा  लेते  हैं  ।  इन  सारे  उद्योगों को  निजी  इस  का  द  राष्ट्रीय  योजना  के  लिये  जोवन

 खंड  में  छोड़  देना  ठीक  नहीं  है  ।  में  तपस्या करना  है  ।  ह
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 FERN  में  मेरे  एक  मित्र  ने  नीपर  बांध  जल  संसाधन  की  बात  सुन  मुझे  कुछ  भ्रचंभा

 को  देखकर  लौटने  के  बाद  मुझे  बताया
 था  हुआ ;  पर  आजादी  के  बाद  पहली  बार

 कि  रूसवासी  आलू-रोटी  कौर
 पानी

 के  ही  हम  एक  योजना  द्वारा  प्रश्न  संसाधनों  का

 ऊपर  जीवन  यापन  करते  हुए  बड़ा  कड़ा  उपयोग करने  जा  रहे  रूस  की  पंचवर्षीय

 परिश्रम  कर  रहे  हैं  ।  उनके  हृदय  में  देश  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  निकर  ब्रोकर  ने  मास्को

 उन्नति  के  लियें  स्वेता  का  त्याग  कर  देने की  के  दो  नागरिकों  की  एक  बातचीत  का  उल्लेख

 उमंग है  इधर  झपने  यहां  सोडा  किया  जब  एक  नागरिक  रोटी  के  अभाव  में

 डूबने जा  रहा  गौर  यह  भी  बताया  जाता  है भस्म  कौर  लोहा  उद्योग  की  काला  बजारी

 की  में  चर्चा  कर  चुका  हूं  ।  मेंने  दामोदर  कि  उस  समय  उस  योजना  के  सम्बन्ध  में  दो

 घाटी  के  बोकारो  स्टेशन  पर  एक  २०००  लाख  बीस  लाख  तरह  की  बातें

 सोचते थे  । कामकरों  को  उस  जंगल  में  भोजन  पर  टीकाटिप्पणी  कौर  झूठा

 are  निवास  की  शिकायतें  करते  हुए
 प्रचार  उत्तरदायी  नागरिकों  का  कौर  उनके

 प्रतिनिधियों का  कत्तव्य  नहीं  है  । दूसरी  कौर  संचालकों  को  विशाल  भवन  खड़े

 करतें हुए  देखा  है  ।  sic  वे  छः  छः  महीनों में
 रचनात्मक  आलोचना  का  यह

 अपने  मित्रों  को  वहां  तमाशा  दिखाने  के  लिये

 ले  ad हैं  ।
 कहना  नहीं  जेसा  श्री  मेघनाद  साहा  ने  कहा

 उधर  जानवरों  का
 कि  यह  योजना  श्रमिक  दृष्टि  से  बरबादी  की

 सा  जीवन  बिताते  हें  !  क्या  ऐसी  स्थिति  में  वे

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  बार  बार  यह  कहा  गया  कड़ा
 ले  या  ११  प्रति  दात  राय  बढ़ाना

 और  २५  वर्ष में उसे में  उसे  दूना कर  देना  कुछ  नहीं
 श्रम  कर  सकते  हैं  ौर  सहयोग  दे  सकते

 या  बीमा  कौर  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण कर  दिया
 राष्ट्रीय  योजना  की  सफलता  के  लिये

 जायें  इरादी  |
 राष्ट्र  की--सभी  l——ATeaT  की  आवश्यकता  जब  हमारे  पास  इतना  ही

 धन  है  कि  हम  २५  विषय  राय  दुगुनी  कर

 तब  बेंकों  का  राष्ट्रीयकरण इसे  संभव
 ऐसे  fa- amt  रघु राम थ्या  यदि  खाद्य  को  छोड़  दिया  गया

 वीरतापूर्ण  देश  के  लिये  एक  प्रजातंत्री राष्ट्रीय  तो  कहा  जाता  कि  भूखों  मरती  हुई  जनता  के

 योजना  बना  लेना  निश्चय  ही  प्रशंसा
 के  योग्य  लिये  उद्योगीकरण  से  खाद्य  का  अधिक  महत्व

 कार्य  है  )  |
 श्र  इस  योजना  पर  कहा  जा  रहा  है

 माननीय  सदस्यगण
 कि  उद्योगीकरण  क्यों  नहीं  सोचा  गया  | उपाध्यक्ष  महोदय  :

 दात से  सुनें  ।
 उत्तरदायी  संसद्  सदस्यों  से  ऐसी  आलोचना

 की  प्यार  नहीं  है  ।
 श्री  रघरामय्या  :  विरोधी  अपनी

 ater  से  मेरी  प्रशंसा  करते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  पाटनकर  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन  हुए |

 के  शब्दों  में  ऐसी  योजना  में  छिद्रान्वेषण  सहज

 संभव है  ।  पर  डा०  लंकासुन्दरम् भ्रपने यहां प्रपर  यहां
 डा०  लंका सुन्दरम् खाद्य  के  लिये  रखे  गये

 १४  पृष्ठों  की  चर्चा  करते  ्  पर
 सामुदायिक  परियोजनाओं  को  लेकर

 ग्र प्रत्यक्ष  रूप  में  उसके  लिये  रखें  गये  ४००
 खून  के  ग्रांसू--बच्चों के से श्रांसू--बहाने के  से  आंसू--बहाने

 तो  मुझे  भ्राइचये  ही  ठुकना  |  करोड़  रुपयों  की  बात  भूल  जाते  हैं  ।

 सिंचाई  श्र  सामुदायिक  योजनायें  भी  तो

 छ्िद्वान्वेशण  उचित  रास्ता  नहीं  है  ।  खाद्य  तथा  कृषि  को  सुधारने  के  हो  लिये  हैं  ।

 अपने देश  में  १०  रा०  अमरीका से भी अ्रधिक से  भी  प्रिक  पर  कुछ  लोग  पात्र  ब्रा इयां  ही  ढूंढते  हैं  ।
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 दूसरी  आलोचना यह  हो  रही  है  कि  की  महिला  सदस्या  के  विशेष  प्रयत्नों  से

 विदेशी  सहायता  का  ae  दासता  है  ।  मेरे  रखे  गये  समाज-सेवा  नारी  कल्याण

 सीमान्त  के  अ्रकालपीडित क्षेत्र  रायलासीमा  के  सम्बन्धी  उपबन्ध  भी  उत्साह  हैं  ।

 लिये  इन्हीं  लोगों  ने  रूस  प्र  चीन  से  सहायता  शायद  प्रांतीय
 मांगी है  ।  तो  क्या  किसी  से  न  दबने  वाले

 मेरे  कुछ  सुझाव  भी  हैं  ।

 सरकार  की  गोलमाल  के  कारण  नंदीकोंडा

 अपने  नेता  नेहरू  के  द्वारा  अमरीका  से  सहायता  परियोजना  को  इस  योजना  में  नहीं  रखा  जा

 लेना  कच्छ  या  यह  रूस-चीन  वाली  सहायता

 लेना ?  विदेशी  सहायता  की  घोर

 सका  यद्यपि  खोसला  समिति  से  दस  महीने

 के  प्रदर  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  देने  के

 चना  करने  वाले  इन  के  एक  पत्र  ने  ब्रिटेन  के
 लिये  कहा  गया  है  ।  योजना  मंत्री

 बेरिस्टर  श्री  प्रीत  से  सहायता  मांगी
 ~

 अपन
 ba  हमें  यह  प्राइवेसी  देंगे  कि  सर्वाधिक  जनसंख्या

 क्या  यह  विदेशी  सहायता  नहीं  है  ?

 पेरों
 में  बिबाई  पड़ने  पर  ही  पीड़ा  मालूम  को  wie  रां  प्रवासियों  को  इस  योजना

 पड़ती है  ।  विदेशी  सहायता  के  बारे  में
 में  कोरा  न  छोड़  दिया  जायेगा  ।

 fam  यही  देखना  चाहिये  कि  वह  सिर  झुका  कर  श्री  जी०  डी०  सोमानी
 )  :

 ली  जा  रही  है  या  |  जब  तक  पंडित

 नेहरू  देश  के  नेता  बने  किसी  भी  ऋण  से
 दुनिया  में  सब  से  कम  भारत  के  जीवन-स्तर

 को  बढ़ाने  का  यत्न  करने  हमारे  विभिन्न
 हमें  खतरा  नहीं  है  ।

 हमें  छोटे  छोटे  लोगों  से  झा धिक  पहलु  पर  प्रकाश  डालने  के  लिये

 में  इस  योजना  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 इस  योजना  का  झ्राधार  भूमि  का
 प्रतिव्यक्ति  २७०  रुपये

 जो  इंगलेंड  का  वां  Ao  रा०  झ्र मरी का
 खाद्य  में  झ्रात्मनिभेरता wk  देश  में

 बुनियादी उद्योगों  को  फलाना  है  ।  (  का  २७वां भाग  है  ।  निश्चय ही  अपनी

 |  बढ़ाने  के  लिये  हमें  सब  कुछ  करना  चाहिये  |

 श्र  विवरणों  को  लेकर  भले  ही  मतभेद

 हमारा  भूमि-सुधार बहुत  सचाई पूर्ण  कौर  यह  तो  सभी  ही  चाहते  हें  ।  आशा  इस

 व्यावहारिक है  ।  चुनाव  के  समय  कुछ  दलों  कारण  इसे  सभी  का  सहयोग  क्योंकि

 न  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ५-५  एकड़  जमीन  देने  यह  पहला  प्रयत्न  है  ।  है
 A

 की  बात  कही  पर  ज़मीन  की  कमी  के  दल  इस  में  सहयोग  देंगे  ।

 क। रण  वह  कसे  संभव  है  ?  अधिकतम  सीमा  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यगण

 निश्चित  हो  जाने  के  बाद  शेष  भूमि  वितरित  इस  विद्वेष  अवसर  पर  अपने  उत्तरदायित्व  को

 कर  दी  जायेगी ।  फिर  योजना में  सहकारी
 समझते  हुए  में  बातचीत

 न
 करें  कौर

 खेती  को  भी  लिया  गया  जो  रूसी  समृद्धि  चर्चा  में  बाधा  न  डालें  ।

 का  प्राण  रही  है  ।  उसे  प्रोत्साहित करने  से

 श्री  जी०  Sto  सोमानी  :  प्रारूप  योजना
 निचय  ही  हमारी  खेती  खूब  समृद्ध  होगी  ।

 में  कुल  विनियोजन  १४९३  करोड़ जो

 मलेरिया-नियंत्रण  तथा  Roge  करोड़  हो  गया  है  ।.  यह  बहुत  ales

 नियंत्रण  के  उपबंध  श्री  वी०  पी०  नायर  को  नहीं  क्योंकि  इसके  पुरे  होने  के  बाद  हम

 संतुष्ट कर  देंगे  ।  इस  योजना  के  सफल  होने  युद्ध पु वे  के  स्तर  तक  पहुंच  सकेंगे
 ।  अब

 के  बाद  क्षय  की  समस्या  ही  न  रहेंगी  ।  इस  में  कोई  बाधा  न  पड़नी  चाहिये  ।



 पंचवर्षीय  योजना  संम्बन्धी  संकल्प  १८९८ १८९७  १५  दिसम्बर  RS4Q

 इस  में  से  १४१४  करोड़  वर्तमान  राजस्व  झांकने  अंदाज़  से  ही  रखें  किसी  संस्था  से

 पूंजीगत  wa  र  तक  प्राप्त  पुछ  कर  नहीं  ।  देश  की
 आवश्यकता

 की

 विदेशी  सहायता  से  उपलब्ध  हो  गये  हैं  ।
 पूति  और  विदेशी-विनिमय के  प्रयोजन  से

 बाक़ी  ६५५  करोड़  अतिरिक्त  घाटे  वाले  निर्यात  के  लिये  हमारे  यहां  aa  प्रदान

 ्रायव्ययकों भ्र  भअ्रतिरिक्त  विदेशी  सहायता  इस  के  लिये  हमारे  उद्योगों  का  यथाशीघ्र

 यदि  ज्यादा  विदेशी द्वारा  पुरे  किये  जायेंग े।  प्राधुनिकीकरण बड़ा  श्रावक  है  ।
 सरकार

 सहायता  न  तो  फलस्वरूप  बनने  वाले  उनको  पुरी  सहायता दे  ।  उद्योगों की

 घाटे  के  श्रायव्ययकों से  मुद्रास्फीति  का  भय  इकतारों का  निर्धारण  करके  योजना  भ्रायोग

 पर  शायद  सरकार अ्रपनी बढ़  जाता है  |  को  उनकी  पूर्ति  के  लिये  उपाय  बताने  चाहियें  ।

 भ्रायव्ययक  ate  विदेशी  व्यापार  सम्बन्धी

 नीति  को  ठीक  रख  कर  इसे  नियंत्रित  कर
 श्री  साहा  की  यह  बात  सच  नहीं  कि

 फ़ौलाद  उद्योग  ने  लाभ  कमाने  के  लिये  उत्पादन
 शर  तब  तक  उत्पादन भी  बढ़  जायेगा

 कम  कर  दिया  है  ।  चीनी  उद्योग  का  तो
 थोड़ी  सुरक्षायें रख  कर  घाटे  वाले  झ्रायव्ययक

 बनाना  विकास  कार्यों  के  लिये  भ्र चूक  उपाय  है
 ।  मुझे  पता  पर  वस्त्र  आदि  उद्योगों  के

 विषय  में  यह  भ्रारोप  निराधार  है  कि  दाम
 मुद्रास्फीति  तो  fart  की  श्राधिक-राजनीतिक

 ऊंचे  रखने  के  लिये  वे  उत्पादन  कम  कर  देंगे  ।

 के  कारण  भी  बढ़ी  थी  प्रौढ़  सर्वत्र

 उत्पादन  बढ़ने  से  उसका  भय  कम  रहेगा  ।
 उलटे  प्रौद्योगिक  उत्पादन  तो  बढ़ता  ही  जा

 रहा है  ।
 इस  वर्ष  के  आरम्भ  में  देना  में  yrs  मंदी  ने  भी

 काफ़ी  सुधार  कर  दिया  है  ।  घाटे  वाले  खादी  को  सहायता  देने  के  लिये  वस्त्रों  पर

 अ्रायव्ययक  बनाने  में  कोई  विशेष  खतरा  प्रस्तावित  उपकर  का  में  विरोध

 नहीं है  ।  करता हूं  ।  उसी  उद्योग  में  प्राविधिक  arte

 सुधारों  के  लिये  उपकर  लगाना  ठीक  पर

 योजना  में  उद्योगों  के  निजी  खंड  भाग

 लेने  शर  उसको  भी  नियंत्रित  रखने  केਂ  प्रस्ताव

 दूसरे  उद्योगों  सहायता  के  लिये  वह  ठीक

 नहीं है  ।  वस्त्र  पर  तो  सरकार

 भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  हैं  भ्र  वे  राष्ट्रीय  ने  गत  कुछ  वर्षों  में  ५०  करोड़  रुपयों  का  बोझ

 व्यवस्था  के  संभालने  में  सहायक  सिद्ध  होंगे  ।

 उन  की  अ्रावस्यकताओ्रों पर  भी  ध्यान  देना

 लादा है  ।  अब  सरकार  उसे  भ्र ौर  न  बढ़ाये  |

 इससे  सारी  राष्ट्रीय  अ्रथव्यसस्था  पर  प्रभाव

 होगा ।  योजना  ने  उनके  लक्ष्यबिदु  पड़ेगा  ।

 निर्धारित करने  में  तो  बहुत समय  लगाया

 परन्तु  उनकी  वित्त  व्यवस्था  के  लिये  कुछ  राजस्थान  जैसे  पिछड़े  राज्य  के  प्रति  इस

 नहीं  किया  |  योजना-काल में  उनके  में  विशेष  न्याय  नहीं  किया  गया  है  |  उसे तो

 से  २३०  करोड़  की  नई  पूंजी  लगेगी  कौर  १५०  अरन्य  विकसित  राज्यों  के  समकक्ष  लाने  के  लिये

 करोड़  भ्राधुनिकीकरण aha  में  जिस  में  विशेष  सहायता  मिलनी  चाहिये  जब  कि

 २००  करोड़  रुपये  REYo  भर  PEL  के  वह  सब  से  नीचे  रखा  गया  है  |  उसकी  विकास

 पर  लाभ  के  रूप  में  मिल  जायेंगे  ।  योजना  के  लिये  रखे  गये  १६.८  करोड़  रुपये

 यह  बढ़ा-चढ़ा है  ।  भारतीय  उस  क्षेत्र  के  लिये  बिलकुल  कम  हैं  ।  राशा

 मंडल  के  सभापति  के  अनुसार  o-oo  योजना  आयोग  संचरण

 करोड़  आधुनिकीकरण शादी  में  लगेंगे  |  वह  प्रौद्योगिक  विकास  की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए

 भी  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  आयोग ने  भ्र पने  पटियाला  संघ  ax
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 जी०  डी०  सोमानी

 सौराष्ट्र  राज्यों  की  कौर  विशेष  ध्यान  दोष  RX  करोड़ की  जि  से  बाहरी

 देगा  ।
 सहायता  से  पूरा  करने  का  विचार  निश्चय

 &  स०  प०  ही  एक  समस्या '  है  ।  इस  के  सम्बन्ध  में

 कहा गया  है  कि  प्रत्याशित बाहरी  सहायता  न
 श्री  नौ  ato  गांधी :

 .
 में  मुद्रास्फीति को  ही  लूंगा

 मिलने  पर  घरेलू  ऋणों  कौर  कर  द्वारा  इसे

 पुरा  किया  जायेगा ।  विदेशी  सहायता

 योजना  के  कारण  वह  बढ़  जाये  यह  संभव  नहीं  है  |
 सामग्री  शर  महीनों  के  रूप  में  मिलती  है  प्रौर

 व्यवस्था  में  कुछ  ऐसे  तत्व  जिन  के  कारण

 उसके  न  मिलने  पर  हमें  भय  है  कि  हम  योजना

 को  पूरा  पुरा  न  निभा  सकें  ।  भौतिक

 हम  इसे  नियंत्रित कर  लेंगे  ।  वैसे  रनों  शर  वित्तीय  संसाधनों  वाली  यह  बात

 सामग्री  या  ऐसे  राष्ट्रीय  पुननिर्माण  के  विशाल  अधिक  स्पष्ट  होनी  चाहिये  थी  ।  आधिक

 उत्पादनों  के  समय  यह  मुद्रास्फीति  हो  ही  जाती  योजना  सम्बन्धी  दरपन  ग्रंथ  में  प्रो  ०  लेबिस  कहते

 थोड़ी  सी  मुद्रास्फीति बुरी  भी  नहीं  है  ।  हैं  कि
 “”

 उपलब्ध  भौतिक  संसाधनों से  प्रतीक

 श्र  तो  भ्रवमूल्यन  अर  कोरिया  युद्ध  के  की  योजना  न  बनानी  चाहिये  ।  जब

 बाद  हमारी  भ्रामक  स्थिति  भी  दूर  हो  रही  है  ।
 मदीन  श्रम  इरादी  संसाधन

 योजना  बनाने  का  प्रथ  ही  कुछ  असाधारण
 मित  at  ज्यादा  की  योजना  बनाने

 की  भूल  करनी  चाहिये  ।  थोड़ी भर  विशेष  बात  करना  है  भ्रौर  ये  आयोजित

 R09 RE  करोड़  रुपये  हमारी  प्रत्याशित ular
 सी  पुरी  हुई  परियोजनायें  श्रसंख्यों

 से  भ्रमित ही  हैं  ।  पर  किसी  भी  प्रकार के  परियोजनाओं की  अपेक्षा  अ्रच्छी  हैं  ।  उपलब्ध

 भौतिक  साधनों  से  अधिक  की  योजना  बनाना बड़े-बड़े  व्यय  व्यय योग्य राशि  को  पदार्थों  के

 संभरण  की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  बढ़ा  देते  हैं  ही

 कौर  मुद्रास्फीति  altars  हो  जाती
 इस  योजना  में  व्यय  वाली  सारी  न

 इस  कुल  राशि  में  से  १२५८
 पूंजी  वाली  AE  होने  के  कारण  मुद्रास्फीति  बढ़ा

 करोड़  तो  सरकारी  से  प्राप्त  सकती हैं  ।  फिर  भी  आशा  है  कि  अपनी

 उससे  मुद्रास्फीति का  विशेष  भय  नहीं  है  ।  भ्रम-व्यवस्था  में  निहित  तत्वों  के  कारण  हम

 फिर  १०४५  करोड़  के  लोक-ऋण  के  उपबन्ध  उसे  रोक  सकेंग े।

 से  उतना  पैसा  जनता  के  हाथों  से  खींच  लिया

 पर  सरकारी  बंध-पत्रो ंके  कारण  इस  योजना  को  बनाने  में  श्रम  करने  वाले

 इसका  उल्टा  भी  होता  देखा  गया  है  ।  पर  व्यक्तियों को  में  बधाई  देता  हूं  ।

 इसके  सिवा  १५६  करोड़  की  विदेशी  सहायता
 श्री  रामचन्द्र

 रेड्डी
 भी  मुद्रास्फीति-निरोधक ही  है  ।

 धीनता  के  पांच  वर्ष  बाद  कराने  पर  भी  यह

 फिर  Ro  करोड़  का  घाटे  के  श्रायव्ययक  योजना  अच्छी  क्योंकि  इस  से  हमें  अ्रपने

 वाला  उपबन्ध  भी  योजना-काल  में  मिलने  वाली  राष्ट्रीय  संसाधनों  का  पता  चल  जाता  है  ।

 पौंड-पावने  की  राशि  तक  ही  सीमित  रखा  गया  यद्यपि  योजना-झ्रायोग  के  सभी  निर्धारण  ठीक

 शौर  यह  29 GE  करोड़  की  कुल  राशि  की  नहीं
 प्रौढ़

 राज्य  तथा  केन्द्र  के  बहुत  से

 तुलना  में  नगण्य  इससे  भी  मुद्रास्फीति  संसाधनों  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 की  विशेष  संभावना नहीं  है  ।  राज्य  मद्य-निषेध  के  कारण  ake  केन्द्र  नमक
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 कर  के  कारण  बहुत  सा  राजस्व खो  रहे  बन  पाने  से  उस  योजना  को  अन्तिम  रूप

 जिसे  विकासकार्य ों में  लगाया जा  संकता  न  दिये  जाने  के  कारण  वैसा  नहीं  किया  जा  सका  ।

 यदि  राजनीतिक-भावुकता जाड़े  न  तो  जब  या  दामोदर

 उत्पादकों  प्रो  जनता  को  भी  इन  करों  के  घाटी  जैसी  परियोजनाओं की  कुल  राशि

 से  लगा  देने  में  कोई  पत्ति  न  होगी  ।  निश्चित  न  होने  पर  भी  उनको  योजना  में  समेटा

 गया  तो  कृष्णा  को  भी  समेटना  चाहिये  था  ।
 योजना  में  भूमि-नीति  भी  स्पष्ट  नहीं  है  ।

 भूमि  के  वितरण  तौर  पुनर्वितरण  के  लिये  कृष्णा  परियोजना का  कुल  व्यय  प्रथम

 जैसा  प्रो ०  अग्रवाल  ने  विशेष  कुछ
 दो  चरणों  में  २००  करोड़  कौर  सब  मिलाकर

 नहीं  कहा  गया  है  |  सरकार ने  भूमि  का  कोई
 ३००  करोड़  रुपये  जोड़ा  गया  है  ।  यदि

 अधिक  परिमाप  नहीं  किया  है  att  राज्यों  के  Q1I-R  सौ  करोड़  रुपये  इस  के  लिये  रखे  गये

 पास  ठीक-ठीक  आंकड़े  भी  नहीं  हैं  ।
 देश  में  तो  चावल  का  भारी  अकाल  समाप्त

 भूमि  ही  सब  कुछ  भ्रम  उसे  इस  प्रकार  हो  क्योंकि  इसके  पुरा  होनें  पर  ५०  लाख

 ठुकराना नहीं  चाहिये  ।  ऊंची
 सीमा

 तो  रख  टन  अतिरिक्त  चावल  पैदा  होने  लगेगा  ।

 दी  पर  निचली  सीमा  के  बारे  में  कुछ  भी  सरकार  के  विचार  से  यह  अंदाज़  ग़लत

 न  at  परिवार की  जमीन नहीं कहा  गया  क्योंकि  उसके  हिसाब  से  हमारे  यहां  प्रति  एकड़

 की  सीमा  निश्चित  की  गई  है  तौर  न  यहँ
 ८००

 पौंड  चावल  ही  पैदा  होता  जब  कि

 ही  बताया गया  है  कि  स्थान  विशेष  के  कारण  सचाई  यह  है  कि  डेल्टा  कौर  सधन  कृषि  वाली

 बिना  जमीन में  २०००  से  ३०००  पौंड तक  प्रति उस  में  कुछ  प्रकार  होगा  या  नहीं  |

 परिमाप  किये  हुए  यों  ही  अधिकतम  सीमा  एकड़  पैदा  होता  है  ।  योजना  की

 निश्चित  कर  देने  से  कोई  सुधार  न  हो  सकेगा  |  गणना सही  नहींहै  ।  उपज  तथा  उसकी

 मान  लो  २४-३०  एकड़  शभ्रधिकतम  सीमा
 लागत  की  ठीक  गणना  चाहिये  ।

 निश्चित  की  तौर  प्रति  एकड़  ५०  रु०
 मद्रास  राज्य  सरकार  के  मन  में  इस  योजना

 कौर  इस  प्रकार  कुल  २५००  रुपये  या  २००

 प्रति  मास  तो  इस  प्रकार  हम  प्रत्येक
 को  लेकर  बड़ा  मतिभ्रम  इस  योजना

 सम्बन्धी  जांच  wk  निष्पादन  कार्य  राज्य
 परिवार  की  बहुत  ही  सीमित  कर  देते  हैं  ।

 सरकार  के  ऊपर  न  डाल  कर  उसे  प्राविधिक
 तो  क्या  सरकार  प्रत्येक  व्यक्ति  को  मध्यवर्गीय

 व्यक्ति  से  भी  नीचे  गिराना  चाहती  है  ?
 समिति  या  केन्द्रीय  सरकार  के  अपने  निजी

 व्यक्तियों द्वारा  कराया  जाये  पर  इसी
 बहुत  सी  कृषि योग्य  भूमि  बेकार  पड़ी  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिये  १५०  करोड
 क्या  उसे  किसानों  को  मुफ्त  नहीं  बांटा  जा

 सकता ?  हमारे  प्रांत  में  ६  करोड़  एकड़
 रुपयों  का  उपबन्ध  श्रव्य  किया  जाये  ।  इससे

 देश  भर  में  खाद्य  को  कम  कर  देने  वाले  भर
 की  कृषि योग्य  भूमि  में  कुल  uN  करोड़  एकड़  अ्रकालग्रस्त-क्षेत्र वाले  मद्रास  राज्य  में  उपज

 में  ही  खेती  होती  है  ।  ऐसी  ही  दशा

 सर्वे है  ।
 बढ़  जायेगी  कौर  आपात  कम  हो  जायेंगे  |

 इस  भूमि  में  खेती  बिना  करवाये
 फिर  इस  बहुमुखी  परियोजना  द्वारा  बनी

 और  सिचाई  का  अच्छा  प्रबन्ध  किये  बिना
 विद्युत  से  भी  सिंचाई  में  सहायता  मिलेगी  ।

 अधिकतम  उत्पादन  कैसे  हो  सकता  है  ?
 सुधार-कर  लगा  कर  या  अपनी  ज़मीन  बेच  कर

 कृष्णा  नदी  घाटी  परियोजना के  लिये  सरकार  रुपया  एकत्र  कर  सकती  है  कौर  फिर

 योजना  में  कोई  राशि  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।
 इन्हीं  पांच  वर्षों  में  इससे  ag  भी  होने  लगेगी  ।

 135  PSD
 कारण  यही  बताया  गया  है  कि  प्राकलन

 न
 इससे  प्रति  एकड़  एक  टन  कौर  प्रति  टन  ३००
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 [str  रामचन्द्र

 रुपये  के  हिसाब से  लगभग  १४०,०००  लाख
 योजना  को  दलगत  नीति  से  परे  राष्ट्रीय

 रुपयों की  उपज  जो  प्राविधिक  समिति  महत्व  दिया  जाये  ate  विधान-सभाओं

 द्वारा  जोड़े  गये  या  wey  प्रति  शत  के  लाभ
 संसद्  के  सदस्य  अध्ययन  मंडल  बना  कर

 से
 कहीं  श्रमिक है  ।  इससे  देश  की  समृद्धि  अधिकारियों  को  उपयुक्त  सुझाव  दें  ।  प्रेस

 बढ़ेगी ।  भ्र  जनसाधारण  को  योजना  के  प्रति

 सजग  बना  क्योंकि  मंत्रियों  के  योजना
 हम  रक्षा  सम्बन्धी  सभी  सामग्री

 बाहर  से  मंगाते हैं  ।  इधर  भी  ध्यान  देना  विषयक  भाषण  उनके  पास  तक  पहुंच  नहीं

 चाहिय े।  इससे  न  केवल  धन  ही
 पाते  ।

 बल्कि  हमारे  सेना  वाले  व्यक्ति  भ्र पने  लिये  कृषि  को  कितना  भी  महत्व  दिया  गया

 वस्तुयें  स्वयं  बनाने  लगेंगे  दूसरों  पानी  के  बिना  कुछ  संभव  नहीं  ।  सिचाई की

 के  ऊपर  न  रहेंगे  |  अविभाजित  भारत राशि  बढ़ानी ही  पड़ेगी

 में  कुल  Reso  लाख  एकड़  खेतिहर-भूमि में  से
 श्री  एस०  ए०  :

 ७२०  लाख  या  २४  प्रति  शत  भूमि  में  ही  सिचाई
 योजना  आयोग  के  श्रम  की  सराहना  करते

 हुए  मुझे  राष्ट्रीय  जीवन  के  प्रत्येक कोने  को  छने
 होती

 थी
 कौर  विभाजन  के  बाद  तो  यह  कुल

 RXYo  लाख  एकड़  में  से  ४८०  लाख  एकड़
 वाली  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  पहली  बात  यही  या  १६  प्रति  शत  ही  रह  गया  है  ।  बहुत  बड़ी
 कहनी  है  कि  प्रशासन  झ्र ौर  जनता  के  सहयोग

 बिना  यह  कोरा  स्वप्न  ही  सिद्ध  होगी  ।  दस
 बड़ी  सिचाई  योजनाओं  से  विशेष  लाभ  नहीं

 हो  पाता  सनौर  बीच  की  या  छोटी-छोटी  योजना घरों
 विषय  पर  दियें  गये  अ्रध्याय  में  प्रशासन  के

 से  शीघ्र  सफलता  मिलती  है  ।

 सुधार  कौर  उन  में  लोक-सेवा  की  उमंग  फूंक

 देने  के  सम्बन्ध  में  विशेष  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  |  फिर  बहुसूचना  परियोजनाओं  में  पैसे  की

 यह  art  की  बहुत  बड़ी  आवश्यकता है  ।  बरबादी  की  गुंजाइश  रहती  है  पौर  फल

 उसके  बिना  कोई  प्रजातंत्री  योजना  सफल  बहुत  दिनों  में  मिलता  है  ।  यदि  ठेके  पर  काम

 नहीं हो  सकती  |  फिर  कराये  जाने  लगें  तो  इन  परियोजनाओं

 की  लागत  बहुत  कम  हो  जाये  ।

 मेरी  समझ  से  सरकारी आधिक  नीति  में

 रखने  कौर  योजना  के  प्रसंग  में  विविध  एक  जगह  काम  हो  चुकने  पर  प्रविधिज्ञों

 मंत्रालयों  के  बीच  सहयोग  बनाये  रखने  के
 को  दूसरी  जगह  काम  करने  के  लिये  भेजा

 जा

 लियें  एक  श्राधथिक-कार्य  मंत्रालय  खोला  जाये  |  सकता है  ।  प्राविधिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 इस  से  काम  में  देर  भी  न  लगेगी  ।  इस  नये  कालेज  भी  अधिक  खोले  जायें  |  इन  योजनाकारों

 मंत्रालय  के  रूप  में  योजना  मंत्रालय  का  से  बहुत  सारी  बिजली  बनेगी  |  वह  पंजाब

 क्षेत्र  विस्तृत  हो  कौर  wea  मंत्रालय  शर  मैसूर  की  भांति  बेकार
 न  जाने  इस

 लिये  उद्योगों  को  भी  प्रोत्साहन  देना  होगा  |
 इस  सम्बन्ध  में  इसके  म्रधीन  रहेंगे  |

 योजना-निर्माताश्रों  ने  दुर्भाग्य  से  उद्योगों
 भारत  सेवक  समाज  का  कार्यक्षेत्र  भी

 गांव-गांव  तक  बढ़ाया  जाये
 ।

 के  विकास  की  कौर  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  है

 निर्माताओं  को  wine भी  ठीक  ठीक  दिये  भ्र  कुल  का  ६.७  प्रति  शत  ही  उस  के  लिये
 4

 l  निजी  उद्योगों
 a

 विद्वेष जायें
 ।.  गांव  के  भ्र धि कारियों को  सही  आंकड़े

 ट

 भेजने  का  महत्व  समझा  दिया  जाये  ara नहीं  की  जा  सकती  ।  भारत  में
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 एशिया  में  सब  से  बड़ी  लोहे  की  खानें  योजना  सम्बन्धी  कुछ  काम  हुआ  फिर

 बिहार-उड़ीसा  में  ही  २८३२०  लाख  टन  का  कांग्रेस  दल  ने  राष्ट्रीय  योजना  समिति  बनाई

 अंदाज़  जो  हजार  वर्ष  तक  चल  सकेगा  ।  पर  राजनीतिक  कारणों  से  विशेष  प्रगति  न

 अपन  इन  चाहता  प्राकृतिक  संसाधनों  का  उपयोग  हो  सकी |  केन्द्र  पर  विदेशी  प्रभुत्व  होने

 करते  हुए  हमें  बड़े-बड़े  बुनियादी  उद्योगों  को  arc  भ्रांत  रिक  तथा  ara  नीति  के  नियंत्रण

 प्रोत्साहित  करके  अपने  पैरों  पर  खड़ा  होना  में  कुछ  हाथ  न  होने  से  कुछ  न  हो  सका  ।  देश

 चाहिये  ।  के  सामने  पहली  समस्या  थी  इन  रोड़ों  को

 पार  करना  ॥  फिर  देश  स्वाधीन  gar  शर

 चालू  राजस्व  कौर  बचत  के  १२५८  करोड़
 उसे  पूरी  शक्ति  मिली  ।  केन्द्रीय  सरकार

 के  शेष  की  पूर्ति  घाटे  वाले  श्रायव्ययकों

 के  ऊपर  छोड़  दी  गई  है  ।  पर  ax  क  रोड़
 आगे  बढ़ी  |  प्रारूप '  योजना  हमारे  सामने

 |  पर  उसमें  न  श्रमिक  दृढ़ता  थी  न

 की  बक़ाया  के  लिये  विदेशी  सहायता  के  आश्रित
 लक्ष्य  सम्बन्धी  स्पष्टता  ।  १८  महींने  बाद

 न  रह  कर  हमें  कुछ  ठोस  उपाय  सोचना  चाहिये  ।

 में  कुछ  उपाय  सुझा  रहा  हूं
 ।  खाद्य  आदि  के

 अब  यह  योजना  श्रुति  रूप  में  संसद  में  हमारे

 सामने we  है  मुख  समाचार-पत्र  ,
 बढ़ने  से  देहातों  में  लोगों  की  बढ़ी

 पत्रकार  शौर  अ्रथंशास्त्री  कृषि  भूमि-सुधाकर

 हुए  रुपये  को  कराया  जा  सकता  है
 ।

 atte  पर  aaa  विचार  समय  न  मिलने  के

 कारण  व्यक्त  नहीं  कर  सके  हैं  ।
 मद्य-निषेध  को  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित

 मद्रास  कौर  ईको नो मिस्ट ',
 करके  प्रौढ़  नमक-कर  लगा  कर  भी

 कार्य  के  लिये  धन  एकत्र  किया  जा  सकता
 जैसे  पत्र  भी  इसी  से  कुछ  नहीं  कह  पाये  हैं  ।

 श्र  विपक्ष  से  हुआ  यह  सुझाव  उपादेय
 कुछ  भी  योजना  हमारे

 राज्यों  द्वारा  झ्र पनी  झ्रावइ्यकता के

 लिये  ग्रहण  किये  गये  ऋण  केन्द्र  की  शाखा  द्वारा
 बहुमत  दल  हम  विरोधियों  को

 कुछ  कहने  का  इसी  लिये  देता  जिस
 नियंत्रित  जिस  से  विभिन्न  राज्यों  की

 से  पीछे  हम  पर  प्राक् रमण  कर  सके  |  पर
 ब्याज-दरों  में  भ्रातृ  न  पड़े  ।  ज़मींदारों को

 दताब्दिथों  के  लिये  gy  करोड़  जनता  का
 दी  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  को  भी  संभव  हो  तो

 निर्णय  करते  समय  हम  सभी  को  दलगत  नीति
 पंचवर्षीय  रोजना  में  विनियोजित  किया  जा

 भुला  देनी  चाहिय े।  )  qe
 सकता है  |

 निर्धन  जनता  केਂ  क़ा

 शी  वल्लाथरास :  योजना से  सहमत  मज़ाक  नहीं  ।  ब्रिटिश-काल  की

 या  असहमत  होने  का  प्रदान  नहीं  ।  इस  की  सामाजिक  गड़बड़ी  में  लोगों  के  झ्राधे-पौने  पेट

 अच्छाई-बुराई तो  भविष्य  ही  बता  सकेगा  ।  भरना  नित्य  की  बात  थी  ;  हर  वस्तु की  कमी

 प्रथम  विश्व  युद्ध  के  बाद  कुछ  देश  योजना  बनाने  at  |  पर  पिछले  पांच  वर्षों  में  तो  यह  कमी

 की  बात  सोच  रहे  थे  ।  युद्ध  के  बाद  तानाशाह  अर  तंगी  भी  पक्की  हो  गई  है  ।  यह

 देश  तुरंत  उस  में  जुट  पर  प्रजातंत्र  देश  उन  योजना  तो  संतोष  के  लिये  दिखावा  मात्र  और

 की  प्रो  ताकते ही  रहे
 ।

 दुसरे  युद्ध  में  धोखे  की  टट्टी  भर  ही  है  ।
 कहा  जा  रहा  है

 वादी  या  प्रजातंत्र  देशों  ने  भी  युद्ध  के  बाद  कि  यदि  योजना  सफल  रही  तो  २५  वर्ष  बाद

 योजना  बनाने  के  स्वप्न  देखे  भारत  सरकार  आपकी  दूनी  हो  जायेगी  ।  ऐसी

 ने  युद्ध के  बाद  के  ad  कुछ  लक्ष्य  स्पष्ट  वाणियां  ज्योतिषियों  के  मुख  से  ही  शोभा  देती

 किये  ।
 वैसे

 तो
 सन्  Re Ro  के  पहले  भी  वैज्ञानिकों  के  मुख  से  नहीं  ।  सच पुछा
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 जाय  तो  यह  योजना  ही  नहीं  बल्कि एक  लेने  के  feat  इसे  पढ़ा
 तो

 बहुत  ही  थोड़े  सदस्यों
 भर  है  |  यह  ५ ग्रंघे रे  की  कौर  एक  ने  होगा  ।

 साहसपूर्ण पग  भर  है  ।  इस  में  बिलकुल  ६  स०  प०
 अ्रसंगत  प्रेम  बातें  भरी  पड़ी  हैं  ।

 सभापति  मोदी  घ्न्ब  सदन  कल
 फिर  प्रति  वर्ष  के  आयव्ययक  में  इसके  लिये

 १०  म०  प०  तक  स्थित  रहेगा  |
 पुथल-पु  अनुदान  न  मांग  कर  हम  से  पांच च

 वर्ष  के  लिये  इकट्ठा  अनुदान  मांगा  जा  रहा  है  ।  इस  के  पश्चात्  Aan  की  |...

 १६  १९५२  के  दस  बजे  तक पर  सच  तो  यह  है  कि  इन  मोटी  जिल्दों  को

 ऊपर  रख  कर  सो  जाने  या  इनका  तकिया  बना  लिये  रात स्थित
 हो

 गई


